
Muchas cosas extraño de las que
la pandemia se llevó.

Una de ellas es la tertulia que después de
cenar teníamos en la cocina del Potrero

de Ábrego. En ella don Abundio, el viejo
cuidador del rancho, contaba cosas
peregrinas y desaforadas.

Antes de que me casara con Rosa relató
una noche una mujer de otro ejido
le robó un cochinito cuino que estaba
criando. Hasta pasado un año denunció
el robo. El juez le preguntó por qué había
esperado tanto para presentar
la denuncia. Le dijo ella:

Pa' que la ratera sinvergüenza me
engordara el marranito antes de tener
que devolvérmelo.

Doña Rosa se enoja.
Viejo hablador.

Don Abundio hace con índice y pulgar
el signo de la cruz, se lo lleva a los labios
y jura:
Por ésta.

Hasta mañana!
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Música en el aire
uiero saber de sexo". Con"Q esa novedad le salió Totina,
muchachita adolescente,

a su papá. El señor se conturbó. Le
dijo: "Habla con tu mamá". Replicó la
chiquilla: "No quiero saber tanto"... La
esposa de don Gerontino comentó en
la merienda de los jueves: "Mi marido
es la luz de mi vida. Lo malo es que
todas las noches tiene un apagón"... El
gato y la gata reprendían con aspere
za a su hijo, el gatito joven. Y es que
todas las noches se salía a las azoteas
y regresaba macilento y extenuado,
cuando no lleno de arañazos y lace
rias. "En adelante le dijeron, no sal
drás ya por la noche". "¡Caramba!" se
quejó el garito ¿Qué no puedo vivir
ni siquiera una de mis nueve vidas?"...
Babalucas y su mujer fueron a una
playa. Ella probó el agua del mar: "Está
salada" dijo. Sugirió el badulaque:
"Ponle azúcar". La señora le puso al
agua varias cucharaditas y la volvió
a probar. "Sigue salada". Le indicó
Babalucas: "Menéyale"... "En esta casa
vivieron don Mariano Fuentes Flores
y doña Carmen Aguirre de Fuentes.
Varón ejemplar él, mujer de letras ella
y primera dama del teatro coahuilense,
pasaron por la vida haciendo el bien.
Quien tal hace no pasa: queda, como
ellos, en el recuerdo y en la gratitud.

Saltillo rinde homenaje a su memoria".
Así reza la placa que el Comité del
Centro Histórico de mi ciudad hizo
poner en la casona antigua donde mis
padres habitaron. La hemos conser
vado, llena de muebles antañones, de
cuadros y objetos de uso cotidiano. La
gente la visita como ir a un museo. En
ella está Radio Concierto, la emisora
de radio cultural que mi esposa, mis
hijos y yo fundamos como un regalo
a la comunidad. El sábado pasado
nuestra estación cumplió 24 años,
de modo que nos acercamos ya a un
cuarto de siglo de trasmitir, las 24 ho
ras del día, 'lo más popular de la mú
sica clásica y lo más clásico de la mú
sica popular". Nuestro lema: "Radio
Concierto: en el aire música que no se
lleva el viento". Tenemos ahí mismo
un teatro de cámara en el cual, antes
de la pandemia, ofrecíamos gratuita
mente funciones de teatro, recitales
de música, conferencias, lecturas de
poesía, y un cineclub llamado "Litera
tura para ver", con películas basadas
en los grandes libros. La difúsora fue
un sueño que tuve desde que era un
niño asombrado ante el prodigio de la
radio. Ese sueño se cumplió por obra
y gracia de mi señora. Yo he hecho
siempre castillos en el aire, y ella se ha
encargado de ponerles los cimientos.

Ahora nuestra estación se escucha en
todo el mundo, vía la magia de In
ternet (www.radioconcierto.org.mx),
y de muchos países recibimos men
sajes de felicitación. Doy las gracias
a mi familia, a nuestros colaborado
res y oyentes, a todos aquéllos que
con buena voluntad apoyan nuestro
esfuerzo. Quizá 20 años no sean na
da lo dice el viejo tango, pero 24 ya
empiezan a ser algo... Un ovni ate
rrizó en el jardín de doña Macalota.
"Somos marcianos" le dijo el jefe de
la expedición. "Marcianos, marcianos
respondió con enojo la mujer, ¿Pa'
qué chingaos quiero yo marcianos?
¡Ayuda en la casa es lo que necesito!"...
El padre Arsilio oyó la confesión de
uno de mis feligreses. "Acúsome, pa
dre, de que ie hice el amor a Pompo
nona". "Dime, hijo inquirió el buen
sacerdote. La tal Pomponona que
dices ¿es esa mujer recién llegada al
pueblo, de cuerpo escultural y bello
rostro?". "Ella es en efecto, señor cu
ra" replicó el penitente. "Pues me vas
a disculpar le indicó el párroco,
pero no puedo darte la absolución".
"¿Por qué?" se inquietó el tipo. Expli
có el padre Arsilio: "Porque para reci
bir el perdón por el pecado se necesita
contrición sincera, y estoy seguro de
que no te has arrepentido"... FIN.
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Como la canción
Hablando de mujeres y traiciones/

se fueron consumiendo

las botellas,/ pidieron que cantara
mis canciones/y yo canté unas

dos en contra de ellas.

Mujeres divinas. Martín Urieta

Félix Salgado posteó en su
página de Facebook la tarde
del pasado 24 de febrero un

video con vista a la bahía de Acapul
co. "En esta playa Tlacopanocha, al
fondo, estaba el barco Columbo (si'c)
propiedad de Francisco Picaluga,
a quien Vicente Guerrero conside
raba su gran amigo; aquí lo invitó
a comer. Estando en la comida se
empiezan a elevar (s/c) las anclas y
se lo llevan encadenado en cautive
rio hacia Oaxaca; ahí en un conven
to es donde le abren un juicio suma
rio, injusto, y lo asesinan vilmente".

(El relato del capitán Manuel
Zavala, quien estaba en el barco ese
día y citado en distintos textos his
tóricos, dice habiendo terminado
de comer y beber, a las cuatro de
la tarde del 11 de enero de 1831,
Picaluga propuso a Guerrero tomar
el café en la cubierta del barco
"Colombo". Cuando pasaron a cu
bierta "se levó primero un ancla
que estaba en popa y después un
anclote que estaba en la de estribor".
Guerrero quiso despedirse pero
Picaluga le convenció de quedarse
tras decirle que faltaba levar un
ancla de la proa y bordearían para
tomar hacia la bocana. Minutos

después y a la voz de "¡a tierra
todo el mundo!" lanzada por el
subteniente Rico salieron marinos
ocultos en escotillas y detuvieron
a Guerrero y sus acompañantes.
Luego emprendieron rumbo a Hua
tulco. Fue entregado, juzgado y
fusilado. Un oprobioso engaño).

Félix Salgado no había hecho
apariciones públicas desde que es
tallaron los escándalos sobre las
denuncias de violación en su contra
y el reclamo porque le retiren la
candidatura de Morena a gober
nador en Guerrero.

La protesta por la candidatura
dejó de ser, a ojos de muchos mo
renistas, un asunto inducido por
opositores para convertirse en un
auténtico corrosivo de la populari
dad presidencial y de las simpatías
electorales por Morena, que les
apura mucho, y de la esencia de
un partido que dice defender las
causas de género, que al parecer
ya les importa menos. El hecho es
que esa candidatura es insostenible.

Los morenistas se miden por
lealtades y traiciones. En su men
saje en Facebook donde se nota
apesadumbrado, Salgado condena
las traiciones políticas (mismas que
supone le quitarán la gubernatu
ra). Claro que no le alcanza para
compararse con Vicente Ramón
Guerrero Saldaña (Tixtla, 1783) pe
ro en su perorata subraya el "juicio
sumario, injusto".

El historiador Alfonso Junco
al condenar el artero fusilamiento

escribió: "De acuerdo con la ley
del 27 de septiembre de 1823, que
el propio Guerrero había promul
gado siendo miembro del Poder
Ejecutivo, fue el caudillo condena
do a la pena capital por el consejo
de guerra el día 10 (de febrero de
1831)". (Un siglo de mejico. Ediciones
Botas, 1946).

El pasado viernes la Comisión
de Honor y Justicia de Morena, que
vela por la ética partidista, enjuició
con las normas partidistas a Salga
do y le dejó intactos sus derechos
políticos pero sutilmente le abrió la
puerta de salida para abandonar su
candidatura.

La comisión le dio la vuelta a
la realidad. Desechó una propuesta
que decía: "Félix Salgado no goza
de buena fama pública y ha come
tido actos que ejercen violencia de
género contra las mujeres".

Ensimismados en el poder,
aturdidos por la revuelta mora
da, desconcertados por las ras
gaduras al teflón, los morenistas
no atinan. Han querido dar una
salida pragmática a un claro te
ma de principios. Cuando hablan
de mujeres, como la canción, las
identifican con las traiciones. Ellas
son las chismosas, las desleales, las
criticonas. El hombre es impolu
to. La secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez, dice que hasta en
el gabinete se cuecen habas. Qui
zás por eso hablando de mujeres
y traiciones resuelven votar en
contra de ellas.
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¿ALGUIEN SABE cómo se traduce al inglés "caravana
con sombrero ajeno"? El canciller Marcelo Ebrard
va a necesitar el dato hoy que la haga de intérprete
entre Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden.
Y es que el Presidente mexicano llevará su cartita
a Santa Claus.

EL MANDATARIO quiere pedir que se reviva el
programa de braceros porque, bueno, como candidato
prometió que nadie tendría que irse al otro lado
a trabajar, pero como Presidente ya vio que sin las
remesas nomás no la hace.

TAMBIÉN quiere que Biden le comparta de las
vacunas que Estados Unidos ha patrocinado desde
los primeros estudios y que ha comprado por cientos
de millones. ¿Pues qué no se suponía que el gobierno
mexicano tenía apalabradas suficientes dosis para
todos los mexicanos?

LO CURIOSO del encuentro es que el propio AMLO se
molesta cuando Washington manifiesta su extrañeza
por el golpe contra las energías limpias, por la
contrarreforma eléctrica y por la falta de garantías para
las inversiones. Quiere solidaridad para recibir, pero
alega soberanía para no dar.

VAYA, VAYA, Hugo LópezGatell no sólo recibe

tratamiento médico con Remdesivir para enfrentar el
Covid19, sino que también le fue concedida la gracia
de la hospitalización preventiva.

ESTO último resulta sorprendente porque va contra las
reglas que el propio gobierno ha impuesto a la mayoría
de los enfermos en la pandemia. Los hospitales
públicos sólo aceptan pacientes en condiciones
sumamente graves... a menos que se llamen Hugo
LópezGatell.

SEGURAMENTE la tasa de mortalidad en México

no sería de las más altas del mundo, si a todos los
contagiados les hubieran tratado con los mismos
protocolos médicos que recibió el subsecretario.

DA LA IMPRESIÓN de que el panista Francisco
García Cabeza de Vaca quiere darle una sopa de su
propio chocolate a Andrés Manuel López Obrador
con eso del desafuero. Tal y como se vio con el mitin
de ayer, el tamaulipeco está haciendo del conflicto con
el Presidente su caballito de batalla para proyectarse
a nivel nacional. Y la 4T ya se subió al ring.

EN EL EQUIPO del gobernador andan tranquilos, dada
la larga ruta que debe seguir el eventual desafuero,
García Cabeza de Vaca probablemente tendrá dos años
para sacarle jugo electoral.. igualito que AMLO en su
momento. Puro amor desaforado.
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Pacto migratorio
"Los inmigrantes siempre han

enriquecido y fortalecido el tejido
de la vida de Estados Unidos".

John F. Kennedy

ENSENADA. Tiene razón el pre
sidente López Obrador cuando
afirma que a Estados Unidos le

convendría tener un acuerdo migra
torio con México. "Según mis cuentas
dijo este 27 de febrero en Morelos,
Zacatecas, la economía estadouni
dense va a necesitar entre 600 u 800
mil trabajadores por año, que no los
tienen, a pesar de la automatización
y de la robótica y del avance tecnológi
co. Entonces, es mejor que lleguemos
a un buen acuerdo".

Efectivamente, la Unión Americana
necesita trabajadores. Ni siquiera la
pandemia ha cambiado esta realidad.
Las restricciones que el gobierno de
Donald Trump impuso a los inmi
grantes, además de la disminución de
los movimientos migratorios por la
pandemia, se convirtieron en un gran
experimento laboral. "Aun con el dis
paro del desempleo, las empresas que
dependían de trabajadores extranjeros
y que pudieron permanecer abiertas
durante la pandemia tuvieron dificul
tades para encontrar trabajadores",
escribió Alicia A. Caldwell en el Wall
Street Journal el 15 de febrero.

México tiene la posibilidad de
proporcionar muchos de los traba
jadores que necesita la economía

estadounidense porque estamos en
una situación diametralmente opues
ta. Nuestros empleadores no tienen
manera de absorber toda la fuerza de
trabajo que está ingresando al merca
do laboral. La situación se pondrá peor
en los próximos años. Con las res
tricciones que el gobierno está impo
niendo a la inversión productiva y a la
contratación de trabajadores será cada
vez más difícil crear empleos formales
en México. La nueva Ley de la Indus
tria Eléctrica, que detiene la inversión
privada en energía, y la enmienda
a las reglas del outsourcing, que quita
flexibilidad a las empresas nacionales,
tendrán efectos muy negativos en el
mercado laboral.

Es perverso que el mismo gobier
no que está imponiendo estas restric
ciones pida un pacto migratorio con
Estados Unidos. Pero se entiende. Si
ya se ha tomado la decisión de que
México no debe tener tanta inversión
ni crecimiento, la única posibilidad es
promover la emigración.

Lo ideal sería que la migración se
hiciera a través de un pacto con Wash
ington. El nuevo presidente estadouni
dense, Joe Biden, está considerando
cambios importantes en la política
migratoria de su país, y es correcto que
10 haga; pero pretende legalizar a los
11 millones de indocumentados, que
ya están laborando y no resolverán la
necesidad de trabajadores, en lugar de
agilizar la inmigración legal. La legali
zación beneficiará a quienes violaron

la ley, pero discriminará a los millones
que quisieron cumplir y llevan años en
listas de espera

Es poco probable que Biden acep
te la propuesta del pacto migratorio
de López Obrador. Las razones son
políticas. Muchos estadounidenses
se sienten agobiados por una ava
lancha de inmigrantes mexicanos
y centroamericanos. Hay una enorme
resistencia cultural y electoral a abrir
las puertas, sin importar las conse
cuencias económicas.

Para nuestro país sería más sano
adoptar medidas para promover una
mayor inversión y crecimiento, en lugar
de expulsar a trabajadores para esperar
sus remesas. El Presidente debería
escuchar el mensaje que mandan los
mexicanos que se van a Estados Unidos,
un país con inversión privada en ener
gía, donde el outsourcing es legal y el
glifosato se utiliza para cultivar produc
tos transgénicos que después se venden
a México. La economía con libertad
genera empleos y evita expulsar a los
trabajadores del país.

• CIERRE
Este 19 de febrero se extendió al 21 de
marzo el cierre de la frontera entre
México y Estados Unidos. Cumpli
rá entonces un año de haber estado
cerrada. La SRE ha dicho que es a pe
tición de México, pero la verdad es que
los estadounidenses sí pueden cruzar
y los mexicanos no. Los beneficios
sanitarios son nulos.
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POR COMO están

tomando previsiones
algunas áreas,
es probable que
a partir del 6 de marzo
se intensifique
la vacunación
en la CDMX.

CUENTAN QUE
en días recientes
comenzó una

campaña para
contratar a 6oo

voluntarios que
laborarán tiempo
completo durante
al menos un bimestre.

SEGÚN ESTO,
la batuta para
integrarlos equipos
la lleva Finanzas,
pero el personal
será coordinado

después por otras
dependencias.
Y EL NÚMERO
deja ver que los
chalecos verdes

planean mantener un
papel protagónico en
la campaña para que
sea más eficiente que
cuando comandaban

los chalecos guindas.
MÁS MOVIDO, pues,
y no sólo por los bailes
en las filas de espera.
SIEN ENERO

con sus 31 largos días
no hubo respuesta
del Ayuntamiento
de Naucalpan,
en febrero, ¡menos!
TERMINÓ EL mes
y la administración de
Patricia Durán sigue
sin ofrecer algo tan
básico, como el pago
de predial por internet.
EL ATRASO tiene
emboscados a varios

vecinos (por cierto,
que no se olvide
que pronto deberá
llamárseles electores),
pues aunque quisieran
aprovecharlos .
descuentos, no se
animan a arriesgarse
a contagios en las filas.
Y LO PATÉTICO es que
hay ayuntamientos
más pequeños que
ofrecieron esta opción
desde principio de año.
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¿Quién extorsiona
en México?
La pandemia ha cambiado
el escenario habitual de la
mayoría de los delitos.

Por ejemplo, si no hay
transeúntes en las calles,
obviamente, el robo a tran
seúnte disminuye. Y tam
bién al revés: si las parejas
pasan más tiempo encerra
das, es probable que se in
cremente la violencia do
méstica

En este panorama, po
cos delitos han salido de la
norma (esperable). El ho
micidio es uno de ellos (se
mantuvieron y hasta au
mentaron a pesar del con
finamiento) probablemente
debido a las disputas rela
cionadas con el mercado de
drogas (que aumentó sus ni
veles de distribución).

La extorsión tuvo un
comportamiento mixto: dis
minuyó (por el cierre de ne
gocios), pero no tanto como
se esperaba Los analistas
creen que las redes de cri
minalidad organizada (que
no bajaron actividades) si
guieron extorsionando y por
eso, el delito, no disminu
yó mucho. Pero quizás haya
otras razones.

LAS EXTORSIONES
VAN A EMPEORAR

Según una investigación de
MxEvalúa del año pasa
do, lo más sorprendente de
la extorsión es la creciente

participación de gente co
mún (no perteneciente a
una banda).

En las entrevistas a sen
tenciados por extorsión, el
principal hallazgo es que
alrededor del 40 por ciento
era gente joven con trabajos
mal pagados, que una tar
de cualquiera decidían ex
torsionar a la tiendita de la
esquina para pagar la fiesta
de 15 años de la hija, o un
arreglo del auto o simple
mente un poco de ropa (Vi
lalta, 2020).

Así de simple: no había
una maquinaria criminal si
no alguien que influido por
los diarios, televisión y el
rumor de la calle decide ha
cer una diferencia amena
zando con incendiar un ne
gocio pequeño.

Esta situación se con
firmó hace poco con otra
investigación que muestra
que la distribución espacial
de los homicidios (relacio

nados con el crimen orga
nizado) no coincide con las
extorsiones (García Teje
da, 2021). Los Estados con
la mayor cantidad de ex
torsiones en el 2020 fueron
Edomex (58 municipios),
Zacatecas (19), Jalisco (12),
Nuevo León y Morelos (4
cada uno), Veracruz (tres),
Ciudad de México y Pue
bla (1).

Pero esos municipios no

coinciden con aquellos don
de hay mayor concentración
de homicidios de grupos
criminales.

Por ejemplo, Sonora,
Chihuahua y Guanajuato
tienen municipios con ta
sas de homicidios altísimas,
pero números bajos de ex
torsión. Aún aquellos Esta
dos (Edomex y Jalisco) que
concentran la mayor can
tidad de municipios con
extorsión (70 municipios
 68% del total) y también
homicidios, los asesina
tos no se concentran en los
mismos municipios donde
se extorsiona

Estos datos parecen se
ñalar que hay extorsiona
dores oportunistas que es

pontáneamente extorsionan
a algún conocido o quizás
extorsionadores profesiona
les que no pertenecen al cri
men organizado.

En ambos casos, las
amenazas no se concretan

(ni hay demasiadas posibi
lidades de concretarlas). Lo
que no significa que el da
ño a las víctimas no sea bru
tal. No hay persona ni fami
lia (entrevistadas) que haya
salido indemne de la ame
naza de muerte a los hijos,
esposas, maridos, madres y
padres.

Pero lo peor es que en
número creciente de esos
casos, el extorsionador sea
conocido y no un profesio
nal, sino una persona que
quiere mejorar un poco sus
condiciones vida Es decir,
que la extorsión se popu
larizó tanto que el daño se
haya banalizado y el otro no
importa ni merece la más
mínima empatia Al pun
to de que cualquiera piense
que no e's tan grave amena
zar a la señora de los tacos
con prenderle fuego a su hi
jo si no paga mil o dos mil
pesos para comprar unos
tenis nuevos.
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ALLITO

La alcaldesa de Naucalpan quiso
"chamaquear" a AMLO
::::: En Palacio Nacional molestó mucho, nos
dicen, que la presidenta municipal de Naucal
pan, Patricia Durán Reveles, intentara sor

prender al presidente An
drés Manuel López Obra
dor enviando a un "pregun
ten?" a la tradicional confe
rencia de prensa mañanera,
para tratar de pegarle a uno
de los candidatos punteros
de Morena que le competirá
la candidatura al ayunta
miento. Nos explican que
dicho proceder se dio des
pués de que el Mandatario

federal hiciera un llamado a los gobernadores
y alcaldes a no intervenir en las elecciones de
este año. La expanista, hoy morenista, recibió
una llamada de Palacio Nacional para hacerle
ver su imprudencia de pagarle al "preguntero"
con la intención de distraer la agenda del Pre
sidente. Todo indica que hay desesperación
en el ayuntamiento de Naucalpan.

Patricia Durán
Reveles

Llaman a contener los ánimos
en Tlalpan
::::: Ahora que el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México inició una serie de procedi
mientos sancionatorios, nos dicen que la di

putada local y virtual candi
data de Morena a la alcaldía
de Tlalpan, Gabriela Oso
rio Hernández, debiera
moderarse en su promoción
personalizada. Según los ha
bitantes de esa demarca
ción, tiene cientos de bardas
pintadas con su nombre,
aunque haciendo mención a
su labor como diputada lo
cal. No estaría mal el asunto,

si no es porque también contabilizaron algu
nas en el Distrito 16, por el que no llegó al

; Congreso de la CDMX, que corresponden al
Ajusco Medio y los pueblos de la zona. Doña
Gabriela, nos dicen, se acerca mucho al calle

I jón de las sanciones.

Gabriela
Osorio

Las energías limpias en la CDMX
::::: La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
destacó en su cuenta de Twitter que para el
primer semestre de 2022 tendrá operando en

la Central de Abasto, el cen
tro fotovoltaico más grande
de cualquier ciudad del
mundo, con la instalación
de celdas solares, lo que
permitirá un ahorro de 73.5
millones de pesos al año y
disminuirá la emisión de
dióxido de carbono. La pos
tura de doña Claudia, nos
hacen ver, contrasta con la
del gobierno federal. ¿El

mensaje habrá llegado hasta la Comisión Fe
deral de Electricidad que en días pasados
echó a andar las plantas con combustibles al
tamente contaminantes?

Claudia
Sheinbaum
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Respira más tranquilo el alcalde
deEcatepec
::::: El que parece que ya respira más tranquilo
es el alcalde de Ecatepec, el morenista Fer
nando Vflchis, y no porque le haya aquejado
alguna enfermedad, sino porque los errores co
metidos en el arranque de la campaña de va
cunación le pasaron una fuerte factura, aun
que nos dicen que ahí operaron los tres niveles
de gobierno. Ayer por lo pronto hubo una dis
minución en la afluencia en los 10 centros que
operan y se reporta una vacunación de 50% de
las 192 mil contempladas. Don Femando espe
ra que las cosas ya caminen finalmente.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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ISKO

Vacunación improvisada...
¿sin fechas ni sede clara?
::::: Molestos están en la Secretaría de Salud
de Coahuila, nos aseguran, por la falta de co
municación de la Federación para el proceso
de vacunación, pues tanto el secretario esta

tal, Roberto Bernal, como
| los jefes jurisdiccionales pi
g den que les avisen con ma
| yor anticipación dónde será
| la aplicación y entrega de

nuevas remesas de vacunas,
§ pues eso provoca una des

organización en la logística.
¦mn.., Sin embargo, nos dicen, po
Roberto co a poco la molestia se
Bernal Gómez acrecenta, pues por más

que alzan la voz, ni el su
perdelegado Reyes Flores Hurtado ni las o
los coordinadores de los programas del Bie
nestar dan la cara. ¿Será que ni la Federación
conoce cuándo y dónde vacunarán?

¿Promoción o buena fe?
::::: En este mismo sentido, nos dicen que en
Guanajuato llamó la atención que el secreta
rio de Salud, Daniel Alberto Díaz Martínez,
puso manos a la obra en la aplicación de la
vacuna contra el Covid19 y, al ver largas filas

de adultos mayores espera
ban su turno afuera de la
deportiva norte del munici
pio de Cortazar, aplicó el
biológico a varias personas.Él El tema, nos dicen, es que
por ser año electoral su ac
ción caló en los corrillos po
líticos, donde algunos acu

Daniel Alberto saron oportunismo para
Díaz Martínez promover su imagen y otros

recordaron que el doctor se
ha mantenido al pendiente de las jornadas de
vacunación. Entre que son peras o manzanas,
nos indican, lo único claro es que las suspica
cias electorales ya son síntomas de 2021.

De sondeos y augurios de triundo
::::: Quienes no paran de realizar sondeos, nos
cuentan, son los miembros del equipo del
candidato Ricardo Gallardo, en San Luis Po
tosí y, en el una nueva medición de la Con
sultora Beltrán Juárez y Asociados, descubrie
ron que Gallardo aventaja a sus adversarios
en la pelea por la gubernatura, al obtener, por

la coalición PVPT, 28% de
preferencia por encima de
Octavio Pedroza (PAN,
PRI, PRD y Conciencia Po
pular), así como de Mónica
Rangel, candidata de More
na, quienes obtuvieron 20%
y 19%. Pero eso no es todo,
nos indican, pues, ante la
opinión de los encuestados,

Gallardo don Ricardo es el candidato
que tiene más cercanía con

la gente y mayor experiencia para gobernar.
¿Será que las cartas ya están echadas?

Coaliciún se tambalea
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur la
definición de la candidatura por el municipio
de Los Cabos para la coalición PT Morena si
gue causando polémica, pues pese a que ya se
realizó una encuesta y supuestamente se ha
bía definido a Oscar Leggs (Morena), ahora el
diputado federal perista Alfredo Potras (PT)
desconoció los resultados y pidió que se revise
la encuesta, lo que ha levantado más de una
ceja, pues la situación deja ver que aunque la
coalición PTMorena sigue, lo cierto es que la
incertidumbre crece y la falta de acuerdos es
evidente. Y esto apenas empieza...
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Energías limpias: es
cuestión de vida o muerte

Mi solidaridad y respaldo a
los compañeros de la prensa
agredidos sistemáticamente

desde Palacio Nacional.

La contaminación ambien
tal es ya considerada un
arma contra el planeta y

sus habitantes. La Organización
Mundial de la Salud informó des
de 2019 que es más letal de lo que
se venía calculando. Estimó que
siete millones de personas mue
ren anualmente por ese motivo.
En nuestro país, el director de sa
lud ambiental del Instituto Nacio
nal de Salud Pública, Horacio Rio
jas Rodríguez, calculó que son 48
mil los mexicanos que mueren
prematuramente por problemas
de salud relacionados con la con
taminación del aire.
Estas cifras crecerán si no apos

tamos globalmente por la genera
ción de energías limpias. Lamen
tablemente, en México se han to
mado decisiones que nos alejan
de ese objetivo. La semana pasada
en la Cámara de Diputados se
aprobó, luego de dieciséis horas
de debate, la reforma a la Ley de
la industria eléctrica. La iniciativa
deberá debatirse ahora en el Se
nado. Según analistas y expertos
las repercusiones económicas, en
caso de aprobarse también en la
Cámara Alta, serán terribles. Mu
chas inversiones serán cancela
das, golpeando aún más la con
fianza para atraer capitales.

La Cámara de Comercio de Es
tados Unidos consideró que la re
forma supone en la práctica un
violación de los compromiso
suscritos en el tratado de libre co
mercio entre México, Estado
Unidos y Canadá. La Unión Ame
ricana pidió a México propicia
un ambiente adecuado para la in
versión en energía.
No nos podemos dar el lujo d<

dejar de escuchar a nuestro prin
cipal socio comercial, sobre todo,"
si tomamos en cuenta que de;*,
pendemos energéticamente de
ellos. Basta ver lo ocurrido hace
apenas irnos días ante la escasez
de gas natural. Texas dejó de pro*,
veerlo a México por las nevadas,
que afectaron a ese estado, y
buena parte de nuestro territorio;
se quedó sin energía eléctrica.
También la Cámara Españolas

de Comercio manifestó sus dun
das y enfatizó que, según los profc
pios cálculos de la Secretaría de,¡
Economía del gobierno mexicard
no, las inversiones en el sector
aportaron casi 18 mil millones d
dólares a nuestra economía. e
El pronóstico es que termina

remos pagando un precio mayor:
por una energía más contami/
nante. Mas allá de los daños a la&
economía, están las repercusión
nes ambientales. Seguir usando
combustibles fósiles hace que au
mente la temperatura del planeta
y que los fenómenos meteoroló!
gicos como huracanes o
alcancen dimensiones nunca visi
tas. Lo triste es que el debate e:
torno a la energía en México
de ser científico y se convirtió en
ideológico. En esa arena, las adjfo
venencias de los expertos no pe*
san. Pero los miles de personas
que mueren por respirar aire conS
taminado sí deberían pesar. • '

@PaolaRoias
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La más elemental rendición
de cuentas
Hasta el sábado, el esta

do de California en Es
tados Unidos había

aplicado 8 millones 300 mil va
cunas. 15% de la población total
del estado había recibido al me
nos una dosis con un ritmo de
250mil vacunas cada día El cen
tro de vacunación en el estadio
de los Dodgers aplicó 56 mil do
sisensusprimerosnuevedíasde
operación. Si California fuera un
país, ocuparía el sexto lugar del
mundo en vacunación.
A pesar de estos números no

tables, el gobernador del estado,
el demócrata Gavin Newsom,
enfrenta una posible destitu
ción. En cuatro meses ha per
dido veinte puntos de aproba
ción. Los californianos no le
perdonan algunos titubeos y
mensajes encontrados en el es
tablecimiento de medidas sani
tarias durante la pandemia.
También le están cobrando la
disparidad en la aplicación de
las vacunas después de que es
tudios recientes revelaran que
la población blanca ha recibido
más vacunas que los hispanos o
afroamericanos (Newsom lo
justifica diciendo que las mino
rías están lamentablemente
subrepresentadas entre los tra
bajadores de la salud, que han
sido los primeros en vacunarse).
Por último, un porcentaje con
siderable de californianos le
han dado la espalda al goberna

dor después de que Newsom
fuera descubierto cenando en
un restaurante de lujo, sin mas
carilla, en noviembre.
Es improbable que Newsom

al final pierda el puesto, pero su
historia ofrece lecciones. La
más importante es que, aunque
las cifras de vacunación sean
objetivamente positivas, los ca
lifornianos exigen de su gobier
no eficacia absoluta y decisio
nes socialmente responsables.
No solo eso: exigen congruen
cia moral.
En México ha ocurrido lo

contrario. Por razones distintas,
la mayoría de la opinión pública
ha decidido perdonar la inefi
cacia, la confusión y la incon
gruencia frente a la crisis. ¿Que
las vacunas llegan a cuentago
tas y no esté enteramente claro
cuándo se tendrán y cómo se
aplicarán? No importa: celebre
mos en primera plana que ya
están en un avión unos cuantos
miles de dosis de esta o aquella
vacuna (no que ya llegaron o se
están aplicando... ¡que ya están
en el avión!). ¿Que el presidente
enfermó de Covid19 y emergió
de la enfermedad sin recular un

centímetro e insistiendo en no
usar mascarilla sanitaria? No
importa: creámosle que se en
fermó "porque trabaja mucho"
y a otra cosa. ¿Que Hugo Ló
pezGatell se fue de vacaciones
ignorando de manera flagrante
las propias recomendaciones
del gobierno que representa?
No importa: es "orgullo mexi
cano" por decreto y a otra cosa.
Y lo más importante: ¿que en
México han muerto por lo me
nos 180 mil personas, 120 mil
más de lo que el propio Ló
pezGatell describió como es
cenario catastrófico? No impor
ta: comprendamos que se trata
de una pandemia.
La falta de rendición de cuen

tas es un grave problema para
cualquier democracia. Pero la
falta de rendición de cuentas es
peor cuando la sociedad no la
exige. México no es cualquier
país. Es la decimoquinta econo
mía del mundo, con recursos de
toda índole para enfrentar esta
y otras crisis. Lo que ha pasado
en México con el coronavirus es
inaceptable. O debería serlo. No
debemos acostumbrarnos a
un status quo de impericia y
opacidad. No hay prioridad
mayor para un gobierno que
asegurar el bienestar y la salud
de la población. Los funciona
rios que no hayan cumplido
con esa labor elemental deben
enfrentar la consecuencia ele
mental de la indignación de la
opinión pública. "Si no pue
den, renuncien", decía Alejan
dro Martí tras la muerte de su
hijo. Tenía razón. La gente de
California tiene razón en exigir
un gobierno a la altura de un
estado que es, por sí solo, una
de las grandes economías del
planeta. Los mexicanos debe
mos exigir lo mismo. •

La falta de rendición de cuentas es ua
roblema para cualquier democracia. PeS
ro es peor cuando la sociedad no la exig
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El precio de no aplaudir
~ En solidaridad con los perio
 distas e intelectuales que son
atacados cotidiana y sistemáti
camente en México, desde Pala
\ ció Nacional, por el hecho de
ejercer su libertad de expresión.

La semana pasada el pre
sidente López Obrador
presentó un resumen con

lás notas que varios medios ha
bían presentado sobre el reporte
Jen todos sentidos catastrófi
co— de la Auditoría Superior de
la Federación.
No era la primera vez que estos

datos eran motivo de escándalo. Sí
fue la primera vez que la Auditoría
se retractó de sus propias cifras, ale 
gando errores en la metodología

López Obrador criticó a los
medios que habían dado a cono
cer esa información "oficial".
Acusó a los periodistas de estar
"al servicio del régimen corrup
to". Los acusó de engañar, ma
nipular, tergiversar la realidad y
les pidió que "se respete al pue
blo": "Que no trafiquen con la li
bertad de expresión".
La Sociedad Interamericanade

Prensa ha mostrado su preocupa
ción ante el sesgo "autoritario,
ideológicoy despectivo con el que
López Obrador ataca a los me
dios" y ha señalado que esto "pue
de generar violencia" y que "pe
riodistas y medios sean atacados
físicamente".
2020 ha sido el año en que se

ha cometido

el mayor número de

homicidios contra perio
distas en México en la última dé
cada: el año más letal para la
prensa, según un reporte pre
sentado por el propio gobierno
del presidente López Obrador
("Agravios contra periodistas y
quienes ejercen la libertad de ex
presión", elaborado por la Sub
secretaría de Derechos Huma
nos, Población y Migración, que
encabeza Alejandro Encinas).
Mientras todo esto ocurría, el

presidente estigmatizaba indivi
duos, socavaba el diálogo demo
crático; vapuleaba, acallaba, ame
drentaba, descalificaba, insultaba,
incluso calumniaba en un acto
inadmisible de abuso de poder.
Para muchos intelectuales,

escritores y periodistas, la vida
cotidiana es vivir entre calum
nias, amenazas, agresiones e in
sultos: el precio de no aplaudir.
A veces uno firma las notas,

los artículos o las columnas, y el
precio lo pagan otros. Ya que no
hay empacho en traer a cuento
asuntos de lo familiar, me per
mito contar una pequeña histo
ria: iniciaron clases en el Colegio
Indoamericano, en donde fue
inscrita la hija de mi hermano,
una adolescente que acaba de
cumplir 15 años.
El primer día de actividades

en la materia de Lógica, al mo
mento de pasar lista, el maestro
—cuyo nombre me reservo— re
paró con maligna irom'a en el
apellido de mi sobrina
Resultó ser un declarado par

tidario de la 4T. Además de apro
vechar cualquier coyuntura para
defender a su héroe político y
criticar a "los vendidos" que es

crático; vapuleaba, acallaba, ame
drentaba, descalificaba, insultaba,
incluso calumniaba en un acto
inadmisible de abuso de poder.
Para muchos intelectuales,

escritores y periodistas, la vida
cotidiana es vivir entre calum
nias, amenazas, agresiones e in
sultos: el precio de no aplaudir.
A veces uno firma las notas,

los artículos o las columnas, y el
precio lo pagan otros. Ya que no
hay empacho en traer a cuento
asuntos de lo familiar, me per
mito contar una pequeña histo
ria: iniciaron clases en el Colegio
Indoamericano, en donde fue
inscrita la hija de mi hermano,
una adolescente que acaba de
cumplir 15 años.
El primer día de actividades

en la materia de Lógica, al mo
mento de pasar lista, el maestro
—cuyo nombre me reservo— re
paró con maligna irom'a en el
apellido de mi sobrina
Resultó ser un declarado par

tidario de la 4T. Además de apro
vechar cualquier coyuntura para
defender a su héroe político y
criticar a "los vendidos" que es

criben en su contra, el maestro se
ha dedicado a denostar a todo
alumno que no exprese su fe cie
ga en el supuesto proyecto trans
formador de México.
Mi sobrina no es responsable

de lo que yo escribo. Parece que
el maestro cree que sí.
Desde el primer momento le

mostró una actitud hostil, indi
ferente. Con agresividad pasiva,
la ignoró, le negó la palabra. Fi
nalmente la reprobó con el argu
mento de que "no cumplió con
las actividades" y "no se conectó
a la sesión".

Se pidió una aclaración del in
cidente. Las autoridades escola

res respondieron que en el cole
gio había libertad de cátedra y
que el maestro solo había bro
meado con el apellido de mi so
brina, ya que de pronto "tiene un
humor sardónico".
No parece entender, en fin, el

presidente de México, la profun
da grieta que ha causado y sigue
causando en el país. En esa grie
ta, una adolescente puede ser la
víctima emocional de un profe
sor fanático. •
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El presidente no parece entender la profunda griet
que ha causado y sigue causando en el país
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¿LOpezGatelt ya no es
consentido de AMLO?
::::: Ayer, al cierre de su gira de trabajo por
Zacatecas, el presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que ya están sa

liendo de la Covid19 los
titulares de Defensa, el ge
neral Luis Cresencio
Sandoval; de la Marina, el
almirante José Rafael
Ojeda, quien se infectó
por segunda ocasión; y del
Insabi, Juan Ferrer, quie
nes destacó que han ac
tuado con rectitud y así
como él no se han vacuna
do contra el virus del

SARSCoV2. Empero, llamó la atención
que no hizo ninguna referencia del subse
cretario de Salud y zar de la estrategia gu
bernamental contra la pandemia, Hugo
LópezGatell, quien el pasado 20 de febre
ro informó que padecía Covid19 y que,
aunque aseguran que está estable, en los
últimos días tuvo que recibir oxígeno suple
mentario ante una baja en sus niveles de
oxigenación. Además, por momentos en el
gobierno dicen que está en su casa y por
momentos que está hospitalizado. Será que
Hugo, como lo solía llamar el Presidente, ya
no es el consentido del mandatario.

Hugo
LópezGatell

El Chapo, intocable para la 4T
::::: Mientras el gobierno de Estados Unidos
prepara el caso contra Enuna Coronel, es
posa del narcotraficante Joaquín Guzmán

Loera, alias El Chapo en
México la Fiscalía General
de la República (FGR) ni
siquiera ha informado el
estatus que guarda la in
vestigación que inició en
su contra desde 2017, co
mo lo informó EL UNI
VERSAL. Por el contrario,
el fiscal Alejandro Gertz
Mañero hizo una excep
cional aparición en la con

ferencia matutina del presidente en la que
se limitó a aclarar que el asunto de EU con
tra la exreina de belleza es exclusivamente
de aquel país y no dijo nada sobre los datos
de su posible participación en la fuga de
Guzmán Loera de la cárcel del Altiplano. A
lo anterior se suma que luego del llamado
"Culiacanazo" en octubre 2019 cuando tras
ser aprehendido se dejó en libertad al hijo
del capo, Ovidio Guzmán, este sigue prófu
go. Al parecer ni la autollamada Cuarta
Transformación, ni la fiscalía, quieren tocar
a El Chapo y a su familia con el pétalo de
una investigación.

El caso Salgado Macedonio aün
pude empeorar
::::: El tema de la candidatura de Félix Salga
do Macedonio ha metido en muchísimos
aprietos a Morena y a su líder nacional, Ma
. rio Delgado. Nos dicen que el movimiento
de mujeres contra su nominación ha genera
do una presión abrumadora a la dirigencia
nacional, pues ahora deben resolver su nomi
nación contra reloj debido a que la campaña
a gobernador de Guerrero arranca el 5 de
marzo. Este lunes la Comisión de Elecciones
de Morena definirá el mecanismo para definir
a su abanderado o abanderada. El hecho es
que más de uno, incluyendo a Salgado, no es
tán dispuestos a aceptar que no serán el
abanderado. El caso aún podría empeorar,
nos dicen.

Alejandro
Gertz Mañero
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La catástrofe cumple un año
Hasta ayer, el gobierno fe

deral reconocía
2,086,938 casos confir

mados de COVID19. Asimismo,
llevaba en sus registros 185,715 de
cesos provocados por el virus.
Esas cifras subestiman drásti

camente el impacto de la epide
mia, según los propios análisis
de las autoridades sanitarias. De
acuerdo a los los resultados pre
liminares de la Encuesta Nacio
nal de Salud y Nutrición CO
VID19 (ENSANUT COVID19),
habría aproximadamente 30
contagios por cada caso confir

mado. Eso significaría que casi la
mitad de la población mexicana
ya se ha infectado.
Por otra parte, el gobierno reco

noce que las muertes en exceso de
2020 fueron 257 veces mayores
que las muertes confirmadas por
el virus. Aplicando ese factor al to
tal de decesos acumulados hasta
ayer, se llega a un total de 478,000
muertes en exceso. Eso equivale a
uno de cada 263 mexicanos.

A esto habría que añadir el co
lapso económico: el PIB se con
trajo 8.5%, la caída más pronun
ciada desde 1932. Y no se puede

obviar tampoco el desastre edu
cativo: de acuerdo a la organiza
ción Mexicanos Primero, 6 millo
nes de niños y jóvenes habrían
abandonado el sistema escolar

como resultado de la pandemia.
Por donde se mire, el país ha

vivido una catástrofe en el último
año, cuyas secuelas perdurarán
por mucho tiempo. Sobre ese he
cho, ya no hay debate posible.
Se puede discutir si otro des

tino era posible, si una combina
ción distinta de políticas públi
cas habría producido otro resul
tado. Por ahora, las comparacio
nes internacionales no favore
cen alas interpretaciones fatalis
tas: México está en los primeros
lugares del planeta en número
de muertes en exceso y en los úl
timos en términos de desempe
ño económico. Otros países hi
cieron otras cosas y tuvieron
otros desenlaces.
Tal vez en el futuro surja al

guna evidencia que suavice el
juicio sobre el desempeño del
gobierno durante la pandemia.
Lo dudo: cuando se haga un re
cuento pleno de los daños, el ve
redicto de la historia probable
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mente será brutal.

Sobre el presidente Andrés
Manuel López Obrador y el equi
po encargado dé enfrentar a la
pandemia, empezando por el
doctor Hugo LópezGatell, van a
pesar como losa todos los inten
tos por minimizar el riesgo que
enfrentaba el país.
Cuando algún historiador fu

turo narre estos meses de horror,
inevitablemente aparecerá el pre
sidente, declarandoel28 de febre

[el coronavirus]ro de 2020 que
no es, según la información que

ible, fatal. Ni sise tiene, algo ter
quiera es equivalénte a la influen
za". Y allí todas las decla
raciones iciales de que las preside]
pandemia domada y la
curva se había planado, la pri

el 27 de abrilmera

cuando solo en la cuenta
1,732 decesos col los.
Estará tambif n LópezGatell

jugándole al sofista con el tema
del cubrebocas o las pruebas
diagnósticas o :1 semáforo epi
démico. O haciendo pronósticos
grotescamente érróneos sobre el
número de contagios y muertes.
O presumiendo de camas vacías

cuando miles morían en casa.
El episodio más reciente, el

de la vacunación, difícilmente
va a cambiar el feroz juicio de la
historia. El canciller Marcelo

Ebrard ya hablaba de "misión
cumplida" cuando no se había
recibido una sola vacuna y no
se ha cansado de darse palma
das autocelebratorias cada vez
que llega un envío, por minús
culo que sea, sin importar que
no se ha podido inmunizar a
medias ni al 2% de la población
en dos meses.

Ya hay que decir las cosas por
su nombre: frente a la peor ca
tástrofe en un siglo, el gobierno
de la República se ha comporta
do con inexplicable parsimonia,
sin el sentido de urgencia que
demandaba la crisis, buscando
controlar la narrativa y no el vi
rus, sin decirle al país la verdad
sobre la emergencia.
Eso no se va a olvidar. •

?El gobierno busca controlar l
narrativa y no el virus
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Alguna vez alguien me dijo que si pones un pizarrón de dos
metros cuadrados y en él un punto negro de dos centímetros
por lado y le preguntas a la gente qué ve, la inmensa mayoría
se fijará en la mancha y no en lo que la contiene.
Casos vergonzosos los de acoso y abuso sexual que han

hecho eco las últimas semanas en los medios. Políticos, co
municadores, tomadores de decisión y un sinfín de machitos
nos recuerdan este lastre mexicano, latinoamericano y global,
que es el terrible acompañante de generaciones de mujeres.
Pero, lo más terrible es la falta de un compromiso real y

un trabajo interno para entender esta problemática que cada
día cobra vidas, destinos y realidades.

¿Escandaloso? Sí, pero me parece aún más indignante so
bre todo por aquellas que continúan viviendo un vía crucis
diarlo y otras que, a diferencia de usted y yo, no verán el día
de mañana.

Sin embargo, estoy plenamente convencida de que son
muchos más los buenos. Sí hay hombres golpeadores y de
pravados sexuales que utilizan sus posiciones de micropoder
para abusar, hombres tan pequeños como acomplejados, sin
duda, es un triunfo de la lucha feminista exhibirlos y que sean
castigados por sus acciones.

En la vida diaria son más los hombres respetuosos y bue
nos. Otros millones de hombres que fueron educados en un
sistema patriarcal y que apenas están aprendiendo nuevos
métodos de convivencia. Hoy, la labor de ambos sexos es
desterrar el machismo y generar modelos de crianza basa
dos en la igualdad, no en la superioridad o la victimización
de uno u otro género.

Las generalizaciones llevan al error. No todos los hombres
son Félix Salgado o Andrés Roemer. En mi carrera profe
sional, dentro del servicio público como en el periodismo,

encontré tipos que se han referido a mí como objeto o que,
por saludarlos con amabilidad, Infieren que tenemos algo.
Incluso en redes sociales, mujeres que se denominan femi
nistas de cepa, intuyen que mis logros son producto de algún
coqueteo o favorcito sexual. Mujeres desacreditando a otras
mujeres.
Afortunadamente, son muchísimos más los que me han

tratado como una colega, como un miembro del
equipo. He tenido posiciones en las que he sido
jefe y subordinada. En ambos lados, son más los
que suman para integrar a equipos.

En mi vida personal, lo mismo. Tipejos obse
sionados con su virilidad, otros misóginos, algu
no que otro acomplejado. Afortunadamente, hoy
estoy ligada a un hombre extraordinario, sin esos
lastres tóxicos. Una pareja que me Incentiva a ser
más. De verdad, son más los buenos hombres.

La justa indignación que hoy recorre a la ma
yoría de las personas, mujeres y hombres por
Igual, por hechos vergonzosos de violencia de
género, abuso y machismo corre el riesgo de
generar un subproducto peor para la sociedad:
un movimiento que de víctimas se convierten
en victimarios, que utilizan las herramientas de
personas particulares, no miembros de un género
o cualquier colectivo, que abusaron en contra de
todos los hombres.

Transformar una justa causa en una pérfida
forma de nuevo abuso. Pasar de una sociedad
machlsta y patriarcal a una hembrista y matriarcal
Viene a mi mente una canción del rapero español
Chojín que dice "el Estado no es fascista, aunque
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haya fascistas en él". Los hombres no son una basura, aun
que haya basuras entre ellos. El 8 de marzo las mujeres no
debemos salir por el grito y la destrucción en lo que parece
un ánimo de venganza que grita "ahora que sufran ellos".

Debe ser una toma de conciencia entender que las prác
ticas que indebidamente existen en la sociedad, incluidos
los desviados sociales, no deben cambiarse por una nueva
esclavitud. Comprender que sólo juntos, hombres y mujeres,
podemos forjar una convivencia Igualitaria.

Construyamos una sociedad verdaderamente igualitaria,
no una nueva tiranía. El odio nunca será rentable ni la vía
para construir. Desterremos todas las formas de machismo,
pero también de feminismo extremo y excluyeme.

POST SCRIPTUM

Llevar a la mesa la idea de un programa de braceros que
—según dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador
propondrá a su homólogo Joe Biden sólo puede ser vista
como una abdicación hacia la potencia, Estados Unidos.

Que una persona tenga que abandonar su
patria para ir a trabajar a otro país significa que
en su tierra no encuentra las oportunidades que
el gobierno debe facilitarle mediante la aplica
ción de políticas públicas.

Hay una diferencia fundamental con relación
al programa que se realizó durante la Segunda
Guerra Mundial. Estados Unidos tenía ocupada
gran pane de su mano de obra en el conflicto
bélico y pidió la ayuda temporal de México.

Ahora parecería que México es un país que,
de facto, reconoce su incapacidad para cumplir
con sus obligaciones y expatria a sus habitantes
para que produzcan riqueza en otro país y aquí
envíen sus remesas.

Sería sustancialmente mejor que esos mis
mos mexicanos encontraran en su propio suelo
la oportunidad de contribuir decididamente al
crecimiento de su patria, junto con sus seres
amados y familia.

El problema de la migración no se resolverá
hasta que, juntos, construyamos un mejor país
para todos, con oportunidades y justicia. No
queremos ser un Estados Unidos chiquito, sino
un México grande.

Hoy, la labor
de ambos sexos
es desterrar

el machismo y
generar modelos
de crianza
basados en la
igualdad, no en
la superioridad.
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Alguna vez alguien me dijo que si pones un pizarrón de dos
metros cuadrados y en él un punto negro de dos centímetros
por lado y le preguntas a la gente qué ve, la inmensa mayoría
se fijará en la mancha y no en lo que la contiene.
Casos vergonzosos los de acoso y abuso sexual que han

hecho eco las últimas semanas en los medios. Políticos, co
municadores, tomadores de decisión y un sinfín de machitos
nos recuerdan este lastre mexicano, latinoamericano y global,
que es el terrible acompañante de generaciones de mujeres.
Pero, lo más terrible es la falta de un compromiso real y

un trabajo interno para entender esta problemática que cada
día cobra vidas, destinos y realidades.

¿Escandaloso? Sí, pero me parece aún más indignante so
bre todo por aquellas que continúan viviendo un vía crucis
diarlo y otras que, a diferencia de usted y yo, no verán el día
de mañana.

Sin embargo, estoy plenamente convencida de que son
muchos más los buenos. Sí hay hombres golpeadores y de
pravados sexuales que utilizan sus posiciones de micropoder
para abusar, hombres tan pequeños como acomplejados, sin
duda, es un triunfo de la lucha feminista exhibirlos y que sean
castigados por sus acciones.

En la vida diaria son más los hombres respetuosos y bue
nos. Otros millones de hombres que fueron educados en un
sistema patriarcal y que apenas están aprendiendo nuevos
métodos de convivencia. Hoy, la labor de ambos sexos es
desterrar el machismo y generar modelos de crianza basa
dos en la igualdad, no en la superioridad o la victimización
de uno u otro género.

Las generalizaciones llevan al error. No todos los hombres
son Félix Salgado o Andrés Roemer. En mi carrera profe
sional, dentro del servicio público como en el periodismo,

encontré tipos que se han referido a mí como objeto o que,
por saludarlos con amabilidad, Infieren que tenemos algo.
Incluso en redes sociales, mujeres que se denominan femi
nistas de cepa, intuyen que mis logros son producto de algún
coqueteo o favorcito sexual. Mujeres desacreditando a otras
mujeres.
Afortunadamente, son muchísimos más los que me han

tratado como una colega, como un miembro del
equipo. He tenido posiciones en las que he sido
jefe y subordinada. En ambos lados, son más los
que suman para integrar a equipos.

En mi vida personal, lo mismo. Tipejos obse
sionados con su virilidad, otros misóginos, algu
no que otro acomplejado. Afortunadamente, hoy
estoy ligada a un hombre extraordinario, sin esos
lastres tóxicos. Una pareja que me Incentiva a ser
más. De verdad, son más los buenos hombres.

La justa indignación que hoy recorre a la ma
yoría de las personas, mujeres y hombres por
Igual, por hechos vergonzosos de violencia de
género, abuso y machismo corre el riesgo de
generar un subproducto peor para la sociedad:
un movimiento que de víctimas se convierten
en victimarios, que utilizan las herramientas de
personas particulares, no miembros de un género
o cualquier colectivo, que abusaron en contra de
todos los hombres.

Transformar una justa causa en una pérfida
forma de nuevo abuso. Pasar de una sociedad
machlsta y patriarcal a una hembrista y matriarcal
Viene a mi mente una canción del rapero español
Chojín que dice "el Estado no es fascista, aunque
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haya fascistas en él". Los hombres no son una basura, aun
que haya basuras entre ellos. El 8 de marzo las mujeres no
debemos salir por el grito y la destrucción en lo que parece
un ánimo de venganza que grita "ahora que sufran ellos".

Debe ser una toma de conciencia entender que las prác
ticas que indebidamente existen en la sociedad, incluidos
los desviados sociales, no deben cambiarse por una nueva
esclavitud. Comprender que sólo juntos, hombres y mujeres,
podemos forjar una convivencia Igualitaria.

Construyamos una sociedad verdaderamente igualitaria,
no una nueva tiranía. El odio nunca será rentable ni la vía
para construir. Desterremos todas las formas de machismo,
pero también de feminismo extremo y excluyeme.

POST SCRIPTUM

Llevar a la mesa la idea de un programa de braceros que
—según dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador
propondrá a su homólogo Joe Biden sólo puede ser vista
como una abdicación hacia la potencia, Estados Unidos.

Que una persona tenga que abandonar su
patria para ir a trabajar a otro país significa que
en su tierra no encuentra las oportunidades que
el gobierno debe facilitarle mediante la aplica
ción de políticas públicas.

Hay una diferencia fundamental con relación
al programa que se realizó durante la Segunda
Guerra Mundial. Estados Unidos tenía ocupada
gran pane de su mano de obra en el conflicto
bélico y pidió la ayuda temporal de México.

Ahora parecería que México es un país que,
de facto, reconoce su incapacidad para cumplir
con sus obligaciones y expatria a sus habitantes
para que produzcan riqueza en otro país y aquí
envíen sus remesas.

Sería sustancialmente mejor que esos mis
mos mexicanos encontraran en su propio suelo
la oportunidad de contribuir decididamente al
crecimiento de su patria, junto con sus seres
amados y familia.

El problema de la migración no se resolverá
hasta que, juntos, construyamos un mejor país
para todos, con oportunidades y justicia. No
queremos ser un Estados Unidos chiquito, sino
un México grande.

Hoy, la labor
de ambos sexos
es desterrar

el machismo y
generar modelos
de crianza
basados en la
igualdad, no en
la superioridad.
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• El deporte une a las naciones: en la historia, diez jugadores
mexicanos han jugado en la English Premier League.

Hoy, primero de marzo, es Día de San David, el santo patrono de Gales.
Esta nación constituyente del Reino Unido está ubicada en una península
al oeste de la isla de Gran Bretaña y se caracteriza por sus zonas mon
tañosas y sus parques nacionales. Además, es la localidad con el mayor
número de castillos en el mundo: ¡alrededor de 600!

El 50% de las personas que viajan en avión lo hacen en aeronaves con
componentes fabricados en Gales, ya que es sede de empresas globales
como Alrbus y GE. "Por más de 30 años, Gales del Sur ha sido hogar de un
número creciente de organizaciones académicas y comerciales que ofre
cen soluciones integrales a las cadenas de suministro globales, lo que lo
convierte en el primer clúster de semiconductores compuestos del mundo.

Gales cuenta con universidades reconocidas en todo el mundo, como
Swansea Unlversity, Cardlff University y Bangor Universlty, que atraen a
estudiantes de todas las regiones. Es también la cuna del Hay Festival,

que ha logrado trascender a ciudades de todo
el mundo (entre ellas Querétaro) y de figuras co
nocidas mundialmente como el escritor Roald
Dahl, el actor Sir Anthony Hopldns, la cantante
Marina Diamandis y el ilustrador Ketnipz.

Aunque el rugby forma pane de su identidad
nacional, es también tierra de futbolistas, como
Ryan Giggs y Gareth Bale, quien actualmente
milita en el Tottenham Hotspur, de la Premier
League. Esperamos ver a este último en el par
tido amistoso que la Selección Mexicana de Fút
bol disputará contra Gales el 27 de marzo, en el
Cardiff City Stadium. ¡Una vez más el fútbol une
a nuestros países!

Hoy Gales
celebra el Día de
San David, santo
patrono de esta
nación, famosa
por sus paisajes
y enormes
aportaciones
a la cultura.
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Hablando de la English Premier League, des
de su creación en febrero de 1992 es uno de los

torneos deportivos más seguidos del mundo: sus partidos se transmiten a
cerca de 880 millones de hogares en 188 países.
A lo largo de su historia, son diez losjugadores mexicanos que han

participado en ella; el primero fue JaredBorgetti, jugando con los Bol
ton Wanderers en 2005. Giovani dos Santos, Carlos Vela, Nery Castillo,
Miguel Layún y Carlos Salcido también han tenido acción en la Premier
League. Jf|. % '

El West Ham F.C. es el equipo que más ha apostado por figuras mexi
canas: Guillermo "Guille" Franco (200910), Pablo Barrera (201011) y,
por supuesto, Javier Hernández (201719). Desde su llegada al Manchester
United en 2010, Chicharito ha sido el mexicano más destacado dentro de
la Premier League: con dos títulos de liga (20102011) (20122013) y buen
promedio de goles y hasta una final de la Champions League en 2011.

Otro mexicano que también se perfila para romper barreras es Raúl
Jiménez. Desde su debut con los Wolverhampton Wanderers, en 2018,
no sólo Igualó la marca de 13 goles de Chicharito en su temporada debut,
sino que la rompió en julio de 2020 con 17 tantos. Además, con esta ha
zaña, igualó un récord dentro de los 'Wolves', establecido en la temporada
197576 por John Richards.

Raúl Jiménez es uno de los dos mexicanos (junto con el bailarín Isaac
Hernández) en formar parte de la campaña GREAT (marca país del Reino
Unido), y su imagen aparece en una valla dentro de la Estación Emble
mática Británica Auditorio UMX de la Ciudad de México. También me dio
mucho gusto ver al Lobo Mexicano en la portada del Album Panini de la
Premier League, al lado de grandes figuras como Sergio Agüero y Trent
AlexanderArnold. Jiménez se reincorporó a entrenamientos la semana
pasada tras su lesión a finales de noviembre. ¡Ya lo queremos de regreso
en la cancha!

Mientras liega el 27 de marzo para ver el juego entre la Selección Mexicana
y la escuadra galesa, espero sus comentarios a través de mi cuenta

de Twitter (@Cor¡nRobertson) o a través del correo london.eye@fcdo.gov.uk.
¡Dydd Gwyt Dewi Hapus! ¡Feliz día de San David!

'Embajadora del Reino Unido en México
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Fonoteca e Insabi,
"ejemplos" laborales...

"Ya no hay masacres": ayer, 11 muertos y 10 heridos.

A contrapelo de su reiterado compromiso de privilegiar
políticas orientadas a conservar las fuentes de trabajo y
mejorar las condiciones de empleo, lo único cierto hoy
es que la "cancelación selectiva" de plazas en las depen
dencias del gobierno federal, iniciada desde el arranque
del actual sexenio, y la imposición de términos de con
tratación "no idóneas", continúan siendo una constante.
Un día sí y el otro también se conocen historias de

cómo, igual al interior de entidades de primer nivel, como
sería el Instituto de Salud para el Bienestar, que encabeza
el "arqueólogo" Juan Antonio Ferrer, que en otras que
pudieran no serlo, como la Fonoteca Nacional a cargo de
Pável Granados Chaparro, el maltrato de grupos espe
cíficos de empleados y la aplicación de políticas laborales
supuestamente ajenas al gobierno de la 4T siguen siendo
una práctica común, independientemente de la denuncia
que de tales situaciones han hecho los implicados y, sin
duda, sus ignoradas peticiones de auxilio a las instancias
superiores del poder federal.
En la Fonoteca, por ejemplo, apenas al cierre de di

ciembre, algo así como un centenar de trabajadores, de
los 120 con que cuenta la entidad, contratados bajo la
figura de "prestador de servicios" —sin certeza laboral o
prestación alguna; vacaciones, aguinaldo, seguridad so
cial, etc.— debió aceptar ser recontratado a cambio de ver
reducirse su ingreso de suyo exiguo y, claro, como se es
tablece en el llamado capítulo 3000 y muchos de ellos lo
han hecho desde años anteriores, asumir que laborarán el
año completo... ¡pero sólo cobrarán el equivalente a diez

meses! A nadie extrañe, entonces, el reiterado reclamo de
"trabajar en condiciones de dignidad" de los afectados.

Por lo que se refiere a la instancia que suplió al supues
tamente ineficiente Seguro Popular, el Insabi, una treinte
na de sus trabajadores adscritos al Servicio Profesional de
Carrera ven cómo sus posiciones en áreas especializadas,
como Finanzas o Laboral, penden hoy, literal, "de un hilo",
dado que ni el director ni ningún otro de sus subordinados
más directos parece mostrar interés en saber la razón por
la que aquellos dejaron de recibir su ingreso mensual y,
menos, en buscar la solución al problema.
Ala vista situaciones de injusticia e indignidad laboral

como las que se mencionan, es que no pocos urgen hoy
al gobierno central y a las instancias responsables de su
política laboral en concreto a honrar su compromiso de
erradicar tales prácticas y respetar derechos adquiridos,
amén de garantizar que las mismas pasarán a formar par
te del largo listado de excesos y/o arbitrariedades que se,
comprometieron a dejar atrás. Veremos...

' ASTERISCOS
* En contraste del sí "condicionado" de la Alianza Federalis
ta a signar un pacto para garantizar legalidad y transparen
cia electoral, los gobernadores de Puebla (Miguel Barbosa),
Tabasco (Adán A. López), Chiapas (Rutilio Escandón), Ve
racruz (Cuitláhuac García) y, claro, Claudia Sheinbaum,
atendieron al llamado —orden— para hacerlo (pero) ¡en los
términos definidos en Palacio! Baja California y Morelos;0

i)quizá por pena, lo hicieron a distancia...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.
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El grito del auditor
El rey está desnudo, gritó el auditor cuando nadie lo antici
paba. Por segundo año consecutivo he revisado las cuentas,
y, debo decirles que encontré un desorden burocrático que
dilapida nuestros recursos y pone en riesgo, sin mayor sen
tido, la salud del reino y de sus habitantes.

La gente le miraba, sorprendida. ¿Saben por qué no tene
mos medicinas?, continuó. No fue una conspiración de las
farmacéuticas, sino que las secretarías no pudieron ponerse
de acuerdo entre ellas y no compramos a tiempo lo que ya
sabíamos que íbamos a necesitar. Por eso no hay medicinas
para los niños con cáncer, ni las vacunas más elementales
que antes teníamos todos los años.

Lo mismo con muchas otras contrataciones públicas, en
todas las dependencias: de cada diez contratos públicos,
nueve fueron por asignación directa. La corrupción está en
todos lados: en la salud, la cultura, el deporte: a tal grado, que
la secretaría encargada de combatirla no nos permitió hacer
nuestro trabajo. Nada funciona como debería: la refinería se
comenzó a construir sin saber si sería viable, como sucedió
con el tren que devastará la selva y con el aeropuerto, cuya
cancelación costará casi tres veces más de lo que se había
previsto.

La conmoción no se hizo esperar. El auditor dice que
el rey está desnudo, cuchicheaba la gente, todavía de luto,
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mientras en las noticias se anun
ciaba un nuevo máximo de con

tagios y muertes por la pandemia;
el rey se quedó hasta sin camisa,
murmuraban los inversionistas
internacionales al escuchar el
nuevo fracaso del agrónomo al
frente de la paraestatal del reino;
el rey no tiene pantalones, fes
tejaban los criminales, al recibir
abrazos en vez de los acostum

brados balazos. The Petty King Is
naked, advertían los monarcas vecinos al reunirse a discutir
cosas importantes sin invitarlo, como en su momento sí lo
habían hecho con sus predecesores.

Es una exageración, respondió el rey —iracundo— acari
ciando la tela imaginaria de un traje demasiado grande para
su talla. Yo tengo otros datos: todos sabemos que mi traje es
magnífico, pero invisible para quienes, o no son merecedo
res de su cargo, o son irremediablemente estúpidos. El au
cjltor está haciendo el ridículo: soltad a los perros, investigad
cuál de esas dos es la razón del auditor, y después arrojadlo
aja mazmorra de los conservadores, que yo sé que con el
ahorro en el aeropuerto casi estaremos pagando por el tren.
, . Así será, señor, se apresuró a contestar el más zalamero
ile sus ministros. Yo sí veo su traje, es tan hermoso... el auditor
cometió errores básicos de contabilidad, algo sorprendente
en una institución tan profesional, remató. Su traje es mara
villoso, majestad, señalaron los eunucos del palacio. Llama
remos al auditor a cuentas el próximo lunes, y haremos que se
arrepienta, prometieron. El rey está mejor vestido que nunca,
muerte al traidor, tuitearon —a coro y sin rebasar los 280 ca
racteres— los juglares digitales. Creo que me equivoqué, se
retractó el auditor, tratando de salvar su propio pellejo. No
hubo mala fe: justo acabo de recordar que sí ríos dieron acceso
a toda la información que solicitamos, y que la pérdida resul
tante a la cancelación del aeropuerto es menor a lo estimado
inicialmente debido a... a... una deficiencia metodológica.

La suerte, sin embargo, parecía estar echada. Aun cuan
do el auditor se ha retractado ante tamaño absurdo, replicó
el monarca, considero que una actitud de este tipo no sólo
obedece a una deficiencia técnica, sino también a una inten
cionalidad política para tratar de dañar la imagen de rectitud
y honestidad del reino. Soy, seré, y sigo siendo, el rey mejor
vestido de la historia.

Vaya encrucijada. El lunes siguiente al grito del auditor —
el día de hoy— David Colmenares se enfrenta a su cita con la
Jstoria. sabiendo no sólo que puede salvar al país, sino que
tractarse en la denuncia a la desnudez del rey podría com
ometer el futuro de las siguientes generaciones. El desen

ljfce de la fábula, en 2021; la moraleja, tres años después.

Llamaremos al
auditor a cuentas

el próximo lunes,
y haremos que
se arrepienta,
prometieron.
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Lanza Claudia
advertencia a Néstor

"No vayas a cometer un error", fue la advertencia que Néstor
Núflez, alcalde en Cuauhtémoc, recibió la semana pasada Vía
telefónica, cuando se estaba gestando la convocatoria a yna
marcha de simpatizantes de Morena en contra de las candi
daturas de su propio partido en la CDMX.
La voz del otro lado del teléfono era la de Claudia

Sheinbaum, jefa de Gobierno, quien le reclamaba sobre la
marcha en ciernes —que finalmente se realizó el sábado—
y le pedía también que aceptara la designación de Dolores
Padierna como la candidata morena en Cuauhtémoc.

Después de haber cortado unilateralmente la comunica
ción semanas atrás, para negociar la entrega de esa alcaldía
a la esposa de René Bejarano, Claudia se comunicaba de
nuevo con Néstor para presionarlo.

Aunque, más que advertencia, la llamada sonó a amenaza,
el alcalde se deslindó del evento argumentando que los con
vocantes eran ciudadanos, líderes sociales y algunos empre
sarios que no ven bien el regreso del bejaranismo a su alcaldía.

Es obvio que la jefa de Gobierno tiene el poder para rea
lizar cualquier revisión a la gestión de Núñez como alcalde,
y que no dudaría en utilizar, una vez más, a su fiscal camala
Ernestina Godoy para presionar, pero el hijo del exgoberna
dor de Tabasco no está solo.

Hay que recordar que con él está Ricardo Monreal, quien
el fin de semana desayunó, comió y cenó a solas con Andrés
Manuel López Obrador —que anduvo de gira por Zacate
cas—, y seguramente tuvieron chance de tocar varios temas,
entre ellos el de la CDMX.

Habría que esperar noticias
esta misma semana sobre la
disputa interna en Morena, y la
gran división causada en la CDMX
por la propia Claudia y su escu
dero, Héctor Ulises García Nieto,
quien ha hecho un verdadero de
sastre en el partido.
La marcha del sábado debe

preocupar en serio no solamen
te a la jefa de Gobierno, sino a la

propia Padierna, cuyos operadores no han aparecido en el
territorio, pues dicen que Bejarano y sus achichincles andan
más que nerviosos ante la resistencia interna en Morena.

Pero la preocupación para Sheinbaum va más allá de la
Cuauhtémoc, ya que en la marcha del sábado también exi
gieron bajar de la candidatura no sólo a Dolores, sino a o.trps
impresentables como Julio César El Nenuco Moreno y a
Eduardo Santillán, entre otros.

Y es que luego de que la Comisión de Honor y justicia puso
en pausa la definición en Guerrero, al bajar provisionalmente
de la candidatura a Félix Salgado Macedonio —por su pésima
fama pública—, ¿por qué no podria aplicar la misma fórmúla
en la capital del país?

La fecha límite para cambiar de candidatos en las 16 alcal
días es el 15 de marzo y, por el momento, hay decenas de im
pugnaciones ante el tribunal electoral y nadie se puede séi>tir
seguro de su nominación hasta que se desahoguen las quejas.

Por lo pronto, más de cinco mil morenistas marcharon en
contra de su propio partido el sábado y la ola puede crecer a
partir del próximo 8 de marzo, cuando los colectivos femi
nistas protesten contra las políticas de la 4T, que tienen en, el
abandono a las mujeres.

CENTAV1TOS

Por cierto, Sheinbaum y Héctor Ulises se reunieron con losé
Luis Rodríguez, vicecoordinador de Morena en Donceles,
para pedirle que acepte su marginación en Contreras y que
garantice el apoyo de los diputados pejistas en Donceles a los
designios de la jefa de Gobierno. Rodríguez, monrealista al
que ni siquiera le darían chance de reelegirse, maneja un gru
po de diputados morenos inconformes con las candidaturas
de su partido en la ciudad.

Habría que
esperar noticias
esta misma
semana sobre la

disputa interna
en Morena.
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En tiempos de globalización económica, demográfica, social, mi
gratoria, política, pandémica y comunicativa, ¿qué se entiende
por soberanía?

Es pertinente la pregunta por una frase emitida por el presi
dente López Obrador, después de la conversación del secretario
Ebrard con el nuevo secretario Blinken, de Estados Unidos, la
semana pasada. Y antes de su propia conversación con el presi
dente Biden, hoy a mediodía, según lo anunciado por el mismo

Según lo reportado por medios de comunicación mexicanos,
"el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a Estados
Unidos a respetar la política energética que México elija en este
sector, así como su gobierno, señaló, no se entromete en asuntos
del país vecino".

Sin embargo, el Presidente mexicano, fiel a su estilo, no pudo
contenerse y opinó sobre la política energética en Estados Unidos:
"...ahora que tuvieron el problema de las heladas en Texas se dio a
conocer que no funciona bien la política energética que se aplica,
cuando menos en ese estado y en otros de la Unión Americana,
pero eso ya no me corresponde a mí mencionarlo."

Pero ya lo había mencionado.
Y ¿por qué lo menciona? Porque los sistemas energéticos de

los tres países —Canadá. Estados Unidos y México— están ínti
mamente entrelazados. Producto de la integración de un blo
que económico de América del Norte, formalizado primero en el
TLCAN y ahora en el TMEC, las tres economías son totalmente
interdependientes.

Una de las características de la interdependencia es que los
tres países han signado acuerdos legales que comprometen alas
partes a conducirse dentro de un marco de actuación que coor
dina y complementa sus economías. Tan es así que las políticas
ambientales, laborales, fiscales, administrativas, aduaneras, mi
gratorias y de seguridad, además de las productivas, sector por

sector económico, están coordinadas. Tan es así que cuando se
empezaron a abrir las cadenas productivas afectadas por la pan
demia de covid, era necesaria una estrecha comunicación entre
los tres países para que volvieran a coordinarse la fabricación de,
por ejemplo, piezas automotrices.

Además, los tres países tienen compromisos internacionales a
partir de la firma de, por ejemplo, el acuerdo climático de París,
convenciones sobre combate al crimen organizado, el respeto
a los derechos humanos, tratados laborales sobre respeto a las
condiciones de trabajo entre los países, entre otros.

Junto con lo anterior, México es parte de múltiples instru
mentos jurisdiccionales facultados para resolver disputas entre
empresas, gobiernos y países. Cuando existe un conflicto, por
ejemplo, en la aplicación de la ley entre países que pudieran vio
lar los acuerdos e instrumentos internacionales, estos recursos
jurisdiccionales tienen la facultad legal de resolverlos diferendos
y su resolución es de observancia obligatoria.

En el caso de la política energética, México tiene la facultad
de aprobar sus leyes internas, siempre y cuando no transgre
dan los acuerdos internacionales firmados, incluso por la actual
administración. México puede promover una política energética
que corresponda a una visión que complementa los Acuerdos
de París y el TMEC. Cualquier política que contravenga estos
instrumentos aceptados y firmados por México sería inaceptable.

Si la nueva ley del sector de la electricidad que ha aprobado
la Cámara de Diputados y que seguramente aprobará el Senado
va en contrasentido a los acuerdos internacionales firmados por
nuestro país, obviamente, la comunidad internacional reprobará
a México por una conducta delincuente.

Esa reprobación tendrá altos costos económicos y, por ende,
sociales para el país. El concepto de soberanía en la globalización
debe adaptarse a la realidad, porque el mundo que correspondía
a la interpretación autista de soberanía ya no existe.
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CERRAR O APAGAR/DIANNADG
Don Alfredo, ¿debo cerrar mi computadora cada noche o ca
da cuándo y por qué?

R: Doña Dianna, hay pocas certezas en la vida: muerte, im
puestos y apagar y encender la computadora cuando hay un
problema.
Reiniciar su computadora ayuda a que funcione sin proble
mas y puede solucionar problemas de periféricos y hardware.
Además, ayuda a mantener la velocidad regular de procesa
miento. La recomendación de los técnicos es que apague su
computadora al menos una vez a la semana. Un proceso de
reinicio devuelve todo a su estado de inicio, desde el CPU de
su computadora hasta su memoria, pero hágalo con comandos
de teclas, no con el botón de prendido/apagado.
Muchas personas apagarán su computadora manteniendo
presionado el botón de encendido. De esta forma puede cau
sar problemas adicionales. Y algo muy básico, pero necesario:
reiniciar su computadora implica dos pasos: apagar la com
putadora y luego volver a prenderla.

ADICCIÓN
Ir a una terapia de grupo, con un médico profesional o

simplemente mediante fuerza de voluntad. De estos tres,
¿cuál diría usted que es el método más eficaz para comba
tir una adicción?

R: Existe una serie de tratamientos eficaces para la adicción,
que incluyen los que usted menciona de esta forma: estrate
gias de autoayuda, sicoterapia, medicamentos y programas
de rehabilitación.
Hay cinco puntos que debe tomar en cuenta para iniciar éste
proceso: establecer una fecha para dejar su adicción. Cambie
su entorno, su medio ambiente. Distraígase. Revisite sus. In
tentos anteriores. Cree una red de apoyo. Y busque ayuda re
un profesional médico, no gurús ni chamanes ni consejos.de
amigos que "siguen" yendo al AA después de muchos añqs.

TEMPORAL ¿
¿Cómo lo ve usted? ¿Cambian nuestras hormonas conforme
cambian las estaciones, o no? .;

R; Oh, sí. De acuerdo a WebMD: la testosterona, el estradibí y
la progesterona, por ejemplo, alcanzan su apogeo a fines del
invierno o la primavera.
Los órganos periféricos bajo el control de la pituitaria, como
los que producen nuestras hormonas sexuales o la horriio
na tiroidea, muestran temporalidad y en lugar de alcanzar,su
punto máximo en verano, estas hormonas alcanzan su punto
máximo en invierno.

Los hallazgos de este estudio son la evidencia más sólida ha£
ta la fecha de que los humanos poseemos un reloj estacional
interno, que de alguna manera impacta nuestras hormonas de
forma que se alinea con las estaciones.
Para confirmarlo, acudí a las estadísticas de nacimientos de, la
CDC que dicen: de julio a octubre son los meses de nacimien
to más ocupados, siendo agosto o septiembre los que suelen
tener la mayor cantidad de nacimientos.
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Robespierre y Desmoulins eran muy amigos. Ambos eran
republicanos y apoyaron la Revolución Francesa. Sin em
bargo, cuando Robespierre se encumbró en el poder como
miembro del Comité de Salvación Püblica, que Instituyó el
régimen de terror, Desmoulins se desmarcó de su viejo ami
go apoyando posiciones más moderadas.

A finales de 1793, Desmoulins fundó el periódico Le Vieux
Cordeller ("El viejo cordelero"), crítico del terror Implantado
por el gobierno de comités. En su séptimo número, la gaceta
publicó:
"¿Qué distingue a la república de la monar

quía? Una sola cosa; libertad para hablar y li
bertad para escribir. SI se permitiera la libertad
de prensa en Moscú, mañana Moscú sería una
república. Así es que, a pesar de Luis XVI y las
dos facciones de derecha, y de todo el gobierno,
conspiradores y realistas, la libertad de prensa
por sí sola nos ha llevado de la mano hacia el
10 de agosto y terminado con una monarquía
de mil quinientos años casi sin derramamiento
de sangre".
Concluía la publicación: "¿Cuál es la mejor

defensa de un pueblo libre contra las invasio
nes de déspotas? Es la libertad de prensa. ¿Y
el siguiente mejor? Es la libertad de prensa.
Y después de eso, lo mejor sigue siendo la li
bertad de prensa".
El ejemplar, sin embargo, nunca salió a la

luz pública. Enfurecido, Robespierre ordenó
quemar todas las copias y destruir la impren
ta. Una decisión desproporcionada porque Le
Vieux Cordeller imprimía pocas copias en un
país donde, en ese momento, se calculaba que
el 52% de los hombres y 73% de las mujeres eran
analfabetos (estos porcentajes, además, estaban sobreesti
mados porque la definición de alfabetismo era aquellos que
podían firmar sus nombres, no leer un periódico).

Robespierre eventualmente encarceló a su viejo camara
da y amigo, junto con Danton, guillotinaron a Desmoulins,
unas pocas semanas después de la publicación a favor de
la libertad de prensa como la mejor arma en contra del
despotismo.

Fast Forward 227 afios. En México, el presidente López
Obrador tiene mucho poder y popularidad. Y, sin embargo,
está muy enojado con la prensa. Lleva un par de semanas
denostando a periodistas, conductores, intelectuales y co
mentaristas. Los tilda de conservadores, hipócritas, menti
rosos y corruptos.
Su odio no tiene límites. No los guillotina como

Robespierre a Desmoulins. Eso sería imposible en pleno
siglo XXI. (Ya vimos cómo le está costando al príncipe sau
dí, Mohamed bin Salmán, haber ordenado la ejecución del
periodista, crítico del régimen de Riad, Jamal Khashoggi).
No. Nuestro Presidente guillotina a la prensa libre por medio
de otro tipo de asesinato: el de sus reputaciones. Lo que en
el mundo anglosajón se conoce como character assassina
tlon, es decir, el esfuerzo deliberado y sostenido por dañar
la reputación y credibilidad de un individuo.
López Obrador tiene, hoy en día, un poder casi ilimK

tado y goza de altísimas tasas de aprobación
entre la población. ¿Por qué se preocupa tanto
de la prensa en un país donde tan pocas perso
nas leen los periódicos o siguen las noticias? De
acuerdo con una encuesta del Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía, el 66 por ciento
de la población alfabeta declaró haber leído al
guna revista, periódico, historieta o páginas de
internet, foros o blogs". Sospecho, por el escaso
tiraje que tienen los diarios en México, que este
porcentaje se refiere más a historietas y publi
caciones de internet.

¿Por qué, entonces, pelearse con periodistas
que tienen tan poco alcance en la población?
Pongo sobre la mesa tres hipótesis que no

son excluyentes.
Una, es un problema de ego: AMLO no so

porta que lo critiquen.
Dos, para llevar a cabo su estrategia de pola

rización que tanto le ha servido a lo largo de su
carrera política. El Presidente siempre necesita
enemigos a los cuales atacar. Ayer era un grupo
de empresarios rapaces, pero, como ahora al
gunos de ellos son sus amiguitos, pues toca el

turno a la prensa.
La tercera hipótesis es una idea de Roger Bartra. Para el

sociólogo, AMLO "ha perdido la batalla en el terreno inte
lectual y eso lo irrita mucho". Puede ser que el Presidente
tenga mucho poder y popularidad, pero no ha logrado ganar
el debate de las ideas. Eso se refleja en la escasez y calidad
de periodistas, conductores, comentaristas e intelectuales
dispuestos a defenderlo. Y es que sus ideas, como en el tema
del feminismo, son simple y sencillamente indefendibles.

Mejor, entonces, la guillotina de las reputaciones. Un mal
camino. Como el que tomó Robespierre quien, vale la pena
recordarlo, terminó siendo una más de las víctimas del ré
gimen de terror.

Twitten @leozuckermann

Puede ser que
el Presidente
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El poder de las redes
sociales y la censura.
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Detrás del debate que ha suscitado la inicia
tiva de reforma a la Ley de la Industria Eléc
trica que envió el Presidente de la República
al Congreso, claramente hay dos visiones an
tagónicas, no sólo del modelo de generación,
distribución y comercialización de la energía
eléctrica, sino del desarrollo del país.

Dicha iniciativa fue aprobada por las ban
cadas de Morena, PT y PES en la Cámara de
Diputados, tal como lo pidió el Presidente: sin
moverle una coma, y seguramente sucederá
lo mismo en el Senado, pero vale la pena ob
servar los conceptos que sustentan .cada vi
sión para entender muchas otras
decisiones del actual gobierno.

El presidente López Obrador
ha dicho que la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) no debería
recibir el mismo trato que las
empresas privadas, sino uno pri
vilegiado, simplemente porque
es una empresa pública, a esto
se le conoce en la ciencia política
como estatismo. La otra visión es

que la CFE es una empresa que
debe ser tratada bajo las mis
mas reglas que las demás, que
es un ente regulado como los
otros que participan en el sector
energético y que las únicas re
glas que le deberían aplicar son
las de la competencia, a fin de
que los consumidores podamos
contar con las mejores opciones en cuanto a
preciocalidad en el servicio de electricidad,
a esto se le conoce como liberalismo.

La reforma a la Ley de la Industria Eléctri
ca establece que la electricidad generada por
la CFE deberá ser la primera en ser utilizada,
relegando la generada por otras empresas,
esto, claramente, atenta contra el principio
de competencia garantizado por la Consti
tución. Otro problema es que la CFE utiliza
el combustóleo como principal combustible
para generar electricidad, mientras que otras
empresas utilizan energías limpias para ello.

El combustóleo es el residuo producto de
la refinación del petróleo crudo y contiene
un alto porcentaje de azufre. Al ser quema
do, produce partículas de dióxido de azufre y
gases de efecto invernadero que no sólo son

dañinos para el medio ambiente, sino que son
peligrosos para la salud, ya que éstos Ingresan
directamente al sistema circulatorio a través
de las vías respiratorias. Organizaciones a fa
vor del medio ambiente, como Greenpeace,
han alertado al gobierno federal que quemar
combustóleo tendrá serios impactos en la sa
lud de las personas, sobre todo en quienes
viven en áreas colindantes a las termoeléc
tricas y en la Zona Metropolitana de la Ciudad
de México, así como otras zonas densamente
pobladas.

Así que la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica no sólo atenta contra
la competencia económica, sino
contra el derecho a la salud y a
un medio ambiente sano, igual
mente protegidos por la Cons
titución, y contra compromisos
internacionales, como el Acuer
do de París, el TMEC y el nuevo
acuerdo con la Unión Europea,
que está en vías de ser ratificado
para su entrada en vigor.

En síntesis, esta reforma va en
contrasentido de lo que dicta el
sentido común y de los esfuerzos
que la comunidad internacional
ha emprendido, literalmente,
para salvar el planeta. Esta vi
sión es retrógrada porque está
anclada en el pasado, como si el
mundo y las necesidades de la

población actual y de las generaciones futu
ras no hubieran cambiado.

Otro elemento fundamental de la narrativa
gubernamental es el nacionalismo, sostenien
do que el modelo energético actual favorece
a las empresas extranjeras en detrimento de
las empresas públicas que son de los mexica
nos, olvidando que, aunque en menor medi
da, también hay inversión privada mexicana
en el sector energético.

Nadie está en contra de la soberanía ener
gética, pero muchos dudamos de que apostar
por un monopolio público ineficiente y con
taminante sea el camino para lograrla. Y aun
que el gobierno autocalifique sus decisiones
como transformadoras y liberales, en reali
dad, son lo contrario: estatistas, retrógradas
y cqnservadoras.

Esta reforma va
en contrasentido
de lo que dicta
el sentido

común y de los
esfuerzos que
la comunidad
internacional

ha emprendido,
literalmente,
para salvar
el planeta.

Fecha: 01/03/2021

Página: 15

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el congreso / Laura Rojas

Laura Rojas

Costo: 22,044

Página 33 de 182



Para Bibiana, felicidades en este largo
camino que aún nos falta por recorrer.

La acusación contra el gobernador Francisco Javier García
Cabeza de Vaca adoptará, a lo largo de este mes, distintas for
mas, pero definitivamente no terminará, como se ha dicho, ar
chivada en el congreso local para que éste decida si puede o no
ser desaforado. La fiscalía está convencida de que los suyos son
delitos federales y que en ese ámbito deben ser juzgados. Y que
en caso de que se vaya a una controversia constitucional sobre
el tema, ninguna legislación local puede estar por encima de la
federal. Ya veremos cómo evoluciona el caso.

Lo que sí es un hecho es que entre esos presuntos delitos
federales investigados está incluida la relación
que mantuvo el entonces candidato Cabeza de
Vaca con organizaciones consideradas como una
extensión del Cártel del Golfo, como la llamada
Columna Armada Pedro J. Méndez, que apoyó a
Cabeza de Vaca abiertamente en su campaña en
2016, incluso intimidando, para que renunciaran
a sus aspiraciones, a distintos candidatos locales
opositores al ahora gobernador.
 El 27 de abril del 2016, hace casi cinco años,
hablamos por primera vez aquí déla Columna Ar
mada Pedro Méndez. Decíamos que ese grupo
"no es una organización civil, es un órgano del
Cártel del Golfo, su esquema de operación y su
discurso son muy similares al que manifestaron
en su momento La Familia, Los Templarios y algu
nos de los grupos de autodefensa en Michoacán y
Guerrero, ligados, en realidad, a distintos cárteles,
sobre todo al de Jalisco Nueva Generación".

"Aparecieron, —continuaba aquel texto— en
2014 en los municipios de Hidalgo, Villagrán y
Mainero, en el centrosur de Tamaulipas, y los
organismos de inteligencia desde entonces los
reportan como un grupo del Cártel del Golfo, utilizado para pro
paganda política y para confrontarse con Los Zetas, cuyos ase
sinatos se han atribuido públicamente en varias ocasiones. Así,
en 2015 informaron en un comunicado que Silverio Zúñiga
fue ejecutado ayer por la mañana en el ejido Cruz y Carmen de
Hidalgo, Tamaulipas, por La Columna Armada Gral. Pedro ¡osé
Méndez, porque participaba apoyando a la delincuencia zeta en
asaltos carreteros y secuestros en la región'. Antes, el 19 de mayo
del 2014, fueron asesinadas nueve personas en el municipio de
Hidalgo, cinco hombres y cuatro mujeres, después de que ese
grupo armado ingresó al poblado e incendió varias casas. Los
de la columna los acusaron de ser zetas".
En un comunicado divulgado en 2014 y dirigido a "los

pueblos de Hidalgo, Villagrán y Mainero", así como "a las tro
pas del Ejército mexicano" dicen que (respetamos la ortografía
y sintaxis original): "la violencia que los políticos y funciona
rios corruptos han engendrado al ser parte de los criminales
les está alcanzando... La Columna está en contra de romper el
estado de Derecho, pero alos criminales se les somete a sangre
y fuego... Hemos fusilado sin violentar nuestros escrúpulos ni
torturar nuestra conciencia religiosa pués lo hemos hecho en
defensa de la vida y de el destino de nuestro pueblo hombres
de convicciones no de fortuna urgen a la patria". En sus mantas
aseguran que están "a Dios rezando, pero con la 45 dando".

Estos grupos apoyaron abiertamente a Cabeza de Vaca du
rante su campaña y lo han hecho durante su administración

y serán uno de los temas que se integrarán en la
denuncia contra el gobernador de Tamaulipas.

El problema (o la contradicción) se presenta
porque estos mismos grupos son los que en 2019
fueron cobijados por la Secretaría de Gobernación
y a los que visitó, les propuso una amnistía e inclu
so mantuvo un mitin con ellos, el exsubsecretario
de Gobernación, Ricardo Peralta. Esos mismos
grupos, con ese apoyo institucional, le organizaron
un mitin, en el municipio de Hidalgo, en Tamauli
pas, al ahora fallecido José Manuel Míreles, uno
de los fundadores de las autodefensas michoa
canas, en ese entonces subdirector médico del
1SSSTE en Michoacán y al que estos grupos (y me
imagino que sus apoyos institucionales) proponían
nada más y nada menos que como nuevo jefe de
la entonces naciente Guardia Nacional.

Míreles, que falleció meses atrás, había estado
detenido en México y en EU acusado de narco
tráfico, comenzó formando sus autodefensas con
respaldo del CJNG (asociado a su vez con los gru
pos de lo que queda del Cártel del Golfo quienes
impulsan a su vez a la columna Pedro Méndez).

La política debe ser clara. Soy de los que cree que existen
elementos suficientes como para que Cabeza de Vaca sea, por
lo menos, investigado por los hechos que hemos divulgado aquí
desde años atrás en torno a su presunta relación con el crimen
organizado, incluyendo su relación con la columna Pedro J.
Méndez, pero lo que resulta incomprensible es que estos mis
mos grupos terminen siendo considerados por algunos, dentro
del propio gobierno, interlocutores legítimos.

Insistimos, son los mismos a los que hace algunos meses
visitó el subsecretario Ricardo Peralta para ofrecerles amnistía
y para impulsar, créalo o no, nada menos que a Míreles como
jefe de la Guardia Nacional. Con esos amigos, quién necesita
enemigos.

Entre los delitos

investigados
está incluida

la relación que
mantuvo el

gobernador
con la Columna
Armada Pedro
Méndez.

Los claroscuros
de Cabeza de Vaca.
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En 1946 se creó la Comisión de la Condición Jurídica y So
cial de la mujer, por parte de la ONU, a partir de ahí se crea
la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de
Discriminación contra la Mujer, se aprobó hasta el año 1979.
Dentro de sus postulados, señala"... discriminación contra
la mujer, denotará toda distinción, exclusión a restricción
basada en el sexo que tenga por objeto o por resultado me
noscabar o anular el reconocimiento, goce o ejercicio por
la mujer, independientemente de su estado civil, sobre 1a,
base de la igualdad de hombre y la mujer de los derechos
humanos y las libertades gubernamentales en las esferas
política, económica, social, cultura y civil o en cualquier
otra esfera".
Se puede señalar que como conclusiones de diversas

convenciones internacionales celebradas entre 1991 y 1995,
que se entiende como violencia contra la mujer: aquella
que pueda ser física, sexual y sicológica que se produzca
en la familia, incluidos los malos tratos, el abuso sexual de
las niñas en el hogar, la violencia relacionada con la dote,
la violación por el marido, la mutilación genital femenina y
otras prácticas tradicionales nocivas para la mujer, los actos
de violencia perpetrados por otros miembros de la familia
y la violencia relacionada con la explotación.

En el ámbito nacional, la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia señala diversos tipos
de violencia, entre ellos, la sicológica, física, patrimonial,
económica, sexual y cualquiera que de forma análoga le
sionen o sean susceptibles de dañar la dignidad, integridad
o libertad de las mujeres.

Desde hace décadas, en México se han destinado re
cursos económicos para que los diversos ramos de la ad
ministración püblica sean partícipes y coadyuvantes para
promover la protección a los derechos humanos de las mu
jeres, desde la Secretaría de Gobernación, Relaciones Exte
riores, Educación Pública, Salud, Trabajo, Fiscalía General

de la República, Bienestar, Seguridad Pública, Hacienda,
Conacyt, Inegi, Poder judicial de la Federación y otras más.

Hay una serie de mediciones (Inegi) que se han veni
do realizando en nuestro país para identificar las diversas
distribuciones porcentuales sobre la violencia contra las
mujeres en todo el territorio nacional, se miden los actos
suicidas, las edades, el estado civil, la escolaridad, las re
laciones personales, parejas y exparejas sentimentales, el
estado emocional, económico, cultural, entre otros. Se han
mantenido genéricamente desde hace años en los primeros
números de violencia contra las mujeres el estado de Que
rétaro, Chihuahua, Puebla, Jalisco y Quintana Roo.

Las normas nacionales e internacionales coinciden en
que se requiere forzosamente que existan elementos ju
rídicolegales para acreditar fehacientemente cualquier
forma de delito como criterio de interpretación de las
conductas. Las acciones de posible omisión de las auto
ridades competentes no son responsabilidad del presun
to responsable, ya que le asiste el principio de legalidad
y de inocencia, un derecho constitucional inalienable a
cualquier persona.

Hacer caso omiso a esta garantía legal es seguir una bre
cha de impunidad, tanto de los falsos denunciantes con
diversos intereses jurídicos o políticos como el de los incri
minados, quienes tienen el derecho inalienable a la defensa
y la dignidad. Es un cruce de conflictos discursivos donde
nuestro país tiene que reflexionar profundamente. Cual
quier persona puede denunciar un hecho delictivo aunque
sea falso, calumniar; otra, ser señalado injustamente, con
posibles consecuencias, no necesariamente legales, quizá
de linchamiento mediático.
La causa primordial es la herencia evidente de una

historia de incredulidad en las instituciones. El que acusa
tiene la obligación de probar. Las autoridades de acredi
tar. Lo demás es politiquería, canibalismo en su máxima
expresión.
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í«El 26 de febrero, mi compañero y amigo Pascal Beltrán del Río
¡•escribió en este espacio una columna imperdible y aplastante
¡•sobre David Colmenares, auditor superior de la Federación.
< ¡Nos recoraó,.con estupor, el origen y ADN de este funcionario.
?'Nos remontó ásu impulso priista, que dobló a la oposición por
j; designio del anterior régimen, con la evidente intención de
¡proteger las tropelías de Peña y su escuderia de ratas,
i» Llegó la información que distribuyó el órgano autónomo
¡•del Poder Legislativo donde, según los datos que se revelaron
[íy que finalmente recularon, las pérdidas por la cancelación del
i «aeropuerto de Texcoco eran mucho menores a lo que dieron
l*a conocer en su comunicado inicial.
|¡¡ Esto significó un millón de interpretaciones encabezadas
•ípor la descalificación del jefe del Ejecutivo, que a la voz de: "Yo
:tengo otros datos", descalificó lo revelado por laASF y en esta
i;ocasión, para beneplácito de seguidores y furia de opositores,
?¡tuvo toda la razón. Hay especulaciones que hablan de presiones
¡ jen contra del auditor, pero tomando en cuenta su antecedente
Íííesulta muy orgánico que ande pagando favores a los priisdas
{ ¡que lo nombraron. Por supuesto que hay que recordar que,
j|cuando lo nombraron, la mayoría de los diputados de Morena
^también lo avalaron, pero eso es motivo para un análisis aparte,
fe Independientemente de lo anterior, al más puro estilo de
^nuestro doctor Chímoltrufio, que como dice una cosa dice
rila otra, el auditor reconoció, en menos de 12 horas, ¡que se
Iequivocó! ¿Un error real? ¿Estupidez? ¿Mala intención? ¿Com
; plicidad con el pasado? Me pregunto qué fue lo que llevó al
: desprestigio total y absoluto a un órgano que otrora fue un
í equilibrio real entre poderes y hoy se convirtió en la burla
f, mañanera del Presidente. ¿En fin!
i; Todo esto como antecedente a la conferencia mañanera
' ¡del Presidente, en la cual exhibió, según él y su delgado apa
rato de comunicación, a aquellos que somos "conservadores"
:y que, en la corta mirada de su vocería, conspiramos en cqn
¡ tra de su gobierno. La verdad es que los pingües ataques dé
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/.la voceria me llenan de alegría, la nula creatividad en redes
sociales para referirse a mi ejercicio periodístico me inspira a
i ¡niveles que nunca pensé explorar. Me complacerían de for
;"ma importante como inspiración motriz, pero todo se rompe
¡¡jcuando recuerdo enanos mentales
•son pagados, y que los mexicanos tenemos que entrarle ala
/patética estrategia de comunicación, que no necesita inflarse
: jante la popularidad del Presidente, pero que tienen urgencia
* jde personajes tan pequeños, que no operan por el Presiden
te, que reitero, tienen la aprobación por los cielos, pues ellos
¡buscan legitimarse aun afectando a la figura presidencial. Lo
l;que me parece una tracción a la patria. ^ >
%• No imagino, si por esta misma «fila intención de perjudicar
íijl Presidente, a quien deben de servir, su aparato de comuni
: jcación le sirvió una trampa adicional. Confundiendo todos los
¡géneros periodísticos, le generó un video que era una ensalada
¿¡rusa con las notas que fueron, en algunos casos sólo consigna
bas, narradas, editorializadas o citadas entre otros géneros, al

?¿cancelación del NAlM. Entre el desmadre de videos pueden
¡uchas editoriales tendientes a criticar al gobierno sin

ir mucho más. Estos mismos se cayeron en el abismo
estigio de Colmenares. Lo grave es que fue el pretexto
ibiemo para hacer un show en donde desprestigiaron
hos medios sin deberla, sin otro motivo que la errática

ion de comunicación social dej^átiplda
iero dejar claro, como lo hk£s&t respuesta a la instancia
sstión, que yo no estoy en favor ni el contra de nadie.
:reo que debemos de apostar, como país, al sentido co
Jue mis lectores y más mis detractores saben que estoy
itra de algunos ejercicios de gobierno de AMLO, como,
smplo, la reflheria de Dos Bocas, de la cual no estoy de
do, pero én el caso del Aeropuerto Felipe Ángeles, he
juizá, de los pocos comunicadores que se ha pasado
e 24 horas en la construcción de esta obra entendien
ira un buen proyecto o no. Después de estudiarlo y vi
lo que entendí es que López Obrador tuvo razón en
lar Texcoco y que este proyecto no sólo es digno, sino
i supera en estrategia. Por cierto, esto está plasmado en
>rtajes de más de 4 minutos en promedio que fueron
itados en la señal de Imagen Televisión. No obstante
erior, y sin ánimo de ser del agrado del Presidente, que

jjnuntd ha siito mia diréctríz y ifienordeser reconocido por
^apoyar su proyecto menos preciado por todos, creo que su
íyeceriaestá totalmente extraviada, tomando en cuenta que las
•anotaciones que López Obrador rechazó tienen que ver con
¿361 aeropuerto que yo, convencido, apoyé y que su gente ni si
|í'quiera entencjióypeor, nunca pudo ni capitalizar un trabajo
/periodístico y de meses de investigación.
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freW
POLITICOS
1 Frutos. La historia de México tiene rezagos ancestra
les que sólo la voluntad política logra resolver. Y éste

es el caso de Querétaro, en donde tuvieron que transcu
rrir 57 años tras haberse ideado la construcción de un Hos

pital General, para que se convirtiera en realidad. Y esto
ha sido gracias a los aciertos del gobernador Francisco
Domínguez Servién, quien no sólo logró concretar este
anhelo ciudadano, sino que lo hizo justo cuando la pobla
ción más necesita de la atención médica. Beneficiará a las
siguientes generaciones y se levantó gracias a la capaci
dad negociadora del mandatario estatal y la buena rela
ción que mantiene con el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Hoy lunes arrancan las consultas externas y el
próximo 8 de marzo funcionará en su totalidad. Seis déca
das tuvieron que pasar. De ese tamaño es la noticia. Nomás.
2 Desafío histórico. "Hace 78 años que nació esta gran

•institución y el 2020 ha sido el año más retador", afir
mó Zoé Robledo, director general del IMSS. A un año de
que en México se confirmó el primer caso de covid19, el
instituto ha brindado atención a más de dos millones de
pacientes con sospecha de coronavirus y ha cumplido con
dos objetivos: establecer una política de cero rechazos a
todo contagiado y protección plena al personal de salud.
Además, con la reconversión de 208 hospitales y los Equi
pos de Respuesta Covid19 integrados por más de 86 mil
médicos y enfermeras, se han hospitalizado a más de 200
mil pacientes, de los cuales, 50 mil son no derechohabien
tes. Se habla que es el reto, en términos de salud, más gran
de de los últimos 100 años. Y el IMSS, sólido y fuerte como
nunca.

3 Nada grave. Siempre sí. Después de rumores y des
•mentidos, el gobierno federal confirmó que el sub

secretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell, fue hospitalizado por ligeras complicacio
nes en su contagio de coronavirus y podría ser dado de
alta hoy lunes 1 de marzo, luego de que ha respondido fa

vorablemente al tratamiento. De acuerdo con información
de Ruy López Ridaura, director general del Centro Nacio
nal de Programas Preventivos y Control de Enfermedades,
el subsecretario de Salud presentó un cuadro moderado
en su contagio, sin embargo, al tener problemas de oxi
genación, su equipo médico valoró hospitalizarlo. López
Ridaura descartó que el subsecretario se encuentre grave.
Pronto alivio.

W A la vanguardia. El gobierno de Hidalgo, en coordi
'É «nación con la UNAM y la iniciativa privada, pusieron

en órbita el NanoConnect2, un nanosatélite de manufac
tura 100% mexicana, de alta tecnología mundial, sin pre
cedentes en el país y en Latinoamérica. El lanzamiento
es el resultado del esfuerzo conjunto entre el Instituto de
Ciencias Nucleares de la UNAM y el gobierno hidalguense,
desde hace varios años. Durante el lanzamiento del cohe

te con el nanosatélite, el gobernador Ornar Fayad expresó:
"Algo especial tienen los cohetes, su fuerza, toda esa po
tencia y esa masa de fuego y humo que nos llena de asom
bro, nos hace vibrar y nos produce inspiración". Un logro al
infinito y más allá.

5 Apoyo total. Al presenciar el multitudinario apo
•yo que sus gobernados le ofrecieron ayer domingo,

cuando miles de tamaulipecos salieron a las calles para
manifestar su solidaridad con el mandatario, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca escribió en sus redes socia
les: "¡Gracias por su respaldo! Voy a seguir luchando por
Tamaulipas y su gente. Vamos a seguir dando la batalla
por este gran estado. ¡Aquí nadie se rinde!". Y es que unos
5 mil ciudadanos ocuparon las calles aledañas al Palacio
de Gobierno para apoyar a su gobernador, acusado de de
lincuencia organizada, operación de recursos de proce
dencia ilícita y defraudación fiscal equiparada. Seguridad,
inversión extranjera, empleo, generación de energía lim
pia... ¿y lo quieren enjuiciar?
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La idiosincrasia y la vacuna
La actitud de los países hacia la vacuna y, en general, hacia la
pandemia, magnifica los defectos y virtudes de cada idiosin
crasia. Pensemos en el inicio de la pandemia. Los países del
este, como Japón y China (entre otros), que están educados
para pensar colectivamente, inmediatamente controlaron la
pandemia mediante acuerdos sociales que la gente no rompe
por pensar en el prójimo. En japón, desde siempre, las personas
que tienen gripe o alguna alergia se ponen tapabocas para no
molestar a los demás. No fue difícil que la colectividad reaccio
nara de la misma manera, sin la necesidad de mandar a todo el
mundo a su casa de manera permanente y prácticamente sin el
impacto económico, japón y México tienen la misma población,

con el agravante japonés de que su población arriba de 65
años es mayoritaria. El virus ha matado, en total hasta hoy,
7,738 personas en Japón. Son como nuestros últimos siete días.

Durante la pandemia, las principales economías del mundo
invirtieron fuertes cantidades de dinero en desarrollo e inves
tigación para encontrar una vacuna. Con ayudas estatales y
con compras visionarias, la mayor parte del primer mundo ha
asegurado e iniciado agresivamente la vacunación (Japón va
muy lento porque la vacuna no es lo que ha "domado" su pan
demia). Estamos enfocándonos en la vacuna, pero, hoy por hoy,
hay miles de millones de dólares invertidos en el desarrollo de
fármacos y medicinas que ayuden a curar la enfermedad y no
sólo a prevenirla. ¿Quién cree usted que será el primer benefi
ciario de la medicina? Mientras, nosotros grillamos en la ONU.

Ya entrados en las campañas de vacunación, tenemos casos
emblemáticos como Israel, la democracia liberal más exitosa
del Medio Oriente, y a los británicos y franceses, que cuando
se determinan hacer una cosa la hacen de manera coordinada
y eficaz. Luego tenemos el caso de los americanos que son
pragmáticos, visionarios y organizados. Pero lo que más me
llama la atención de Estados Unidos es que, culturalmente,

es un país que hace que todo fluya. El personal médico que
está poniendo vacunas va a eso, a ponerlas. El punto y objetivo
claro es hacer lo más en el menor tiempo posible. Por lo ante
rior, tienen las vacunas, tienen la logística y organización para
aplicarlas y tienen claro que el objetivo es vacunar a la mayor
cantidad de gente posible.

Un ejemplo los describe. En Oregón, en algún centro de
distribución de la vacuna, por la madrugada se dieron cuen
ta que los refrigeradores estaban fallando. El responsable del
centro tomó la decisión de sacar las vacunas y pidió apoyo de
altavoces de las cercanías para despertar a la gente para que
fuera a vacunarse. No necesitó permiso del jefe, oficio, no le
levantaron un acta administrativa y no está en la cárcel.

Desafortunadamente, en nuestro país, la idiosincrasia tam
bién ha sido evidente. Ya no ampliaremos el punto de la com
pra de las vacunas y que no las hay. La aplicación de la vacuna
es una fotografía de nosotros. Somos un país donde la vocación
es poner trabas para todo. Se inicia con una estrategia por de
legación, sin un sistema de cita, por lo que empieza nuestra
cultura de las filas con filtros.

Después, al poner limitaciones geográficas, se convirtió en
un bacanal burocrático para el placer de los funcionarios, don
de ya se pedía todo tipo de documentos, tinta azul, INE, etc.
Todo sujeto a la discreción del funcionario en turno. Como
somos expertos en poner obstáculos donde no los debemos
poner, también somos expertos en saltarlos o darles la vuelta.
El criterio delegacional terminó por no funcionar, porque hubo
préstamo de documentos, copias falsificadas, etc. Gente en silla
de ruedas con más de 80 años que no llevara el comprobante
no se vacunaba. ¿Cuál era el objetivo? Porque vacunar a la
mayor cantidad de vulnerables, no.

Nuestra incapacidad de diagnóstico y de identificación de
objetivos nos va a llevar a la ruina.
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"Lo único que falta para causar una revolución es la cen
sura", escribió el duque de Dolberg, días después de que el
rey Carlos X de Francia hubiera disuelto la Guardia Nacional
de París como reacción a la victoria de sus críticos en las
elecciones de abril de 1830.

"Preferiria que me cortaran la cabeza", añadió.
No falló en su pronóstico. El 26 de juútto siguiente, el mo

narca emitió sus Cuatro Ordenanzas, excluyendo a la clase
media de futuras elecciones, limitando el tamaño y los po
deres del Legislativo y suprimiendo la libertad de prensa.

Lo que provocó con ello fue, efectivamente, una revo
lución —la de las Tres Gloriosas—, que hizo abdicar al rey,
quien tuvo que huir a Inglaterra.

Si bien los periódicos monarquistas, como Le Moníteur,
habían suspendido sus publicaciones en acato de las Orde
nanzas, unos 50 periodistas se reunieron en la sede parisi
na de Le National donde firmaron una protesta colectiva y
acordaron seguir publicando. Al día siguiente, el periodista
Armand Carrel (18001836) escribió en las páginas del dia
rio: "Francia vuelve a la revolución por decisión del propio
gobierno. El régimen legal ha sido interrumpido. Por la si
tuación en la que nos han colocado, la obediencia deja de
ser una obligación".

Al año siguiente, 1831, el nuevo gobierno envió al filósofo
y abogado Alexis de Tocqueville, y al magistrado Gustave
de Beaumont a Estados Unidos a estudiar la organización
social de ese joven país. La encomienda se centraba en el
sistema carcelario estadunidense, pero los viajeros no se
quedaron ahí e indagaron a fondo sobre el sistema político.

Como resultado de ese viaje de nueve meses, Tocqueville
escribió La democracia en América, obra que se publicó en
dos volúmenes, en 1835 y 1840, respectivamente. En ella, al
reflexionar sobre la democracia estadunidense y los peligros
que entraña ese sistema de gobierno, concluye que funciona
gracias, sobre todo, a la libertad de prensa.

En el volumen I, parte II, capítulo III, TocquevUle reco
noce que la prensa puede llegar a cometer excesos, pero que
es imposible evitarlos sin crear una amenaza a la libertad.
"Cuando se trata de la prensa, no hay medio camino entre

la servidumbre (una prensa sometida al poder) y la licencia
(una prensa enteramente libre). Para poder cosechar los fru
tos inapreciables de la libertad de prensa, hay que aceptar
los males que provoca". Y agregó: "Cuanto más considero los
efectos principales de la independencia de la prensa, más
convencido estoy de que, entre los modernos, la indepen
dencia de la prensa es el ingrediente más importante de la
libertad. Por tanto, un pueblo que quiera seguir siendo libre
tiene derecho a insistir en que la independencia de la prensa
es el ingrediente de hecho esencial de la libertad".

En el caso de México, no pueden subestimarse las apor
taciones de la prensa a la transición democrática que tuvo
lugar luego de siete décadas de autoritarismo. La persisten
cia de muchos periodistas por mantener espacios de libertad
de expresión en el contexto de un régimen que pretendía
controlar todo lo que dijera —al punto de dictar las cabezas
de los diarios desde la Secretaría de Gobernación— fue clave
en abrir paso al voto libre de los ciudadanos.

Pretender que esa experiencia se puede y, peor aún, se
debe olvidar —para dar paso a una nueva etapa de control
es una mala lectura de la historia. Si hubo periodistas que
insistieron en la libertad cuando ejercerla podía significar el
exilio, la cárcel o incluso la muerte, pretender maniatarlos
ahora con la amenaza del desempleo —apelando a que los
dueños de los medios los limiten— es una mala apuesta.

Hay gobernantes que piensan que el dinero es el único
o el mayor estímulo de quien informa y opina. Puede serlo
para algunos, pero estoy seguro de que, para la mayoría, es
el placer de crear lo inédito.

Por citar a David Kessler —un influyente observador de
los medios, quien fue asesor de comunicaciones de la Pre
sidencia de Francia—, ese placer es inversamente propor
cional al que tiene el tomador de decisiones cuando ve sus
planes reventados, sus decisiones secretas reveladas y sus
acciones denunciadas.

"Ése es el poder esencial del periodismo: agregar lo im
previsto a lo previsto; interrumpir un calendario predefinido,
poner de cabeza el tiempo político y descubrir para la opi
nión pública lo que el poder intenta esconder".

Fecha: 01/03/2021

Página: 2

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 21,759

Página 51 de 182



Qué diferencia con Trump
Con solidaridad a colegas

e intelectuales agredidos desde el
poder. Por la unidad del gremio y

en defensa de la palabra libre.

MIAMI, FL En la primera
gran batalla legislativa
de la era Biden, los de

mócratas en la Cámara de Repre
sentantes aprobaron un paquete
de alivio económico por 1.9 billo
nes de dólares, que por primera
vez incluye el apoyo a migrantes
indocumentados.
Son mayoritariamente mexica

nos los ilegales que se beneficiarán
con el proyecto de ley aprobado
casi en solitario por los demócra
tas, y que ahora entra a discusión y
votación en el Senado.

Es un hito en la historia par
lamentaria reciente de Estados
Unidos.

Nunca antes un paquete de
alivio, en este caso derivado de la
pandemia, había cubierto a inmi
grantes indocumentados, la mayo
ría originarios de México.
Fueron tratados como parias

por el gobierno de Donald Trump
y considerados delincuentes en el
discurso presidencial, a pesar de
pagar impuestos.
Ahora la Cámara baja aprobó

el plan de Biden que, entre otras

cosas, incluye a indocumentados
en el gigantesco plan de rescate
que se presentó para doblegar a la
no menos gigantesca devastación
sanitaria y económica que causa la

pandemia de Covid19.
Los principales beneficiados en

esa categoría son los que viven en
los llamados matrimonios mixtos,
donde un cónyuge es ciudadano
estadounidense y el otro carece de
autorización legal para residir en
el país.
Durante la era Trump, se rechazó

toda posibilidad de que los matri
monios mixtos recibieran apoyo
federal.
Fueron excluidos de todos los be

neficios públicos, con la excepción
del costo de la vacuna del Covid,
gratuita para toda la población, in
cluidas aquellas personas que care
cen de seguro médico.
Si el paquete es aprobado por

el Senado, los beneficios serán de
mil400 dólares por persona a la se
mana, desde marzo hasta julio, en
adición a lo que reciban por seguro
de desempleo estatal, o de sueldo,
si ganan menos de 75 mil dólares
al año.
Las parejas que presentaron

declaración fiscal conjuntamente,
incluidos los matrimonios mixtos,
recibirán 2 mil 800 dólares, en un
solo pago, si ganan menos de 150
mil dólares al año.
La Cámara de Representantes

aprobó elevar el salario mínimo de
siete dólares con 25 centavos por
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hora, a 15 dólares por hora, de
manera gradual hasta 2025.
Pero el punto no va a obtener el

visto bueno del Senado, porque
The Parlamentarían (la figura
que dictamina la legalidad de los
procedimientos parlamentarios)
determinó que esa cláusula no
podrá ser incluida en el debate de
la Cámara alta, pues "viola las re
glas del proceso de reconciliación
presupuestar'.
En los beneficios incluidos en

la versión de la Cámara baja, se
incluyen:
La extensión del seguro de des

empleo federal por400 dólares
semanales (las protecciones actua
les vencen a mediados de marzo

y por eso hay prisa para que el pa
quete sea aprobado lo más pronto
posible).
Ayuda a gobiernos estatales por

350 mil millones de dólares.
Apoyo de 200 mil millones de

dólares a escuelas primarias y se
cundarias, para realizar los ajustes
necesarios y reanudar las clases
presenciales en todo el país.
Ayuda por 50 mil millones de

dólares para pruebas de coronavi
rus y rastreo de enfermos, y otros
16 mil millones de dólares para
financiar la distribución y compra
de vacunas

Apoyos por más de 30 mil mi
llones de dólares a personas sin
empleo que no tienen dinero para
pagar la renta. Y10 mil millones
de dólares para quienes no pue

dan pagar su hipoteca.
Ayuda por 25 mil millones de

dólares en donaciones a restau
rantes y bares que han perdido
ingresos debido a la pandemia.
Apoyo por 5 mil millones de dó

lares para que las personas puedan
pagar los recibos de luz, agua y gas.
Expansión del crédito tributa

rio a menores de edad, de 3 mil a
3 mil 600 dólares para niños de
seis años o menos (no es dinero di
recto, sino que se descuentan de la
base para el pago de impuestos).
Para ser elegible a la ayuda fe

deral incluida en el paquete de ali
vio, si es aprobada por el Senado,
se requiere haber presentado una
declaración fiscal. Aunque sea
en ceros o con pérdidas. Basta un
número de identificación fiscal
(ITIN) para los que carecen de se
guro social, es decir, los trabajado
res indocumentados.

Será una gran batalla a librarse
en el Senado, donde los demócra
tas la pueden ganar con el voto de
desempate de la vicepresidenta
Kamala Harris, ya que ambos parti
dos tienen 50 senadores cada uno.
Pero esta vez, en la más honda

crisis desde hace un siglo, que
ha matado a medio millón de

estadounidenses y devastado
la economía de las empresas y
las familias, el voto en contra de
los republicanos les va a costar
electoralmente.

El 70 por ciento de la población
está a favor del plan de Biden.
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Élyafue

¿CUÁNTAS VECES HAN ESCUCHADO,
O DICHO, "NO HAY OPOSICIÓN"?

Si entendemos que el gobierno
federal pareciera que es de
una sola persona represen

tada por AMLO, pues nadie cuenta
además de él, entonces la gente,
en general, debe de suponer que la
"oposición" debería ser una
sola voz, una sola persona que sea el
"líder de la oposición".
Oposición son PAN, PRI y PRD,

pues Verde y PT van en alianza con Mo
rena; MC es comparsa de AMLO y
la chiquillada Redes Progresistas,
el PES y Fuerza México son pro la 4T.

En jimio, el país tendrá las elecciones
más grandes de toda la historia al elegir
15 gobernadores, la Cámara de Diputa
dos, además de 30 Congresos locales y
mil 926 ayuntamientos y juntas munici
pales. En resumen, son 21 mil 368 car
gos más las 15 gubernaturas.

El INE prevé la participación de 94
millones 800 mil ciudadanos inscritos

en el padrón electoral, unos 5 millones
más que en 2018. Se instalarán 161 mil
casillas, 4 mil más que cuando hubo
elección presidencial.
Aclarado lo anterior, el presi

dente López Obrador no va en la
lista, a él no lo votaremos, luego en
tonces las encuestas que hoy vemos no
representan lo que se va a votar.

ME EXPLICO

Al votarse 15 gubernaturas esta
mos hablando de liderazgos
regionales con nombres y

apellidos. Ah, seguro ya están pen
sado: "Lourdes no entiende que la Cá
mara de Diputados se renovará y
son diputados, legisladores federa
les". Sí, pero también se votarán local
mente, así pues, pensar otra cosa es
estar equivocados.
Por lo que, mientras las encuestas no

traigan a los candidatos con nombre y
apellido, no sirven, sólo le hacen el juego
al gobierno, pues ponen a competir
a AMLO; fuera del gobierno fede
ral contra nadie. Él ya fue candidato y
hasta la tercera es que ganó y se convir
tió en presidente, así pues, él ya no es
tará en la boleta del 21 o del 24.

DE HECHO...

Todas las encuestas publicadas,
como las aseguradoras,
en las letras chiquitas traen el

detalle, en todas las encuestas nos dicen
en el último reglón que no valen por
que no hay candidatos, entonces, me

pregunto, nos preguntamos: ¿para qué
las hacen?

De hecho, Roy Campos, en el webi
nar que moderé a principios de febrero,
me dijo que Morena no se llevaría carro
completo. Alejandro Moreno, que el
norte se le estaba descomponiendo y
que entre los jóvenes que lo llevaron
al triunfo había descontento. Por otra

parte, Jorge Buendía aseguró que las
encuestas comenzarían a moverse hasta
que tuviéramos candidatos con nombres
y apellidos.

ANÉCDOTA

Cuando hay precandida
tos, la historia del candi
dato no existe. Por ejemplo,

cuando Adolfo Ruiz Cortines era

presidente, el precandidato conocido
y reconocido era el nayarita Gilberto
Flores Muñoz, secretario de Agri
cultura, a quien todo el mundo iba a
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rendirle pleitesía. Cuando sale como
candidato Adolfo López Mateos, ob
vio, Flores Muñoz se enoja y furioso
va a ver al presidente Ruiz Cortines,
quien no lo deja expresar palabra al
guna y en cuanto entró a su oficina
le espetó: "Pollo, nos ganaron".
¡Quiúboles!
¿Qué nos dice esta anécdota? Que

esto no se acaba hasta que se acaba.
Obvio, los encuestadores me dirán

que sus encuestas son sólo una foto del
momento; que no necesariamente es lo
que va a pasar; que no son predicciones,
sólo fotos momentáneas.

SIN EMBARGO...

El Presidente en sus mañaneras
y en sus discusiones, cuando
alguien le da un pequeño ro

zón, no sólo reacciona fuerte
mente, sino que no se ve tranquilo
ni sereno. De hecho, podríamos decir

que se ve preocupado. Pero, ¿por qué
estaría preocupado? Si según le dicen
sus cercanos y las encuestas que van
ganando. Luego entonces, el tema es
que él, AMLO, sí le entiende y sabe que
las encuestas actuales no sirven, por
que no traen nombres y apellidos
y tiene una real preocupación de
no ganar.
Los próximos webinars con encues

tadores en El Financiero se pondrán
buenos... ¡Los espero!

NO PUEDEN TAPAR EL SOL CON UN DEDO

mujeres son violadas a
diario; 3 mil 723 asesi
nadas en 2020, 940 femi

nicidios el año pasado.
Si nos callamos se podría cumplir

la previsión de la ASF: el feminicidio
tendrá su "expresión más extrema"
en 2030, con un crecimiento anual de
9%, al pasar de 960 casos, en pro
medio, a 2 mil 477.
El ya chole no debe ni será parte de

nuestra cultura. Las mujeres somos ma
yoría en el padrón del INE y nosotras
tenemos otros datos.

"QUE EL CUBREBOCAS NO CALLE NUESTRA VOZ"

Kenia Arroyo, junto con Diva
Gastelum y el colectivo 50
+1, presentaron la campaña y

calendario que incluye:
Marzo: historias de víctimas de vio

lencia de género. Abril: encuentro con
los candidatos para que, ante notario
público, se comprometan a prevenir y
atender la violencia de género, en caso
de ganar. Mayo: presentación de la
agenda de las mujeres. Junio: eventos
como rodadas, carreras, marchas y un
zumbatón. "No podemos permitir
que haya violentos en el poder, que
la violencia se dé en la toma de deci

siones", dijo la Nena Orantes, presi
denta de 50+1.
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CRONOPIO

Roberto
GilZuarth

Aimageny semejanza

La mayoría es una re
gla formal de decisión.
Tiene la sustancia de lo

que resuelve. Es una solución
práctica a la complejidad de la
pluralidad. Las elecciones, por
ejemplo, atribuyen a perso
nas de carne y hueso porcio
nes de poder. Una asamblea
legislativa crea reglas con
un contenido determinado y
determinable que cualquiera
de sus destinatarios estaría
dispuesto a aceptar. Un cole
giado judicial suma anuencias
en torno a la calificación de

hechos y a ciertas posibilida
des de interpretación de las
normas. Y es que la aspira
ción de unanimidad dificulta

la decisión. La mayoría, por el
contrario, fija un punto en el
que la discusión termina para
inducir a los participantes a
conciliar y consentir en un
determinado curso de acción
colectiva. Posibilita el con
flicto porque sitúa a las partes
en una posición temporal: con
los muchos o en los menos, la
regla de la mayoría desdrama
tiza el antagonismo porque
evita que unos aniquilen a los

otros.

Las democracias constitu

cionales no sólo establecen los
procedimientos para formar
mayorías, sino también las
limitan y orientan. Fijan las re
glas para traducir votos en ca
pacidad de poder y, al mismo
tiempo, disciplinan lo que se
puede, lo que no se puede y lo

que necesariamente se debe
hacer desde esa capacidad.
Esas limitaciones y orientacio
nes son consensos suprama
yoritarios, esto es, ámbitos de
la convivencia que quedan ex
cluidas de la regla de la mayo
ría en la que descansa la razón
y funcionalidad de la organi
zación democrática del poder.
Ciertas definiciones compar
tidas quedan protegidas por
salvaguardas institucionales
que no están a merced de la
ficción aritmética de la repre
sentación. Como en aquella
imagen atribuida a Benjamín
Franklin: en las democracias
constitucionales dos lobos y
un cordero votan para decidir
qué van a cenar.
¿Cuál es el mandato conte

nido en el 53% de los votos

que recibió el Presidente en el
2018? ¿El programa electoral
que formalmente registró la
coalición que postuló? ¿Lo que
dijo en la última campaña o lo
que ha sostenido como líder
social? ¿Qué instrucciones se
pueden derivar de la abruma
dora delegación de poder que
le hicieron los electores a tra
vés de las urnas? ¿Su mandato
es en realidad una habilitación
incondicionada? ¿Poder con
ferido sin otra sustancia que
los designios de su voluntad?
¿El humor mañanero?
Las mayorías no constituyen

una visión unívoca del mundo
o de la realidad. No entrañan
un plan común. No son una
voluntad uniforme. Su razón
instrumental es más modesta:
son un artificio humano, civili
zatorio, para dotar de legitimi
dad a una decisión. Podremos
coincidir con el vecino en las
aptitudes, habilidades o me
recimientos de un candidato

para representarnos, pero
no necesariamente compar
tiremos las mismas razones

y emociones. Muy probable
mente lo que cada uno espera
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es diametralmente distinto. La
democracia no desdobla ver
dades reveladas: es un sistema
de consentimientos e interme
diaciones para tomar pacífica
y racionalmente decisiones
que inciden en lo común. De
ahí lo peligroso de que una
mayoría se identifique onto
lógicamente con un líder, un
movimiento o un partido: la
supuesta voluntad de los mu
chos termina reducida a la vo

luntad de uno.
No es honorable cuestionar

la legitimidad electoral del
Presidente y de su mayoría
congresional. Pero esa foto
grafía aritmética, por contun
dente que sea, no autoriza a
suplantar los consensos pé
treos de la Constitución: esas
decisiones fundamentales
que permiten que los lobos y
el cordero coexistan, dialo
guen, voten el menú, cenen
y se encuentren a la mañana
siguiente. Usar la procedencia
mayoritaria para debilitar en
los hechos todo lo que inco

mode, como recientemente
sucedió con la Auditoría Supe
rior de la Federación o lo que
se avecina con la inminente
afrenta al federalismo en el
caso de Tamaulipas, son seña
les ominosas de que la legiti
midad democrática comienza
su deriva autoritaria. A ese ré
gimen en que las mayorías son
a imagen y semejanza propia o
simplemente no son.

La legitimidad electoral por contundente
que sea, no autoriza a suplantar los
consensos pétreos de la Constitución
Las mayorías no constituyen una visión
unívoca del mundo o de la realidad
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El caos del plan (es un
decir) de vacunación

En el sitio del diario The

New York Times hay un
reporte diario del avance

de la vacunación en Estados

Unidos. Al corte de ayer, se re
portaba 15% de población con
al menos una dosis, y 7% con
las dos aplicaciones. Y se puede
revisar, mediante un gráfico
interactivo, los datos de la in
munización estado por estado.
(https://www.nytimes.com/
interactive/2020/us/covid
19vaccinedoses .html)
En contraste, en el sitio de

internet del gobierno mexicano
dedicado al coronavirus hay un
mapa de Google con muchas
bolitas verdes que representan,
según se lee ahí, los "munici

pios de inicio de la segunda
etapa de vacunación en Mé
xico: vacunas para personas
adultas mayores". Está medio
furris la realización, pero eso
sería lo de menos. Lo relevante
es que, por ejemplo, vas y bus
cas a Puerto Vallaría, Jalisco,
y no tiene bolita. Al lado sí hay
una, que corresponde y así lo

dice a Bahía de Banderas, Na
yarit. La realidad es que en el
famoso destino jalisciense ya ha
iniciado la vacunación, pero en
Bahía de Banderas, a pesar de
lo que diga el mapa, no se han
aplicado vacunas. Y es apenas
un indicio de lo mal que va la
vacunación en nuestro país.
En ese mismo sitio de inter

net del gobierno mexicano

(https://coronavirus.gob.mx/
vacunacioncovid/) se puede
descargar el documento Política
Nacional de Vacunación con
tra el virus SARSCoV2, para la
Prevención de la Covid19 en Mé
xico. Documento Rector. Se trata

de la versión 4.0 y está fechado
el 11 de enero pasado.
Ahí se establece que la pre

lación de las vacunas será: 1)
"personal sanitario que en
frenta Covid19, estimado en
un millón de personas"; 2) per
sonas adultas mayores 14.4
millones; 3) personas con
comorbilidades; 4) personal do
cente en entidades federativas
en semáforo verde y 5) resto de
la población.
Ese plan quería que para el
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último día de febrero estuvie
ran cubiertos el millón 100 mil

trabajadores de la salud "de pri
mera línea" contra Covid19. En
el reporte sanitario presentado
en Palacio Nacional el 27 de
febrero se da cuenta de que la
meta se ha incumplido en prác
ticamente 50 por ciento. Del
millón 100 mü que se pretendía
vacunar, sólo han recibido las
dos dosis 565 mil 377 perso
nas (con una dosis les falta un
cuarto de millón: apenas llevan
751 mil 178 vacunados).
La etapa 2, la de adultos ma

yores, tenía contemplado ini
ciar en febrero y así ocurrió. Sin
embargo, el primer objetivo de
esa masificación de las vacu
nas era inmunizar "a 3 millones
de personas adultas mayores

que residen en áreas rurales y
gradualmente continuar a ciu
dades de pequeño y mediano
tamaño hasta llegar a las áreas
metropolitanas y completar la
meta para esta etapa". Tres mi
llones de un universo, reitero,
de 14.4 millones a completarse
en abril. Al reporte del sábado,
sólo habían recibido la primera
dosis un millón 49 mil 393
adultos mayores. O sea, faltan
de una primera dosis más de 13
millones de adultos mayores. Y
luego las segundas dosis.
El propio gobierno incumplió

la prelación que había esta
blecido y antes de que corres
pondiera aplicó, en la última
semana de enero, la primera
dosis a 17 mil 463 profesores
de Campeche. Recién arrancó

la aplicación de la segunda, con
lo que disminuye el riesgo de
rebasar el tiempo máximo reco
mendado entre dosis (42 días).
Se trata de vacunas Pfizer, de
las cuales México no ha recibido
dosis suficientes para el perso
nal sanitario (2.2 millones).
El gobierno incumplió, pues,

la primera etapa de la vacuna
ción, va lento en la segunda
y prefirió comenzar la cuarta
antes que concluir la primera.
Así arrancamos el año 2 de la
pandemia.

La meta de vacunar

al personal de salud
de primera línea se
ha incumplido en
prácticamente 50%
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AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
Q Opine usted:
zavalaji@yahoo.com

El toroy las trancas
Este texto va en solidaridad a

los periodistas, escritores
y académicos agredidos

por el Presidente.
Como si fuera algo sim

pático, un detalle de
gracia y buen gusto en

el momento, el guerrerense y
todavía candidato de Morena
a gobernar Guerrero, Félix
Salgado Macedonio, reac
cionó a un primer amago de su
partido de retirarle la candi
datura diciendo en sus redes
sociales: "Ánimo compañeras
y compañeros. Hay toro". Es
claro que el hombre señalado
de cometer diversos ataques
sexuales ha lanzado la adver
tencia a las autoridades de
su partido. Él dará la batalla,
seguirá adelante. "Hay toro".
Por supuesto, se debe enten
der que él es el toro: un animal
bravo, que da miedo, que im
pone y que embiste con furia.
Clarísimo el mensaje.
El caso de Salgado Macedo

nio está arrastrando a Mo

rena y al presidente López
Obrador a un terreno deli
cado del que no parece haber
manera de salir bien si se le

mantiene el apoyo. El presi
dente López Obrador se forjó
en las filas del PRI viejo, ese
priismo que fue desplazado
por los tecnócratas, los que
hablan inglés y estudiaron
en el extranjero: los malditos
neoliberales. A veces cuesta
comprender por qué razones
el Presidente pone enjuego
su prestigio para rescatar in
dividuos de tan baja catadura
moral como Manuel Bartlett o
Félix Salgado Macedonio. Sin
embargo, el estilo de priista
viejo que tiene el Presidente lo
explica todo. En el caso del si
niestro Bartlett lo une su odio

a la modernidad, al progreso
y a quienes saben más que
ellos sobre lo que sucede en el
mundo por eso odian a tan
tos. Y Salgado Macedonio le
ha de parecer simpático por
que le recuerda ese PRI en el
que creció: el de los caciques
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abusadores, los políticos con
carisma para esconder sus de
litos o para hacerlos funcionar
en beneficio del jefe. Dichara
cheros, irreverentes, machos,
autoritarios que disponían de
vidas ya fuera en una ranche
ría, un municipio o un estado.
Fueron personajes de la po
lítica que también formaban
parte de la llamada "picaresca
nacional". Nadie puede negar
las ocurrencias del todavía se
nador de la República. A mu
chos les parecía gracioso. Pero
más allá de estúpidos chisto
retes y bravatas de cantina,
no hay contribución de él que
no haya sido para ahondar la
degradación de la vida pública
nacional.

El propio senador gusta de
apodarse "el toro sin trancas",
en clara alusión a la fuerza
con que hace las cosas, a
que no hay obstáculo que no
pueda superar porque él no
tiene límite, su fuerza todo lo
derrumba: es un toro. Las de
nuncias de los ataques sexua
les han volteado la simpatía
y la aceptación del personaje
en repudio generalizado. El
Presidente piensa que su po

pularidad le da para que se
silencien los ataques al "sim
pático" de su candidato; cree
que su popularidad le da para
imponerlo y que nada pase
más allá de algunos periodi
cazos en los medios conser
vadores. En Morena el pleito
respecto de esa candidatura
ya es escandaloso. Las mu
jeres, más allá de la decisión
electoral, han tomado nota
y esto no se quedará así. Sal
gado Macedonio mandó decir
que él seguirá. Veremos qué
pasa y si el toro encuentra al
guna tranca.

En Morena, el
pleito respectode
la candidatura

de Félix Salgado
Macedonioya es
escandaloso

Las mujeres, más
allá de la decisión
electoral, han
tomado notayesto
no se quedará así
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AÑO CERO

Antonio
Navalón
O @antonio_navalon

Volver,
volver

Todo está roto para casi to
dos. Ni el Este ni el Oeste

cuentan con un plan claro
que permita saber ni cómo salir
de la situación en la que estamos
metidos ni hacia dónde dirigirse
a partir de aquí. Más allá de las
travesuras de Vladimir Putin y
de su capacidad de haber de
mostrado que es por mucho el
mejor líder de la actualidad, su
destreza llenaría de orgullo a
Josef Stalin y a los creadores de
la Gestapo alemana. Más allá del
hecho de que Putin es el hom
bre que mejor ha utilizado la
inteligencia como instrumento
de poder, todo lo demás, todo lo
que nos rodea, es pura confusión
y pérdida.

Todo viene desde el lejano
Este. Todo viene desde los países
asiáticos, incluyendo al gigante
eurasiático que es Rusia. Los
demás empezando por Estados
Unidos, por las naciones euro
peas y por los países que prota
gonizaron las caras del éxito, de
las guerras, del fracaso y de la
evolución desde el siglo 18 hasta
nuestros días, en el único lugar
donde encuentran un elemento

común es en la pérdida y en la
confusión.

Además de la Rusia liderada

por Putin, parece que sólo China
y su búsqueda de consolidación
como imperio medio de una Asia
que ha pasado a ser un factor
determinante y dominante en el
mundo, tiene un camino, aunque
este sólo sea para hacer frente a
su enemigo confesado: Estados
Unidos. Pero, en realidad, no
sólo los estadounidenses se han

puesto en contra de los chinos,
sino que lo han hecho todos y
cada uno de los que se han visto
afectados por el nacimiento no
sólo de un nuevo poder, sino de
un nuevo orden económico que
ha desplazado el eje motor, dina
mizador y controlador de la eco
nomía que dominaba de Oeste a
Este.

Joe Biden estrena y presume
humildad, que para muchos es
debilidad. Yo prefiero creer que
es la humildad que permitirá
desencadenar la ira de los justos.
Biden tiene claro cuál es el pro
grama que tiene que implemen
tar y su primera prioridad tras
ya haber traspasado la línea del
medio millón de muertos es evi
tar que sigan perdiendo la vida
en cientos de miles sus compa
triotas. Muertos ofrendados en

ese extraño altar de la incapa
cidad humana para entender y
que tanto nos cuesta aceptar,
llamado Covid19.

¿Europa? Ya nadie sabe lo que
es Europa, pero, lo que es peor,
ya nadie es capaz de imaginar
qué Europa tendremos frente
a un Putin fuerte y una Merkel
desaparecida. Las naciones eu
ropeas se encaminan hacia un
camino en el que tendrán que
volver a ajustar sus cuentas sin
Inglaterra y en medio de una

nueva reconfiguración donde su
modelo social y económico está
gravemente en crisis. Y está en
crisis, sobre todo, por una razón:
porque ya hace muchos años que
Europa perdió la oda a la alegría
y porque pese a tener la Novena
de Beethoven como himno hace

mucho tiempo que no tiene idea
les políticos o sociales compar
tidos, solamente cuenta con
realidades contables y planes de
ajuste. Es muy difícil mantener
la cohesión de una zona con 24

idiomas distintos y 27 países,
formando parte de la unidad, sin
objetivos políticos, morales, filo
sóficos y sueños comunes.

Después estamos nosotros,
los pobres. Estamos aquellos
que estábamos mal antes de
la pandemia y que saldremos
mucho peorlos que sobreviva
mos después de que la pan
demia pase. Se puede andar,
averiguar, buscar y tratar de
analizar qué fue lo que nos pasó,

Fecha: 01/03/2021

Página: 32

Area cm2: 800

1 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 178,240

Página 54 de 182



pero hay una escena que resume
el momento actual de las otras

Américas, naturalmente descon
tando el subcontinente que es en
sí mismo Brasil. Esta escena es la

que protagonizaron la semana
pasada el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador,
y el presidente de Argentina, Al
berto Fernández.

Los dos son hombres que cla
ramente han razonado de ma

nera completamente opuesta a
lo que se ha hecho alrededor del
mundo para combatir la pande
mia. Ambos han reaccionado y
entendido la acción de gobernar
la crisis de una manera radical

mente enfrentada, aunque cu
riosamente mire usted dónde se

unen sus sueños, en el hecho de
que como dijo Fernández am
bos pasarán a la historia como
los presidentes de la pandemia.
Los dos tienen sueños de ser

capaces de articular un nuevo
eje de Norte a Sur y viceversa
que le dé un nuevo contenido y
sentido a la distribución social,
a la lucha contra la corrupción
y a la lucha contra la impunidad
en ambos países. Dentro de su
ser buscan la rehabilitación del

sueño de las Américas, de revivir
el sueño de Bolívar y del Benemé
rito, en el sentido de establecer
un nuevo orden en las Américas,
que, si bien no comparte intere
ses, respeto ni instituciones, por
lo menos cuente con sueños en
común.

Interesante sería preguntarles
a los dos pueblos al argentino y
al mexicano qué pensaron al ver
a sus dos presidentes soñando
en la mañana juntos y procla
mando un discurso en el que lo
único que les faltó en ese viaje
al pasado que representan del
todo, fue decir que nunca hubo
un gobierno mejor que el de Pe
rón, y que los años que parecen
una representación de la década
de los 60 que estamos viviendo
actualmente son los mejores que

jamás ha vivido México. Ambos
líderes quieren quererse, aun
que naturalmente el poema de
amor está escrito sobre la base
de encontrar un camino donde

los buenos por fin triunfen y los
malos sean derrotados. En sus

pueblos hay problemas con las
vacunas, con la asistencia, con la
corrupción y con el hambre, pero
lo importante no es la realidad
actual. Lo importante es el sueño
del mañana. Dentro de todo esto

y para hacer justicia, ese nuevo
ideal de poder volver a inven
tar el mundo desde la América

que habla español, ahora con el
Plan Mesoamérica, seguirá fun
cionando sobre la base de que,
lo único que nunca nos puede
faltar aunque nos falte de todo
son las ilusiones, esperanzas y
sueños.

Alberto Fernández y Andrés
Manuel López Obrador no so
lamente están en las antípodas
uno es más austral y el otro es
más norteño, sino que real
mente comparten ejes y bases
que van más allá de la forma en
la que manejan a sus pueblos.
Fernández es hijo ideológico del
general Juan Domingo Perón,
mientras que López Obrador lo
es del expresidente Luis Eche
verría Álvarez. Aunque original
mente al Presidente mexicano le

gusta pensar en la luz y guía que
le dio el general Lázaro Cárde
nas, es evidente que en el desa
rrollo práctico de las políticas
debe tener mucho cuidado para
no acabar usando el modelo de

Luis Echeverría, en lugar del mo
delo del general Cárdenas. Y en
medio de sus ideologías, se en
cuentra el deseo absolutamente

irrenunciable de acabar con los

pobres en nombre de los pobres,
pero dentro de un circuito que
se repite una y otra vez. No se
puede vivir sin sueños. Qué pena
que para mantenerlos vivos sea
necesario comer, contar con un
sistema de salud y poder tener
un sistema que brinde las segu
ridades básicas y necesarias. El
mundo no sabe hacia dónde se

encamina, pero hay algunos paí
ses que tienen la suerte de, por
lo menos, buscar, no renunciar y
querer por encima de todo que
el sueño siga vivo.

Es de aplaudir la normalidad
de los gobernantes en el ejerci
cio del poder, pero también es
importante que recuerden que,
al final, cuando los ciudadanos
emitimos nuestro voto en las lu

nas para elegir a quien nos lide
rará, también tenemos el deseo
y la necesidad de que quien nos
vaya a presidir sepa embestir y
desenvolver con rectitud y efi
cacia la función para la cual fue
electo. La reunión de compañe

g ros que vimos la semana pasada
< representando al Norte y al Sur
<¡ de las Américas que hablan es
% pañol, fue un gesto personal que
| nada tiene que ver con la estruc
o tura que es necesaria para articu
2 lar una alternativa política.
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Nuevo orden

De pronto, en medio de
una boda, irrumpe con
violencia una revuelta

popular. Años, décadas de
desigualdad, propiciada por la
corrupción, estallan en la Ciu
dad de México. Con el rostro

cubierto, decenas de hombres y
mujeres mestizos entran por la
fuerza a una fiesta de blancos
adinerados a robar y, si encuen
tran la mínima resistencia, a
matar. Turbas enfurecidas por el
desequilibrio social. Para calmar
la situación aparecen los milita
res. Ponen orden y generan abu
sos. Ejercen la violencia contra
los de abajo y los de arriba. Aca
llan la violencia con una violen

cia mayor. Es el nuevo orden.
Toda película (toda obra de

arte, mejor dicho: toda obra hu
mana) es reflejo de su tiempo.
La más delirante obra de ciencia

ficción o la película más inti
mista, es hija de su contexto. En
el terrible año de la pandemia
se proyectó en salas semidesier
tas (y hoy puede verse on Une)
la más reciente cinta de Michel
Franco, Nuevo orden. Retrata
masas violentas en contra del

injusto estado de las cosas. Las
vimos aparecer en Francia con
chalecos amarillos y en Esta

dos Unidos con el Black Lives
Matter. Las vimos, con mucho
mayor orden y concierto, ir a vo
tar en México en 2018. La cinta
de Franco no es un retrato de lo

que sucede en nuestro país, es
una obra distópica. La visión de
un escenario posible. La rebe
lión de las masas sofocada por
los militares. Una historia que,
con variantes, hemos visto desde
Guatemala hasta Argentina; lo
raro es que no haya ocurrido
en México. ¿Tenemos una cita
pendiente con nuestro destino
sudamericano?

La película de Franco muestra
a los militares en acción. Pri
mero, sofocando la revuelta. Se
gundo, imprimiendo un toque de
queda que castiga sumariamente
a quien lo infringe. Tercero, abu
sando de su poder, con secuestros
y ejecuciones. Y cuarto, entrando
de nuevo en complicidad con el
orden político corrupto que fue
la causa de la violencia primera.
La cinta de Franco se estrenó y
exhibió en el contexto de la cre
ciente militarización de México.
Para tenerlo claro: cada paso que
se avanza en la militarización es

un paso que se retrocede en la
democracia mexicana. La fuerza

a rajatabla es incompatible con la
razón deliberativa. El discurso de

la fuerza es vertical mientras que
el discurso democrático es esen
cialmente horizontal. El Ejército
impone o refuerza el poder del
Uno en detrimento de la repú
blica plural.
Algo sucedió que no sabemos.

El candidato López Obrador
ofreció en cientos de discursos

que retiraría a los militares a los
cuarteles, para diferenciarse de
su némesis, Felipe Calderón. Una
vez en el poder cambió drásti
camente de opinión.Pisoteó y
olvidó sus promesas. Los milita
res no sólo no fueron retirados a

sus cuarteles sino que se llegó al
extremo de modificar la Consti
tución para integrarlos a la segu
ridad pública. Al principio se dijo
que esa medida sería temporal,
que se capacitaría a policías para
que en pocos años los militares
regresen a sus funciones. Luego
se dio un nuevo giro, se postergó
la capacitación de policías y se
anunció que la presencia de las
Fuerzas Armadas en la seguri
dad del país sería permanente.
Los resultados están a la vista:

atravesamos uno de los periodos
de mayor violencia de nuestra
historia, con masacres que no
cesan. Ahora los militares se ha

cen cargo, con los abusos que ello

entraña, de la seguridad pública,
de las fronteras, las aduanas y los
puertos, construyen aeropuer
tos, edifican bancos, siembran
árboles y participan en labores
de vacunación. La razón por la
que López Obrador modificó su
discurso primero, en el que go
bernaría apoyado por el pueblo, a
un discurso en el que cimenta su
gobierno con el apoyo de los mili
tares es, literalmente, un secreto
de Estado.

A las Fuerzas Armadas que
ahora se hacen cargo de la segu
ridad pública y del combate al
narcotráfico, ¿quién podrá regre
sarlas a sus cuarteles? Además de

gozar del presupuesto más alto
con que haya contado el Ejército
en nuestra historia, cada año ve
mos aumentar los recursos que
se le asignan. Más aún: se ha dis
puesto que el Ejército participe
de la explotación comercial del
aeropuerto de Santa Lucía, lo que
abre innecesariamente la puerta
a la corrupción.Michel Franco ha
hecho una película magnífica,
por su realización formal y va
lentía. Es una película crítica del
clasismo y el racismo imperante,
crítica de la corrupción política
y, al mismo tiempo, una visión
sin complacencias de los abusos a
los que pueden llegar las Fuerzas
Armadas. Antes del arribo de la
pandemia el presidente alertó
que se fraguaba un golpe de Es
tado en México. Esto a la par de
que varios generales manifes
taban públicamente su disgusto
con la conducción del país. Se
dice que la defensa que López
Obrador hizo del general Cien
fuegos y su absolución judicial
cohesionaron al Ejército en torno
suyo. La democracia está en
riesgo. Por el talante autoritario
del presidente, por el desmedido
papel de las Fuerzas Armadas.
La película de Franco, como hija
de su tiempo, brinda una visión
posible de un México que no que
remos ver.

Se dice que la defensa
que López Obrador
hizo del general
Cienfuegosysu
absolución judicial
cohesionaron al

Ejército en torno
suyo. La democracia
está en riesgo. Por el
talante autoritario del

presidente...
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AMLO en Guerrero: ¿inteligente o soberbio?

El presidente de la Repú
blica, Andrés Manuel López
Obrador, tiene la obligación

moral de ser más inteligente que
soberbio.

Son incontables las razones por
las que Félix Salgado Macedonio
no debe ser gobernador de Gue
rrero, más allá de que debe ser
sometido a la justicia para que se
demuestre o deslinde su respon
sabilidad frente a las denuncias
en su contra, en un sistema de
justicia politizada que deja inde
fensas a las mujeres.
Salgado Macedonio no debe

ser gobernador porque sería un
paso más y muy grave en la ins
titucionalización de la violencia

contra las mujeres de Guerrero y
del país.
Salgado Macedonio no debe

conservar su candidatura por
Morena, porque a pesar de su
pertenencia originaria al pro
yecto de AMLO desde comienzos

de siglo, no le ha sido leal: no es
leal a AMLO porque tiene cola
que le pisen, porque divide al
equipo, porque manda golpear a
las mujeres que lo denuncian ins
trumentando a otras mujeres. No
es leal a AMLO porque le da par
que al adversario, porque le hace
pasar vergüenza a los seguidores
del Movimiento de Regeneración
Nacional y lo más grave: con

vierte en el imaginario colectivo,
no al compañero de lucha, sino
al presidente de la República, en
cómplice de un presunto violador.
Conocí al entonces presidente

municipal de Acapulco en 2006,
en una reunión informal noc
turna con cuatro reporteros lo
cales, los más emblemáticos. Me
sorprendieron de entrada dos
cosas de él: una, que a pesar de
tener facciones propias y eviden
tes de una persona alcohólica, no
tomaba, bueno, en esa época; la
segunda, que llegó acompañado
de una joven atractiva, no mayor
de 20 años.

La plática se desenvolvió sobre
algunos temas que en ese enton
ces ocurrían en Acapulco, como
el alto índice de delincuencia y
la víspera de la celebración del
Tianguis Turístico a celebrarse
en Guadalajara y no en el puerto
como tradicionalmente se hacía.
Bromista, afable y con un dejo

de sarcasmo e ironía continuó la
reunión en medio de las puyas
amistosas de los compañeros pe
riodistas. Al concluir llegó otra
joven que salió con el alcalde aca
pulqueño y su acompañante.
Hizo gala de su fama de con

quistador y de que le gustaban las
jovencitas, y se hablaba de ello en
todos los corrillos políticos. En
ese entonces también lo precedía

Fecha: 01/03/2021

Página: 31

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 71,842

Página 58 de 182



su estela de violador, sin em
bargo, solo quedaba en "chismes"
que formaban parte del anecdo
tario popular.
No volví a ver a Félix Salgado

Macedonio, solo seguí su tra
yectoria y andanzas desde lejos,
hasta que llegó al Senado en
donde se destacó por las ridiculas
y absurdas iniciativas que intentó
presentar, pero sus correligiona
rios no lo dejaron.
Ahora está en la antesala de ser

gobernador de Guerrero, merced
a la enorme simpatía de Morena
en la entidad y al respaldo incons
titucional que le ha brindado su
amigo, el presidente de México.
Enfrenta una resistencia formida
ble de las mujeres sin partido, no
solo de la entidad, sino del país, a
grado tal que, incluso, no pocas
morenistas connotadas lo abo

rrecen en privado aunque en pú
blico, tienen que tragar sapos. Las
más valientes alientan la rebelión
en la granja de la regeneración
nacional.

Lo inteligente sería demostrar
que "no es igual" al poder que
desplazó; debe mandar al amigo
Salgado Macedonio a rehabi
litación, porque parece que no
entiende lo que es violentar a una
mujer; no permitir el triunfo de
los intrigosos de Irma Eréndira y
su hermano desalmado; otor
gar la candidatura a una mujer
(Morena tiene varias brillan
tes) con quien podría vencer al
oportunismo opositor. AMLO
puede ganar todo aún, pero si lo
nubla la soberbia, también puede
perder para siempre el respeto
de una generación de mujeres
mexicanas.
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La caída de los machos

Lo único que vence al presi
dente Andrés Manuel Ló

pez Obrador es el desprecio
sostenido y creciente de la gente.
Pero en el caso de Félix Salgado
Macedonio, que su candida
tura haya sido tirada a la basura
en principio el viernes pasado,
es una derrota directa para el
Presidente, que durante más de
dos semanas tomó la defensa
de su escogido para gobernar
Guerrero, menospreciando a
las cinco mujeres que lo acusa
ron de abuso sexual y violación,
insultando a miles de mujeres
que, respaldándolas, exigieron a
López Obrador rechazo a la vio
lencia de género, y tratando de
vincular una demanda histórica y
genuina, con sus obsesiones pri
mitivas. Los machos perdieron,
arrastrando la tozudez presiden
cial. Pero no es algo definitivo.
López Obrador no se ha dado
definitivamente por vencido, y
ordenó al líder de Morena, Ma
rio Delgado, aclarar que sigue
siendo su candidato, que las
acusaciones son infundadas y
que habrá nuevas encuestas en
Guerrero. Con letras de cinismo,
aún se está escribiendo el último
párrafo de este bochornoso es
pectáculo presidencial.
López Obrador se ha ido hun

diendo junto con Salgado Ma
cedonio, quien no ha rendido
cuentas ante la ley, pero fue exo
nerado por Morena. El blindaje
del Presidente está abollado, por
la voz de la gente que repudió su
persona. Los escuchó en Iguala la
semana pasada, donde lo alcanzó
una protesta feminista exigién
dole romper el pacto patriarcal.
Su respuesta fue peor que que
darse callado. No sabía qué era el
pacto patriarcal, pero su ignoran
cia la envolvió en su tramposa
narrativa para volver a despreciar
a las mujeres. Para él y su histo
ria de misoginia, comprender
la discriminación y la violencia
contra las mujeres está fuera de
su ecuación.
El Presidente entiende las cosas

diferente, con un pensamiento
fragmentado e inconexo. Hace
un par de semanas, el fiscal gene
ral, Alejandro Gertz Mañero, le
llevó a Palacio Nacional los casos
de Alonso Ancira, quien vendió a
Pemex la planta de Agro Nitroge
nados, y de Mario Marín, el exgo
bernador de Puebla, acusado de
tortura de la activista Lydia Ca
cho. López Obrador le dijo que le
bajara la pena a Ancira, pero que
lo mantuviera en la cárcel el resto
del sexenio, para dar una señal a

los empresarios de que no hay in
tocables. Sobre el caso de Marín,
ni siquiera quiso hablar de ello
con Gertz Mañero, pero el trato
sería totalmente distinto porque,
argumentó, si no aplicaban la
mano dura contra el exgoberna
dor, la señora Cacho no dejaría
de confrontarlo por el resto de su
gobierno.
López Obrador le tiene miedo

a las críticas de Cacho y que las
mujeres le reclamaran su laxi
tud con Marín, pero esa decisión
pragmática no lo fue con Salgado
Macedonio, a quien respaldó
hasta la ignominia. ¿Por qué no
aplicó la misma receta? La única
explicación es que Marín no re
presenta nada electoralmente
para defenderlo, y es desecha
ble. Salgado Macedonio ha sido
su imposición en la candidatura
para la gubernatura, y forma
parte de su estrategia electoral.
No podía permitirse, porque todo
lo ve bajo el prisma electoral, que
una rebelión en su granja encabe
zada por los hermanos Sandoval,
Irma Eréndira y Pablo, a quienes
les tenía cariño por el respeto a su
abuelo, fuera más poderosa que
sus deseos y necedades. Su aná
lisis, como el de todas las cosas,
fue reduccionista.
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El problema de Salgado Ma
cedonio no era la lucha interna
meramente, aunque es cierto que
fue Pablo Sandoval quien reclutó
al abogado Xavier Olea, expro
curador de Guerrero, para que
recordara en una entrevista de

radio con un periodista cercano,
que había denuncias contra el
senador por acoso sexual y vio
lación. López Obrador congeló
su pensamiento en ese estadio,
y todo lo que vino después, era
consecuencia de lo mismo: el ata

que al candidato era un ataque a
él. La victimización, que siempre
le ha funcionado, por encima de
todas las cosas. Las mujeres esta
ban siendo manipuladas, era su
convicción, y formaban parte de
la caricatura que siempre hace
sobre el conservadurismo, eti
queta que pone a todo lo que no
se ajusta a su pensamiento. Su
condición de macho y su cultura
misógina lo llevaron al barranco
junto con su defendido.
Ese pensamiento cerrado de

López Obrador, producto de su
formación cristiana y un entorno
donde la mujer valía menos, sin
haber evolucionado con el paso
de los años, es tan sólido, que es

inverosímil que después del mo
vimiento feminista en el primer

bimestre de 2020, que sólo la
pandemia detuvo en las calles,
pero no en la protesta, su apren
dizaje haya sido nulo. Peor aún,
tuvo regresiones, porque no pue
den ser entendidos de otra ma
nera sus insultos y agravios a las
mujeres que protestaban contra
la violencia de género, minimi
zando los abusos, las violaciones
y la discriminación, y convertirlas
en enemigos ideológicos. Sigue
sin entender que la demanda
histórica de las mujeres no corre
por líneas políticoideológicas, y
que no comprender el fondo de la
problemática, porque su cabeza
sólo tiene espacio para los temas
políticoelectorales, lo único que
genera es un ensanchamiento de
la protesta social que lo ahoga y
desespera.
Lo que sucedió con Salgado

Macedonio ya lo había vivido con
los padres de las niñas y niños a
quienes les quitó el medicamento
para el cáncer, porque según su
política, había que ser austeros.
Si morían, parecía su racional,
la patria de la 4T era primero. Le
pasó con las madres que le recri
minaron que cancelara las estan
cias infantiles. Le sucedió con los
padres de los normalistas de Ayo
tzinapa desaparecidos. La fuerza

que lo derrotó en el caso de Sal
gado Macedonio obedeció algo
que tampoco diagnosticó y pre
vio a que la violencia y discrimi
nación de las mujeres no afecta a
un grupo delimitado, sino cruza
por completo a la sociedad, con
un movimiento feminista empo
derado por la justa defensa de sus
derechos, en un mundo que no
es decimonónico, como es el que
habita López Obrador.

AMLO se ha ido

hundiendo junto con
Salgado Macedonio,
quien no ha rendido
cuentas ante la ley
Su condición de

macho y su cultura
misógina lo llevaron
al barranco junto
con su defendido
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¿Qué tan temible es
el repunte de tasas?

No podemos decir que lo
que ha sucedido en los
mercados globales en

días recientes era inesperado. Las
tasas de interés de largo plazo
llevan subiendo a partir de su
nivel mínimo desde agosto del
año pasado. Iniciaron en ese en
tonces sobre un nivel de 0.55%
y cerraron el 2020 en 0.85%. En
el mes de febrero han observado
un repunte hasta un nivel de casi
1.60% registrado en algún mo
mento de la semana pasada.
El alza de este mes tiene como

origen una expectativa muy favo
rable por el lado del crecimiento.
Hay cifras económicas publicadas
en el pasado reciente, que sugie
ren que los inversionistas subesti
man la fuerza de la recuperación
en Estados Unidos (producción
industrial, venta de casas, incluso
las cifras de empleo).

Asimismo, el avance de la va
cunación arroja cifras optimis
tas por el lado de la reducción de
la tasa de contagios, la tasa de
mortalidad y la saturación de ser
vicios médicos. Al momento, la
velocidad de vacunación excede
lo previsto en el plan de 100 mi
llones en tres meses establecido

por el presidente Biden.
La pregunta es entonces si la

concreción de tales expectativas
es capaz de mantener el ritmo de
alza que vimos en las tasas la se
mana pasada y si éste impondrá
una tendencia bajista en el mer
cado de capitales.
La respuesta a la primera pre

gunta es que no. Dudo mucho que
la progresión de alza de las tasas
sea capaz de mantener tal veloci
dad. Es claro que la tendencia de
alza se mantendrá, pero la acele
ración actual quizás se deba a una

sobrerreacción en los mercados,
quizás provocada por la acumu
lación de factores como la escasez
de gas y petróleo debido a los
problemas climáticos de hace dos
semanas en varias partes de Es
tados Unidos, la permanencia de
"burbujas" de precio en algunos
activos como los bitcoin o accio
nes de tecnología y el rally desen
frenado que muestran algunos
precios de bienes básicos como el
cobre o el mineral de hierro.

Por su parte, el presidente de la
Fed ha dejado claro que su pos
tura no debe cambiar por estos
movimientos de las tasas a plazos
largos. Aún hay una economía
con suficiente rezago, en especial
en el tema del empleo. Es iluso
pensar que en los siguientes me
ses la Fed pudiera dar señales de
un viraje en su postura.
Por otro lado, aún está pen

diente la siguiente parte del
estímulo. Ya fue aprobado por
la Cámara de Representantes el
paquete de ayuda de 1.9 billones
de dólares propuesto por el presi
dente Biden. Falta que lo apruebe
el Senado. Cada día que pasa
es más probable que dicho pa
quete tenga recortes en algunos
aspectos.
Las presiones en los precios de

los bienes básicos también debie
ran perder fuerza. En varios casos
hay un componente de especula
ción grande motivado por el ex

ceso de liquidez y las expectativas
de un crecimiento grande.
Tal vez las presiones más fuer

tes sobre la inflación se muestren
en el cierre de este trimestre y el
próximo, pero no vamos a niveles
muy superiores de inflación en el
mediano plazo. Esto no va a dejar
de provocar sin duda nerviosismo
entre los participantes, pero ya sa
bemos que no va a hacer cambiar
la visión de las autoridades.

Los inversionistas tendrán que
enfrentarse a un ambiente más
volátil tanto en los mercados de

deuda como de capitales; los epi
sodios recientes de dudas segura
mente se repetirán. Pero creo que
es un error pensar en una crisis en
el mercado de bonos causada por
un movimiento violento y perma
nente de las tasas.
En el caso del mercado mexi

cano, hay que asumir que la baja
de las tasas de largo plazo que se
gestó en diciembre se ha resti
tuido. No hay muchos elementos
para que los agentes descuenten
que el Banco de México aplicará
más bajas a las tasas de referen
cia en un ambiente de presión de
precios que también se avecina en
México (la comparación contra
las bajas de energéticos del año
pasado y las presiones de los bie
nes básicos ya están aquí) y de vo
latilidad en el tipo de cambio, así
como en los mercados globales.
Ya no habrá ganancias grandes

en las tasas de largo plazo por un
buen tiempo, eso considérelo un
hecho. Revise sus posiciones en
bonos y si hay tasas fijas y plazos
largos, debe considerar vender,
hay un riesgo mayor y al mismo
tiempo menor probabilidad de
ganancias como las que ha visto
en los últimos dos años.
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También Jiménez
EspriúyArganis

bloquearon a la ASF
demás de ser útil para desa
creditar a la Auditoría SupeA:rior de la Federación (ASF),
la discusión sobre los costosJr\,
¦totales por la cancelación del

Aeropuerto de Texcoco le vinieron "como
anillo al dedo" a la 4T.
De ahí se agarró Andrés Manuel

López Obrador para alejar reflectores
sobre irregularidades que se cometieron
en la rescisión de contratos del emble
mático proyecto, todas atribuibles a sus
funcionarios.
El caso más interesente y ejemplar es el

contrato LPIOPDCAGISC00217, rela
tivo a la construcción del Edificio Terminal
del Nuevo Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (NAIM).
Se trató del componente más impor

tante, que representó 45% de la inversión
total, algo así como 84 mil 800 millones de

pesos, que ganó un consorcio de 11 compañías mexicanas y extranjeras que se creó
en 2017.

Según la Auditoría de Cumplimiento a Inversiones Físicas 348DE, incluida en el
Informe de Resultados de la Cuenta Pública 2019, la Secretaría de Comunicaciones

Gerardo Ferrando

Fecha: 01/03/2021

Página: 6

Area cm2: 736

1 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 163,980

Página 68 de 182



y Transportes se negó a documentar.
Javier Jiménez Espriú, primero, y Jorge Arganis, después, no entregaron la

información que acreditara que los 14 mil 220 millones con los que se finiquitó el
contrato fue "la mejor alternativa para el Estado".
El consorcio lo formaron CICSA de Carlos Slim, ICA de Guadalupe Phillips,

Prodemex de Antonio Boullosa, La Peninsular de Carlos Hank Rhon, GIA de Hi
pólito Gerard y las hispanas Acciona y FCC.

En julio de 2019 la SCT anunció con bombo y platillo la liquidación del contrato
más oneroso del NAIM, destacando que el Convenio como Medio Alternativo de
Solución de Controversias había logrado erogar recursos correspondientes sólo al
16.7% del contrato.
También se enfatizó que la negociación liderada por Gerardo Ferrando, en

tonces director general del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM),
logró que diversos lotes de materiales, por casi 2 mil 500 millones de pesos, fueran
donados al proyecto de construcción del aeropuerto en Santa Lucía.

Sin embargo, en los cálculos finales la ASF no solo encontró que no existían ra
zones para declarar una buena negociación, sino que detectaron que en el proceso
de conciliación para determinar los daños causados a los contratistas, la valuación
máxima establecida por las partes fue de poco más de 13 mil millones de pesos: es
decir, mil millones por debajo de lo que finalmente se pagó con recursos públicos.
Tampoco hay evidencia que acredite que hubo donación de materiales a la Se

cretaría de la Defensa, que comanda Luis Cresencio Sandoval, para el proyecto
del Aeropuerto Felipe Angeles.
Por lo anterior no se sabe si esos miles de millones de pesos invertidos, princi

palmente en trabes, siguen bajo resguardo del GACM, que ya tiene cuatro meses
descabezada, o simplemente desaparecieron.
En sus observaciones finales, la ASF determinó para este contrato daños al era

rio por 15 mil 700 millones de pesos, pues, además del injustificado finiquito y la
pérdida de materiales de construcción, se autorizaron pagos indebidos en los ru
bros de "Seguro de responsabilidad civil" y de "Comunicación social".

UN ESTUDIO REALIZADO por consul
tores del Banco Mundial revela que
en México el resultado de incremen
tar a los vales de despensa la deduci
bilidad en el Impuesto sobre la renta
(ISR) al 100%, cuando hoy está topa
da al 53%, traería un beneficio eco
nómico incremental neto de un 25%,
derivado de agregar el aumento neto
en los ingresos de los trabajadores
formales más el impacto favorable en
la actividad económica en función de
la elevación en el consumo por una
mayor disponibilidad de recursos y la
generación de empleos derivada de

una mayor actividad económica. El
análisis concluye que de otorgarse la
deducibilidad al 100%, por cada 100
millones de pesos de "pérdida recau
datoria neta", se generarían 125 mi
llones de pesos de ingresos directos a
los trabajadores formales, lo que en
finanzas académicas se define como
un retorno de la inversión de 25%. En
este sentido, el CCE, Coparmex, Con
canaco y Concamin se han manifes
tado repetidamente a favor de esta
iniciativa, que fue discutida en las
sesiones de Parlamento Abierto del
2020 en la Comisión de Hacienda y
Crédito Público.
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EL VIERNES EL Centro Nacional de Con
trol de Gas Natural, que dirige Abra
ham Alipi, le
abrió nuevamen
te la válvula del
suministro al

complejo Etlie
no XXI. Recor

dará que el1 de
diciembre Pemex,
que dirige Oc
tavio Romero,
interrumpió el
servicio por diferencias con el consor
cio integrado por la brasileña Bras
kem, que preside Roberto Simoes,
y el mexicano Idesa, que dirige Patri
cio Gutiérrez. La empresa conjun
ta venía utilizando en más de 95% el
contrato de base interrumpible com
prando la molécula de gas natural a
otros proveedores/ traders porque la
petrolera mexicana no tenía disponi
bilidad de suministro en el sureste del
país. La reactivación del servicio su
pondría un acuerdo de BraskemIde
sa, que dirige Stefan Lepecki, con el
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, en cuanto a un ajuste de la
tarifa de compra de etano, otro con
trato que la 4T argumenta se les ven
de subsidiado en un 75%.

UNA EMPRESA QUE pese a todo sigue
confiando y apostando fuerte en Mé
xico es Tantum

Business, que li
dera Jorge Gas
télum Miranda.
En los últimos
años ha invertido
en terrenos con

vocación hotele

ra, residencial y
comercial. Ahora
mismo en Liti

bú, Riviera Nayarit, prepara uno de 22
hectáreas en el que se invertirán unos
320 millones de dólares para un com
plejo de dos hoteles con capacidad
para 800 cuartos y 300 villas. El opera

Patricio
Gutiérrez

José Carlos
Azcárraga

dor será Posadas, de José Carlos Az
cárraga, y los arquitectos mexicanos
AoMa y Módica Ledezma. Un segundo
terreno de 500 hectáreas está en Los
Cabos y un tercero de tres mil en Lo
reto. Este último ya cuenta con plan
maestro, manifestación de impacto
ambiental y otros permisos para su de
sarrollo y construcción. Una vez con
cluido será el proyecto turístico más
importante del país de los últimos 15
años con una inversión estimada en 2
mil millones de dólares.

Y HABLANDO DE Posadas, efecti
vamente la semana pasada dio por
concluido el contrato que tema con
Rothschild, que capitanea Daniel Ni
colaievsky. Y es que el asesor finan
ciero nunca pudo reunir al menos
40% de los tenedores del bono de 393
millones de dólares que se le vence
en 2022. El banco de inversión sumó,
a lo mucho un 20%, y tras la salida
de Ashmor que vendió su posición
en varios paquetes al grupo que fun
dó Gastón Azcárraga Tamayo ya
no le hacía sentido seguir pagando los
honorarios. ¿Quién compró el papel
de Ashmor? Difícil determinarlo. Hay
quienes en el mercado creen que pudo
ser David Martínez de Fintech Advi
sory o Alfredo Harp Helú, quien ya
es socio en la cadena hotelera.
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A PROPÓSITO DE ventas, quien salió
a tiempo de que reventara lo de los
reclusorios que
adjudicó el go
bierno de Feli

pe Calderón fue
ICA, quien tie
ne como prin
cipal accionista
precisamente
al financiero re
giomontano Da
vid Martínez. Al
grupo que dirige Guadalupe Phi
llips ya no le tocó sentarse a nego
ciar con el Consejero Jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer, y con la
secretaria de Seguridad y Protección
Cuidadana, Rosa Icela Rodríguez,
ajustes a la contraprestación de los
penales de Sonora y Guanajuato. Y es
que ya se lo vendió a México Infras
tructure Partners, el administrador
de fondos que dirige Mario Gabriel
Budebo y que tiene de accionistas a
las afores Siglo XXI, Banamex, Pen
sionissste y Profuturo.

Mario Gabriel
Budebo

ESTE JUEVES ACABA la prórroga, la
quinta, que el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) concedió
a Disney para que venda los canales
de FoxSports. Precisamente por la
irrupción hace un año del Covid19,
esa instancia que dirige interina
mente Adolfo Cuevas ha venido pa
teando su propia resolución. Por ahí
trascendió la semana pasada que el
equipo de fútbol Santos, que contro
la el Grupo Orlegi de Alejandro Ira
rragorri, obtuvo un amparo contra
la venta, lo cual detendría el proceso.
Cero. El recurso no suspende nada. En
telecomunicaciones no hay suspen
sión en amparo. El IFT puede hacer
lo que quiera: vender ya, o seguir pa
teando el bote. La propuesta de Me
diaPro de Jaume Roures sigue ahí.
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MCy la práctica del reciclaje
Este fin de semana Movimiento Ciudadano relanzó su campaña de
reciclaje.,. pero no por el medio ambiente, sino de cartuchos que
mados. Mientras por una parte se confirmó que la exgobernadora
priista de Yucatán y exlíder nacional tricolor, Ivonne Ortega, será
candidata emecista a diputada federal, también se dio a conocer que
la experredista, presidenta de la Cámara de Diputados por el PRD y
posteriormente diputada del Verde, Ruth Zavaleta, ahora será can
didata a la gubernatura de Guerrero por MC. Y, claro, aprovechando
el tren del caso Félix Salgado, ofreció luchar contra la violencia hacia
las mujeres guerrerenses. Tiempo de reciclaje.

Cabeza de Vaca
moviliza a burócratas
El gobernador tamaulipeco Francisco Garría Cabeza de Vaca
decidió sacar a la calle a sus huestes para que le mostraran su apoyo
ante la intención de la FGR de procesarlo por delincuencia organi
zada, lavado de dinero y evasión fiscal. Cerca de 5 mil personas acu
dieron a la "invitación" a movilizarse. En redes sociales y mensajes
de WhatsApp circularon chats en los que trabajadores del estado se
quejaban de amenazas de que no recibirían su compensación salarial
si no asistían a la marchamitin, para la que se dispusieron camiones
para acarrear... perdón, transportar a la gente. Entre los convocantes
estuvieron Blanca Valles, secretaria del Sindicato de Trabajadores
al Servicio de los Poderes del Estado, y Hugo Guerra, del sindicato
de la Universidad Autónoma de Tamaulipas.

Timing políticojudicial
Y hablando del mandatario tamaulipeco, nos dicen panistas en San
Lázaro que los tiempos políticos "están perfectamente calculados por
el Presidente y por Morena" sobre 'la cabeza de García Cabeza de
Vaca". Una vez ratificada el viernes la solicitud de la Fiscalía Gene
ral de la República para retirarle el fuero al gobernador, la Sección
Instructora, presidida por Pablo Gómez, inició el análisis del caso y
se darán 60 días, marzo y abril, para dictaminar. Pero advierten los
azules resolverán "ya en plenas campañas electorales". Podrían ha
cerlo antes, pero el plan es alargar el litigio, aseguran indignados. El
mandatario debe ser notificado ya formalmente por legisladores este
lunes, para que tenga acceso al expediente e iniciar su defensa legal.
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Las prisas eléctricas de Morena
En el Senado, las comisiones unidas de Energía; Medio Ambiente,
Recursos Naturales y Cambio Climático, y Estudios Legislativos Se
gunda votarán hoy la controvertida minuta de reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica. Las comisiones presididas por Rocío Abreu,
Raúl BolañosCacho Cué y Ana Lilia Rivera, respectivamente,
sesionarán en modalidad a distancia a las 18:30 horas. La iniciativa
corre en modofast track, ya que apenas el jueves pasado, tras un aca
lorado debate entre Morena y la oposición, el presidente de la Mesa
Directiva del Senado, Eduardo Ramírez, le dio entrada en el pleno
y la turnó a comisiones.

Adiós fraudes
Así como para el presidente López Obrador ya no hay posibilidad de
que desde el gobierno se decidan elecciones porque "no somos igua
les", ajuicio del presidente del ENE, Lorenzo Córdova, es ya im
posible alegar fraude. Lo aseguró así al referirse a los funcionarios de
casilla. "Esta es la piedra angular de nuestra democracia, ciudadanos
a cargo de las casillas el día de los comicios. Y es la mejor garantía de
que hoy en México ya no tiene cabida hablar de fraude electoral".

Monreál, en la gira del fin
Quien tuvo un fin de semana muy ocupado es el senador Ricardo
Monreal, quien, a invitación del propio presidente Andrés Manuel
López Obrador, lo acompañó a la intensa gira de trabajo que sostuvo
por varios municipios de Zacatecas, incluido Fresnillo, la tierra de los
Monreal. El mandatario inauguró una universidad, un cuartel de la
Guardia Nacional y evaluó los programas de Bienestar, entre otras
acciones, como la atención al tema de seguridad, y, para sorpresa de
algunos, no dejó de mencionar que para hacer posibles las nuevas po
líticas sociales, ha sido de gran ayuda el político zacatecano.
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La entrada a prisión del rapero español Pablo Hasél por
haber enaltecido el odio de manera pública, ha detona
do violentas manifestaciones y diversos saqueos de lu
josas tiendas en Cataluña, especialmente en su capital,
Barcelona, durante más de 10 días.

El gobierno del presidente Pedro Sánchez, con tal de exten
der el territorio a la libertad de expresión, ha mostrado su in
tención de cambiar el código que sanciona con cárcel el deli
to de odio. Las modificaciones a la ley orgánica no ocurrirán
por decreto del Ejecutivo, sino por la decisión de tres cuartas
partes de las Cortes Generales (Congreso). Sin embargo, ba
jo la actual legislación Hasél está en la cárcel por desear pú
blicamente la muerte de varias figuras políticas.
Desde México, el caso del rapero Hasél ha logrado colar

se a las conferencias de prensa del presidente López Obrador
en cuatro ocasiones. AMLO pide que el rapero sea liberado
por motivos de libertad de expresión.
Es una extraordinaria noticia que el presidente vincule su

discurso con el exterior porque de esa manera rompería su
visión etnocéntrica sobre la política. Es muy necesario que el
presidente hable sobre el mundo. La mala noticia es que solo
lo hace con España, y solo para criticarla.
La ausencia del mundo en sus comparecencias mañaneras

responde a lo que el propio presidente López Obrador ha da
do en llamar "la no intervención" en situaciones internas de

países. Generalmente vincula "la no injerencia" con la "libre
autodeterminación de los pueblos". Pero, otra vez, la excep
ción es España. Al presidente mexicano le preocupa la situa
ción del rapero, pero no la de cientos de presos políticos en
Venezuela o Nicaragua.

Nicolás Maduro ha corrido a periodistas extranjeros y ha
jibarizado el sistema mediático del país. Ayer, el canciller no
reconocido por 54 países Jorge Arreaza, pidió a la agencia
de noticias AFP revisar su línea editorial por un supuesto "des
equilibrio informativo y desinformación".

"¡Ya, libérenlo!", dijo la semana pasada el presidente Ló

pez Obrador en referencia al rapero Hasél..
"Es un acto autoritario el que a un músico por una compo

sición que supuestamente insultaba al rey lo metieran a la cár
cel", agregó AMLO.
Sobre la aprehensión de Aung San Suu Kyi a manos del

ejército birmano, que hace un par de semanas asestó un gol
pe de Estado, tampoco ha comentado nada el presidente
mexicano. La represión del ejército durante el fin de semana
dejó 11 muertos.

¿Por qué el presidente AMLO ha elegido a España como re
ferente crítico de su gobierno?

Para elegir enemigos es necesario pensar en las implicacio
nes que detonaría un conflicto diplomático. El sexenio pasa
do, Jared Kushner le pidió al secretario Luis Videgaray seguir
a Estados Unidos en su estrategia diplomática frente a Corea
del Norte. Videgaray lo hizo. Corrió al embajador de Corea
del Norte. Si bien es cierto que la decisión no la vinculó a las
convicciones soberanas de México, su costo se limitó al ridí
culo. México y Corea del Norte no son socios estratégicos.

España no es Corea del Norte. El costo de emprender una
campaña contra España podría tener múltiples repercusiones:
se lesionaría la amistad entrañable, se pondría en riesgo de
manera innecesaria la firma del nuevo acuerdo con la Unión
Europea y se trastocarían las profundas relaciones culturales.
Las coordenadas temáticas como blanco de las críticas de

AMLO a España cubren un amplio espectro: el manejo de la
crisis sanitaria (en España han muerto 68,81 3 y en México
1 85,000), las empresas Iberdrola y Endesa, la monarquía y
el rapero, entre otros.

El tema de mayor polémica se remonta 500 años atrás, el
de la conquista. El presidente AMLO desea que España pida
perdón por lo ocurrido.
La ministra de Exteriores Arancha González Laya es una

profesional de la diplomacia. Sus respuestas públicas frente a
las críticas del presidente han sido muy discretas.
¿Hasta cuándo?
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El lunes pasado casi todos los periodistas y ana
listas especializados en economía y política de
dicamos una parte importante de nuestros es
pacios en los medios de comunicación para
comentar el Informe General Ejecutivo corres

pondiente a la Cuenta Pública 2019 que el sábado 20
difundió la Auditoría Superior de la Federación (ASF).
Dos aspectos del informe llamaron especialmente

nuestra atención:
1. Que el costo de la cancelación del Nuevo Aero

puerto Internacional de la CDMX fuera de casi 332,000
millones de pesos, muy por encima de los 100,000 mi
llones que estimó la SCT en abril de 2019.
2. Que el monto de las irregularidades en el gasto pú

blico en 2019 ascendiera a poco más de 67,000 millo
nes de pesos.
Las cifras dadas por la ASF fueron tomadas como

ciertas porque provinieron del órgano creado en 1999
para "fiscalizar el uso de los recursos públicos federales
en los tres Poderes de la Unión; los órganos constitucio
nales autónomos; los estados y municipios; y en general
cualquier entidad, persona física o moral, pública o pri
vada que haya captado, recaudado, administrado, ma
nejado o ejercido recursos públicos federales".
Por eso nadie tenía porqué dudar de la veracidad de

los datos obtenidos de las diversas auditorías realizadas

al Grupo Aeroportuario de la CDMX (GACMj, el orga
nismo responsable de la cancelación del NAICM.
Quien dudó ese mismo lunes fue el presidente An

drés Manuel López Obrador, quien en su conferen
cia de prensa dijo: "Están mal sus datos, yo tengo otros
datos y se va a informar aquí...". En seguida acusó al ór
gano fiscalizador de estar "dando mal la información a
nuestros adversarios".

Horas después de la conferencia, la ASF emitió un co

municado del auditor Especial de Desempeño, Agustín
Caso Raphael, en donde "se reconoce que existen in
consistencias en la cuantificación realizada en el marco

de la auditoría... Al momento se ha detectado ya que di
cho monto es menor a lo estimado inicialmente por una
deficiencia metodológica...".

El "error" metodológico fue aprovechado por AMLO
para irse contra sus adversarios reales y ficticios, a quie
nes acusó, como suele hacerlo, de ser neoliberales, con
servadores y corruptos.
Su agresión contra los periodistas y los medios siguió

hasta el viernes, cuando el presidente mostró planas de
diarios y fragmentos de programas de TV, incluido el
mío, para acusarnos de estar "al servicio del régimen de
corrupción que imperaba y que quieren regresar por sus
fueros". Dijo que "es realmente lamentable, vergonzoso,
que suceda esto en los medios de información. Ahora
van a decir que la culpa es de la Auditoría, pero... ¿no
pudieron constatar, revisar la información?".
Pues sí, Andrés Manuel, la culpa es de la ASF por

que sus datos, por ser oficiales, se dieron por buenos;
además, nadie iba a revisarlos porque, hasta donde yo
sepa, ningún particular u organismo público o privado
tiene el acceso a la información ni los recursos económi

cos, humanos y técnicos para auditor al principal órga
no auditor.
AMLO tiene todo el derecho de reclamarle a la ASF,

pero no para asegurar que somos corruptos todos los
que comentamos la información basada en una fuente
que, hasta el lunes, gozaba de total credibilidad; tampo
co para exigirnos que seamos los auditores del auditor.

Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Si fio: ruizhealyfimes.com

Fecha: 01/03/2021

Página: 45

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 192,492

Página 84 de 182



El INE tendrá que coordinarse con los institu
tos electorales locales para instalar los cen
tros de votación. Dentro de tres meses, el país
elegirá a los nuevos integrantes de la Cáma
ra de Diputados y de manera concurrente se

elegirán 1 5 gobernadores, 30 congresos locales,
además de un millar de ayuntamientos... pero la nue
va normalidad implica retos inéditos para el ejerci
cio del voto.

Al borde de la quiebra y maniatado por el gobier
no federal, el gobierno de Nayarit de plano notificó
al Organismo Público Local que no cuenta con las
condiciones financieras para suministrar los fondos
requeridos para los comicios que renovarán la gober
natura, las 20 alcaldías y las 30 diputaciones loca

les. La pandemia obliga a replantear prioridades, de
cretó el gobernador Antonio Echevarría García.

En el primer bimestre del 2021, el gobierno naya
rita no entregó las ministraciones autorizadas por el
Congreso local al IEEN, quien ya se querelló ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial federal, al igual
que otras instancias —de Baja California, Morelosy
la CDMX, entre ellas— víctimas de las medidas extre
mas de la austeridad republicana.
Las restricciones presupuestóles y la contingencia

por la Covid19 son dos temas largamente debatidos
por las autoridades electorales y sanitarias en el gru
po de trabajo instalado por iniciativa de la secretaria
Olga Sánchez Cordero. Allí, el consejero presi
dente del INE, Lorenzo Cárdova, ha defendido el
modelo probado el año pasado en las elecciones ex
traordinarias de Coahuila e Hidalgo.

Pero en esas entidades tienen otros datos: un lar

go listado de dirigentes partidistas y candidatos in
fectados y un récord impreciso de funcionarios elec
torales y votantes expuestos al coronavirus —a pesar
de la sanitización de las casillas y el protocolo para
evitar que los materiales electorales circularan de ma
no en mano— evidencian la insuficiencia de las medi

das preventivas.
El pasado viernes 26, el representante de las Redes

Sociales Progresistas ante el INE, Miguel Ángel Ji

ménez, propuso que los supervisores y capacitadores,
así como los ciudadanos insaculados para fungir co
mo funcionarios de casilla el próximo ó de junio, sean
catalogados como de atención prioritaria y sean ino
culados. Las casillas electorales —subrayó el dirigen
te partidista—no deben convertirse en focos de conta
gio. Y para salvaguardar a los adultos mayores de 65
años, propuso, podrían permitírseles sufragara distan
cia, vía internet.
Ser funcionario electoral no significa inmunidad, a

juicio de la consejera Diana Ravel. Hay otros traba
jadores que diariamente deben salir diario a trabajar,
como los choferes del transporte público o los depen
dientes de los supermercados, que también reclama
rían un lugar privilegiado en la fila por las vacunas.
Casi al mismo tiempo, los consejeros electorales de
Guerrero y Puebla remitieron sendas peticiones al INE
para proteger al personal operativo con las vacunas.

La compra de los biológicos no compete al INE, insis

tieron los consejeros electorales antes de desechar la pro
puesta de RSP, cuyo representante adelantó que acudirá
ante el TEPJF. ¿Vacunas VIP o austeridad republicana? Pa
ra RSP, enfatizó Jiménez, es prioritario asegurar la salud
de los funcionarios electorales y permitir que los votan
tes puedan acudir a las casillas sin miedo a contagiarse.

Efectos secundarios
RELEVADORES. Una misiva con detalles sobre la pre
sunta colusión entre empresas proveedoras de los ser
vicios integrales de aseo y limpieza de las oficinas
públicas fue entregada a la oficina de la titular de la
Dirección de Administración y Finanzas de la Secreta
ría de Hacienda, Thalía Lagunas, quien define los
términos el contrato marco al que deben ceñirse las de
pendencias federales. La denuncia va más allá de las
condiciones de competencia y derivaría en faltas admi
nistrativas y tipos penales.
PÉRDIDAS. Después de 57 años, la revista Conte

nido dejará los estanquillos. El equipo editorial cesará
operaciones esta semana y tanto la edición impresa co
mo su portal en internet quedarán cesantes. Grupo Car
so queda sin este baluarte.
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FOCA La exaspi
rantea candidato

presidencial, Mar
garita Zavala, pi
ió al INE cuidar
la elección de es
te año, en lugar de
perder el tiempo per
siguiendo a quienes
fueron auxiliares de
México Libre" orga
nización a la cual le

negaron Sy registro
como partido políti
co. La también espo
sa del expresidente
Felipe Calderón eml
tió dicho mensaje al
compartir un video
del diputado Jorge
íriana, a través del
cual se acusa que
gestores de More
na visitan casas en

la alcaldía Miguel
Hidalgo para coac
cionar gente a favor
del partido.

LEÓN Elconse
ero presidente del
INE, Lorenzo Corda
va, consideró que
n México ya no tie
ne cabida hablar
de fraude electoral".
Al asegurar que ya
sepuentacon 1.2
millones de perso
nas aptas para ser
funcionarios de ca
silla en las votacio
nes del 6 de junio,
Córdova argumen
tó que la ciudadana
zación de los comi
cios "es uno de los
principales factores
de certeza en el pro
ceso electoral más
grande y compleja
de nuestra historia".
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El presidente tiene una idea equi
vocada de la soberanía y esto
se traduce en minar las condi

ciones necesarias para el pro
greso de México, este sí, princi

pal sustento de la soberanía. El presidente
cree que la soberanía radica en que el
gobierno, propietario de fierros, sea el
monopolista en la provisión de energéti
cos, tanto de productos derivados del pe
tróleo como de electricidad. Este anacro

nismo, basado en la ¡dea de que Lázaro
Cárdenas expropió el petróleo [cuando lo
que expropió fue la industria petrolera, es
decir los fierros) o de que la nacionaliza
ción de la industria eléctrica por Adolfo
López Mateos fue un acto de patriotismo
(cuando lo que en realidad hizo fue la ad
quisición de los activos en manos de em
presas privadas, medida necesaria para
poder llevar a cabo la construcción de un
sistema eléctrico nacional integrado).
Con esa equivocada idea, ha dedica

do ingentes cantidades de recursos esca
sos para canalizarlos a Pemex, empre
sa que es notoriamente ineficiente y que
además está quebrada, con un capital
neto negativo. Y ahora, con el mismo ar
gumento de "fortalecer la soberanía na
cional" envió al Congreso la iniciativa
de reforma a la Ley de la Industria Eléc
trica, misma que ya fue aprobada por
los diputados de Morena y partidos que

los acompañan y que seguramente será
también aprobada por el Senado, mos
trando no sólo su ignorancia sino, más
aún, que ni siquiera leyeron ¡y menos aún
entendieron) el TMEC que ellos mismos
aprobaron.

La reforma es a todas luces inconstitu

cional, al ir en contra de la competencia
en la generación de energía eléctrica y
de cambiar las reglas del juego bajo las
cuales empresas privadas, nacionales y
extranjeras, invirtieron, además de violar
el Tratado.

En la reforma se establece que el or
den de prelación en el despacho de ener
gía eléctrica sean primero las hidroeléc
tricas (sin considerar que el agua en las
presas también tiene un destino agríco
la y de abastecimiento de agua a cen
tros poblacionales), a las cuales seguirán
todas las plantas de la CFE (nuclear, ci
clo combinado, termoeléctricas). Poste
riormente entrarían las plantas de ciclo
combinado de los Productores Indepen
dientes de Energía, después las de gene
ración eólica y solar y por último las de ci
clo combinado propiedad de empresas
privadas.

Todo mal por varias razones. Primero,
las hidroeléctricas sólo pueden aportar el
15% del total de energía generada (supo
niendo que el clima ayuda). Segundo, los
costos de generación de las plantas de la

CFE son significativamente mayores que
los costos privados de generación ¡en to
das sus modalidades) además de que las
plantas termoeléctricas de la CFE son ob
soletas y se ha favorecido el uso de com
bustóleo como insumo (dado que Pemex,
en sus ineficientes refinerías produce in
gentes cantidades de este producto y no
tiene a quien venderlo). Tercero, al haber
cambiado las reglas del juego y mandar
hasta el final a los generadores privados
[eólica, solar y ciclo combinado), reduce
la rentabilidad que se esperaba obtener
de la inversión realizada con las reglas
aún vigentes, lo cual sería de facto una
expropiación indirecta a ser impugnada
en tribunales internacionales.

Pero además, hay otros efectos noci
vos. Primero, lo más importante, es que
se envía la señal, una vez más, de que en
México no se respeta el estado de dere
cho, lo que por sí mismo destruye los in
centivos a la inversión y al crecimiento.
Segundo, al aumentar los costos unitarios
de generación y mantener las tarifas a los
consumidores residenciales se requerirá
de un mayor subsidio a la CFE, la cual
no tiene los recursos para invertir. Tercero,
los costos de la electricidad para usuarios
no residenciales ¡empresas) aumentaría,
con un efecto negativo sobre la produc
ción y el empleo. Cuarto, el enorme cos
to ambiental.

Todo mal.
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I I litigio mediático armado por Ló
pez Obrador tiene contra las cuerdas
al auditor Colmenares, quien dema
siado tarde salió a medios indicando

que no renunciará, el manejo desde la
ASI' en relación a la embestida guber
namental lüe desastroso.

¡ no es por los exabruptos del
presidente Andrés ManuelsLópez Obrador el Informe de
Revisión a la Cuenta Pública

2019 presentado por la ASF
hubiera pasado desapercibido como
siempre.

Los resultados de la auditoría sobre el
costo de la cancelación del Nuevo Ae

ropuerto Internacional de la Ciudad de
México (NAICM) pusieron los pelos de
punta al presidente, quien ni tardo ni pe
rezoso salió a decir que el informe elabo
rado por el auditor superior David Col
menares tiene fines políticos.
Las declaraciones de la ASF sobre

errores en la metodología, más que acla
rar el contenido de la Auditoría 394DE

generaron la impresión que el auditor se
entregó a la presidencia de la república.

El litigio mediático armado por López
Obrador tiene contra las cuerdas al audi

tor Colmenares, quien demasiado tarde
salió a medios indicando que no renun
ciará, el manejo desde la ASF en rela
ción a la embestida gubernamental fue
desastroso.
Muchos, entre ellos el exauditor Juan

Manuel Portal, aprovecharon la oportu
nidad para desestimar el informe de re

visión de la cuenta publica 2019, que
consta de 1,358 informes individuales,
miles de cuartillas y miles de horas de tra
bajo. Muchos de los críticos ni siquiera
se tomaron la molestia de leerlos para
opinar.

El auditor superior comprometió la au
tonomía de su institución, debería tener
claras dos cosas al menos: I) a litigar en
medios nadie le va a ganar el presiden
te y, II) los informes de auditoría tienen
canales institucionales para ventilar dis
crepancias, naturales en los procesos de
auditoría.

Esperemos que, en la reunión de hoy
en la Cámara de Diputados, David Col
menares tenga las respuestas adecuadas
so pena caer como cabra en el despe
ñadero. Ahora resulta que el investigado
instruye a los diputados a investigar al in
vestigador ¡patético!

Por cierto, en el saínete informativo no
queda claro si fueron los 331,000 mi
llones de pesos (ASF), los 100,000 mi
llones de pesos pavier Jiménez Espriú,
SCT) o, el 75%, 83,000 millones de pe
sos (Arturo Herrera, SHCP) el costo de la
cancelación del aeropuerto. Santas con
fusiones Batman.

Más allá del pleito bien valdría la pe
na tener una cifra oficial sobre el costo

de la cancelación del NAICM, lo poco
que hoy se sabe, es gracias a una fallida
auditoría de la ASF.

Querido lector, en que se parecen las
peleas de AMLO y del Canelo Alvarez,
en que escogen puro bulto y además sa
len muy caras. Hasta la próxima.
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Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
(diego.peterseR@informadBr.com.mx}

Masacres; las balas hablan
Hace mucho que dejaron de matar

se entre ellos, pero a nuestras au
toridades les gusta seguir pensando,
al menos diciendo, que así es. Hace
mucho que el terror se instauró entre
nosotros y como única respuesta he
mos ido cediendo primero la calle, lue
go el barrio, después la plaza. Es un
asunto local, pero el gobernador Alfa
ro dice que es responsabilidad federal
(por supuesto no opinaba lo mismo
cuando era oposición). Hace mucho
que las cosas ya no son como antes,
sin embargo, las respuestas siguen
siendo las mismas. Hace mucho que
la violencia dejó de ser un acto de ven
ganza entre grupos para convertirse
en un lenguaje, como lo planteó Rita
Segato a raíz de las muertas de Juárez,
en una forma brutal de mandar men

sajes a los otros grupos, a las autorida
des, a la sociedad, pero los políticos si
guen hablando de vendettas.

La masacre del sábado enTonalá es

un triste recordatorio de que cuando el
crimen organizado crece (o más bien lo
dejamos crecer porque a todos, políti
cos, empresarios, ciudadanos de a pie
nos es más sencillo ceder un poco que
luchar, que librar batallas que parecen

imposibles), el Estado se anula a sí mis
mo. Porque si existe un grupo que sabe
que puede llegar a balacear indiscrimi
nadamente a una cuadrilla de trabaja
dores de la construcción que estaba
tranquilamente comiendo mientras es
peraba su raya, por los motivos que ha
ya sido (es importante para la investiga
ción, pero como sociedad nos da igual),
es porque detrás hay años de impuni
dad, corrupción o simple claudicación
de las instituciones del Estado.

No se cuándo ni quién fue, pero el
primer policía, procurador, goberna
dor, secretario de juzgado, juez o magis
trado que decidió no investigar un ase
sinato porque, dijo, "se matan entre
ellos", o "cada muerto es un criminal
menos en la calle", fundó, consciente o
inconscientemente, el pacto de impuni
dad, refrendado administración tras
administración con discursos y accio
nes similares, por no decir idénticos.
Esta no es la primera masacre en la ad
ministración de Alfaro (la del "vamos
muy bien en seguridad"); tan sólo en es
te año van cinco. Lo que sí es la prime
ra quepasa de 10: las otras, una en Ojue
los, dos en Tlaquepaque y otra en
Guadalajara, tuvieron entre cuatro y

siete muertos. Lo que tienen en común
es que nada sabemos de los responsa
bles; nada se investiga ni castiga.

Masacrados, levantados, desapare
cidos, cuerpos en fosas clandestinas, fa
milias rotas, huérfanos del narco, nos gri
tan a diario con el lenguaj e de laviolencia
que vivimos en la indefensión y la impu
nidad. Que estamos fallando todos, unos
por incompetencia, otros por corrup
ción, no pocos por complicidad y la ma
yoría, quiero creer, por miedo, pero to
dos, desde las familias y las empresas
hasta policías, gobernantes, jueces y ma
gistrados hemos fallado. Con diferente
grado de responsabilidad, es cierto, pero
todos hemos fallado.

Las balas hablan; el Estado y la so
ciedad enmudecen.

Masacrados,
desaparecidos,
cuerpos en fosas
clandestinas... nos

gritan a diario
con el lenguaje de la
violencia que vivimos
en la indefensión

y la impunidad
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AMERICAN CURIOS

¿Regreso a la normalidad?
DAVID BROOKS

U\ MERICA ESTÁ DE vuelta",
/ % es la consigna de política ex
/\ terior del nuevo gobierno de
í V Joe Biden con el propósito de

JL recuperar la "autoridad mo
ral" (si es que alguna vez existió) y el "liderazgo
mundial" y, con ello, regresar a algo antes lla
mado "normalidad".

APARENTEMENTE ESO INCLUYE cosas co
mo bombardear a Siria. Fue, según la versión
oficial, respuesta a un ataque por milicias res
paldadas por Irán contra instalaciones estadu
nidenses en Irak. De hecho, era tan "normal"
la acción que algunos comentaron como si era
de esperarse ese rito de cada nuevo gobierno
mostrando que es "duro", o como escribió con
tinte sarcástico Charles Pierce enEsquire, "no
eres realmente presidente de Estados Unidos
hasta que has hecho que algo estalle en Medio
Oriente".

EL ATAQUE ESTADUNIDENSE no fue au
torizado por el Congreso, y su justificación era
la necesidad de proteger a las tropas estaduni
denses en Irak, también ahí sin autorización. O
sea, todo es técnicamente ilegal, pero tan nor
mal que sólo es una más de múltiples "opera
ciones antiterroristas" por las fuerzas armadas
estadunidenses que se han llevado a cabo en 85
países sólo desde 2018 [https://watson.brown.
edu/costsofwar/papers/2021/USCounterterro
rismOperations].

OTRA GUERRA, LA que dicen que es contra
el narco, sigue llenando las prisiones y con
denando a generaciones de gente pobre a la
violencia en Estados Unidos, como también
en Afganistán, Colombia y México, entre otros
"frentes". Siguen hablando igual que cuando se
inauguró, hace casi medio siglo, o sea, lo nor
mal. Pero Virginia ya se sumó a 15 estados más
en Estados Unidos en legalizar la mariguana
(el primero en el sur), nutriendo la esquizofre
nia entre un gobierno federal que continúa lle
vando a cabo sus operaciones internacionales
manchadas de sangre y corrupción mientras
sus ciudadanos y nuevos empresariosgozan
cada vez más de manera legal esa droga.

EN OTRA GUERRA interna, los suprema
cistas blancos y neonazis que siguen siendo
soldados de Donald Trump están ahora amena
zando "hacer estallar" al Capitolio para matar

a decenas de legisladores cuando el presidente
Biden se presente para su primer informe del

Estado de la Unión, a principios de marzo,
reveló el jefe interino de la Policía del Capitolio.
Esa guerra interna, parte de la cual tiene raíces
con la primera guerra americana, sigue ame
nazando al país.

AH, Y HABLANDO de guerras e impunidad,
resulta que el gobierno de Biden no castigará
al autor intelectual, según la conclusión de
fuerzas de inteligencia estadunidenses, del de
lito de secuestrar y descuartizar al periodista
Jamal Khashoggi. Y es que el responsable es el
príncipe Saudita Mohammed Bin Salman y jefe
de ese gran gobierno aliado y líder en democra
cia, derechos humanos y libertades civiles de
Arabia Saudita.

AUN CON CAMBIOS potencialmente signi
ficativos, siguen muy presentes ecos de lo que
era "lo normal", incluyendo los más antiguos
de la primera guerra americana, la que se libró
contra sus pueblos indígenas. Algunos de los
descendientes de los conquistadores sometie
ron a la congresista Deb Haaland a un interro
gatorio cuestionando su "entendimiento" del
manejo de los recursos naturales y acusando
que era una "radical", durante audiencias en el
Senado para ratificar su nombramiento como
secretaria del Departamento del Interior la
primera indígena nominada para ocupar un
puesto en un gabinete presidencial en la his
toria del país. Si es aprobada, la experta eco
logista especializada sobre el impacto de los
combustibles fósiles estará encargada
de tierras bajo control federal (casi una quinta
parte del territorio nacional) incluyendo las
reservaciones indígenas.

"UNA MUJER INDÍGENA está por encabezar
una secretaría que una vez fue encabezada
por un hombre quien declaró que su misión
era "civilizar o exterminar" a los pueblos indí
genas. Hay gran ironía cuando republicanos
ahora están describiendo [a Haaland] como
una amenaza existencial a su manera de vida",
comentó Crystal EchoHawk, activista indígena
y directora de IlumiNative,
ALGUNAS COSAS YA no son, nunca debe
rían ser, normales.

ANGELIQUE KIDJO INTERPRETA Once in
aLifetime. https://open.spotify.com/track/5n
XXJeSf9MeDmUmEoafgOH?si=PHWskR74
Tc5ieC4hlLyA
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? Debra Haaland compareció el miércoles
pasado en el Senado estadunidense, como
parte de La nominación a secretaria del Interior.

Haaland podría ser la primera indígena en
liderar la dependencia que administra
territorios federales y tribales. Foto Ap
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DESDE EL OTRO
LADO

Periodismo
relevante
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
LA HISTORIA DEL diario

Washington Post, uno de los
más importantes de Estados

Unidos, es rica en premios y dis
tinciones por su profesionalismo y
objetividad. Uno de sus reportajes
más celebrados fue el episodio de
Watergate, que ocasionó la renun
cia de Nixon a la presidencia. En el
Post, como se le conoce en lajerga
periodística, y el New York Times,
entre otros diarios, la noticia no
se confunde con los editoriales.
Hay una clara demarcación entre
lo que ocurre y la opinión sobre
los sucesos. El profesionalismo de
sus reporteros da cuenta cabal del
acontecer, sin prejuicios, que fre
cuentemente anteponen puntos
de vista personal a lo que realmen
te pasa. La relevancia de esas cua
lidades es que, durante los últimos
cuatro años, el lector se enteró,
sin mediaciones, sobre la forma
sistemática en que la administra
ción de Donald Trump pervirtió la
política en ese país. El Post, junto
con otros diarios, develó hechos
que hubiera sido difícil aquilatar
o distinguir en las informaciones
frecuentemente sesgadas o igno
radas en otros medios.

EN EL MARCO de su retiro co
mo editor del Washington Post,
Martín Barón habló en la cadena
PBS sobre sus inquietudes y expe
riencias en las cuatro décadas que
se desempeñó en esa profesión.

Hiló algunas ideas y preocupacio
nes sobre el estado que guarda
el periodismo. No hay garantía,
señaló, de que, pese a la abundan
cia en información, el público esté
mejor informado. A esto se puede
agregar que la tentación de edito
rializar y no de estrictamente in
formar frecuentemente matiza o
esconde la realidad de los hechos.
El efecto es que en los lectores hay
una interpretación errónea sobre
la realidad. En otras palabras, si
a final de cuentas el lector quiere
creer que la elección fue manipu
lada para que perdiera Trump, se
informará en los medios que rea
firmen esa creencia, con indepen
dencia de que la realidad sea otra.

LA PARADOJA ES que la queja
de Trump contra los medios, por
lo que él calificó como "noticias
falsas" cuando no lo favorecían,
propició un mayor crecimiento de
los medios formales y más
aún de los informales como las
redes sociales en los que abundan
las aberraciones y falsedades.
Lo lamentable es que ha creado
una mayor polarización en una
sociedad como la estadunidense,
ya en sí dividida. Y más grave aún,
la erosión en la confianza en el go
bierno, el Congreso, los políticos
y las instituciones en general, es
la conclusión que se deduce de lo
dicho por Barón.

Fecha: 01/03/2021

Página: 13

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el otro lado / Arturo Balderas Rodríguez

Arturo Balderas Rodríguez

Costo: 12,815

Página 72 de 182



NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Nuevos superhéroes
ORTIZTEJEDA

RESULTA QUE EL inmenso pode
río que durante años ejercieron los
superhéroes del fantástico mundo
Marvel (afortunadamente siempre
en bien de los habitantes buenos

del planeta Tierra) ha venido en los últimos
meses empequeñeciéndose y opacándose. Tan
sólo pronunciar sus nombres tenía el valor de
un mágico conjuro, de un exorcismo inapelable
que apartaba de nosotros íncubos y súcubos
que pretendían poseernos durante el sueño
(los íncubos aplicaban al sexo masculino y los
súcubos al femenino aunque ya desde enton
ces, cada quien era dueño de hacer de su sueño
un papalote). Los nombres añorados de la
Capitana Marvel, Ironman, Capitán América,
Thor, Dead Pool, Hulk, Batman, Superman
que aún revolotean en nuestra memoria ar
chipretérita (a la mía hay que agregar al mago
Mandrake, Flash Gordon, Tarzány al Guar
dián Solitario) han sido desplazados por los
salvadores de la humanidad presente. Ahora se
llaman AstraZeneca, Pfizer, Moderna, Johnson
and Johnson, Roche, Novartis y las sospecho
sas agencias rojas, Sputnik V y las doblemente
sospechosas las chinas, Sinovac y CanSino. (Se
recomienda atender la alerta de Woody Alien,
sobre estas dos últimas porque no ven, pero
sospechan y espían.)
ESTOS GRANDES CONSORCIOS farma

céuticos libran severas batallas en dos frentes:
obviamente en la investigación científica, de
la cotidiana elaboración de hipótesis, cons
trucción de rigurosos escenarios para la vali
dación de sus descubrimientos, innovaciones,
actualizaciones, inventos pero, por otra y, con
mayor denuedo, en el área definitiva, defi
nitoria de sus objetivos: la de la publicidad y
comercialización de sus productos. Investigan,
descubren, elaboran los medicamentos que
son requeridos (sobre todo masivamente, co
mo en estos momentos), pero ni la razón más
profunda, fundamental, básica de su intención,
ni el objetivo de sus acciones, tienen como
motivaciones esenciales la salud y la vida de
los seres humanos. Sobre las acciones y com
portamientos de las grandes farmacéuticas
mencionadas, yo también "tengo otros datos"
que guardo para la semana entrante, porque
antes de que pase más tiempo quiero dar a
conocer una atenta, inteligente y culta adenda

a la columneta del lunes 15 de febrero, que se
refería a comentarios de grandes pensadores
del pasado y el infierno del momento: Los filó
sofos y la pandemia, se llamaba. Esta columne
ta causó verdadero regocijo entre la multitud
que la festinó y reprodujo ampliamente. Los
comentarios que recibí fueron realmente elo
giosos y, por supuesto, los presumí como es de
suponerse, aunque desde un principio aclaré
que yo no era sino un simple transcriptor de
esa hilarante relación de sapiencia y humor.
La maestra Blanca Ponce me envió sólo un
renglón: maestro: genial la lista de las frases
célebres y Basilio Rojo Ruiz opinó: Filósofos
en tiempo de Covid. ¡No cabe duda que La
Jornada es un periódico inteligente! Pues la
adenda a la que me refiero hoy es de la autoría
de Alejandro Herrera Ibáñez, maestro de la Fa
cultad de Filosofía de la UNAM. Primero, hace
una atenta corrección: La frase atribuida a Pi
tágoras, corresponde no a él sino a Protágoras
(creo, digo yo, que está como a tres cuadras al
poniente), quien afirmó que "el hombre es la
medida de todas las cosas".
APROVECHO PARA ACRECENTAR la lista
con sus siguientes contribuciones: Leibniz: És
te es el mejor virus de todos los mundos posi
bles. Voltaire: ¡Dr. Pangloss, para mí este virus
es una terrible desgracia. Heidegger: El virus
virusea. Wittgenstein: La proposición "el virus
se burla de nosotros" carece de significado.
Russel: Consideremos el conjunto de todos los
virus que se contagian a sí mismos. Ni modo,
Ortiz, ya te amoló Herrera: de vuelta a Polanco
y a la enciclopedia.
SOBRE EL AFFAIRE Salgado Macedonio
he estado recibiendo toda clase de peticiones,
sugerencias, solicitudes, exigencias. La mayor
parte de estas instancias eran en el sentido de
que hiciera pública mi solidaridad con quienes,
especialmente mujeres, rechazaban la menor
posibilidad de que llegara a la contienda elec
toral un candidato con una imagen pública,
como la que él (en primera instancia) se ha
propuesto con permanente empeño, crear de
sí mismo. Había comenzado a escribir unas
notas al respecto cuando, afortunadamente,
la Comisión de Honestidad y Justicia de More
na, emitió ya un fallo que, en cuanto se logre
desencriptar o descifrar, podré intentar su
comento. Adelanto que ese fallo me satisfizo
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porque no se arrogó facultades judiciales y se
concretó a la óptica de la reglamentación par
tidaria. Rechazó el linchamiento auspiciado
por los grupos más cavernícolas y perversos
de la derecha, pero no extendió, tampoco, una
amplia carta de exoneración a Salgado. La
más importante conclusión es que el proceso
de selección del candidato a la gubernatura se
abre de nuevo. Y ésta es precisamente (para
mí), la gran oportunidad de reivindicación
del candidato, del partido que se atrevió a su
postulación y aún de las implicaciones que in
cluyeron al propio presidente López Obrador
como responsable de esta candidatura. Éste,
no impuso su omnímoda voluntad, Morena
reconsideró lo que significa ganar perdiendo
y, por su parte, el candidato ganador en la lid
interna, si lo entiende y valora a sus 64 años,

puede comenzar a considerar la conveniencia
de ser reconocido y valorado como un pródigo
converso al final del camino.

LA PELOTA ESTÁ en su cancha y con la por
tería despejada. Declinar a la nueva y fangosa
candidatura, es su única posibilidad de remen
dar su maltratada imagen. María del Sol se lo
agradecerá toda la vida.
PD: iSI EL candidato de Morena hubiera sido
el hermano de la secretaria de Energía, las
mismas voces, las mismas plumas, se habrían
rasgado las vestiduras denunciando que se
descartaba a un luchador histórico por un fifí
emparentado con la mafia del poder?

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

A Inoculación con eL biológico Sputnik V, este
domingo en eL Palacio de Los Deportes. Foto
Afp
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ASTILLERO
Cabecea gobernador de Tamaulipas // Se
organiza apoyo "popular" // Zacatecas, de los
Monreal // LópezGatell y los tumbos de la SSa
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AL MAS PURO estilo del viejo
priísmo, aunque él formalmente
es hechura del Partido Acción Na
cional, Francisco García Cabeza
de Vaca se organizó en Ciudad

Victoria un acto de apoyo ante el proceso legis
lativo y judicial en curso que busca colocarlo
sin fuero ante acusaciones relacionadas con el
crimen organizado que, en Tamaulipas, como
en varias entidades del país, ha sido durante
décadas el verdadero gobierno a la sombra,
comprador y controlador de políticos de cual
quier signo partidista.

EN REALIDAD, NO parecen los mítines a
modo ni las declaraciones de fanfarronería el
recurso más adecuado para contrarrestar el
peso perceptible de las acusaciones presen
tadas por la Fiscalía General de la República
contra Cabeza de Vaca, el primer opositor al
Partido Revolucionario Institucional en ganar
el gobierno de Tamaulipas (venció a Baltasar
Hinojosa Ochoa, del ala tecnócrata del PRI).
VARIOS DE SUS propios colegas no more
nistas, de manera destacada el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, se deslindaron del no
acordado apoyo expreso de la Alianza Federa
lista a García Cabeza de Vaca. En un grado por
definir, el expediente del todavía mandatario
norteño habrá de impactar electoralmente al
PAN, al igual que a algunos de sus aliados en la
expedición de incompatibles rumbo a junio del
presente año.

LA REPORTERA DE La Jornada, Ángeles
Cruz, especializada en asuntos de salud, pu
blicó este domingo: "El subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud, Hugo López
Gatell, está internado en el hospital temporal
CitiBanamex desde el pasado miércoles, don
de recibe tratamiento para Covid19" (https://
bit.ly/2ZXNKW2). La información exclusiva
fue confirmada ayer mismo, por la noche, en
tre confusión y contradicciones de las fuentes
oficiales de información sobre el tema. La

propia Secretaría de Salud llegó a negar que
el famoso subsecretario estelar estuviese hos

pitalizado y aseguró que recibía tratamiento
en su casa. El propio LópezGatell confirmó
lo publicado en La Jornada y envió una carta
personal con "más elementos" sobre su hospi
talización (https ://bit.ly/3kwuKrj).

ASTILLAS (NO SÓLO electorales): este
fin de semana se consolidó el predominio de
la familia Monreal en Zacatecas, con el jefe
senatorial y regional Ricardo como invitado
especial de una gira en la que el Presidente de
la República hizo varias referencias elogiosas
a quien es hermano de David, candidato de
Morena a gobernar la entidad... Sin embar
go, los zacatecanos fueron informados por
Mario Delchongo, perdón, Delgado (aunque
la realidad es que trae a los morenistas del
chongo, unos contra otros), que la candida
tura a la presidencia municipal de la capital
será cedida al negocio de las cuatro mentiras
(PVEM), en función de las "alianzas"... La
titular de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, dijo frente a estudiantes mexicanos de
la Universidad de Harvard: "Cuando yo dije
que sufría violencia en las reuniones de segu
ridad, era cierto. ¿Por qué? Porque se hacían
grupos de puros hombres, estaba yo la única
y ¿saben quién me volteaba a ver?, nadie, an
tes de que llegara el Presidente. Ahí estaban
cuchicheando todos, menos yo; yo no estaba
incluida en esas bolitas de funcionarios"...
Agregó Sánchez Cordero: "Ustedes han visto
los permanentes ataques a mi persona en la
prensa, que soy adorno, que soy florero, etcé
tera, etcétera. ¿Por qué? Por la agresión que
se tiene hacia una posición tradicionalmente,
que históricamente había sido única y exclu
sivamente de los hombres". Al respecto, esta
sección astillada considera que la valoración
floral de la actual titular de Gobernación se
debe a la enorme reducción de funciones que
le impusieron y ella aceptó, y a su evidente
falta de influencia y eficacia en los temas de la
gobernabilidad nacional. No es un asunto de
género: sucede con varios funcionarios varo
nes del gabinete obradorista que igualmente
parecen "floreros"... ¡Hasta mañana!
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Rayuela
¿Qué necesidad tenía la
Secretaría de Salud en

negar, hasta ayer en la
tarde, que el

subsecretario Hugo
LópezGatell estaba
internado? Así se

alimentan los chismes

y la desinformación.
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Hace una semana expuse que
la ausencia de acuerdos publi
cados de comisiones del Insti

tuto Electoral de la Ciudad de México

(IECM) lesionaba el principio de máxi
ma publicidad al que están obligadas
las autoridades electorales.

La figura de la violencia política
contra las mujeres en razón de géne
ro será muy utilizada en el proceso
electoral en curso, para visibilizar la
inequidad en el acceso a los cargos
de elección popular, por parte de las
que aspiran ellos.

También sería ingenuo no adver
tir que será una figura usada dolo
samente en la contienda electoral

para descalificar a un adversario. El
viejo refrán: "Tizna, tizna, que algo
quedará", sigue siendo una máxi
ma propagandística seguida por los
amantes de la guerra sucia.
La imparcialidad, máxima pu

blicidad y objetividad son princi
pios constitucionales rectores de
la función pública electoral. Por
eso es crucial que la autoridades
transparenten sus deliberaciones y

determinaciones.
En el litigio entre Dolores Padier

na y Alejandro Rojas, la primera ob
tuvo del IECM el dictado de medidas

cautelares contra el segundo, por la
presunta realización de violencia
política en razón de género.

La consejera Erika Estrada Ruiz
firme convencida de la máxima pu
blicidad votó en contra de las me

didas cautelaras, en primer término,
porque el contenido de los mate
riales denunciados no implicaba la
expresión de una relación de supra
subordinación de Padierna hacia el

señor René Bejarano, sino que se en
cuadra en una crítica dura hacia ella

y un grupo de personas.
La consejera Estrada analizó el

caso con perspectiva de género, re
saltando que los matrimonios polí
ticos no constituyen propiamente
una sociedad de pares, sino que re
plican las desigualdades existentes,
en donde generalmente la mujer de
pende de la evolución de la carrera
del hombre.

Sin embargo, señala que Alejan
dro Rojas lo que realiza es una am
pliación de la critica individualizada
hacia Dolores Padierna y la redirige
hacia hechos concretos de su ges

tión como jefa delegacional en la
Cuauhtémoc, sin que haga uso de
expresiones que la denigren o des
califiquen con base en estereotipos
de género.
Además, para la consejera, la crí

tica rebasa al matrimonio y refiere la
existencia de un grupo de poder y no
se hace indicación de ser la "esposa
de", sino de ser "pareja de".

La segunda razón esgrimida por
la consejera es que debe potenciar
se el debate público y la libertad de
expresión.

La diputada Padierna es una ex
perimentada, comprometida y com
bativa integrante de la izquierda
obradorista; privilegiada durante
décadas en el reparto de posiciones
de poder, por lo que quizá más que
víctima es sólo usuaria de tácticas

litigiosas de descalificación.
En el IECM le dieron la razón a

Padierna, cabeza de la más poderosa
corriente citadina del PRD, durante
el gobierno de AMLO: la Izquierda
Democrática Nacional.

La autoridad electoral debe per
mitir el escrutinio a la gestión públi
ca o privada de los que aspiran a car
gos de elección popular y no coartar
el derecho a la información.
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Personajes polémicos, fuego
amigo, adición de expriistas
y agravios contra persona

jes históricos y cercanos a López
Obrador son algunas de las cosas
que se han venido sumando en el
partido Morena.

Lo que está ocurriendo en el caso de la elec
ción en el estado de Guerrero es la confirmación
del diagnóstico que tienen desde hace meses en
pasillos de Palacio Nacional: "el partido se está
pudriendo".
¿Morena es un cochinero? Pregunto.
"Pues hay mucha inconformidad con las en

cuestas, y así está todo el partido", me cuenta
una fuente al interior de Palacio.

Primero se le abrió paso a un personaje sobre
quien ya se venían escuchando quejas; luego, en
una encuesta poco clara como lo han sido en
otras partes del país se le levantó la mano a ese
personaje.

Finalmente vino el fuego amigo. Gran parte
del apoyo que recibieron las denuncias en dicho
caso se gestó desde el hogar de una persona
cuyo hermano también aspira desde el fondo
de su corazón a ser gobernador de la entidad. El
caso se ha documentado en este espacio y en
otros, como el del periodista Roberto Rock.

Aparte del tema Guerrero, las caras de sorpre
sa no han sido pocas cada vez que se anuncia la
adhesión de expriistas o experredistas impre

sentables como nuevos rostros de los "tiempos
de unidad" para Morena.

El proceso electoral ha sido desastroso para
el partido que llevó a su líder a la Presidencia de
la República y que debe su primer lugar en las
encuestas a esa misma figura y no a las polémi
cas en las que se ha visto envuelto en los últimos
meses.

Esos escándalos han afectado a históricos

cercanos a Andrés Manuel López Obrador, como
Porfirio Muñoz Ledo en la elección para dirigir el
partido y hasta incluso a César Yáñez Márquez
quien fuera su sombra e inseparable asesor antes
de asumir como Presidente.

Por todo esto, y los escándalos que aún no le
estallan a Mario Delgado, internamente comien
zan a ver al partido como un lastre en el que hay
que dar un manotazo cuanto antes. ¿Se atreverá
el mandatario a poner orden en este cochinero?
O seguirá solapando a muchísimos indeseables
que cobijan sus trapacerías y se sienten intoca
bles, con el escudo de apoyarlo en todo y hasta
el final.

En el Baúl: En medio de las denuncias de acoso y
abuso sexual contra un personaje que aspira a ser
gobernador, el fin de semana le dieron las gracias
de la Dirección General de Televisión Educativa a
Lidia Camacho. ¿Por qué? Me cuentan que luego
de que el escritor Andrés Roemer la mencionara
como una de las testigos de su inocencia en la
acusación que hizo Itzel Schnaas, en el Gobierno
vieron a Camacho como una papa caliente de la
que había que deshacerse y decidieron no com
prarse un escándalo más manteniéndola al fren
te de la DGTV. Le dieron el beso de Judas.
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Los estudiantes llevan más

de un año de tener que
tomar clases de manera

virtual. El abuso, la violencia, los
trastornos de ansiedad, la obesi
dad, la desnutrición, entre otros
problemas, golpean la infancia
de nuestros niños.
Pero aún más grave es que la pandemia nue

vamente acentúa la brecha de desigualdad en
nuestro México. Mientras es más fácil para las
escuelas privadas regresar con sana distancia
a clases presenciales, la complicación para las
escuelas públicas, cuya matrícula se ha incre
mentado muchísimo, por la cantidad de niños
que han tenido que abandonar sus escuelas,
porque ya no se pueden pagar las colegiaturas,
es altísima.

Platicamos con el Ingeniero Alfredo Villar
Jiménez, presidente de la Asociación Nacional
de Escuelas Privadas (ANFEANEP), y esto fue
lo que nos dijo.

AVJ: Tienen grandes problemas los es
tudiantes en primer lugar de salud, ¿por
qué?, porque ya un año de confinamiento les ha
creado problemas vitales, problemas emocio
nales, problemas de desnutrición, de obesidad
y otro tipo de enfermedades gastrointestinales,
respiratorias, etcétera, ¿no?, entonces esto ha
sido un gran problema y por el otro lado, la
situación educativa, porque ya van dos perio
dos, dos ciclos escolares perdidos, el 1920 y
el 2021, porque se supone que no van a abrir
en este ciclo y hay rumores de que a lo mejor
hasta enero se van a abrir; entonces cada vez el
problema es mayor y sobre todo lo que más nos
ha gustado y estamos apoyando fue la iniciativa
de padres de familia que visitaron a las escuelas
para pedirle a los directores el ver la posibili
dad de abrir precisamente a clases presenciales,
¿por qué?, pues porque ya la situación de sus
hijos es tremenda, hay problemas familiares

también, ellos no pueden atenderlos porque
tienen que trabajar, porque tienen que hacer
otro tipo de actividades para satisfacer las ne
cesidades de su hogar.

BB: Imposible recuperar lo perdido.
AVJ: Por supuesto, eso tardaría de seis

a diez años recuperar tanto la parte de
salud como la parte educativa, eso es muy,
muy grave, entonces eso es lo que tenemos
que hacer y la participación de la sociedad es
lo más importante, sobre todo tomando todas
las precauciones, no solamente es abrir la es
cuela y ya, sino todos los protocolos, como es
el protocolo de la Secretaría de Salud que está
muy bien, el protocolo de la Secretaría de Edu
cación Pública también estábien y protocolos
que estamos trayendo de escuelas de Europa,
donde están abriendo y poniendo. Solamente
México es el único país que no está abriendo
sus escuelas, ya todo mundo está abriendo
las escuelas, a pesar de toda esta pandemia,
para evitar problemas, no solamente están los
problemas en el sector educativo sino también
los problemas en el sector económico, los pro
blemas en el sector industrial, todos tenemos
un gran problema, ¿no?, entonces tenemos que
hacer que la sociedad participe y es por eso
que estamos apoyando a los padres de familia.

BB: ¿Por qué las escuelas privadas sí
abren y las escuelas públicas no?, ¿esto
no abre más la brecha de la desigualdad?
AVJ: Por dos cosas, en primer lugar, por

que las escuelas particulares tienen esa si
tuación de que cada una es libre, aunque tiene
que apegarse a la Ley General de Educación
pero no las escuelas oficiales, ojalá pudieran
abrir, pero ahí hay una situación política y es
la orden del gobierno que dice: "Ustedes no
abren, están confinados", etcétera, y además
la cuestión política y la cuestión sindical, ahí
es un gran problema que no tenemos nosotros;,
nosotros sí podemos abrir.

BB: Ya dijo el Presidente que no van a
poder abrir.
AVJ: El Presidente dice que tomemos

providencias nada más y que está prohibido
prohibir, entonces ya no..., ése es un mensaje
para todo mundo de que no nos pueden evi
tar que abramos, si nos pide a nosotros como
escuelas que tomemos todas las providencias
para evitar contagios y que esta pandemia siga
creciendo.

BB: Hay ejemplos en países que ya han
abierto las escuelas con todas las medidas
sanitarias.
AVJ: Eso lo vamos a hacer. Casi la mitad

de los estudiantes de las escuelas particulares
se fueron a las escuelas oficiales, renunciaron,
entonces los que quedaron fueron muy pocos, la
mitad, entonces si había grupos en una escuela
particular de 20 alumnos ahora habrá de 10 nada
más, pero también menos porque hay padres
de familia, y también tenemos que respetar eso,
que no quieren enviar a sus hijos, precisamente
para evitar el problema, así como hay escuelas
que no quieren abrir, entonces vamos a tomar
todas..., ésa es una de las medidas.

BB: ¿Tan alta es la matrícula de los estu
diantes que han abandonado las escuelas
privadas precisamente por la pandemia?
AVJ: Efectivamente, porque la pandemia

causó problemas en los padres de familia que
tuvieron que sacar a sus hijos, porque no po
dían pagar porque perdieron el empleo, otros
padres de familia decían: "¿Por qué voy a pagar
si están dando por televisión las clases?", en
tonces para que tuvieran validez los estudios a

distancia de sus hijos tuvieron que inscribirlos
en las escuelas oficiales y están sobresaturadas,
si por ejemplo, el día de mañana tuviéramos que
regresar a clases presenciales los grupos en las
escuelas oficiales serían de 90,100 alumnos.

BB: ¿Ésa puede ser la razón por la cual
todavía no quieren abrir?
AVJ: Exactamente, es un gran problema

y un problemón que se está viendo y que no
quieren ver ellos, es un gran problema, ¿qué
futuro les espera a 36 millones de estudiantes
que están en el sector educativo?, ¿qué futuro
les espera cuando llevamos dos ciclos perdidos,
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retraso en la educación, problemas ya de salud?,
¿qué es lo que estamos haciendo?, por eso es
importante la participación de la sociedad y en
armonía con las autoridades, por eso es que que
remos estar en diálogo con las autoridades para
que nos digan cómo podemos apoyar, cómo
podemos apoyar a las autoridades, qué es lo
que tendríamos que hacer y tomar un acuerdo
realmente ahí para que participe la sociedad.
BB: ¿Cuándo regresarían a la escuela?
AVJ: Se está planeando que las escuelas

que quieran regresar lo pueden hacer ya en
el mes de marzo, porque ya tenemos los proto
colos y todo lo necesario, ver por ejemplo, en
un momento dado que no haya 50 niños que
lleguen a las 8:00 de la mañana a la escuela,
sino que les den horarios de entrada, que haya
sanitización correspondiente en los planteles,
que vengan con su cubrebocas, que vengan con
su certificado médico, los padres de familia de
la misma manera con el gel, que se saniticen
las escuelas, las instalaciones, los salones, et

cétera, y también ver, por ejemplo, maestros
que pueden ser de edad avanzada o que tengan
enfermedades, etcétera, ellos que sigan dando
las clases desde su casa, a distancia, y los otros
maestros que sí estén en condiciones de asistir,
en las mejores condiciones porque ahorita no
podemos asegurar al 100 por ciento, nadie lo
puede hacer al 100 por ciento porque no hay
vacunas contra el Covid19, no hay medicamentos,
no hay nada, pero lo que sí podemos hacer es
tomar todas las precauciones para salir adelante
de esta pandemia.

A casi un año de aprender en casa

ESTIDIANTE repasa lecciones a través de los programas de educación Aprende en Casa
de promovidos por la Secretaría de Educación Pública, en agosto de 2020.
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Como un doloroso prólogo rum
bo al 8 de marzo, Día Interna
cional de la Mujer, hemos sido

testigos de desgarradoras historias que
deben recordarnos que estamos frente
a un reto enorme.

El catálogo es de pesadilla y resulta interminable:
un hombre que lucha de manera legítima por un cargo
de elección popular bajo señalamientos de abuso se
xual; un líder de opinión acusado por una decena de
mujeres de acoso sexual; un youtuber que pisa la cár
cel acusado de abuso sexual contra una mujer; una
médica de nombre Mariana que fue hallada sin vida
hace algunas semanas. Esto sólo es la punta del ice
berg. Son sólo algunos casos que trascienden en los
medios de comunicación tradicionales y digitales que
nos dan cuenta del gravísimo problema que enfrenta
mos y que estoy seguro de que detrás de ellos, existen
millones de historias similares, todas, teniendo como
protagonista incorrectamente a la mujer.

¿Pero qué pasa por la mente del hombre para aten
tar contra la mujer? Los hallazgos de la violencia son
miradas, comentarios, agresiones diversas, insultos,
golpes, acoso, abuso y asesinato. ¿Qué nos hace pen
sar que el estilo, los hábitos y la personalidad de una
mujer es una invitación a rebasar la línea? Especialis
tas declaran que los hombres agreden o abusan de la
mujer no como resultado de una necesidad hormonal
y sí como un acto de poder y control.

Éste no es un reto sólo de mujeres, es un reto de
todos, de ellas y de nosotros. Algunos desorientados

se atreven a decir que la violencia no tiene género. Al
respecto, íñigoErrejón, legislador español, manifiesta
que a las mujeres se les agrede, se les acosa, sufren
miedo de manera rutinaria, mientras los hombres
vivimos una vida muy distinta, más tranquila y, por
lo mismo, la violencia de género está más viva que
nunca.

Otros más o menos desorientados en un sentido

muy similar se atreven a hablar de hombricidios para
equiparar los asesinatos de hombres y los femini
cidios. Sólo tendría validez el término si realmente
perdieran la vida esos varones por su condición de
hombres.

Y después del abuso, las mujeres se topan con un
muro enorme al intentar denunciar a sus agresores.
Es ahí donde debemos trabajar a fondo en la consoli
dación de programas y políticas que abracen de prin
cipio a fin a la víctima. ¿Cómo denunciará la mujer a
su pareja si comparte con ella la casa y es su depen
diente económicamente? El reto es brindarle cobijo,
refugio, solvencia económica y justicia. Eso es cero
impunidad, que quien agrede a una mujer pague por
ello. Esas políticas deben ser transversales, en todos
los sectores y en todos los ámbitos. No quiero decir
que todo es malo; se han logrado avances importan
tes desde diversos espacios, pero el esfuerzo no será
suficiente hasta en tanto logremos que nuestras mu
jeres aquí y allá estén tranquilas.

No habrá territorio digno hasta que no seamos
capaces de ofrecer a nuestras mujeres paz. Nos falta
tanto. El reto es de verdad enorme. Por nuestras hijas,
luchemos por terminar con la violencia contra las mu
jeres. Educación en casa, en la oficina y en la escuela,
para niños y para adultos, para de una vez por todas
respetar a la mujer.
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Vasto y noticiosamente impor
tante, el inicio de semana por
el primer encuentro virtual

de los presidentes de México y Es
tados Unidos; la comparecencia del
Auditor Superior de la Federación
en la Cámara de Diputados para ex
plicar las "inconsistencias metodoló
gicas" sobre el costo real de la cance
lación del aeropuerto de Texcoco y
el anunciado pero dudoso retiro de
la precandidatura de Morena a Félix
Salgado en Guerrero.

Cualquiera de esos actos ocupará seguramen
te los principales espacios informativos y segura
mente la atención de la opinión pública nacional
e internacional a partir del inicio, también, del
tercer mes de 2021, en que se cumple un año de
la pandemia por Covid19, que en nuestro país, y
en todos los del orbe, ha cobrado cientos de miles
de vidas y contagiado a millones más.
DE ESTO Y DE AQUELLO....

Contra la creencia de muchos de que el presi
dente de Estados Unidos, Joe Biden, iniciaría su
mandato con tibieza y hasta temor tras el desqui
ciamiento mental de su locuaz antecesor como el

instigar la frustrada "toma del Capitolio", sede del

Congreso, el bombardeo a instalaciones militares
en Siria demostró cuán equivocados estaban, por
ser un hecho que deberá ser tomado muy en cuenta.
Habrá que recordar que una de las primeras de
cisiones del mandatario demócrata de esa nación

fue el inmediato reingreso de su país al Acuerdo
de París y el impresionante presupuesto de ¡dos bi
llones de dólares! para investigación y desarrollo
de energías limpias, que su gobierno destinará los
próximos cuatro años para enfrentar los daños por
la contaminación ambiental, no solamente en su
país, sino en el resto del mundo.
En una nueva y severa carta pública que el sena
dor y fundador de Movimiento Ciudadano, Dante
Delgado Rannauro, le envió al Presidente López
Obrador, denuncia que construyó la oposición que
quería y no la que necesitaba el país, por la que los
mexicanos conscientes no van a votar por Va por
México, por estar construido por los partidos que
la gente alejó del poder: "una oposición con la que
pretendes seguir siendo amo y señor del Congreso",
al recordarle "tu incapacidad para aceptar errores y
rectificarlos es uno de tus mayores defectos".
El legislador veracruzano acusa al PAN y al PRI
de actuar ingenuamente, describe a empresarios
como "desesperados y ofendidos y los dirigentes
de partidos se encuentran ofuscados y desconcen
trados, no logran entenderte, ni estudiarte, ni ana
lizarte ni valorarte comoelserpolíticoqueeres(...)
Los tienes totalmente desconcentrados" y sostiene
que la estrategia del mandatario es "provocarlos
permanentemente para que sigan aturdidos y que
Morena es un partido que no existe sin ti y que sirve
sólo para servirte".
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El 4 de febrero pasado, el Consejo
de la Judicatura Federal publicó
en el Diario Oficial un acuerdo y

una convocatoria que establecen las ba
ses para nombrar, en dos concursos, 60
magistrados de circuito. Este proceso
deriva de la reforma constitucional que
implicó la desaparición de los tribunales
unitarios y su sustitución por tribunales
colegiados de apelación. La diferencia
esencial entre unos y otros se refiere a
su integración: mientras los primeros
requieren de un titular para funcionar,
los segundos necesitan tres. De ahí que
el Consejo emitiera una convocatoria
pública para cubrir las vacantes en los
nuevos órganos jurisdiccionales.

En ambos concursos, los requisitos para participar y la
evaluación de aspirantes se realizarán utilizando los mis
mos criterios. La diferencia radica en que uno está dirigido
al nombramiento de magistradas y el otro de magistrados.
La adopción deestamedidade acción afirmativa permitirá
aminorar labrecha de género prevaleciente entre el número
de muj eres y hombres titulares de órganos j urisdiccionales.

Constan de dos etapas: en la primera, se aplicará un
cuestionario de 50 reactivos de opción múltiple para de

terminar si los aspirantes tienen suficientes conocimientos
jurídicos. A la siguiente etapa pasarán las mujeres y hom
bres que hayan obtenido las 45 calificaciones más altas, sin
que éstas puedan ser menores a 80 puntos, y en la segunda,
resolverán un caso práctico y presentarán un examen
oral. La resolución del caso consistirá en la elaboración
de un proyecto de sentencia. La evaluación estará a cargo
de un comité técnico compuesto por un consejero de la
judicatura, un magistrado de circuito y un miembro del
comité académico del Instituto de la Judicatura. Respecto
a la exanimación oral, los aspirantes harán una exposición
de hasta 15 minutos respecto aalgún tema jurídico previsto
en el temario, ante un jurado formado de manera similar
al comité técnico recién referido. Sus integrantes podrán
formular las preguntas que estimen necesarias para poste
riormente asignar una calificación. La evaluación final se
dará sobre 100 puntos, correspondiéndole 50 puntos para
el caso práctico y 50 para el examen oral. Los vencedores
serán las 30 mujeres y los 30 hombres que obtengan las
calificaciones más altas en cada uno de los concursos.

Aunque la convocatoria señala que los concursos son
libres, lo cierto es que esa "libertad" está muy acotada. Los
aspirantes deberán ser jueces de distrito en funciones o
comisionados, con una antigüedad mayor a tres años, o
bien, haber sido secretarios de estudio y cuenta de la Corte,
que sigan trabajando en el Ppoder Jjudicial federal, con
siete años de antigüedad. Esto significa que los secretarios
de tribunales y juzgados locales, así como los litigantes
que cumplan los demás requisitos, están impedidos de
participar. La realización de estos concursos merece ser
elogiada por la adopción de medidas de acción afirmativa.
Es objetable, sin embargo, que se restrinja la participa
ción de los abogados ajenos a la judicatura federal. Ojalá
a futuro los concursos para jueces y magistrados sean
realmente libres
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•QUEBRADERO
Más de dos años con

la pelota en su cancha

Si bien la vida en el país se ha venido po
larizando, no se soslaya que llevamos

en ello mucho tiempo.
El país está polarizado en lo social y económico de tiempo

atrás, pero ahora la política se ha sumado a ello y es un ele
mento que ha detonado las diferencias. Antes las cosas quizá
podían en este sentido verse en segundo plano, ahora bajo
las condiciones políticas, no hay día en que aparezcan ante
y entre nosotros.

Mucho tiene que ver el discurso presidencial. Si bien los
tonos y señalamientos de López Obrador no son nuevos, la
diferencia está en que ahora siendo el Presidente no deja pasar
absolutamente nada que no le parezca.

A diario da su opinión bajo tres vertientes: el pasado nos
condena, los críticos de su gobierno y de él que son los ad
versarios "conservadores neoliberales" y también para in
formar y mostrar los avances de su gobierno en un tono de
autorreconocimiento.

Pocos como él tienen tan claro lo que significan las gran
des diferencias socioeconómicas. Habla de ellas con razón y
también por señalar, criticar y buscar que no se pierda por nin
gún motivo en el imaginario colectivo lo que han provocado y

quiénes son los responsables.
Cualquier escenario y circunstancia le sirven para arreme

ter contra el pasado. Este fin de semana en Zacatecas tocó el
turno presumimos que al PRI: "Heredamos, dijo, el partido
de la delincuencia organizada". No se ve que López Obrador
se vaya a mover de la posición que ha alertado que va a tener
a lo largo de las elecciones. Es al mismo tiempo Presidente y
militante, lo cual, por cierto, no ha dejado de ser a lo largo de
su mandato.

Su consigna y arenga de "primero los pobres" busca mos
trar las grandes diferencias y por la forma en que lo hace lleva
ala polarización.

Se ha abocado a evidenciar aún más lo que de suyo son se
rios problemas del país. Es evidente que ante ello va teniendo
cada vez más elementos para hacerlo, las grandes diferencias
no han disminuido, ante lo que el Presidente y su gobierno
deberán considerar que desde hace más de dos años la pelota
está en su cancha.

Hay un pasado que si bien merece ser fustigado, también
merece ser considerado y contemplado, lo cual no ha hecho
el gobierno. El pasado sólo ha servido para ser señalado, en
tanto que el presente se está buscando que sea visto como
un proceso de cambio tangible cuando todavía sigue siendo
un proceso.

El discurso presidencial se encarga de recordar a diario
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los motivos de las grandes diferencias, al tiempo que le sirve
para fortalecer su omnipresente gobernabilidad lo que le otor
ga aún más capacidad de maniobra política y, sobre todo, a
ejercer el poder.

La larga experiencia de López Obrador le permite manejar
un discurso que cada vez está más acabado, entendiendo con
claridad qué debe señalar'y, sobre todo, lo que quiere provocar.

No hay un paralelismo en el historial reciente del país que
pueda ser una especie de referente para poder explicar el mo
mento actual. Hoy México tiene un Presidente poderoso que
conoce las entrañas del país como pocos y que además cami
na llevando por ahora la sartén por el mango.

Las alusiones al México de los 60 y 70 tienen más que ver
con el ejercicio del poder que con realidades con las que se
pudiera comparar el México de 2021.

Lo que el gobierno no puede seguir haciendo es señalar al
pasado como responsable de todo lo que ya incluye su gestión
a lo largo de estos dos años y medio.

El Presidente y su gobierno deben tener claridad y enten

der que ya llevan un rato con la pelota en su cancha y que los
cambios los estamos viendo en las formas, pero no se están
revirtiendo las grandes dolencias del país.
• RESQUICIOS

Morena no acabó por resolver el problemón que tiene con
Félix Salgado Macedonio. No queda claro si se puede postular
de nuevo el legislador, si se encontraron elementos para res
ponsabilizarlo de lo que se le ha señalado, o si trataron de dejar
el asunto a medias para no contradecir a ysq, entre otras cosas.

EL PRESIDENTE y su go
bierno deben tener claridad

y entender que ya llevan
un ratocon la pelota en su
cancha y que los cambios
los estamos viendo en las

formas, pero no se están
revirtiendo las grandes

dolencias del país
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ROZONES

•AMLO y Monreal en Zacatecas
Es un hecho que Zacatecas pasa por una mala temporada a causa de la alta criminalidad.
De ahí que, nos comentan, el senador fresnillense Ricardo Monreal, coordinador de la
mayoría morenista en el Senado, decidiera no desaprovechar la invitación que le hizo
el Presidente de acompañarlo en su gira de trabajo este fin de semana por la entidad.
Monreal le expresó su preocupación por la inseguridad y el desempleo y en respuesta,
el mandatario federal dio a conocer que llegarán lo más pronto posible refuerzos de la
Guardia Nacional para aumentar el número de elementos que por el momento suman
mil 468 en el estado. Recordó lo necesaria que era la creación de la Guardia Nacional,
misma que fue posible gracias alas reformas emprendidas desde el Poder Legislativo,
donde ha sido de gran ayuda el senador Monreal.

* Volviendo a levantar la mano
Nos cuentan que poquito después de que en Morena le pusieran pausa ala candida
tura de Guerrero, comenzaron a manifestarse diversas voces que habían guardado un
extraño silencio. Una de ellas fue la de la senadora Nestora Salgado, quien dijo que ya
es tiempo de que una mujer, "de lucha social, fuerte y, sobre todo, que venga del pueblo,
gobierne Guerrero. Con el acompañamiento del pueblo, levanto la mano para encabezar
la #4T en mi estado". Y comentan que Adela Román, la alcaldesa de Acapulco, también
reactivó sus redes, que en su caso no habían sido tan activas. Se les olvidó muy pronto
el cierre de filas que hicieron hace unos días y sus mensajes de apoyo y hasta las felici
taciones a Félix Salgado, nos comentan.

•Moreno Arcos, sin fracturas
Y hablando de Guerrero, en Chilpancingo se presumió ayer que contra los pronósticos
que auguraban división y fractura, se consolidó la coalición entre el PRD y el PRI que im
pulsa la candidatura al gobierno de Guerrero de Mario Moreno Arcos. La alianza Va por
Guerrero ya registró ante el instituto electoral del estado a su candidato, quien afirmó
que su alianza "también es con las mujeres que exigen respeto a su vida, a sus derechos,
a sus aspiraciones de romper barreras y desarrollarse plenamente". Adicionalmente, des
tacó que de ganar las elecciones el 6 de junio no se irá por la borda el trabajo del actual
gobernador, Héctor Astudillo. Los líderes nacionales del PRI, Alejandro Moreno, y del
PRD, Jesús Zambrano, arroparon al candidato. El príista destacó que Moreno Arcos es
un hombre que representa a la cultura del esfuerzo, mientras el perredista afirmó que la
alianza se hacía con absoluta responsabilidad y congruencia democrática.

•Por elecciones limpias
Así que el Acuerdo Nacional por la Democracia propuesto por el Presidente ha tenido
buen recibimiento entre los gobernadores. En menos de una semana quienes han adop
tado el exhorto para, entre otras cosas, no intervenir ni apoyar a ningún candidato en el
proceso electoral se encuentran los gobernadores Alfredo del Mazo, del Estado de Mé
xico; Ornar Fayad, de Hidalgo, Adán Augusto López, de Tabasco, y Rutilio Escandón,
de Chiapas. Ayer se agregaron los morenistas Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de
la CDMX; Cuitláhuac García, de Veracruz, y Jaime Bonilla, de Baja California, quienes
se comprometieron a que "sin titubeo alguno" actuarán con toda responsabilidad para
garantizar elecciones limpias. Entre los que todavía no asumen el compromiso del juego
limpio, al menos no públicamente, están los gobernadores de Sinaloa, Quirino Ordaz
Coppel; de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval, y de Colima, José Ignacio Peral
ta. Como dicen, no es a fuerza, pero las señales cuentan.
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•Los temas AMLOBiden
Cooperación migratoria y económica, los estragos causados por el Covid19 y las áreas
de oportunidad que presenta el TMEC hacia una recuperación económica sostenible
y más igualitaria en Norteamérica, son algunos de los temas que abordarán los presi
dentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, Joe Biden.
Cuentan que en la Casa Blanca esperan que el mandatario mexicano pida al presidente
demócrata considerar compartir con México vacunas contra el Covid19. Se dice que
cierta expectativa se genera en torno a esta reunión, ya que se conocerá el nivel de com
promiso de Biden en materia migratoria, un tema que se ha estado manejando desde
antes de que Biden ocupara la Casa Blanca.

«Alfaro reprocha inacción federal
Luego del multihomicidio registrado en la colonia La Jauja, en Tonalá, el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, señaló que fue un acto perpetrado "a todas luces" por el crimen
organizado, y demandó que el Gobierno federal "también dé la cara" ante la "difícil" si
tuación que padece la entidad. El mandatario estatal señaló que en los hechos del sá
bado "no robaron nada; sólo llegaron a matar, a ej ecutar a personas con armas de grue
so calibre". Alfaro señaló que las corporaciones de seguridad locales de inmediato se
coordinaron para emprender "una importante movilización policiaca y de investigación
que continúa su curso". No obstante, enfatízóque la lucha contra el crimen organizado
es responsabilidad del Gobierno federal por disposición constitucional y que mientras
ocurran hechos como los de Tonalá pareciera que de nada sirve que la administración
local haya abatido los delitos del fuero estatal y que pareciera que sólo existe una cara
responsable. "Cada nivel de gobierno tiene que cumplir e informar lo que le toca", de
mandó Alfaro.
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He vuelto a ver La Barraca, serie televisiva basada en la novela

homónima de Blasco Ibáñez. Allí gente del pueblo aterrorizaba,
hasta la muerte, a unos recién llegados. La disposición de éstos

a trabajar la parcela de un lugareño armiñado detonó el conflicto.
La comunidad decidió solidarizarse con el

viejo parroquiano, impidiendo el progreso de
la familia avecindada. Gente humilde, proyec
tando odio y violencia contra gente humilde.
Solidaridad comunal y violencia incivil. Noble
za y miseria humana. Todo mezclado. Como en
Dogville, de Lars von Trier.

No hay monopolio de la virtud y el progreso
en una clase. Para comprenderlo, vale la pena
releer la psicología de masas de Le Boíl a Ca
netti y lo que enseñan la antropología y la
sociología. Quienes crecimos en barrios lo sa
bemos: los "de abajo" coinciden en su lugar en
la estructura social, pero difieren en el modo
de vivirlo. No hay una bondad popular inna
ta. Siempre, en todas partes, ha habido masa
lumpenizada que reprime al pueblo diverso,
disidente e inconforme. Eso no es tampoco pa
trimonio exclusivo de una ideología. Somozay
Trujillo tenían sus turbas represivas. Ortega y
Maduro, sus colectivos armados.

Lo popular subsume, en cualquier sitio, la
solidaridad comunitaria y la anomia pauperi
zada. El pobre, con agencia y civismo, convive

con el lumpen cómplice del opresor. A más
precariedad material de la gente, más miseria
moral de la turba. Lo que hace potencialmente
justicieros ciertos sujetos y reclamos popula
res es su ubicación subalterna en una estructu
ra determinada. Si la democracia remite a una

lucha permanente por la redistribución del
poder, la riqueza y el saber, todo orden jerár
quico y extractivo es su opuesto. Y quienes lo
sufren, en la base de la pirámide social, deben
ser protagonistas y beneficiarios del cambio.
Pero no siempre sucede.

Sin embargo, así como no es posible equi
parar lo popular y lo emancipador, es un craso
error identificar lo popular y lo autoritario. El
populismo, híbrido entre formas democráticas
y dictatoriales, suele interpretarse en un doble
sentido. Encarnando un modo de política po
pular, se entiende por los radicales de mane
ra virtuosa (como democracia otra) y por los
liberales como un régimen perverso (tiranía).
Pero no toda la política subalterna con sus
protestas, liderazgos y mandatos se resume
y subsume en el modelo populista. Tampoco lo

populista es sinónimo aunque ciertos rasgos
le aproximen y prefiguren de lo autocrático.

La política popular coexiste y confluye con
la liberal en una arena compleja de principios,
formatos y objetivos. Las asambleas pueden
convivir con las elecciones. La movilización
de masas, por servicios comunitarios con la
deliberación institucionalizada de políticas pú
blicas. Conflictos redistributivos, diferencias
de clase y de léxico pueden distanciarles. El
Estado, copado por élites, suele responder de
modo diferenciado a sus reclamos. Pero sólo

la autocracia, con su supresión simultánea de
toda política popular y liberal presenta un
límite schmittiano a ambas, adversando cual
quier reclamo de autonomía. Clastres y Lefort,
cómplices, lo sabían.

Necesitamos más antropología "situada" y
menos ideologías autorreferentes. Más com
prensión de las formas populares de sobrevi
vencia, resistencia y acomodación con el poder.
Sin reiflcar, atendiendo la historia y el presen
te. En Latinoamérica, los pueblos han perdido
tanta o más ciudadanía de todo tipo con
las democracias bolivarianas que bajo la larga
noche neoliberal. La academia que hoy usa el
populismo como ariete contra la democracia li
beral, debería reconocerlo. Asumir que abre la
ruta al autoritarismo elitista que sucitó aquella
alerta brechtiana: "¿No sería más simple, para
el gobierno, disolver el pueblo y elegir otro?".
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Un tercer país seguro es una figura internacional creada para ha
cer frente a los grandes movimientos de personas que emigran
de su lugar de origen, en la que dos naciones, siendo una. de ellas

el destino principal de los migrantes, deciden que la situación de la otra
nación le permite garantizar" la seguridad de las personas que buscan asi
lo, por lo que antes de pedir protección en el país de destino principal, los
migrantes deben hacerlo en el primer país seguro que visiten.

Uno de los casos contemporáneos más sig
nificativos de aplicación de este mecanismo,
que se estableció en la Convención de 1952
sobre el Estatuto de los Refugiados y su Pro
tocolo de 1967, es el acuerdo al que llegaron
los países europeos con Turquía para que los
millones de migrantes sirios que huían de la
guerra civil y que buscaban llegar a los países
del oeste europeo pudieran permanecer en
Turquía bajo la premisa de que ahí estarían
seguros. El gobierno turco les garantizaría
condiciones mínimas que se financiarían con
apoyo internacional, con lo cual se limitaba la
cantidad de posibles migrantes que llegarían a
su destino ideal final. El gran problema es que
la situación en Turquía no era precisamente
segura para los peticionarios de asilo interna
cional, por lo que existieron fuertes cuestio
namientos sobre el uso de la figura como una
válvula de escape en la que los migrantes real
mente seguirían estando en peligro.

Debido a estas críticas, además de la res
ponsabilidad que se cierne sobre la nación
que se declara tercer país seguro, es que el
Gobierno mexicano ha sido muy insistente
en repetir que no es ni acordaría nunca ser
un tercer país seguro para Estados Unidos.
Sin embargo, desde que Donald Trump ame
nazó con el establecimiento de aranceles en

2019, el Gobierno mexicano aceptó que para
la aplicación de los Protocolos de Protección
de Migrantes (MPP) los solicitantes de asilo
podrían iniciar su trámite de solicitud de asilo
en Estados Unidos, pero que serían devueltos

a México, en donde tendrían que esperar la
resolución de su solicitud. Esto implicó que
miles de migrantes, mayormente centroame
ricanos, fueran devueltos a México, en donde
tuvieron que establecerse en campamentos
con precarias condiciones. Además, era claro
que el Gobierno mexicano no podía realmente
garantizar las condiciones mínimas de seguri
dad para estos refugiados, que ya habían sufri
do la salvaje bmtalidad con la que habían sido
cazados por las autoridades mexicanas desde
la frontera sur y el peligroso acecho del narco
a lo largo de todo su trayecto.

El Gobierno de Biden ha finalizado esta
política, por lo que los campamentos de refu
giados han comenzado a vaciarse en estos días,
con lo cual termina el sufrimiento de miles de

personas que a su paso por México recibieron
un trato casi equivalente al que históricamen
te han recibido nuestros compatriotas en Esta
dos Unidos y del que tanto nos hemos quejado.
Y así avanza uno más de los momentos más

vergonzosos de nuestra política exterior, pues
sin declararnos tercer país seguro, nos conver
timos en eso y traicionamos uno de nuestros
ideales de hermanamiento con nuestros veci

nos del sur. Hoy esa terrible política termina,
pero no es gracias a nosotros.

Twitter: ®leoriugo
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¡¡Calcetín con Pvombos
Man vs. Andy Roemer!!

ientras espero que por humanidad AMLO
nunca deje de pelearse con Loret y BrozoM(sobre todo por ellos, pobrecitos, que son
mañaneradependientes, no vayan a termi
nar de contadores de la ASF), pienso en có

mo les gusta a los de Morena hacerla de emoción. Por eso
cuando uno creía que Salgado Maspedonio había sido echa
do a patadas de la candidatura por Guerrero, fue coitus in
terruptus cuando avisaron que en realidad no estaba inha
bilitado que, en una de esas, podía volver a contender para
recuperar la candidatura pérdida. Digo, no fue tan decep
cionante como la pelea del Canelo que la habría tenido más
chidasile hubiera pegado aun bulto de cemento Ga verdad
nunca pensé que alguien pudiera superar
a Kahwagi en esa materia), pero sí estuvo
muy chafa que no se decidieran a quitarse
de encima de una buena vez a Salgado al
ritmo de más ayuda el que no estorba.
Mientras siga defendiendo a ese caver

nícola, aMorenale seguirá lloviendoensu
milpita, así que ya tírenlo por la borda Más
si tomamos en cuenta que estosdíasnofue
ron los mejores para el "Viejos Cochinos
Team". El tal Rix está en el tambo (representante de esas ju
ventudes desnutridas de la mente que se fueron al abordaj e
sobre lasplataformas digitales),yen una crónica despiadada
escrita por una de sus víctimas, Susana Crowley, lo poco que
quedaba del prestigio de Andrés Roemer, ese Paulo Coelho
de petate, se fue al caño. El relato de su modus operandi, de

su mala imitación de James Bondy Alex Dinamo, de su dis
frazdeintelectualprogre,loridiculizahastaeneldetalledelos
calcetines de rombos que, me cuentan, por otro lado, despertó
la furia de la mítica estrella del programa 31 minutos, Calce
tín con Rombos Man, que ya se ha deslindado de Andyy has

ta piensa demandarlo. Yo acabo de jubilar
mis calcetines de rombos por ser símbolo
heteropatriarcalfalocentristaacosador.
Como quiera que sea, no olvidemos

que ahí está como si nada el Chiquüí
Quadri sin que el PAN, tan feminista,
diga nada sobre su candidato. Y que ahí
también tenemos a Catémoc Gutiérrez
de la Torre, defendido por los choznos
de don Plutarco, que trae los de rombo,

romboide, trapezoide, tatuados en el escroto. A ver si no se
adelanta Dante Delgado para agregarlo a sus candidaturas
junto con Sammy García y ChertoñvskiKinski, alos que les
falta un grado para irse al curso "Conoce tu país vendiendo
el Atalaya en puro municipio a pie de carretera" de Anaya.
Chale.

El Canelo la habría
tenido más chida si
le hubiera pegado

a un bult o de
cemento
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Ver más bax
Gil no quiere engañar a nadie (o bueno, sí, pero no ahora), el Canelo Alvarez

nunca ha sido santo de su devoción boxística: tiene pegada, cierto, pero no es fino
y tampoco fajador, le falta el honor del guerrero

Gamés lo decidió con el hie

rro forjado de su vieja afi
ción por el box. Apuntó en
su mente un mensaje que
decía así: sábado por la no

che, ver la pelea del Canelo Alvarez con
tra el turco Avni Yildirim, retador a la
corona de los supermedianos. Ahora en
el box hay más divisiones que novelistas
que desean contar su vida. Pasó el día sin
mucho que recordar hasta que llegó la
noche y Gilga se repantigó en el mullido
sillón de su amplísimo estudio. Televi
sión es un decir, Gamés posee una pan
talla muy grande, en u n descuido u n gan
cho del Canelo se sale de la tele y rompe
la lámpara.
Gil no quiere engañar a nadie (o bueno,

sí, pero no ahora), Alvarez nunca ha sido
santo de su devociónboxística: tiene pega
da, cierto, pero no es fino y tampoco faja
dor, le falta el honor del guerrero.
Gamés recordó los días en que el sábado

por la noche, en el Canal 4, veía las peleas
transmitidas desde el embudo de las calles
del Perú. Eran golpizas de jóvenes y pro
metedores boxeadores.

En ésas estaba cuando empezaron las
peleas preliminares. En alguna pudo verse
algo de box. El suplicio dio inicio: tres mil

anuncios publicitarios, la pantalla invadi
da de coches, camionetas, cervezas, ambi
ciones, sueños imposibles. La pelea tuvo
lugar (así se dice) en Miami. ¿Y el covid?
No se veía nada, nadie informó. Pero no
nos desviemos. La pelea estelar de la noche
estaba a punto de dar comienzo.

¿Qué es esto?
No es que Gil sea ortodoxo, pero Dios de
bondad: hielo seco, fuegos artificiales, re
guetoneros gritando letras infames. ¿Ya no
hay valores? Y claro: más y más anuncios
publicitarios. ¿Y el box?
Gilga viene de una época en la cual el

box era algo serio y el centro del espectá
culo. Así asistió Gil a ver las peleas de Chu
cho Castillo, El Famoso Gómez, Rafael
Herrera. Vio de cerca tirando golpes cer
teros y sobredosis de cuero a mansalva a
Ultiminio Ramos y Mantequilla Ñapóles.
Los años le permiten recordar a Gamés al
Alacrán Torres en aquel famoso combate
contra Chartchai Chionoi, un intercam
bio salvaje que ganó Efren Torres. Narraba
Tony Andere y los anuncios consistían en
unas palabras escritas en la parte baja de la
pantalla: "CocaColarefrescalavida". Con
decirles que Gil vio pelear al PulgarcitoRa
mos, aquel peso completo. Del Macetón
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Cabrera, ni hablemos. Unas muchachas
anunciaban el roundllevando en lo alto un
cartón con el número.

Y Gil tuvo tiempo de ver a Vicente Sal
dívar, al Púas Olivares, a Márquez, esas pe
leas con Pacquiao, la sangre goteando de
las cuerdas. Y desde luego, Gamés siguió al
más grande de todos los tiempos: Julio Cé
sar Chávez.

Canelo y un flan
En el tiempo en que el box era box, resul
taba escandaloso que a un campeón le pu
sieran enfrente a un bulto como Yildirim.

El turco llevaba dos años sin unapeleapro
fesional. Gil no ignora que se trata de una
defensa a la que alguna de las asociaciones
lo obligó. Un timo. Un fiasco en el encor
dado. En tres rounds despachó al turco a
quien deben ofrecerle un entrenamiento
en el Gimnasio Nuevo Jordán, allá en Buen
Tono, templo de las guantazos, de jóvenes
pobres que sueñan con triunfar. No somos
nada, o sí: espectáculo y simulacro.

Salida
El tamaño del fraude boxístico le dio tiem

po a Gilga para pensar si Félix Salgado Ma

cedonio va o viene. No se entiende, o sí y
todo ha sido un montaje de Morena. Re
sulta que Salgado es y no es candidato a la
gubernatura de Guerrero. La Comisión de
Honory Justicia de Morena dice que se re
pondrá el procedimiento de selección, pe
ro que él es todo un caballero y lo exculpa
de "los agravios". Si, lectora, lector, lectere,
Salgado ha sido agraviado. Cínicos. Gil re
nuncia a comprender este embrollo: o los
morenistas hilan muy fino o en su telar po
nen mecate para hacerle una cobija a Sal
gado. ¿Alguien que le explique a Gil? ¿Los
dirigentes de Morena requieren de un psi
quiatra?
Por lo demás, Gil se solidariza con todos

los periodistas injuriados, cada mañana, en
Palacio Nacional.

Todo es muy raro, caracho, como diría H.
L. Mencken: "Para todo problema humano
hay siempre una solución fácil, clara, plau
sible y equivocada".

Desde luego, Gamés
siguió al más grande d e
todos los tiempos: Julio

César Chávez
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Pocos estados sintetizan los pendientes del
país como Guerrero, Chiapas y Oaxaca, pero
seguramente este último tiene la situación

más compleja, por causas geográficas e históricas que se
ría muy largo glosar. Oaxaca sigue siendo uno de los esta
dos más atrasados, más pobres, más desiguales y, en gene
ral, con más carencias. La escolaridad (7.5 años), pobreza
moderada (43.1 por ciento) y extrema (23.3); la informa
lidad de la economía (76 por ciento de la población carece
de seguridad social), y el rezago multidimensional han so
brepuesto tareas que en otros sitios se han ido superando
en otras etapas. Pese a los cambios de los siglos y los años,

pese ala alternancia, hay regiones con problemas decimo
nónicos, pero sumados alas brutales dificultades del perío
do neoliberal que han consumido a muchas comunidades
que habían resistido por décadas o siglos con cierto orden
o cierta paz. Las dificultades de muchos tiempos son con
temporáneas entre ellas, están todas presentes, sumando
más problemas que soluciones conforme pasa el tiempo.
Por ello, la labor de gobierno requeriría de enorme creati
vidad para el desarrollo, para generar estrategias de forma
lización económica, fórmulas masivas de
economía social como la que mostra
ron esta semana Guillermo Santiago del
Imjuve y el Inaes al inaugurar una Fábri
ca de Economía Solidaria en Ciudad Ixte

pec—, política pública situada
El gobierno federal lo sabe y empren

de proyectos que pueden remontar el
atraso secular. El proyecto madre, uno
de los más importantes del sexenio, es el
corredor transístmico, que tendrá asociados a él puntos
de desarrollo industrial y urbano, además de educación
politécnica, pero hay muchos más, desde grandes carre
teras hasta caminos rurales que conectan alas cabeceras
municipales, y varios otros que ha recordado Flavio So
sa en su artículo de Jacobin del pasado 26 de febrero. El
gobernador ha preferido reivindicar, al contrario, su
presencia fantasmagórica, apenas rota para convertirse
en un porrista ocasional del gobierno federal, quizá solo

para disimular su inacción, al mismo tiempo que reali
za giras en que funge como una especie de presidente de
fundación o un macro presidente municipal —como to
do, menos como gobernador—: entrega sanitizante para
mercados, un poquito de dinero, otro poquito de mobilia
rio escolar, pone techumbres, entrega pequeños cuartos
dormitorio, certifica policías municipales, regala sillas de
ruedas, motopatrullas, entrega una que otra ambulancia o
habilita registros civiles, mientras su esposa entrega uten

silios de cocina, máquinas de coser, y
otros artilugios para engañar a la pre
cariedad en una campaña apenas disi
mulada. Afalta de proyecto de gobier
no, la fórmula para la muy pre sumida
gobernabilidad parece el relumbrón
constante de pequeña escala, adicio
nado con el control paternal de me
dios y poderes fácticos, sin duda un
método aprendido en Columbia. An

te la necesidad de cooperación, seguramente el presiden
te prefiere un gobernador como este, que, aunque ayu
de poco, por lo menos no estorbe. Llama la atención, sin
embargo, que siendo uno de los gobernadores con mejor
prensa, incluso en diarios considerados progresistas, sea
de los de media tabla para abaj o en aprobación. Al parecer
la brecha entre el esfuerzo titánico del gobierno federal y
su amable lapa (vive pegado a la roca firme) no puede lle
narse con fueguitos de artificio.

Ante la necesidad
de cooperación, el
Presidente prefiere
un gobernador que
al menos no estorbe
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El Burladero

17
¦ 1 lburladero, que mejor lugar para comenzar

i este texto que un lugar hecho con tablas y
diseñado para proteger de las embestidas.

Dentro de esa frontera es que está el ruedo y la arena. Dos
cosas caracterizan esa arena: oscurece la sangre que se
derramay graba las cruces que trazan con sus zapatillas
los que se disponen para la lidia Yes precisamente de una
puerta dispuesta en el burladero de donde salió en plena
carrera el Toro. Y no, no hablo de lafiesta brava, me refiero
a nuestra política nacional, que todos los días nos ofrece
metáforas bestiales, contenidas dentro de nuestro propio
y bien ensamblado burladero.
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Un trapío singular fue el que se exhibió en el posteo
del pasado viernes después que la Comisión Nacional
de Honory Justicia de Morena frenara la candidatura de
Félix Salgado Macedonio a la gubernatura de Guerrero.
Las redes se desbordaron. Por fin nuestros gobernantes
habían escuchado y entendido ¿en serio?; se había roto
el pacto patriarcal ¿de verdad, pero si decían que les mo
lestaba y que ni siquiera lo entendían?; #UnViolador
NoSeraGobernador se repetía una y otra vez haciendo
referencia al presunto culpable, hasta
que se abrieron las puertas delburlade
roy salió a todo galope un comentario:
"¡Animo, compañeras y compañeros!
¡Hay Toro!", soltó con brío el candida
to. Y sí, el Toro tenía razón.
La Comisión de Honory Justiciafrena

ba al candidato, emitiendo dos considera
ciones: la primera en donde se señalaba
que despuésdehaberrealizadoun análisis
exhaustivodelaspruebasensucontraydespuésdeunalarga
discusión, se había determinado que las cinco denuncias de
agresiones sexuales contra el candidato eran "improceden
tes e infundadas por lo que no perdía sus derechos políticos";
lasegunda, que "debía reponerse elproceso para valorar si el
perfil del aspirante era válido o no".
¿Cómo caben en una misma hoja lo del "análisis ex

haustivo" y eso de "valorar otra vez si el perfil del candida

to es válido o no"? ¿De dónde salió este Toro que provoca
estos lances, estos muletazos encontrados y contradicto
rios? De esa puerta en el burladero en la que por más que
uno entrecierre los ojos, es imposible descifrar el interior
por oscuro y retorcido.
Desde el tendido de sombra se levantó el presidente na

cional de Morenay dijo con todala seriedad que le permite
una voz desde la sombra: "en nuestro partido tenemos una
democracia real". Pues sea el sistema político que sea, el caso

es que ahora será la Comisión Nacional
de Elecciones de Morena quien tomará
la decisión, mientras el Toro seguirá en
el ruedo dando vuelta tras vuelta por el
burladero con su cargo de senador.
Falta tan solo una semana para el 8

de marzo, Día Internacional de la Mu
jer. Laarenaestáoscurísimayllena de
cruces que las zapatillas han dejado
como huella No queremos más capo

teadas ni desprecio. Vamos a marchar y hacer un camino
recto, ancho, grande, que rompa con los agravios para ya
no tener que seguir caminando en círculos. Anda Beatriz,
explícale, hazle entender que no vamos a parar. Dile que
no vamos a baj ar la cabeza para seguir esa línea roj a que
dej a la espada y la muleta, dile que vamos a mirar al cielo
para encontrar las jacarandas floreando de violeta, el mis
mo color de nuestras camisetas.

¿De dónde salió
este Toro con

estos muletazos
encontrad os y

contradictorios?
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Con él, sin él
o contra él

\ \ uestro sistema electoral logró,
una vez más, que se respetara

J_ el voto en 2018 y legitimó al go
bierno. Tuvimos la ventaja de que ganó el
que hacía berrinches cuando perdía, llegan
do a ridículos como enredarse en la bandera
y autoproclamarse "Presidente legítimo de
México"... El mundo se rio.
A dos años, apuntala su aceptación decre

ciente: injuriando a quienes disienten; con
mentiras urbi etorbi; derramando cientos
de miles de millones del erario sobre los más
vulnerables para mantenerlos fieles y en la
pobreza, y peleándose con sus fantasmas
creados a modo.

Su talante primitivo y autoritario explica
su obsesión por secuestrar y debilitar a las
demás instituciones, indispensables en un
Estado democrático de derecho. Controles,
contrapesos, vigilancia, rendición de cuen
tas; no los acepta el monarca.
Su constante desprecio por la ley lo escon

de con frasecitas que repite como loro; exige
a reyes y papas que nos pidan perdón, y se es
curre como pejelagarto enjabonado.
Lo más peligroso de su personalidad es que

a sus odios y resentimientos se añade el que
las manecillas de su reloj giran en sentido
contrario a las de los demás relojes del mun
do. Nos lleva al pasado. Dos ejemplos, de los
muchos que hay:
1) Cuando otros países apuestan a la cien

cia y la tecnología, a la competencia y com

petitividad, la decrepitud que desgobierna a
México promueve, "patrióticamente", que
los campesinos regresen a los más extenuan
tes y mal pagados trabajos: el machete y la
tarpala. ¡Con esas herramientas, en un día de
trabajo, vería el susodicho cómo le quedaría
el espinazo! ¿Por qué no emplea a tamemes
que lo lleven en parihuela a su rancho? ¿Por
qué no recorre el país a lomo de burro sem
brando esperanza? Los burros aguantan.
2) Cuando el mundo va por las energías

limpias y baratas, el fósil (14 años en la uni
versidad) abraza al carbón y al combustóleo.
Origen es destino: lo fósil busca lo fósil.
Sobre su rumbo al pasado hay mucho ma

terial, como también respecto del saqueo
imparable de recursos públicos, y de las dos
varas de su "justicia". En un concurso de en
gaños y mentiras su gobierno se llevaría el Pi
nocho de Oro. Basta con recordar que quien
ofreció mandar a la milicia de inmediato a sus

cuarteles, ahora la trae de milusos, es "el pi
lar" de su T. de 4a y la única burocracia con
fiable para él.
Pero los ciudadanos no debemos correspon

der con odio, por despreciable que sea su pro
ceder. Hay que lograr el cambio con él, sin él o
contra él; no para regresar al pasado reciente
ni a las catacumbas de las que él no sale. Apos
temos a la ciencia, la tecnología, la competen
cia y la competitividad, a la educación huma
nista, a leyes e instituciones para el bien ser y
el bien vivir, aun México de verdad.
El odio y la mentira forman un remolino que

solo levanta basura,
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La defunción
de la Alianza
Federalista

T7
I < nrique Alfaro Ramírez, go

j bernador del estado de Ja
lisco, defendió el viernes

pasado al Fiscal General de la Repúbli
ca, Alej andró Gertz Mañero:
"Creo que es un hombre serio que no

se prestaría al uso político de la institu
ción que preside."
Confió en que la solicitud realizada

ante la cámara de Diputados para reti
rar el fuero a su homólogo de Tamauli
pas, Francisco Javier García Cabeza de

nó la entrada más reciente de una larga
partida contra la oposición: la Alianza
Federalista no representará en adelan
te un obstáculo para su gobierno.
Hay dos explicaciones posibles para

la negativa de Corral y Alfaro a respal
dar a su homólogo tamaulipeco, a pe
sar de que con ello ambos decapitaron
el frente político al que pertenecían.
La primera es que también sos

pechen de la honorabilidad de Gar
cía Cabeza de Vaca, o peor aún, que
cuenten con pruebas definitivas re

lacionadas con los

supuestos delitos por
los que se le acusa.
La segunda expli

cacMn tendría que wr
con 2024. Sin García
Cabeza de Vaca en la

contienda, Alfaro y Corral avanzan co
mo opciones presidenciables para los
comicios que ocurrirán dentro de tres
años y medio.
Zoom: mientras tanto, práctica

mente todo el aparato del PAN ha en
cadenado virtud y fortuna a la sobre
vivencia política de García Cabeza de
Vaca. i

Vaca, habría de resolverse con apego a
la legalidad y el Estado de derecho.
Por su parte, Javier Corral Jurado,

gobernador de Chihuahua, negó enfá
ticamente que, en el seno de la Alianza
Federalista, existiera consenso para
respaldar al mandatario tamaulipeco
frente al supuesto embate político de
la Federación.
En contraste con estas declaracio

nes, ayer García Cabeza de Vaca asegu
ró que hay una evidente intencionali
dad política en su contra.
Dijo que la Federa

ción estaba fabrican
do delitos y que él es
taba siendo obj eto de
unapersecucióndise
ñada y ordenada des
de Palacio Nacional.

Estas tres declaraciones juntas con
ducen a una primera conclusión: la
Alianza Federalista está muerta.
Este frente integrado por 10 gober

nadores contaba con el liderazgo de
Alfaro, Corraly García Cabeza de Vaca.
Sin estos tres mandatarios jamás ha
bría habido Alianza.
Andrés Manuel López Obrador ga

Jamás habría existido
Í í'ente SÍ11C OlTal, Alfaro
y Garda Cabeza de Vaca
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La pandemia
como progreso

Esposibleseroptimistafrente
I — a la pandemia del coronavirus
^LSP a un año de su aparición?
Yuval Harari ha hecho algo más

que eso en un reciente articulo publi
cado por Financial Times: "Leccio
nes de un año de covid" (https://on.ft.
com/3ktDlLs).
Harari ha comparado nuestra ca

pacidad de respuesta ante el virus de
hoy con la que tuvo la humanidad ante
la peste bubónica del siglo XIV o la in
fluenza de 1918. La comparación mues

Harari, una de las fortalezas de nuestra
civilización. Nuestro mundo ha dejado
de ser un mundo físico, en el que las ac
tividades humanas fundamentales re

querían un esfuerzo presencial.
Vivimos hoy, dice Harari, en un

mundo doble: virtual y real, donde
es posible lograr, mediante la auto
matización y el internet, lo que an
tes solo podíamos hacer con presen
cia física: trabajar, comerciar, hacer

negocios, enseñar y
aprender, comuni
carnos, divertirnos
Héroes de la pan

demia son, en un ex
tremo, los científicos,
y en el otro los trabaj a

dores presenciales cuyo esfuerzo per
mite a la humanidad confinarse: tra

bajadores de la salud, choferes, cajeros,
personal de limpia, de entrega de mer
cancías, de seguridad y similares.
Nunca los seres humanos fueron

tan fuertes ante una epidemia como
ante el coronavirus. Hay un progreso
evidente en esta pandemia. Riesgos
también, inesperados.

tra un gigantesco progreso en la rapi
dez del diagnóstico y en la producción
de las vacunas, ambos procesos cum
plidos en tiempos vertiginosos respec
to de las referencias históricas.
Enconsecuenciade talprogreso, se re

ducirá también el tiempo previsible de la
epidemia, la cual podrá controlarse este
mismo año en algunos países y en buena
parte del planeta el año siguiente. El con
teo diario de muertos en el mundo es te

rrible, pero la plaga del
coronavirus no alcan

zará, ni remotamen
te, las proporciones
de mortandad de la in

fluenzaenelsiglo pasa
do; 50 millones en una

poblaciónglobaldeunmil800 millones.
La pandemia del coronavirus no ten

drá tampoco el efecto devastador sobre
ciudades y naciones enteras que tuvo la
peste bubónica del siglo XIV, que mató al
menos 75 millones de personas. Eí coro
navirus ha matado 2 millones y medio de
personas en una población total de 7 mil
500 millones.

La pandemia nos ha revelado, dice

Vivimos hoy, dice
Harari, en un mundo
doble: virtual y real
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Nada de exótico
romper el pacto

La de "rompa el pacto", recrimina el pre
sidente López Obrador, "es una frase
importada" que lo mueve a preguntar:

"¿Qué tenemos nosotros que ver con eso...?".
El tema se catapultó por el infame caso de su co

rreligionario Salgado Macedonio (de quien More
na, en el juego de "reponer el proceso", no tiene la
calidad moral ni el valor de desprenderse).
AMLO comentó que "ahora, con la simulación so

bre el feminismo, empiezo a escuchar 'rompe el pac
to, rompe el pacto'. Les digo sinceramente: me enteré
de lo que era eso hace cinco días porque mi esposa me
dijo 'oye ¿qué es eso de rompe el pacto?, yya me dijo
'rompe el pacto patriarcal, deja de estar apoyando a
loshombres'. Ah, pues yo, cuando se habla de 'rompe
el pacto', yalo estoy rompiendo: el llamado Pacto por
México o el pacto del silencio (originalmente la sici
liana Omertá) que establecieronlosque reprimieron
y desaparecieronalosjóvenes de Ayotzinapa. Pero el
otro pacto no. ¿Y saben qué sucede?, son expresiones
importadas, copias. ¿Qué tenemos nosotros que ver
con eso si nosotros somos respetuosos de las muje
res, de todos los seres humanos...?".
Derrape colosal.
Ignoro dónde nació la frase pirateada ("El viola

dor eres tú" es copia también: nació en Chile con el
performance de protesta Un violador en tu camino
que se inauguró en Valparaíso, cundió en las redes y
se hizo internacional).
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Me consterna que el Presi
dente demerite y desdeñe la
expresión "rompa el pacto"
por no haber sido concebi
da en México, como tampoco
muchos otros conceptos ple
namente adoptadosy naturali
zados, entre estos el derecho, la
democracia, el asilo, la división
de poderes, el voto de la mujer,

el cristianismo, la autonomía, la igualdad de género, el
feminismo, el covid19, los derechos humanos, el mu
nicipio libre, el sisbema de partidos o la resistenciacivil
Ya en 1.936, en su ensayo Las ideas exóticas en la

evolución histórica de México, Vicente Lombardo
Toledano hacía ver:
"Cada vez que en los pueblos se opera una trans

formación de importancia, antes de la lucha, duran
te ella o concluida en su parte principal, se produce
un debate teórico entre los defensores delpasado
y los representantes del régimen futuro. Y en cada
ocasión, los argumentos de los ideólogos del siste
ma caduco giran alrededor del mismo tema: el cam
bio que se realiza no es el resultado de necesidades
ni de ideas propias; es obra de agitadores perversos,
de destructores irresponsables del orden estableci
do, que pretenden importar ideas extrañas que no
encajan enlas características del país...".
Durante el movimiento del 68, Gustavo Díaz Or

daz y sus testaferros acusaban a los estudiantes de
dejarse llevar por "ideas exóticas" al reclamar liber
tades tan elementales como la de manifestación,
asociación y expresión.
Cualquiera sea su sospechoso origen, romper el

pactopatriarcalesyauna consigna tanuniversal co
mo mexicana.

PresidenteLópez Obrador, ya eho/edeje de agre
diraescritores,historiadoresyperiodsstas. —

Tampoco fueron
concebidos en

México el asilo, el
voto de la mujer, el

cristianismo...
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La Auditoría
Superior de la...
Oposición
17
I lpresidenteAndresManuel

i LópezObradorpidióalaCá
mara de Diputados una in

vestigación a la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) tras las declaraciones
de su titular David Colmenares Páramo,
quien admitió errores en la revisión de
los costos derivados de la cancelación del

Nuevo Aeropuerto Internacional de Mé
xico. La Comisión de Vigilancia citó para
este lunes al auditor superior y avarios de
sus funcionarios para abundar sobre los

Emilio BarrigaDelgado, que desempeñó
varios cargos en CdMx... como el de te
sorero, con Miguel Angel Mancera. Y el
propio Agustín Caso Raphael, a quien le
salieron mallas cuentas del NAIM... por
cierto, cercano aLuis Videgaray, Ernesto
Corderoy José Antonio Meade, cuando
se desempeñó como director general de
Evaluación de Resultados de los Progra
mas de Hacienda20092014.
La Auditoría no la hicieron auditores.

La hicieron estos personajes políticos...
que traen sus propias cuentas pendien

tes. Ahí el escándalo.

Palabras clave
El artículo 94 de la Ley
de Fiscalizacióny Ren
dición de Cuentas de la
Federación dice: "La

Cámara dictaminará sobre la existencia
de los motivos de la remoción del titular

de la Auditoría Superior de la Federa
ción por causas graves de responsabi
lidad, y deberá dar derecho de audien
cia al afectado. La remoción requerirá
del voto de las dos terceras partes de los
miembros presentes". Y hoy podrían
analizar y empezar el caso,

informes "incómodos" que presentaron
el 20 de febrero.

Con 377 votos del PRI y de Morena,
el 15 de marzo de 2018 Colmenares fue

nombrado auditor superior 20182026,
asumiendoenabrilde 2018, durante enla
última etapa del 'peñanietismo': un per
fecto'caballo de Troya'... dicen
Colmenares fue secretario de Finan

zas de Heladio Ramírez como goberna
dor de Oaxaca, director de Liconsa con
ZedilloymiembrodelajuntadelSATcon
Fox Apenas se sentó en la ASF, despidió
a nueve titulares de 10

puestos clave, entre
ellosaladoctoraMuna

Dora Buchahin, quien
ocupaba la dirección
general de Auditoría
Forense y fue la encar
gada de investigarlas irregularidades de
la estafa maestra.

En su equipo destacan: Claudia Cori
chi García, hija de la perredista Amalia
García, rival política de Monreal y dipu
tada de Movimiento Ciudadano; el hijo
del priista Heladio Ramírez, del mismo
nombre, director de operación institu
cionalyestrategiapolíticadePeñaNieto;

David Colmenares

tomó el cargo en
marzo de 2018
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onalá, o Irapuato.
oCamargoola
próxima masacre

Han contado los vecinos

del lugar en que asesina
ron a 11 personas en To

nalá que fue de repente que se escucha
ron numerosas detonaciones; muchos
pensaron que eran fuegos artificiales.

Eran poco más de las seis de la tarde, la
hora de los sábados en que algunos de los
que vivenenlacalle de Rusias Negras es
quina con Emiliano Zapata se juntan en
labaquetaparaabrirunas cervezasy con

versary divertirse al finalde una semana,
como todas, intensa. Eran tranquilos, di
jo un vecino a los diarios de Jalisco.

Once cuerpos sin vida quedaron tira
dos en la calle. Un menor de edad herido

debajo de una camioneta, donde se había
escondido. Los muros salpicados de san
gre. Tonalá, Jalisco. Febrero de 2021.
Todas las mañanas a las seis de la

mañana, el gabinete de seguridad del
gobierno se reúne en Palacio Nacional
encabezados por el
Presidente de la Re

pública. En esa reu
nión se presenta un
documento que se
hace público unas ho
ras después y que da
cuenta de los homicidios que hasta ese
momento ha recabado el grupo inter
disciplinario que asiste a la reunión.
En 2019, el promedio de homicidios

diarios según ese conteo fue de 78.6; en
2020 fue de 79.2, en estos dos meses ha
sido de 77.L El 26 de febrero, un día antes
que el Presidente llegara a Zacatecas, hu
bo 17 asesinatos en el estado, 20 por cien
tode los ocurridos en todo el país.

Un par de días antes en la mañane
ra, el Presidente había dicho, como
presumiendo, que "ya hay estados en
donde se tienen más elementos de la

Guardia Nacional que policías estata
les, y esto lo hemos hecho en muy poco
tiempo, en año y medio".
Van unas dudas que pienso son razo

nables: Si llevamos dos años (de hecho,
llevamos más) con despliegue nacional
de elementos federales —Ejército, Ma

rina o GN— y el trágico
número de homicidios

diario, muchos de ellos
producto del crimen or
ganizado, no se mueve;
¿será que esa estrategia
no estáfuncionando?

Y si seguimos leyendo crónicas y
reportajes de zonas donde mandan
los grupos criminales (https://bit.
ly/3uEDfo J) y el Estado no existe; y si
siguenlas masacres...alguien en esa re
unión tempranera sugiere que a lo me
jor algo no funciona. O solo habrá que
esperalapróxima masacre...y como lle
vamos desde 2006, haciendo la cuenta
de los muertos.

La media de homicidios
diarios en estos dos

meses ha sido de 77.1%
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esta semana toca el tur

no a Luis Armando Reynoso
Femat, ex gobernador de Aguas
calientes, ser foco de atención
pública, pues la Suprema Corte
de Justicia de la Nación analiza
rá el miércoles las acusaciones de

pecul ado que pesan en su contra.
El ex mandatario, que ya estu
vo preso por defraudación fiscal,
busca echar abajo la decisión de
la Primera Sala, que desechó el
amparo con el que buscaba qui
tarse el estigma de corrupción
que lo acompaña desde que dejó
el cargo en 2010.

la visita que realizó en
días pasados el titular de la UIF,
Santiago Nieto Castillo, a Cam
peche fue para anal izar de prime
ra mano los reportes sobre opera
ciones financieras inusuales, que
en ese estado suman 5 mil 600. Si

bien la entidad no está en los pri

meros lugares nacionales por ese
delito, sí preocupa el aumento de
denuncias registrado en la pre
sente administración estatal, ade
más de que buena parte de esos
casos está relacionada con las lla

madas "personas expuestas polí
ticamente" y con jóvenes meno
res de 30 años que reciben fuertes
cantidades de dinero en efectivo.

en Morena ya recibie
ron los mensajes que este fin de
semana envió a la militancia en

Zacatecas el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien
estuvo acompañado en todo mo
mento por el senador Ricardo
Monreal. El mandatario estuvo

en Fresnillo, tierra del legislador
morenistay de su hermano Da
vid, quien después de esta gira se
le ve más fuerte que nunca para
registrarse y contender por la gu
bernatura del estado.
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La primera gran prueba
H' asta el día de hoy las re

laciones entre México
y los Estados Unidos,
durante el gobierno de
la Cuarta Transforma

ii. ción han oscilado en
tre la obediencia y la apariencia.

Del libro de imperativo confian
zudo, "¡Oye!, Trump", a la catara
ta de elogios melosos entre el pre
sidente cuya reelección fue impo
sible en los Estados Unidos y frente
a cuya derrota el presidente mexi
cano escogió el camino de la defen
sa indirecta y el desdén al ganador
y actual habitante de la Casa Blan
ca, hay una distancia considerable
y una constante: la simulación, la
conveniencia oportunista y la au
sencia de un compromiso firme.

Cuando la oposición y la crítica
a Trump no significaban riesgo al
guno, pues el actual presidente de
México no lo era todavía, sino un
candidato jugando la carta del na
cionalismo antirracista y la migra
ción como derecho humano, fue
opositor.

Cuando la realidad se impuso;
aliado en la contención centroa
mericana.

En ninguno de los dos casos Mé
xico ganó respeto. Todo se fue en
palmaditas por la espalda, lo cual
es cierto se prefiere a los aran
celes.
En agosto de 2017, el actual

presidente, acompañado de Pedro
Miguel y Elena Poniatowska, pre
sentó en Los Ángeles, California,
su híper crítico libro sobre Donald
Trump.

Esto dijo y en los hechos de es
to se desdijo.

"...El discurso racista y la ciza
ña en contra de los extranjeros les
permitió a los actuales gobernan
tes ganar la presidencia y suponían
que iban a mantenerse y reelegirse
en el gobierno, alimentando el odio
de unos sectores contra otros. Esto
es lo que me parece más irresponsa
ble del proceder del presidente Do
nald Trump: el usar el racismo y la
xenofobia como propaganda. Ya
estamos viendo los funestos y la
mentables resultados de esa desme
sura. Se cumple el refrán, según el
cual, "el que siembra vientos cose
cha tempestades".

México ayudó a esa tempestad:
dispuso a sus soldados en la fronte
ra para disminuir desde el sur nues
tro la presión sobre la frontera aus
tral americana. Del buen vecino
pasamos a ser el buen portero. Y
luego la sala de espera.

Pero tan rimbombante como
aquella ha sonado esta respuesta
a los señalamientos sobre la políti
ca eléctrica y los compromisos del
tratado trilateral norteamericano:

".. .Somos libres y soberanos, so
mos independientes.

"Nosotros no nos inmiscuimos
en los asuntos de Estados Unidos
de América, no nos metemos, y de
ninguna nación del mundo, por
que no queremos que nadie decida
sobre lo que les corresponde a los
mexicanos; además, sería violato
rio de la Constitución.

"Recuerden que en el artículo
89 de la Constitución se estable
ce lo que debe ser la política exte
rior de México y dentro de los prin
cipios está el de la no intervención
y el de la autodeterminación de los
pueblos..."

Pero ni la libertad ni la sobe

ranía son obstáculo para cumplir
con un tratado voluntariamente
asumido.Tampoco se pierden ni la
una ni la otra cuando se atiende a
la solicitud de un encuentro asi sea
virtual con otro jefe de Estado cu
yos puntos de vista discrepan de los
nuestros.

Cuando dos personas están to
talmente de acuerdo, ya no hace
falta hablar. La relación va en au

tomático. i
La reunión de mañana, sin em

bargo, tiene, como pocas veces,una
urgencia evidente. No proviene de
la frecuente revisión del temario si
no de una circunstancia coyuntu
ral derivada de la crisis energética
de Texas el alza en los precios del
gas, y de la aprobación de una ley
eléctrica mexicana.

Lo demás es la envoltura del ca
ramelo en cuyo centro hay gotas
de ácido.

El tema de la migración es el per
fecto pretexto para cualquier reu
nión, especialmente cuando Biden
ha suspendido la construcción del
muro fronterizo, cuya edificación
Trump alardeó, pero ni lo comen
zó ni lo terminó.
La muralla, al menos en su

aprovechamiento político, es tan
antigua como la frontera. Pero no
es la frontera.

Cuando dos gobiernos dan a co
nocer la agenda de una entrevis
ta "cumbre" entre sus presiden
tes, casi siempre se omite el verda
dero motivo para celebrar ese en
cuentro.

Y en este caso es el hondo dife
rendo sobre participación extranje
ra en la industria eléctrica mexica
na y en general sobre todo el cam
po de la energía.

Petróleo, gas, energías alternati
vas, compromisos ambientales, re
ducción del carbono y políticas de
conservación, son temas a los cua
les México les ha dado la espalda y
no duda hacer con ellos una ho
guera para encenderla con carbón
ocombustóleo.

PROCESO. La única salida a la si
mulación de Morena, para sacar al
buey de la barranca, es sacando al
buey de la boleta.
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Otro mal entendido
La demanda de las mujeres, dentro y fuera de Morena, es
quitarle a Félix Salgado Macedonio la candidatura para
Guerrero porque, dice su lema, "un violador no puede ser
gobernador".
Pero en Morena entendieron otra cosa. Resolvieron reponer el
proceso, con Salgado incluido, lo que puede conducir a que el
Toro sin Cerca sea otra vez candidato, con lo que el problema,
hoy grave, se volvería inmanejable.
Tienen que darle vuelta a la página. No porque quieran
romper el pacto patriarcal y otros conceptos que no
entienden, sino porque esto va camino a descarrilar la
relación electoral, de votos en las urnas, entre Morena y
las mujeres que son más de la mitad del padrón electoral.
Mientras las causas feministas no tengan un reflejo electoral no
atraerán la atención de los políticos, pero si tienen consecuencia
en las urnas, los políticos van a querer leerles el pensamiento.

Frontera política
El duelo entre el gobierno federal y el gobernador de Tamaulipas
se desenvuelve según lo previsto.
El gobierno arrancó el proceso de desafuero en el Congreso
como primera etapa, con la confianza puesta en su mayoría.
El gobernador se pertrecha en su cancha, donde ya consiguió
apoyo de legisladores y empresarios y ayer se registró una
concurrida manifestación popular de apoyo.
El mandatario también obtuvo el respaldo explícito de
los gobernadores panistas, excepto Corral, de manera
que quedaron asentadas las principales líneas de su
defensa.
No queda claro si el gobierno federal recurrirá a más filtraciones
o esperará los tiempos del Congreso. Lo único indiscutido es que
el encontronazo viene fuerte.

Tardaditos pero cumplidores
Se tomaron su tiempo, acaso para sintonizar agendas, pero los
gobernadores emanados de Morena y del PES, se adhirieron al
Acuerdo por la Democracia propuesto por el presidente López
Obrador.
Otros gobernadores, de partidos opositores,
reaccionaron más rápido que ellos lo que empezó a
generar ciertas suspicacias.
Finalmente, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, logró congregar a los gobernadores de Veracruz,
Puebla, Chiapas, Tabasco, Morelos, Baja California, la mitad
de manera presencial y a la otra mitad vía remota, para firmar
el acuerdo. Todos se comprometieron a no hacer uso electoral
de los recursos públicos, que es el meollo del Acuerdo, lo que
verdaderamente será una prueba durísima para varios de ellos,
comenzando por el convocante, el presidente López Obrador.

Biden  AMLO
La nota de hoy será la llamada que sostendrán al filo del
mediodía el presidente Joe Biden, de Estados Unidos y López
Obrador, de México.
Quedaron atrás los asuntos protocolarios y comienza el trabajo
en serio de la relación bilateral.
No hay el temor, como sucedía con Trump, de que un
exabrupto descarrilara la conversación, pero que tenga modales
civilizados no quiere decir que Biden no siga el axioma de que
Estados Unidos no tiene amigos, sino intereses.
El reciente bombardeo en Siria lo muestra como un
integrante arquetípico del establishment gringo
Las vacunas, la reforma eléctrica, la cuestión migratoria y la
seguridad, incluido aquí el espinoso tema de la DEA y otras
agencias norteamericanas, son temas que auguran una
negociación muy complicada. Habrá nota.
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Reflexiones sobre la segunda dosis
En menos de un año de reportado el primer caso de COVID19
ya se habían iniciado las campañas de vacunación en algunos
países. Las primeras vacunas que fueron desarrolladas y

probadas en los rigurosos estudios clínicos que se requieren,
fueron ta de Pfizer/BioNTech, la de Moderna, ambas con base

en RNA y la de AstraZeneca, con base en adenovirus.

stamos enfrentando uno de
los retos más grandes que
haya visto la salud pública
jamás. Vacunar en tiempo
récord a toda la población
adulta del mundo. La tarea

es titánica, pero en los últimos días han
aparecido algunas publicaciones que
sugieren que podrían modificarse los
programas de vacunación para alcanzar
una mayor cobertura en menos tiempo.
Nos enfrentamos a una enfermedad

que, si bien tiene una tasa de mortalidad
relativamente baja, ha cobrado muchas
vidas por que es altamente contagio
sa. Un porcentaje alto de quienes con
traen COVID son asintomáticos o ha
cen cuadros leves a moderados que se
curan solos, pero no tenemos la clari
dad para predecir a quien le va a dar la
enfermedad grave. Si supiéramos eso,
podríamos dirigir las campañas de va
cunación a esas personas. Sabemos que
mientras más edad, mayor probabili
dad de un desenlace fatal, por lo que sé
ha priorizado la vacunación de las per
sonas de la tercera edad. Sin embargo,
hay por supuesto excepciones en ambos

stamos enfrentando uno de
los retos más grandes que
haya visto la salud pública
jamás. Vacunar en tiempo
récord a toda la población
adulta del mundo. La tarea

es titánica, pero en los últimos días han
aparecido algunas publicaciones que
sugieren que podrían modificarse los
programas de vacunación para alcanzar
una mayor cobertura en menos tiempo.
Nos enfrentamos a una enfermedad

que, si bien tiene una tasa de mortalidad
relativamente baja, ha cobrado muchas
vidas por que es altamente contagio
sa. Un porcentaje alto de quienes con
traen COVID son asintomáticos o ha
cen cuadros leves a moderados que se
curan solos, pero no tenemos la clari
dad para predecir a quien le va a dar la
enfermedad grave. Si supiéramos eso,
podríamos dirigir las campañas de va
cunación a esas personas. Sabemos que
mientras más edad, mayor probabili
dad de un desenlace fatal, por lo que sé
ha priorizado la vacunación de las per
sonas de la tercera edad. Sin embargo,
hay por supuesto excepciones en ambos

stamos enfrentando uno de
los retos más grandes que
haya visto la salud pública
jamás. Vacunar en tiempo
récord a toda la población
adulta del mundo. La tarea

es titánica, pero en los últimos días han
aparecido algunas publicaciones que
sugieren que podrían modificarse los
programas de vacunación para alcanzar
una mayor cobertura en menos tiempo.
Nos enfrentamos a una enfermedad

que, si bien tiene una tasa de mortalidad
relativamente baja, ha cobrado muchas
vidas por que es altamente contagio
sa. Un porcentaje alto de quienes con
traen COVID son asintomáticos o ha
cen cuadros leves a moderados que se
curan solos, pero no tenemos la clari
dad para predecir a quien le va a dar la
enfermedad grave. Si supiéramos eso,
podríamos dirigir las campañas de va
cunación a esas personas. Sabemos que
mientras más edad, mayor probabili
dad de un desenlace fatal, por lo que sé
ha priorizado la vacunación de las per
sonas de la tercera edad. Sin embargo,
hay por supuesto excepciones en ambos
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extremos. Por un lado, hay gente joven
que desarrolla las formas graves y, por
otro lado, en muchos adultos mayores
la enfermedad ha tendido un curso le
ve. Adicionalmente, al no contar con un
medicamento útil para cambiar el cur
so de la enfermedad, lo único que tene
mos por el momento, además de las me
didas como la sana distancia, el uso de
mascarillas y evitar aglomeraciones, es
la vacunación para prevenir los conta
gios y hay que hacerlo, al menos, en to
da la población adulta.
En menos de un año de reportado el

primer caso de COVID19 ya se habían
iniciado las campañas de vacunación en
algunos países. Las primeras vacunas
que fueron desarrolladas y probadas en
los rigurosos estudios clínicos que se re
quieren, fueron la de Pfizer/BioNTech,
la de Moderna, ambas con base en RNA
y la de AstraZeneca, con base en ade
novirus. En los tres casos los estudios se
realizaron con la aplicación de dos dosis,
con 21 días de diferencia. Otras vacunas
que surgieron después han seguido un
esquema similar. Sin embargo, artícu
los publicados en los últimos días sugie
ren que se podría retardar por más tiem
po la segunda dosis.

En una carta publicada en la revista
The Lancet (doi.org/10.1016/S0140
6736(21)004487) se presenta la ex
periencia que se ha obtenido con la va
cunación del personal del Centro Médi
co Sheba en Israel con la vacuna de Pfi
zer/BioNTech. En este reporte se anali
zó lo que ha sucedido con 9,109 traba
jadores de la salud en los que se inició la
vacunación el 19 de diciembre y el re
porte abarca hasta el 24 de enero. Para
esa fecha 7,214 empleados habían reci
bido una dosis y 6,03 7 dos dosis, de los
cuales, en 5,505 la segunda dosis fue a
los 21 días de la primera. En ese tiempo
hubo 170 casos de COVID, de los cuales
99 manifestaron síntomas. De los 170

casos, 89 (52%) ocurrieron en personal
aún no vacunado, 78 en el que recibió
la vacuna después de la primera dosis
(46%) y solo en 3 después de la segunda
dosis (3%). Sin embargo, de los 78 ca
sos que ocurrieron después de la prime
ra dosis, 5 5 fueron en los días 114 des
pués de la vacuna y solo 26 en los días
15  2 8. La tasa de infección por 10,000
personas  días, fue de 5 en los no vacu
nados, 2.8 en los días 114 días de la

vacuna y 1.2 en los días 15  28. Con
estos resultados se calculó que la efecti
vidad que se alcanza con la primera do
sis es del 85 %.

En otra carta al New England Journal
of Medicine (10.1056/NEJMc2036242),
se reanalizó parte del ensayo clínico
controlado que reportó la eficiencia de
la vacuna de Pfizer y se vio un resulta
do similar. De 21,669 sujetos vacuna

porte abarca hasta el 24 de enero. Para
esa fecha 7,214 empleados habían reci
bido una dosis y 6,03 7 dos dosis, de los
cuales, en 5,505 la segunda dosis fue a
los 21 días de la primera. En ese tiempo
hubo 170 casos de COVID, de los cuales
99 manifestaron síntomas. De los 170
casos, 89 (52%) ocurrieron en personal
aún no vacunado, 78 en el que recibió
la vacuna después de la primera dosis
(46%) y solo en 3 después de la segunda
dosis (3%). Sin embargo, de los 78 ca
sos que ocurrieron después de la prime
ra dosis, 5 5 fueron en los días 114 des
pués de la vacuna y solo 26 en los días
15  2 8. La tasa de infección por 10,000
personas  días, fue de 5 en los no vacu
nados, 2.8 en los días 114 días de la
vacuna y 1.2 en los días 15  28. Con
estos resultados se calculó que la efecti
vidad que se alcanza con la primera do
sis es del 85 %.

En otra carta al New England Journal
of Medicine (10.1056/NEJMc2036242),
se reanalizó parte del ensayo clínico
controlado que reportó la eficiencia de
la vacuna de Pfizer y se vio un resulta
do similar. De 21,669 sujetos vacuna
dos, 39 desarrollaron COVID después
de la primera dosis, pero antes de la se
gunda dosis. Sin embargo, analizados
por períodos de 7 días, hubo 21 casos
en los días 1 a 7,16 casos entre los días
7 y 14 y solo 2 casos después del día 14,
por lo que la eficiencia de la primera do
sis fue de 69 % después de 7 días y 93%
después de 14 días.

Un artículo publicado la semana pa
sada en el New England Journal of Medi
cine (DOI: 10.1056/NEJMoa2101765)
muestra el primer análisis de vacuna
ción masiva en Israel en el que compa
ran lo sucedido con 596,218 personas
ya vacunadas, en contraste con otras
596,218 no vacunadas, que fueron pa
readas por múltiples parámetros como
la edad y factores de riesgo. La efectivi
dad de la vacuna para prevenir la enfer
medad sintomática, la hospitalización
y la muerte en los días 14 a 20 de la pri
mera dosis fue de 5 7, 74 y 72%, respec
tivamente, entre los días 21 a 2 7 de la
primera dosis fue de 66, 78 y 84 %, res
pectivamente y después de siete días de
la segunda dosis fue de 94, 87 y 95%,
respectivamente. La alta eficiencia ob
servada a los pocos días de la segunda
dosis se piensa que está más bien rela
cionada con la primera dosis.

Por último, en el artículo que reporta
el análisis final del ensayo clínico contro
lado de la vacuna de AztraZeneca, publi
cado en The Lancet (doi.org/10.1016/
S01406736(21)004323) concluyen
que la eficiencia de la primera dosis es
bastante buena y que, a diferencia de lo
propuesto originalmente, retrasar la se
gunda dosis cuando menos tres meses pa
rece ser mejor que aplicarla a los 21 días.

Estos reportes en conjunto lo que su
gieren es que una sola dosis de vacuna,
puede ser que sea suficiente para alcan
zar un alto nivel de efectividad. Con es
tos datos puede ser razonable considerar
el retrasar la segunda dosis lo más posi
ble, para poder aplicar la primera dosis a
más personas en las siguientes semanas.
Si estos resultados se van confirmando
en diferentes poblaciones, quizá enton
ces, la segunda dosis podría retrasarse
hasta que se haya aplicado la primera
dosis a toda población, con lo que en la
mitad del tiempo planeado se podría te
ner una protección razonable, que se in
crementaría posteriormente al aplicar la
segunda dosis.
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por períodos de 7 días, hubo 21 casos
en los días 1 a 7,16 casos entre los días
7 y 14 y solo 2 casos después del día 14,
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sis fue de 69 % después de 7 días y 93%
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sada en el New England Journal of Medi
cine (DOI: 10.1056/NEJMoa2101765)
muestra el primer análisis de vacuna
ción masiva en Israel en el que compa
ran lo sucedido con 596,218 personas
ya vacunadas, en contraste con otras
596,218 no vacunadas, que fueron pa
readas por múltiples parámetros como
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y la muerte en los días 14 a 20 de la pri
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primera dosis fue de 66, 78 y 84 %, res
pectivamente y después de siete días de
la segunda dosis fue de 94, 87 y 95%,
respectivamente. La alta eficiencia ob
servada a los pocos días de la segunda
dosis se piensa que está más bien rela
cionada con la primera dosis.

Por último, en el artículo que reporta
el análisis final del ensayo clínico contro
lado de la vacuna de AztraZeneca, publi
cado en The Lancet (doi.org/10.1016/
S01406736(21)004323) concluyen
que la eficiencia de la primera dosis es
bastante buena y que, a diferencia de lo
propuesto originalmente, retrasar la se
gunda dosis cuando menos tres meses pa
rece ser mejor que aplicarla a los 21 días.

Estos reportes en conjunto lo que su
gieren es que una sola dosis de vacuna,
puede ser que sea suficiente para alcan
zar un alto nivel de efectividad. Con es

tos datos puede ser razonable considerar
el retrasar la segunda dosis lo más posi
ble, para poder aplicar la primera dosis a
más personas en las siguientes semanas.
Si estos resultados se van confirmando

en diferentes poblaciones, quizá enton
ces, la segunda dosis podría retrasarse
hasta que se haya aplicado la primera
dosis a toda población, con lo que en la
mitad del tiempo planeado se podría te
ner una protección razonable, que se in
crementaría posteriormente al aplicar la
segunda dosis.
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/ v Con 10 certificaciones internaciona

já , | Ies> y 8 de ellas impartidas por la
fln n i jVfj" Universidad de Harvard el alumno
ffVIUim de cuarto semestre de la Carrera de
Contabilidad en el Conalep Nuevo León, se ha con
vertido en un verdadero ejemplo para los jóvenes. Se
gún una publicación de Facebook del Conalep de
Nuevo León, estos cursos son totalmente gratuitos y
están al alcance de cualquier estudiante, docente y
administrativos del Conalep.

f 9j El general, jefe de los militares
L ¡ Jar" que dieron golpe de Estado en

ADA U Myanmar y que ayer mataron a
¦» 18 civiles, está considerado un

paria en los países occidentales por la sangrien
ta represión de los militares contra la minoría mu
sulmana de los rohinyás. Esta tragedia ha lleva
do a Birmania a ser acusada de "genocidio" an
te la Corte Internacional de Justicia (CU), el máxi
mo tribunal de la ONU.
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La ASF pone en evidencia
al Gobierno

López Obrador arremetió contra los medios que, por hacer su trabajo, dieron a conocer las

conclusiones de la ASF sobre la cancelación del aeropuerto. En todos los casos que mostró

en un video, los medios citaban la fuente de esa información. El presidente, sin proponérselo,

confirmó que al comunicar esa noticia no hubo falla ética alguna. Sus improperios contra

medios y comentaristas manifiestan la inquietud que le causa la prensa profesional

En solidaridad con los periodistas y
comentaristas a quienes el Presidente de
la República agrede a cansa de sus infor

maciones y opiniones críticas.
Posiblemente la Auditoría Su

j perior de la Federación se
' equivocó al calcular el cos
to de la cancelación del ae
ropuerto internacional. Pero
ni esa ni el resto de sus abun

dantes y preocupantes observaciones
han sido aclaradas.

El informe sobre el Nuevo Aeropuer
to que se construía en Texcoco es uno
entre mil 358 documentos sobre otras
tantas áreas y proyectos del Estado que
la ASF estudió y a las que señaló nu
merosas observaciones. La destempla
da descalificación del presidente López
Obrador contra la ASF, así como la re
acción de la opinión publicada que des
pués de interesarse en los datos de la Au
ditoría se volvió contra ella cuando di
jo que se había equivocado, han nubla
do la cantidad y densidad de los señala
mientos sobre irregularidades en el ejer
cicio de recursos públicos durante el pri
mer año del gobierno.

En vez de responder punto por pun
to a las observaciones de la ASF, para lo
cual tiene 30 días a partir de que fueron
publicadas el 20 de febrero, el presidente
acusó a esa institución de tener intencio
nes políticas en sus evaluaciones sobre el
gasto púbico. Antes, en vez de responder
con rectificaciones puntuales si fuese ne
cesario, la Auditoría y su titular, el eco
nomista David Colmenares Páramo, re
accionaron con innecesaria docilidad al
enojo presidencial.

La contrariedad del gobierno y el te
mor de la ASF han tendido una cortina
de desconfianza sobre el examen de la
Cuenta Pública de 2019. El aeropuerto
no lo es todo. Pero el costo de la cancela
ción de la obra en Texcoco (NAICM) no
ha sido dilucidado. Más allá de "incon
sistencias" en sus estimaciones, la Au
ditoría no erró al señalar que la suspen
sión del aeropuerto nos habrá costado
mucho más de lo que ha dicho el gobier
no de López Obrador.

La ASF estimó que el costo de la can
celación del NAICM ha sido de casi 332
miles de millones de pesos (mdp). El go
bierno federal ha dicho que fueron 100
mil mdp.

De los 3 32 mil mdp que inicialmen
te estimó la ASF casi la mitad, 163.5,
son gastos ya erogados hasta 2019.
Ese monto incluye la inversión ejerci
da en años anteriores y que ascendió a
70.5 mil mdp, los pagos por termina
ción anticipada de contratos de obra
por 7.6 miles de mdp, la recompra de
bonos emitidos por el gobierno para fi
nanciar el Aeropuerto y que implicó
50.9 miles de mdp, la liquidación de
certificados bursátiles por 34 mil mdp
y los costos legales de la cancelación del
proyecto por 498 mdp.

El resto, 168.4 miles de mdp, se de
ben al pago pendiente por la liquidación
de bonos emitidos para financiar la cons
trucción de ese aeropuerto. Esa cifra reú
ne el valor nominal de tales bonos que es
de 79.2 mil mdp y los intereses que, si no
se liquidan antes de su último plazo de
vencimiento que sería en 2047, ascen
derán a 89.2 mil mdp. La Auditoria con
sideró que esas sumas podrían ser mayo
res debido a cambios en las calificacio
nes de los créditos y el pago de comisio
nes e intereses, así como por el curso que
tomen más de 40 juicios de amparo por
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la terminación anticipada de contratos.
La noche del lunes 22 de febrero la

ASF dijo que revisaría esas estimaciones,
en un comunicado que fue tomado co
mo disculpa después del reclamo presi
dencial. Al día siguiente el secretario de
Hacienda aseguró en un video que, del
costo estimado por la Auditoria, el 75%
es erróneo.

El secretario Arturo Herrera señaló
que la ASF incluyó en su cálculo el dine
ro correspondiente a bonos que ya fue
devuelto a quienes los compraron y que
por eso no es deuda. Sugirió que al in
cluir ese costo la ASF actuó "de mala fe".

Pero aún hay mucho por expli
car y contabilizar en ese tema. Es cier
to que los bonos emitidos para financiar
la construcción del NAICM ya eran par
te de la deuda del Estado. Pero se trata
de un financiamiento adquirido preci
samente para edificar el Aeropuerto. Si
la obra fue cancelada, el beneficio que
podía haber significado (independiente
mente de las apreciaciones que puedan
tenerse sobre el proyecto en Texcoco) ya
no existe pero el país de todos modos ha
tenido que pagar por esos créditos. Los
intereses y las comisiones que se paga

ron al devolver ese dinero son parte del
costo por la cancelación. ;

Al secretario Herrera le pareció
inadecuado que, tratándose de la eva
luación del gasto público en 2019, la
Auditoría estimara costos que han si
do sufragados, o que lo serán, antes o
después de ese año. Pero más allá de
ese formalismo, a la sociedad le inte
resa saber cuánto nos costó la cance
lación del aeropuerto.

El secretario de Hacienda dijo que
hay bonos por 4200 millones de dólares
que aún están circulando y no deben ser
incluidos en el costo del fallido aeropuer
to. Esos bonos, según se ha dicho, serán

pagados con el impuesto (TUA) por el
uso del actual aeropuerto internacional.
No está claro cuánto de ese dinero ya se
perdió en la obra cancelada y cuánto po
drá emplearse en otras cosas. Como sea,
por esos documentos México tiene que
pagar intereses y, si se cancelan, cuotas
adicionales. Además, al destinar la TUA
para pagar esa deuda el aeropuerto de la
CdMX deja de recibir ingresos que tendrá
que compensar de otra manera. El secre
tario Herrera dijo que esos 4200 millo
nes de dólares equivalen a 84 mil millo
nes de pesos. Al precio actual del dólar se
trata de 8 7 mil 904 mdp. La diferencia,
por casi 4 mil mdp, no es menor.

En su réplica a la ASF el titular de
Hacienda reconoció que la cancelación
del NAICM ya ha costado 78.6 mil mdp.
Pero aún falta la liquidación de los men
cionados bonos. Se trata de la recompra
de títulos por 50.9 mil mdp, la amorti
zación de certificados bursátiles por 34
mil mdp y los bonos que Herrera dice
que hoy tienen un valor por 84 mil mdp.
Todo ello suma 169 mil millones de pe
sos. ¿Cuánto nos cuesta, ahora y en los
siguientes años, el pago por esos docu
mentos? Si ese dinero no va al NAICM;
¿en qué se ha utilizado? Y sobre todo, a
final de cuentas, ¿cuál es el precio total
por la cancelación del aeropuerto? Sin
duda es más de lo que ha dicho el gobier
no, aunque quizá menos de lo que esti
mó la Auditoría. Es demasiado dinero
para que no sepamos con toda puntua
lidad a cuánto asciende.

La Auditoría ha señalado anoma
lías en muchas otras áreas de la adminis
tración federal, así como en los estados.
Hay irregularidades por más de 100 mil
mdp que están por ser aclaradas.

La Secretaría de Comunicaciones
no ha comprobado el ejercicio de 23.3
mil mdp. La de Bienestar, tiene pendien

tes por 3 mil 422 mdp. La Secretaría de
Cultura, mil 738 mdp. En "Jóvenes cons
truyendo el futuro" se hicieron pagos a
personas que rebasan la edad señalada
para ese programa. El programa "Becas
para el Bienestar Benito Juárez" no ha
aclarado 263.7 mdp que incluyen pagos
a a personas ya fallecidas. El Banco del
Bienestar hizo pagos por casi 993 mdp
a adultos mayores de cuya existencia no
hay certezá porque se dice que carecen
de CURP. Hay centenares de casos así.

La organización Mexicanos Contra
la Corrupción, en un primer análisis,
encontró que de las observaciones pre
sentadas por la ASF sólo ha sido atendi
do el 1.9%. Del dinero público sobre cu
yo ejercicio hay dudas y que supera los
100 mil mdp, más de 44 mil correspon
den a gasto directo del gobierno federal
y 56 mil mdp a transferencias a gobier
nos locales. Las entidades con aclaracio
nes pendientes por un mayor monto son
Jalisco y la Ciudad de México.

El informe de la ASF es una radio
grafía de la opacidad y, si no se comprue
ba lo contrario, de la ilegalidad y la co
rrupción en el ejercicio de recursos pú
blicos en el primer año del gobierno de
López Obrador. No es de extrañar que
el presidente se haya molestado tanto.

ALACENA: AMLO Y LOS MEDIOS
López Obrador arremetió contra los

medios que, por hacer su trabajo, die
ron a conocer las conclusiones de la ASF
sobre la cancelación del aeropuerto. En
todos los casos que mostró en un video,
los medios citaban la fuente de esa in
formación. El presidente, sin proponér
selo, confirmó que al comunicar esa no
ticia no hubo falla ética alguna. Sus im
properios contra medios y comentaris
tas manifiestan la inquietud que le cau
sa la prensa profesional.
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Tercera vía de causas e iguales
La vida pública se ha deteriorado y nuestra democracia
también. 8 de cada 10 mexicanas y mexicanos ya no
creen en la democracia. Nuestro sistema político electo
ral está en crisis por su falta de representatividad, por su
violencia institucionalizada, por su paridad ficticia, por la
exclusión de grupos poblacionales y minorías; entre ellos
las juventudes. Se ha hecho política sin ideas, esclavi
zando a la gente en el corto plazo de sus necesidades con
el intercambio de dádivas contra voto. Rechazo de la so

ciedad civil y de sus causas, polarización, resentimiento,
y discurso de odio son el pan de cada día, Para un México
en paz, cohesionado e igualitario, debemos recuperar la
política de ideas, de causas y evidencias. La democracia
se construye con pluralidad, con debate y diálogo, con la
gente.

Hoy, decido explorar el activismo desde otra trinche
ra. México necesita a activistas en puestos de decisión
pública. La política partidista no debe ser una nebulosa
clientelar o un mecanismo de dominación: debe ser un

medio para representar, para analizar y resolver proble
mas públicos; para atender necesidades básicas inspi
rándose del bien común frente a los intereses de unos

cuantos. Debemos repensar la función de los partidos en
la sociedad, con solidaridad y convivencia social. Hoy me
comprometo a impulsar una política de causas basada en
los cimientos de mi activismo y en las enseñanzas de las
colectivas, de la ciudadanía, de la fuerza de nuestros te
rritorios y de la humanidad de nuestras comunidades.
Haré política de frente, con sensibilidad, compromiso,
empatia y responsabilidad. Seguiré luchando por una po
lítica de iguales, combatiendo el racismo y el clasismo

construyendo puentes entre el centro y el oriente.
Hoy, me uno a un equipo talentoso, de convicciones

progresistas, plural e incluyente para nuestra Capital, al
Movimiento que se basa en lo local, en la política de pro
ximidad y en la escucha. Me uno al Movimiento que le
está apostando a la renovación y a la dignificación de la
política. Me uno a la necesidad de elaborar un Nuevo Tra
to feminista, ambientalista, justo e igualitario. Me uno
para contribuir a reconstruir la confianza en la política:
no como una declaración de principios, sino con una
construcción de hechos. Me uno al Movimiento porque la
única alianza debe ser con la ciudadanía para un desarro
llo incluyente, digno y próspero.

Movimiento Ciudadano le apuesta a lo intergenera
cional e intercultural, a la apertura y a la coconstrucción
con el activismo, con la sociedad civil, con la gente: no
por interés electoral de corto plazo, sino para repensar y
rediseñar nuestro modelo de sociedad dirigido al fracaso.

Hoy, me sumo a Movimiento Ciudadano para una
evolución en la Cuauhtémoc. ¡Los derechos no se nego
cian! Seré un aliado para que nuestras leyes y nuestra
Constitución de la Ciudad de México ya no sean letras
muertas; para fortalecer el Estado de Derecho y las insti
tuciones que nos protegen. Hoy le entro con pasión e
ideales, porque algo mejor es posible: porque nos lo
merecemos.

Desde Movimiento Ciudadano mi compromiso será la
exigencia de nuestros derechos prometidos siempre con
dignidad, con libertad, con justicia social y con justicia
ambiental. Hoy me uno a la tercera vía ciudadana.
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Los soplones tienen miedo
Muchos mexicanos nos movemos como si el año toda

vía se encontrara en esos días que siguen a las fiestas y
resacas, estamos como suspendidos en el tiempo, som
nolientos, esperando que una vacuna nos regrese de
golpe al pasado. Pero el futuro nos alcanzó violenta
mente hasta con misiones al Planeta Rojo simultáneas,
y debemos asimilarlo en algún momento. Nurif Martí
nez, reportera de asuntos especiales de El Sol de Méxi
co, nos recuerda que cumplimos oficialmente un año
sumidos en la pandemia, y en este país se suman conta
giados a un ritmo, oficial, de seis mil 200 por día en
promedio. Han muerto más de 185 mil madres, padres,
hijos, abuelos, abuelas, conocidos, amigos, compañeros
de trabajo, jefes, exnovias, exnovios, esposas y espo
sos, y está infectado el subsecretario de Saludvocero,
Hugo LópezGatell. que el periódico oficial de la cua
troté advertía como hospitalizado desde el miércoles
pasado.

Aunque en muchos persiste la impresión ele que el
año aún se encuentra en sus primeros días, lo cierto es
que estamos arrancando el tercer mes del año 2021 y
para los empresarios involucrados en este gran negocio
no pasa de noche que en la Secretaría de Hacienda, de
Arturo Herrera, aún no queda listo el marco con el que
se regirán las contrataciones de limpieza a nivel fede
ral. Y menos cuando el gobierno le declaró una guerra
abierta al oufsourcííig y hace de su discurso frase de
batalla el combate a la corrupción. El equipo de Thalía
Lagunas, en la Oficialía Mayor, está en el centro de to
das las miradas. De primera instancia porque el aseo se
ha convertido en piedra angular desde el inicio de la
pandemia de Covid19, pues es indispensable para su

contención y la administración pública puede conver
tirse en un foco rojo en caso de no prevenir un brote
masivo.

Hay nuevos ajustes y reglas en marcha, y temores
entre los que quieren los millones de estos negocios.
Algunos cambios, muchos temen, abren la competen
cia a otras empresas como Aseo Privado Institucional,
Servicios y Sistemas Institucionales para Inmuebles,
Cleanium, y Comercializadora Morelos. Sospechan que
detrás de todas ellas se encuentra José Juan Reyes Do
mínguez. quien presuntamente ha perfeccionado un
esquema de simulación de competencia que le habría
permitido llevarse a casa varios contratos.

Hay expedientes que indican que esas compañías
entregaron cotizaciones escalonadas para participar
en un proceso de Segalmex. También en la Secretaría
de Salud, de Jorge Alcocer, aparecieron en una pro
puesta conjunta Aseo Privado, Comercializadora Mo
relos, Sistemas Institucionales y Cleanium, que se lle
varon un contrato que terminará hasta 2023. Los que
concursan por estos millones están queriendo denun
ciar, pero tienen miedo. Pasa en otros negocios tam
bién entre Gobierno y privados. Saben que están ante
una forma de hacer negocios que funcionaba bien en
los dos sexenios anteriores. Quieren advertirle a la
cuatroté que los van a engañar, pero tienen miedo de
saber si lo que realmente pasa es que no hay inocencia
en estas contrataciones, y quemarse por andar llori
queando, en un momento en el que el pleito contra los
que son críticos puede representar una salida del país
cargada de repudio.
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BRA

do hay elementos en esta
Comisión de Honestidad y
Justicia (CNHJ) para afirmar que
FÉLIX SALGADO MACEDONIO no
cuenta con buena fama pública",
informaron los de Morena el

pasado sábado, ya muy entrada
la noche, Determinaron que son
infundados los agravios
expuestos contra el político,
pues son puras "notas
periodísticas", y sigue, por lo
tanto, siendo elegible para la
candidatura a gobernador de
Guerrero.
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La CNHJ de Morena explicó que no Tiene
las facultades para juzgar en materia
penal, pues es atribución del Ministerio
Publico, así como el ejercicio de la ac
ción penal. "Siendo asi, al evitar la tras
gresión de facultades que no le corres
ponden a la CNHJ, así como no habien
do ley expresa en la cual se faculte a la
misma para el ejercicio de la acción pe
nal, la comisión no puede determinar
los actos que se le imputan al demanda
do", aclaró en su documento.

Por lo anterior. Morena, que encabeza el
desaparecido Mario Delgado, instruyó a
su Comisión Nacional de Encuestas pa
ra que, una vez elegidos los candidatos
y candidatas que resulten de la reposi
ción del procedimiento realizado en el
Estado de Guerrero, proceda a realizar
los actos tendientes a la valoración

cuantitativa de estos, apegada a sus fa
cultades y con respeto irrestricto a la
normatividad de Morena. Es decir, se
repiten nuevamente las encuestas y Fé
lix puede seguir compitiendo.

La Asociación de Estudiantes Mexica
nos de la Universidad de Harvard con
vocó a un ciclo de conferencias virtua

les, donde especialistas se dieron cita
para hablar de temas como la participa
ción política de las mujeres, el escenario
energético de México y el futuro de la
ciencia y tecnología en el país.

La sesión, donde se discutieron los avan
ces y obstáculos para que las mujeres
tengan más espacios en puestos políti
cos y se erradique la violencia de género,
estuvo a cargo de la titular de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, lamagistra
da del TEPJE lanine Otálora, y la conse
jera del INE, Carla Humphrey, quienes
resaltaron como un reto la diversifica

ción de los perfiles de personajes fe
meninos que llegan a la administración
pública y la eliminación de la división
sexual del trabajo.

Los gobernadores emanados del Movi
miento de Regeneración Nacional se
reunieron para firmar una carta dirigi

ción política de las mujeres, el escenario
energético de México y el futuro de la
ciencia y tecnología en el país.

La sesión, donde se discutieron los avan
ces y obstáculos para que las mujeres
tengan más espacios en puestos políti
cos y se erradique la violencia de género,
estuvo a cargo de la titular de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, lamagistra
da del TEPJE lanine Otálora, y la conse
jera del INE, Carla Humphrey, quienes
resaltaron como un reto la diversifica

ción de los perfiles de personajes fe
meninos que llegan a la administración
pública y la eliminación de la división
sexual del trabajo.

Los gobernadores emanados del Movi
miento de Regeneración Nacional se
reunieron para firmar una carta dirigi

da al presidente Andrés Manuel López
Obrador para respaldar el denomina
do acuerdo nacional por la democra
cia, con el que se comprometen a no
interferir en los procesos electorales
ni permitir que el presupuesto se utili
ce para financiamiento de campañas
políticas.

Al evento, encabezado por la jefa de Go
bierno capitalina Claudia Sheinbaum,
llegaron los mandatarios de Veracruz,
Cuitláhuac García; de Chiapas, Rutilio
Escandón: de Puebla, Miguel Barbosa, y
se conectó virtualmente el tabasqueño
Adán Augusto López. Quienes se ausen
taron, argumentando múltiples com
promisos de trabajo este domingo, fue
ron el titular del Ejecutivo en Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, y el de Baja Cali
fornia, Jaime Bonilla.
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Manos a la obra
Nos dicen que la titular de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, resultó ser una secretaria muy activa,
ya que en menos de dos meses se ha reunido con 18
gobernadores para revisar acciones en esta materia.
La lista incluye a la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, y a la gobernadora de
Sonora, Claudia Pavlovich.

Cambio efe piel
El exfutbolista Manuel Negrete renuncia en las
próximas horas a la alcaldía dé Coyoacán, en la
cual fue abanderado por el PRD, y en cuanto realice
el trámite, nos adelantan, viajará a la ciudad de
Chilpancingo para registrarse como candidato a la
gubernatura de Guerrero por el Partido Fuerza por
México, que dirige Gerardo Islas

MissBC
Y a propósito de candidaturas, nos adelantan que el
miércoles se oficializa la nominación de Lupita Jones
por la coalición PRI, PAN y PRD para la gubernatura
de Baja California. Hecho el anuncio formal, la ex miss
universo iniciará una ronda de acercamientos con los

sectores de su estado; entre cámaras empresariales,
organizaciones sociales y medios de comunicación.
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Un paso adelante
Todo pinta para que Laura Beristain sea reelecta como
presidenta municipal de Playa del Carmen, allá en
Quintana Roo. De acuerdo con los primeros sondeos
y encuestas realizadas por Morena, el partido que la
postuló para el periodo 2018 2021, lleva la delantera
entre las preferencias del electorado, por encima de
otra carta fuerte, la expanista Cristina Torres.

Tráfico de influencias
Mientras Luisa María Alcalde afina el engranaje de la
Secretaría del Trabajo, algunos colaboradores le meten
el pie. En Jalisco se señala a Claudia Marcela Molina
Terrazas, encargada de la Coordinación Regional,
de estar haciendo negocio con la legitimación de
contratos colectivos, aprovechando su relación con
empresas y centrales sindicales, como C ATEM y CTM.
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Saúl Canelo Álvarez, luego de
pasar fácilmente sobre el turco
Avni Yildirim en tres rounds, aho
ra va el 8 de mayo por el británico
Billie Joey Saunders, campeón de
la 0MB, para unificar títulos.

EL
MALO

Christopher Uckermann, ex
integrante del grupo RBD, sigue
causando revuelo luego de pre
guntarle si se vacunaría: "No creo,
si te soy honesto. Creo que puede
ser peor que el COVID en sí", dijo.

Kendall Jenner, supermodelo
estadounidense, levantó polémica
en redes al anunciar el lanzamien

to de su tequila "Drink 818", acu
sándola de "apropiación cultural"
de un producto mexicano.
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astó con que la esposa del presidente An
drés Manuel López Obrador le explicara
—según confesó él mismo— qué significa
"romper con el pacto patriarcal", para
que "bajaran del caballo" a Félix Salgado
Macedonio.

El jueves pasado, el primer mandatario
reconoció que él no sabía ni entendía el significado de romper
ese pacto; aceptó que lo confundió con el Pacto Por México
que firmaron PRI, PAN, PRD en diciembre de 2012 para darle en
la torre al país, en su opinión: y hasta con el "pacto silencioso
que establecieron los que reprimieron y desaparecieron a
los jóvenes de Ayotzinapa". Y entró en detalles: "con la
simulación sobre el feminismo empiezo a escuchar: 'rompe
el pacto, rompe el pacto, rompe el pactol, y no miento, me
enteré de lo que era eso hace cinco días porque mi esposa me
dijo, 'romper el pacto patriarcal es dejar de estar apoyando a
los hombres'". Con esa explicación, el líder dio instrucciones a
la Comisión de Honory Justicia de Morena para que le quitaran
la candidatura al gobierno de Guerrero al susodicho, lo que
hicieron. No fueron —como había acusado el Presidente el 18

de febrero—, la prensa amarillista, los conservadores, las cam
pañas en los medios de comunicación, los programas de radio,
los analistas, quienes pontifican, sentencian,juzgan, linchan

políticamente, los que hicieron que
el Presidente cambiara de opinión y
del "ya chole con campañas contra
Félix", pasara a la defenestración. Fue
el clamor de las mujeres activistas
quienes mostraron su indignación
por lo actos oprobiosos cíe Salgado
Macedonio en contra cíe las mujeres.

¡Qué bueno que el líder de masas
e ídolo cíe multitudes reculó en tan importante asunto! Qué
bueno que "bajaron del caballo" al violador. Pero qué malo que
ahora quieran subir al "cuaco" a la secuestradora, era la preo
cupación en las recles el fin c!e semana. Pobres guerrerenses.

AGENDA PREVIA: Los gobernadores que integran la
Alianza Federalista expresaron su respaldo al gober

nador Francisco García Cabeza de Vaca. Es inaceptable y
no permitiremos que se use a las instituciones del Estado

para someter o adversarios políticos, señalaron. Advir
tieron que defenderán —como gatos boca arriba, acotan
los observadores— a cualquier integrante de la Alianza

Federalista que sea atacado desde el poder central, y que
llevarán a cabo todas las acciones necesarias en todos los

frentes para defenderse de la embestida política que se
ordena desde Palacio Nacional.

En España, un grupito de empresarios íntimos y ami
gos del rey emérito Juan Carlos I, juntó una bolsa de 4.4
millones de euros para prestárselos, sin intereses, y así

pagar sus deudas al fisco. Eso se llama ser solidarios y/o
pagar favorcitos que recibieron cuando el rey se encontra
ba en los cuernos de la luna. En México, los AutreyMaza
y toda la parentela están indignados porque para pagarlos
trinquetes que hizo Alonso Ancira, van a tener que vender
la empresa Altos Hornos de México. Ningún empresario,
ni amigo quiere cooperar para pagarlos 200 y pico de mi
llones de dólares que Pemex le reclama como reparación

del daño por la compraventa de Agronitrogencidos.

¡Qué bueno que
el líder de

masas haya
reculado!
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ruzamosl2 meses de pande
mia en México, con más c!e 185
mil decesos en la cifra oficial.
Más c!e tres veces el escenario

"muy catastrófico" del que ha
bló Hugo LópezGatell, el 4 ele
junio pasado. Ese pronóstico

fallido lo retrata de cuerpo entero:falto de l igortéc
nico, ligero con las palabras, desatinado en cuanto
calcula, víctima ele sí mismo e irresponsable al
informar. El subsecretario ha quedado sepultado
por sus propias palabras. México está en el top
3 ele muertes totales en el planeta, encabeza
las tasas ele letalidad y mortalidad,
somos el país dónele más personal
ele salud ha muerto por la pandemia,
y uno ele los que menos pruebas ele
detección ha aplicado, pese a ser una
ele las principales recomendaciones
ele la OMS desde marzo pasado.

Antes del primer caso, el caos infor
mativo ya lo patrocinaba LópezGate
II. El COVIO sería "menos mortal que la influenza"
y "no será necesario tener hospitales especiales
para su tratamiento", afirmó el 11 ele febrero del
año pasado. La realidad, como otras ta litas veces,
lo contradijo. El COVIO sextuplicó los decesos por
neumonía e influenzajuntos (31 mil 81 muertesen
todo 2019 vs. 185 mil en un año] y se han tenido
que reconvertir más ele mil centros hospitalarios.

El 29 ele febrero ele 2020 el subsecretario ase

guró que el nuevocoronavirusera"inelistinguible
ele un catarro". Dos días después, el 2 de marzo,
comenzó su batalla  "los cubrebocas no sirven".

Ai otro día, insistió en ios hospitales: "no hay ne
cesidad ele hospitales especiales".

Ha quedado
sepultado por
sus propias
palabras

El 24 ele marzo recomendó, ante ios primeros
síntomas, no ir a hospitales para "no saturarlos". A
inicios de este año supimos que 70% ele quienes
vana recibir atención médica, llegan 12 días tárele
en promedio. El 20 ele abril decretó el inicio ele
aplanamiento ele la curva. Cuatro días antes, el
16, se aventuró a pronosticar que para el 25 de
junio la epidemia habría "concluido en el Valle ele
México". Nada ele eso sucedió.

El 1 de mayo aseguró que el "pico" ele la pande
mia llegaría el 6 de ese mes "y después comenzará
a descender". Luego, el 11 ele junio, estimó que el
"pico" sería la semana del 15 ele junio. Tampoco

atinó. El 4 dejunio revisó sus pronós
ticos ele muertes. Dijo que "el mínimo
eran 6 mil, otro escenario era 8 mil,
otro 12 mil 500,y teníamos así hasta
30 mil, e incluso un escenario muy
catastrófico que podía llegar a 60
mil". Hoy México supera los 185 mil
decesos en la cifra oficial, que no es la
rea!. El 31 ele agosto afirmó que, "con
base en proyecciones matemáticas",

en "octubre todos los estados, quizá menos dos
o tres que lo harán en noviembre, estarán en
semáforo verde". No pasó. Las ligerezas lo han
marcado. De sus vacaciones en Zipolite a "la idea
ele combinar (vacunas): la ele Pfizer seguida ele
la ele Astra, la ele Astra seguida ele la Sputnik o
la Sputnik seguida ele la Sinovac", que dibujó el
pasado 11 ele febrero.

Los errores, incontables. Las palabras usadas
con ligereza tienen consecuencias. En una pan
demia, matan. Y él ha sido irresponsable con ellas.
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n México matan a una decena de mujeres
Eal cha y a nadie le importa. El 8 de marzo se

cumple un año del 8M, hecho que arrojó el
mayor número de protestas en el mundo
en contra de la violencia de género. Se cal
cula que en nuestro país hay más ele 18 mil
mujeres desaparecidas.

Pese a los grandes esfuerzos cíe colectivos feministas
en busca c!e una verdadera igualdad de género y justicia, el
camino para lograrlo aún es largo; las manifestaciones del
2020, encabezadas por mujeres, arrojaron una amplia lista cíe
críticas sobre las pintas y los daños a monumentos y nego
cios ele la zona centro de la Ciudad de México, atribuyéndoles
diversos calificativos irrespetuosos, sin comprender la furia
colectiva que se nos ha alimentado por años.

Pero, ¿por qué la rabia de las mujeres? Ésa es la pregunta
que se cuestionó la periodista Vanessa Job, y de la que nació
Lo Culpa no es Mía, una serie mexicana que refleja los motivos
de este enojo.

Micromachismo.violenciaenel noviazgo, violencia digital,
mujeres que buscan a desaparecidas y feminicidios son los
temas que se tocan en cinco capítulos, los cuales saldrán a
la luz el sábado 6 de marzo, a las 8 cíe la noche, como parte
ele un proyecto auspiciado por Canal 14y producido por Copal
Producciones, con la participación de 23 mujeres víctimas de
violencia, madres en búsqueda de sus hijas, hermanas que

perdieron a sus hermanas.

?entro del fenómeno de la violen

cia a las mujeres, Vanessa Job des
cubrió que la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) se ha
convertido en un nicho de agresiones
ele género que no encuentra solución.

"En el microcosmos de la UNAM

pasan muchas situaciones de mu
jeres en todas sus magnitudes: hay acoso de profesores; las
matan ahí; las violan, o les entra una bala perdida en el salón
y les quita la vida", asegura.

Y si nos vamos a los antecedentes de alumnas que han
sido víctimas ele algún tipo de violencia, podemos notar que
la UNAM no ha apoyado en las gestiones para esclarecer los
casos, como el de Mariela Vanessa Díaz, una estudiante des
aparecida el 27 de abril cíe 2018. En este caso no se siguieron
los protocolosy la universidad ha puesto mil obstáculos para
revisar las cámaras de las entradas de la escuela.

"En la UNAM se gestan movimientos socialesy está siendo
un semillero para que las mujeres se organicen y salgan a las
calles a reclamar lo que está ocurriendo". Mariela es una de
las 23 historias que se tratan en: La culpa no es mía.

Erradicar la normalización de la violencia de género, así
comogenerarconciencia como hombresy mujeres para ree
ducarnos en nuestros esquemas, son otros de los propósitos
c!e esta serie documental, misma que se grabó durante el año
pasado con estrictos protocolos de salud en cuidado de las
protagonistas y del equipo cíe realización.

¡Enhorabuena por este gran trabajo!

La UNAM no ha

apoyado
a esclarecer los

casos
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La buena posición que tiene Enrique Vargas del
Villar le permitiría a Romina Contreras arrasar en
las próximas elecciones municipales

i hay un municipio que puede presumir de
ocupar siempre los primeros lugares en las

S encuestas sobre gobiernos eficientes, ese
es Huixquilucan, gobernado por el panista
Enrique Vargas del Villar. Y es que no es
un secreto que el alcalde ha logrado posi
cionarse políticamente como el activo más

valioso del Acción Nacional y como su mejor alcalde, lugar
que ha ocupado desde su primera gestión y que, en este, su
segundo periodo ha consolidado.

Esto permitiría a Romina Contreras, cancliclata a la pre
sidencia municipal, arrasar en la elección del próximo 6 de
junio, al menos así lo indican investigaciones de campo, que
señalan que aún en el peor escenario, el PAN, que va solo por
la alcaldía, se alzaría con el triunfo con más de 51 por ciento
de los votos. AL TIEMPO

ENTRE OTRAS COSAS: En los últimos días, la dirigencia
estatal de Fuerza por México, encabezada por Luis Alberto
Contreras y Guadalupe Balderas, ha vuelto a recorrer la
entidad para ciar ios toques finales a la estructura municipal
partidista y de paso revisar los perfiles de sus aspirantes a

las candidaturas de las diputaciones
locales y planillas de los ayunta mien
tas que los habrán de representarenErnesto Nemer
la elección del 6 clejunio.pide a alcaldes

Afirman que ya cuentan con reseguir ¡as
presentación en los 125 municipiosnormas de salud
y está muy avanzada la integración
de sus comités seccionales, lo que
en su opinión será fundamental para
alcanzar una votación que rebase

con creces el 3 por ciento y así asegurar su permanencia
como partido.

Cabe recordar que para obtener su registro condiciona
do Fuerza por México presentó ante el INE un padrón que
acreditaba más ele 52 mil afiliados en el Edomex, es decir, la
quinta parte de los afiliados, por la entonces organización, en
todo el país. De ahí que se intuya que el futuro de este partido
sejuega en la entidad mexiquense.

ejemplo de ordenamiento vial es el que
la alcaldesa Patricia Durán puso

de retiro de autos abandonados. La
el municipio hay unos tres mil 500

sólido, las autoridades solici ta
si en un plazo de 72 horas no

municipales las que llevarán los
programa es una jugada de tres bandas,

inseguridad, imagen urbana y flujo
iniciativa.
anuncio hecho por el gobernador
Alfredo Del Mazo Maza, acerca de

semáforo naranja dos semanas más y
espacios ele manera responsable, el
Gobierno, Ernesto Nemer Álvarez,

conocerycl ¡fundir entre su población las
aplicar para continuar con la tendencia
HASTA LA PRÓXIMA
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Entre gritos, un grupo propuso mantener los
derechos políticos de Salgado Macedonio,
debido a que no hay sentencia condenatoria

a Comisión ele Honory Justicia ele Morena
salvó a Félix Salgado Macedonio ele ser
inhabilitado ele la candidatura al gobierno
de Guerrero.

Hubo una fuerte discusión en el seno de

ese órgano del partido en el poder previo
al viernes.

La comisionada Zazil Carreras elaboró un proyecto que
planteaba sancionar con la inhabilitación a Félix Salgado
Macedonio y anular definitivamente su candidatura a puesto
de elección popular alguno, pero el senador con licencia fue
rescatado.

Entre gritos, otro grupo propuso mantener los derechos
políticos de Salgado Macedonio, debido a que no hay sen
tencia condenatoria en su contra y solo propuso reponer la
convocatoria para elegir al candidato de Guerrero.

Quienes lo defendieron, ele acuerdo con fuentes de Morena,
fueron Alejandro Vieclma, Donají Arroyo y Eloísa Vivanco con
la firme intención de volverse a presentar como aspirante a
la candidatura.

Luego, Salgado Macedonio reapareció con un Twitter en
donde expresó: "Hay toro".

REGRESAR A LAS AULAS

Mientras el gobierno de la Ciudad de
Méxicoy la Secretaría de Educación
Pública pintaron su rayay frenaron a
los dueños de colegios particulares
que preparaban su regreso a clases
de manera física, el presidente López
Obrador tuvo un discurso ayer que

sólo provocó más confusiones.
"Poco a poco se va a ir regresando a la normalidad y vamos

a regresar a clases presenciales, porque se necesita, urge que
los ni ños ya vayan a la escuela, a estar con sus compañeras,
con sus compañeros, esa socialización tan importante que
se da en las escuelas de país". Pero no dio fecha. Entonces
las primeras confusiones se dieron en las oficinas de Claudia
Sheinbaumy Delfina Gómez, jefa de Gobierno de la CDMXy de la
SEP, respectivamente. No sean como son, de por sí la maestra
va llegando y no acaba de agarrar el hilo en la dependencia
federal y su jefe todavía se la pone más difícil.

QUE ENTREGUE EL DINERO ECHAVERRÍA
En entrevista con el informativo Fin de Semana, que conduzco
con Sofía García, Oswaldo Chacón, presidente del Instituto
Electoral de Chiapasy a partirde este viernes, presidente ele
la Asociación ele Instituciones Electorales ele las Entidades

Federativas (AIEEF), hizo un llamado a las autoridades de Na
yarit para entregar ios 200 millones ele pesos que se necesitan
para sacar las elecciones ele junio o el gobernador Antonio
Echavarría será responsable ele poner en riesgo la democracia.

• ••

UPPERCUT: El presidente López Obrador le va a pedir
prestado a Joe Biden un lote de vacunas ahora que Esta
dos Unidos acaba de hacerse de un nuevo antígeno: el de

Johnson & Johnson. Le prestará Biden lo que pide AMLO o lo
mandará clerechito con el señor "Trun".

Salgado
Macedonio

expresó
en Tivitter:

"Hay Toro "
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Las inuersiones anunciados porJoe Biden en
infraestructura eléctrica en carreteras y el desarrollo
de baterías pueden ser disruptiuas para México

a migración, la lucha contra el tráfico de nar
cóticos y armas, así como la vacuna contra
el COVID19 prevalecerán en el encuentro
virtual entre los presidentes Joe Biden y
Andrés Manuel López Obrador. Si bien el
cambio climático no será central, como
lo fue en su reunión con el primer ministro

canadiense, Justin Trudeau, no podrá ser un tema ignorado.
Además de recordar a AMLO los compromisos en el Acuerdo

de París, seguro Biden expresará la inquietud que prevalece
en círculos privados y gubernamentales de EU por la incer
tidumbre que enfrentan los inversionistas estadunidenses
en el sector eléctrico, en particular por la Ley de la Industria
Eléctrica en México. Esta iniciativa es contraria a los com

promisos del TMEC. De ser aprobada, tendría un impacto,
vía el precio déla electricidad en las cadenas de valor de las
industrias más integradas en América ciel Norte, con el riesgo
ele afectar inversionesy empleos que son indispensables para
la recuperación económica en México, en EU (y en Canadá).

La política climática Biden impactará a nuestro país por.su
vínculo inexorable a la táctica interna del vecino del Norte. El

mejor ejemplo es el sector automo 
tor que representa una cuarta parte
del PIB manufacturero de México y
depende de las cadenas de suminis
tro que se tejen en todo América del
Norte. Las inversiones anunciadas

por Biden en infraestructura eléc
trica en carreterasy el desarrollo de
baterías para acelerar la adopción

Política
climática de EU

impactarrí a
México
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de autos eléctricos pueden ser muy disruptivas para México,
pues estos vehículos requieren menos autopartes que uno
ele combustión interna. Hoy Canadá y EU analizan ajustes
fronterizos para productos con alto contenido de carbón.

Esperemos que este encuentro le permita a López Obra
dor entender que su política energética desentona con la de
Biden. Proponer una transición justa para América del Norte
se alinearía mejor. Exigiría inversiones en energías limpias y
atendería la demanda eléctrica creciente por la electromo
vilidad, y generaría empleos. Ya que la producción petrolera
será cada vez menos relevante. Con una transición energética
justa, se mejoraría la prosperidad de México y América del
Norte, al tiempo que se reducirían las emisiones de carbono,
y evidenciaría la existencia de un gobierno progresista.

"Directora, Alianza Universidad de CaliforniaMéxico

ISABEL.STUDER@SOSTENIBILIDADGLOBAL.ORG / @ISASTUDER
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MEDICAMENTOS
PARA EL CÁNCER,
EN 2 MESES, DICE
LUISA. RAMÍREZ

egún los cálcu
los del direc

tor general del
ISSSTE, Luis
Antonio Ramí

rez. será para
finales de abril,

quizá incluso mediados de mayo,
que se pueda vacunar a todos los
adultos mayores en el país, "a los
15 millones que tenemos ahorita
esperando".
Dependerá, por supuesto, de

que cumplan las farmacéuticas y
nos lleguen las vacunas.

Y de que la gente irá a vacunarse,
no le cabe duda. Además, comen
ta, los países están empezando a
condicionar a sus visitantes a estar
vacunados: Eso va a

obligar a que la gente
tome más conciencia.
"Ya no es nada más

personal, es para evi
tar el contagio a otras
personas si queremos
vivir en un mundo

globalizado".
Entre tanto, refiere,

En cuanto al desabasto de me

dicamentos, particularmente los
relacionados con el cáncer y el VIH,
el titular del ISSSTE asegura que
*ño pasa de dos meses" para que
éstos se tengan ya aquí: "La UNOPS
(organismo que apoya a la ONU en
las adquisiciones) ya ha reporta
do cuántos han participado, qué
claves consiguieron, los precios...".

Al presidente López Obrador
no parece haberle gustado que las
farmacéuticas mexicanas partici
paran en la licitación de la UNOPS,
apunté en algún momento de la
charla que sostuvimos.

Lo que pasaes que muchas em
presas mexicanas nos abandona
ron, nos hicieron el vacío y no se pre
sentaron. Las empresas quisieron
empezar a jugar con el gobierno a
fuercitas' y nos generaron un pro
blema en la primera licitación. Fue
cuando el Presidente decidió bus

car comprar medicamentos en el
extranjero, al costo que fuera, por
que esto no iba a volver a suceder.
Pero ni tenemos medicinas y

están costando más caras... indico.

Cualquier proceso
de transición cuesta.

Y lo estamos pagan
do... responde el
oaxaqueño.
Para el director

del ISSSTE, haberse
acercado a la UNOPS

fue un gran acierto
porque así se hace

LOS PAISES

EMPIEZAN A

CONDICIONAR A

SUS VISITANTES

A ESTAR

VACUNADOS
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el ISSSTE está apo
yando con 115 hospitales COVID
(incluidos los dos que prestaron al
ejército) en distintos puntos del país.
De sus 80 mil trabajadores de la sa
lud, solamente 24 mil se pudieron
dedicar a COVID, pues la mayoría
tuvo que irse a su casa por ser ma
yores de 60 años o padecer enfer
medades crónicodegenerativas.
Ante esta situación, incorpora

ron alrededor de conco mil traba

jadores, entre enfermeras, médicos
generales, especialistas, internis
tas; e incluso contrataron, ahora
en enero, a médicos cubanos para
incorporarse al servicio COVID en
el nuevo Hospital General Tláhuac.
Contra lo que algunas campa

ñas que se han desatado sostienen,
Ramírez sostiene que los médicos
cubanos han funcionado extraor

dinariamente bien: "Cualquier per
sona que fue atendida en Tláhuac
te lo puede decir. Los médicos que
vinieron, internistas extraordina
rios. Ha sido para nosotros una
gran experiencia porque también
han ayudado a médicos mexicanos
a capacitarlos e informarles".

todo muy transparen
te. "Lo que nos va a ayudar con esta
gran licitación es que todos los ju
gadores se den cuenta de que el go
bierno de México quiere jugar lim
pio, y quiere mandar el mensaje de
que, de lo que se trata, es de acabar
con el intermediarismo y permitir
que los pequeños comerciantes y
laboratorios participen en las lici
taciones y nos vendan®
Ramírez asegura finalmente

que no hay, ni hubo veto para nadie:
"La UNOPS es el arbitro, puso las
reglas del juego y el gobierno mexi
cano va a respetar lo que decida".

• • •

GEMAS: Obsequio de la secreta
ria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero: "Cuando yo dije que
sufría violencia en las reuniones
de seguridad, era cierto. ¿Porqué?,
porque se hacían grupos de pu
ros hombres, estaba yo la única,
y saben quién me uolteaba a ver,
nadie, antes de que llegara el Pre
sidente, ahíestaban cuchichean
do todos, verdad, menos yo, yo no
no estaba incluida en esas bolitas

de funcionarios*
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La integmción económica y social eníre ambos
países es creciente, pues su vecindad y relación
debe considerar las necesidades del otro

I primer encuentro "virtual" entre el presi
dente ele Estados Unidos, Joe Biden, y el ele
México, Andrés Manuel López Obrador, seE realiza en mecí ¡ocíelo que algunos ven como
un momento difícil en la relación bilateral.

Pero la realidad es que entre EU y México
la relación nunca es simple, o fácil. Ni siquie

ra cuando están en lo que se considera como una buena fase.
Los dos gobiernos están obligados a buscar entendimien

tos. La integración económica y social entre los dos países
escreciente, a pesar de tocios los pesa res, y su vecindad y su
relación política debe considerar las necesidades del otro.

En el caso actual, además, los clos gobiernos tienen nece
sidades internas que los obligan a buscar arreglos con el otro.

La vecindad y la conveniencia mutua son de entrada in
centivos poderosos para una mayor colaboración, con la
pandemia de COVID19 como ejemplo inmediato. No tiene
sentido para Estados Unidos tratar de resolver su situación
interna de salud sin apoyar esfuerzos similares en su vecino
del sur, con el que tiene enormes vínculos, al menos cuando
esté en posibilidadesy los suministros de vacunas lo permitan.

Biden propone una reforma mi
gratoria, pero necesita la ayuda de
México, no sólo como paso obligado
para miles de centroamericanos sino
para asistir a las naciones de la región.

Hay otros temas que en cierta for
ma tienen menos claridad y resultan
más complicados.
Los recién terminados cua

tro años de gobierno de Donald

EU necesita a

México para
su reforma
migratoria
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Trump surgieron de una propuesta política que hizo de Mé
xico y los mexicanos el símbolo de todos los problemas ele
Estados Unidos, desde un pacto comercial "injusto" hasta la
llegada incontrolada ele delincuentes y narcotraficantes. La
propuesta ele construir un muro en la frontera con México fue
uno de sus temas más populares.

El presidente López Obrador apoyó abiertamente el nuevo
Tratado comercial MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC)
promovido por Trump, y tras amenazas de sanciones co
merciales, endureció la política mexicana hacia la entrada
de centroamericanos indocumentados y caravanas de pe
ticionarios de asilo.

AMLO subrayó en varias ocasiones que Trump había sido
respetuoso de la soberanía de Méxicoy fue uno ele los últimos
jefes ele gobierno en felicitar a Biden, tras su triunfo en las
elecciones del 3 ele noviembre.

Los prolegómenos ele la llegada ele Biclen y sus primeras
semanas ele gobierno fueron puntuadas en México por la
formulación ele propuestas ele ley que reafirman la soberanía
mexicana sobre temas que van del combate a la drogas a la
energía, cié la inversión extranjera ai medio ambiente.

Pero serían más bien preparativos ele defensa ante las
esperadas demandas ele legisladores y grupos ele interés
estadounidenses en torno a aspectos específicos del TMEC,
como el respeto a las inversiones estadounidenses, especial
mente en la industria energética, o las condiciones laborales
en las maquiladoras.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Tejen acuerdo defacto Vila y Ramírez Marín en
Yucatán; en la CDMX, Sí Por México deshoja la
margarita en Áluaro Obregón

a alianza opositora entre PAN, PRD y PRI
se concretó en 1Q de las 15 gubernaturas y
en 171 de las 3QQ diputaciones de mayoría
relativa, pero Yucatán es uno cíe los esta
dos en donde estos partidos optaron por
contender separados en 25 diputaciones
locales y 106 ayuntamientos.

Sin embargo, se teje un acuerdo entre el gobernador
Mauricio Vilay el senador priista Jorge Carlos Ramírez, para
apoyara este último en su carrera por la alcaldía de Méricla.

Vila es uno de los mandatarios panistas mejor evaluados
del país, situación que lo coloca como un fuerte aspirante a
la Presidencia de la República en 2024,y desde ahora tiende
recles con aliados de otros partidos. Esa sería la razón por la
que, desde ya, suma esfuerzos para que el priista Ramírez Marín
llegue a la alcaldía ele la capital de su entidad, haciendo a un
lado, incluso, al actual edil, el también panista Renán Barrera.

En aquella plaza es sabido que no existe una buena relación
entre el alcalde y el gobernador, aunque sean del mismo partido,
por lo que es mejor asegurar, desde ahora, con Ramírez, un
priista que cuenta con una estructura en Mérida y el estado.

Incluso, fue el senador más votado

de todo el PRI. Con esta alianza de

facto, Vila aseguraría una transición
ordenada en los municipiosy frenaría
el crecimiento de otras fuerzas políti
cas, aunque no está por demás decir
que Morena aún no cuenta con la
solidez para ser competitivo.

MC, a su vez, comenzó reciente
mente a formar una base sólida, bajo

el liderazgo de la ex gobernadora Ivonne Ortega, quien en
pocos meses ha logrado sumar a destacados personajes del
empresariacloy política del estado. Una razón más para hacer
alianzas con otros políticos, aunque no sean ele su partido.

• ••

Y a propósito de alianzas, unidos PANPRIPRD tienen la opor
tunidad de arrebatarle a Morena la alcaldía Alvaro Obregón,
una de las joyos de la corana electoral y la tercera más im
portante en la CDMX. Y es que, a unas semanas del registro ele
candidatos, no definen aún o su gallo, pero en los últimos días
ha trascendido que Alfonso Rivera es la carta fuerte del PRI.

Cuenta también con el visto bueno del PRD e, incluso, algu
nas simpatías dentro de las filas del blanquiazul; sin embargo,
la cúpula panista no ha tomado la decisión, porque llevan mano
con paridad degéneroy tienen previsto que vaya una mujer.

Dicen los que saben que el exdelegado federal de Sedesol,
Rivera, es el único que podría ganarle a Eduardo Santillán,
el abanderado de Morena. ¿Será?

• ••

Y en Puebla también anclan muy movidos con las elecciones.
En Palacio Nacional preocupa la elección de la capital, debido a
que Claudia Rivera sale mal en las encuestasy Gabriel Biestro
no cuaja, su origen jalisciense le pesa. Y hay quienes dicen
que los finalistas son Alejandro Carvajal y Eduardo Rivera.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Lobos de una
misma carnada, no se hacen nada".

Morena aún

no cuenta con

¡a solidez

para ser
competitivo
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador en su gira por Zacatecas, tie
rra de su amigo Ricardo Monreal, denunció lo que todo mundo sabe en
esas regiones que le heredaron el partido de la delincuencia, los mismos

que deciden quien será el candidato y quien el presidente municipal.
Es natural que en los municipios, sobre todo en los más apartados la delin

cuencia organizada sea la que manda, es el partido que se refiere el Presidente.
Ellos, los mafiosos aportan los dineros para las campañas y son ellos los

que ponen a los jefes de la policía, se encargan de mantener la protección para
no dejar entrar a otros grupos delincuenciales o cárteles y cuando detectan
sospechosos en los retenes, la misma policía se encarga de entregárselos.

Por eso el Presidente López Obrador desnudó esta operación que se
realiza no solo en Zacatecas, sino en diferentes partes del país. Esos grupos
se encargan de limpiar el camino para que nadie estorbe, es decir a los otros
candidatos simplemente los amenazan y los bgjan de la participación y si no
lamentablemente son ejecutados.

En esa gira por Tlaltenongo, lo acompañaron el gobernador Alejandro
Tello y la funcionaría Ariadna Montiel, subsecretaría de Bienestar.

Como candidato a Zacatecas, anote a David Monreal, hermano del líder
del Senado, Ricardo Monreal, obviamente de Morena partido del Presidente
y con una ventaja de 2 a uno sobre la alianza Va por México del PRI de
Alejandro Moreno, el PAN de Marko Cortés y el PRD de Jesús Zambrano.

López Obrador aprovechó para ofrecer en el país proteger en esas regio
nes donde es usual esta práctica a todos los candidatos para que sea el pue
blo libremente el que elija a sus gobernantes o representantes populares.

Al País le han hecho mucho daño los fraudes, señaló el Presidente y por ello
llamó a que haya una auténtica y verdadera democracia y que sea el pueblo el que
elija libremente. Por eso insistió que ya se hizo la convocatoria a los gobernadores
y la mitad al menos han aceptado adherirse a este acuerdo por la democracia.

Es decir, que el voto libre y fuera manos de los gobiernos, ni un solo centavo
del dinero del pueblo para las campañas, elecciones limpias. Sin duda, difícil.

CASO PUERTO MORELOS APUNTA A TIRSO Y LOS RUMANOS
Muy grave las revelaciones del candidato del Verde al municipio de Puerto
Morelos, en Quintana Roo, Ignacio Sánchez que su rival, Tirso Esquivel ofrecía 5
millones de pesos para asesinarlo. La queja incluso la presentó ante la Fiscalía
del estado sobre esas amenazas y pidió la protección, minimizaron la petición
que sólo dieron trámite de registraría y a los seis días ocurrió la desgracia.

Bueno, dicen los que saben que en la Fiscalía General de la República de
Alejandro Gertz Manera, Tirso Esquivel lo están investigando en el caso de
fraude millonario de los Rumanos que presuntamente señalan como cerebro
a Florian Tudor, dedicados a la clonación de tarjetas bancarias.

Incluso en la Fiscalía General se prendieron focos rojos porque el pode
río de Tudor le ha permitido tener acercamiento con la Visitaduría de esa
Fiscalía, un acercamiento de buena relación que le puede dar mejores tratos
y muchos pero muchos beneficios.

El gobernador Carlos Joaquín sin duda volvió a perder y evidenciado de
incapacidad con sus fiscales y policía, pues Laura Fernández, es la presidenta
municipal de Puerto Morelos y el fallecido era su delfín, ambos del Partido
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Verde, partido totalmente contrario al del gobernante y que sin duda segui
rían conservando por la alianza con Morena.

CORNEARON AL TORO DE LIDIA
La presión contra el senador con licencia, Félix Salgado Macedonio lo llevó
a que la dirigencia nacional de Mario Delgado le diera revés o reculara en su
designación de candidato al gobierno de Guerrero.

Vaya, ni la bendición del que manda en Palacio Nacional lo pudo salvar
porque la presión se intensificó de todas la voces de mujeres respetables
que incluyó las del propio partido.

Hoy esas presiones lograron el primer paso y sin duda querrán llevarlo ante
la autoridad por las acusaciones que dieron origen a su descarrilamiento.

Vamos a ver qué dicen las autoridades y también qué dice el partido
porque al interior saben que el pleito que prendió los focos rojos y explotó la
bomba la achacan como fuego amigo a Amilcar Sandoval, aspirante perde
dor y hermano de la Secretaria de la Función Pública, Eréndira Sandoval. Las
expulsiones están en puerta.

AHORA EL AUDITOR CARNAL
El líder del PAN, Marko Cortés arremetió, una vez más contra el Presidente
López Obrador y señaló que su gobierno quiere imponer un "auditor carnal".

Desde luego que esto ante las cifras que presentó el auditor Superior
de la Federación, David Colmenares que salió más caro la cancelación del
aeropuerto de Texcoco que si lo hubieran terminado, es decir unos 331 mil
millones de pesos, un 230 por ciento más.

Los panistas denunciaron que ese pretexto puede llevar a I gobierno de
López Obrador a construir un "Fiscal carnal" que pueda estar, ahora si a mo
do y sin que se le pueda señalar lo mínimo.

Vamos a ver qué deciden en la Cámara de Diputados porque su presiden
ta Dulce María Sauri apenas le hizo el llamado para que responda este lunes
ante esa falta grave de presentar otras cifras.

En consecuencia tendrá que explicar cómo se registraron esos yerros o de
plano sino convence se podrá tomar que politizó los resultados para favorecer
a sus jefes los opositores, vaya que agarró partido para conservar la chamba.
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Movimiento Regeneración Nacional (Morena) está enredado en Guerrero.
El viernes pasado la Comisión de Honor y Justicia emitió un comunicado

en el que se informaba que Félix Salgado Macedonio dejaba de ser el
candidato a gobernador y que se repondría el proceso.

Que habría nueva encuesta.
Estalló el escándalo.
Ah, pero dos horas después, emitió otro comunicado, en el que asegura que el

senador con licencia acusado por al menos cinco mujeres de abuso sexual no ha
perdido sus derechos partidistas y, en consecuencia, puede volver a participar en
la selección... y ser candidato.

Así, enredados y poco claros, los funcionarios morenistas, empezando
por Mario Delgado Carrillo, su líder nacional, llegan a este uno de marzo con un
candidato repudiado y acusado de violación y abuso sexual, que podría quedarse y
competir pese a las movilizaciones y rechazo de miles de mujeres que han pedido a
Andrés Manuel López Obrador retirarlo.

La Comisión Nacional de Elecciones se reunió ayer pero no hubo conclusión.
La comisión la encabeza Delgado Carrillo, presidente del Comité Ejecutivo

Nacional (CEN), apoyado en Citlalli Hernández, secretaria general del mismo;
Esther Gómez, secretaria de la Diversidad Sexual; Carlos Evangelista, secretario de
Combate a la Corrupción y Alejandro Peña, senador.

El tiempo es factor y está encima
Morena tiene hasta el 3 de marzo para tener candidato, sea el mismo o uno nuevo o
nueva, porque las campañas inician el 5 de marzo.

Es decir, el próximo viernes.
Nestora Salgado, Luis Walton y el mismo Félix Salgado están a la caza de la

candidatura, pero reinstalar a Salgado Macedonio sería un grave error de Andrés
Manuel López Obrador y su partido, porque las mujeres no se lo perdonarán jamás,
se escuchó en radiopasillo.

Un exceso inaceptable
Los insultos proferidos por un grupo de pasajeros en el vuelo que trasladó desde
Guadañara, Jalisco, al presidente Andrés Manuel López Obrador son reprobables.

Eso no es democracia ni libertad de expresión.
La polarización no conviene a nadie y las diferencias de ideología se dirimen

en la arena política o en las urnas. No con insultos que se celebran como travesura
estudiantil o de adolescencia, se escuchó en radiopasillo.

Gatell está hospitalizado
Hugo LópezGatell Ramírez, zar anti Covid19 del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, fue hospitalizado.

Y aunque la Secretaría de Salud (SSa) lo negó durante la semana, está en el
hospital temporal CitiESanamex desde el miércoles pasado.

El responsable del combate al virus, considerado por Andrés Manuel López
Obrador como el mejor funcionario del mundo, requirió oxígeno suplementario,
se dijo desde hace días y ayer se informó que se le administra un tratamiento
intravenoso y que no está grave, como se ha especulado en redes sociales.

Su hospitalización fue anticipada y preventiva ante una posible complicación,
aseguró anoche Ruy López Ridaura, director General del Centro Nacional de
Programas Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece) de la Ssa.

Su equipo médico decidió hospitalizarlo y ha estado desde el miércoles
hospitalizado y con una evolución muy favorable y esperemos que ya el día de
mañana pueda regresar, dijo en Palacio Nacional.

Un año
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Este domingo se cumplió un año del primer caso confirmado de Covid19 en México,
tercer país con muertes por el nuevo coronavirus detrás de Brasil y Estados
Unidos.

Ayer la SSa informó que suman 185 mil 715 muertes por C19 y 2 millones 86 mil
938 casos.

El próximo 18 de marzo se cumplirá un año de la primera muerte por covid en
México, cuando había 118 contagios.

El Inegi asegura que, con base en actas de defunción, de enero a agosto de 2020
murieron 33 mil 641 más, por lo que el total, oficial, hasta ahora es de 219 mil 356
mexicanos caídos ante el virus.

Cumbre AMLOBiden
Con la reforma eléctrica, que aprobará el Senado en breve, y la ofensiva contra
la iniciativa privada como fondo, el presidente Andrés Manuel López Obrador
sostendrá hoy su primera reunión bilateral con su homólogo de Estados Unidos, Joe
Biden.

Al filo del mediodía, el mandatario mexicano propondrá un acuerdo migratorio,
similar al acuerdo llamado Bracero, que permita a los migrantes mexicanos y
centro y sudamericanos ir a trabajar a Estados Unidos legalmente.

La reunión virtual se da justo una semana después de que Morena en la
Cámara de Diputados aprobó la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, que
privilegia a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sobre las empresas privadas,
principalmente extranjeras y de renovables, y que constituye una apuesta a
contracorriente de México en beneficio del petróleo frente a las energías solar y
eólica.

Biden sabe perfectamente lo que le duele a México y es ahí donde dará
puyazos, se escuchó en radiopasillo.

radiopasillo@ova.com.mx
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Guerrero, definición abierta
Con la reposición del proceso de
selección para la candidatura de
Morena a la gubernatura en Gue
rrero aún en la incertidumbre, las

y los aspirantes han intensificado
los cabildeos para quedarse con
la posición, pero de momento,

no hay una definición clara en el
CEN guinda, ni tampoco alguna
directriz desde Palacio Nacio

nal. Algunas fuentes al interior
del partido aseguran que para
contrarrestar el "efecto Salgado
Macedonio", la decisión podría
favorecer a una mujer, aunque

en ese sentido, ni Beatriz Mojica
ni Nestora Salgado cuentan con
una aceptación mayoritaria; la
primera por ser un perfil externo
y la segunda porque, nos dicen,
trae un veto importante de un
líder importante de la 4T. Entre
los aspirantes, Pablo Amílcar
Sandoval tiene el estigma de
haber puesto en duda todo el
proceso interno, lo que deja con
muchas posibilidades al exal
calde Luis Walton, quien es un
aspirante que más que más fac
tible tiene alcanzar el consenso,

en un momento políticamente

muy complicado para el partido
guinda en la entidad.

La doble cara de los
mandatarios

Después de que más gobernadores
se sumaran al Acuerdo Nacional

por la Democracia, propuesto por
el presidente López Obrador, resul
ta interesante analizar las posturas
de dos de ellos, muy en particular,
ya sea por sus contradicciones ó
bien puede ser por hipocresía. Se
trata de la gobernadora de So
nora, Claudia Pavlovich, quien
claramente está metida con todo,

operando con el apartado estatal
para golpear la campaña de Alfon
so Durazo y beneficiar a Ernesto
Gándara y así, intentar un pacto de
impunidad tras los malos manejos
de su administración. Y el segundo
caso es el del gobernador panista
de Chihuahua, Javier Corral, quien
abiertamente está enfrentando y
poniendo trabas a la candidata de
su propio partido, Maru Campos,
por no aceptar la derrota de quien
era su "delfín"; aunque en este caso
quizá le está haciendo un "favor" a a
4T, lo cierto es que al final la historia
lo acabará juzgando.
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BASAVE, POR LA PUERTA DE
ATRÁS Y EL RETO DE LOZANO

Agustín Basave, nuevo coordi
nador de campaña de Luis Do
naldo Colosio Riojas, candidato
de Movimiento Ciudadano a la

alcaldía de Monterrey, no pudo
con el paquete de llevar a buen
puerto a este partido de cara a las
elecciones del 6 de junio.

La apariencia de que sería una
salida digna en realidad resultó
todo lo contrario. Simplemente
le comunicaron que no estaría
más al frente del partido, al cual
dejó dividido en la entidad y con
mucha inconformidad de cómo

se operaron las definiciones de
las candidaturas.

Basave fue pasivo, nunca
mostró ese liderazgo que se
requiere para tener a todos los
actores políticos bajo unidad, ni
convencerlos de ir hacia una sola

meta y superar lo realizado en
2018, donde MC pasó de tener
dos diputados a cuatro.

Tras su salida, algunos
emecistas cerraron filas en una

muestra de respaldo al candidato
a la gubernatura, Samuel García,
quien "nomás" no levanta en la
intención del voto de la pobla
ción.

Lo que sí manejó muy bien
fue asegurar la plurinominal de
la diputación federal del partido,

aunque en realidad esta posición
fue parte de la negociación de
Colosio con la dirigencia nacio
nal para competir con los colores
naranja.

EL RETO DE LOZANO

Raúl Lozano será el candidato

del Partido Verde Ecologista de
México por la diputación local
del Distrito 20, que tiene como
cabecera el municipio de García,
e irá como representante de la
coalición "Juntos Haremos Histo

ria en Nuevo León".

El aspirante, quien es familiar
del exsecretario de Economía

federal, Ildefonso Guajardo,
tendrá que sumar esfuerzos para
que la coalición siga conservando
este distrito, que fue ganado en
2018 por el principio de mayoría
relativa por la diputada Esperan
za Alicia Rodríguez, quien brincó
a la bancada del PRI.

Lozano llega con la presión
de volver a ganar está curul, nos
aseguran, está consciente de que
deberá trabajar en el territorio en
busca del voto.

A Lozano le tocará competir
en ese distrito con la candidata

del PAN, Karen Elizondo Chávez,
quien fue la encargada del polé

mico programa Aliados Contigo
del gobernador Jaime Rodríguez
Calderón.

Sin duda, tanto Lozano como
su equipo, e incluso el dirigente
del PVEM, Edgar Salvatierra, ten
drían que estar atentos a que no
se usen los programas estatales
para fines electorales en favor de
Karen. Más ahora que el goberna
dor aseguró que tomó el control
de la vacunación contra COVID19

en García.
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GN ASEGURA MÁS DE DOS
TONELADAS DE MARIGUANA

En el municipio de Concordia, Sinaloa, ele
mentos de la Guardia Nacional decomisaron

dos mil nueve kilos de mía hierba con las ca

racterísticas propias de la marihuana, los
cuales estaban ocultos entre bloques de
construcción. Lo anterior sucedió, al estable
cer im filtro de seguridad en el tramo carrete
ro DurangoVilla Unión: los guardias nacio
nales detectaron un tractocamión acoplado a
un semirremolque tipo plataforma con vi
drios polarizados que impedían la visibilidad,
por lo que fue detenido para realizar la in
fracción por infringir el reglamento de transi
to. Los integrantes de la guardia nacional per
cibieron un olor característico a la marihua

na. razón por la cual le solicitaron al conduc
tor efectuar una inspección de seguridad en
la plataforma, quien accedió a retirar la lona
que cubría los bloques de construcción. En
ese momento se observaron los 202 paquetes
confeccionados con cinta adhesiva que con
tenían el probable enervante.

ES INVESTIGADA PARA SABER
DESTINO DE 42.5 MILLONES
La Directora de Desarrollo Social en la Alcal

día Benito Juárez, Laura Álvarez Soto, pre

sentó su renuncia el pasado 15 de febrero des
pués de que fuera señalada por el presunto
desmo de recursos. Además, la funcionaría
fue señalada de usurpar fruiciones al firmar
documentación oficial como licenciada, sin

serlo. Ante estas denuncias, la Contraloría
General de la Ciudad de México inicio el pro
ceso para investigar y esclarecer el destino de
42.5 millones de pesos, provenientes de re
cursos otorgados a la Dirección General de
Desarrollo Social. El órgano de control inició
la investigación después de haber recibido
una denuncia, donde se asienta la adquisi
ción y entrega de tinacos que se presume fue
utilizada para en actos de campaña.

DESPROTEGIDOS

Al debatirse esta semana que terminó el te
ma del outsorsing en el poder legislativo,
quedó al descubierto sobre todo la despro
tección en que realizan su labor los trabaja
dores de limpieza en hospitales COVID. íusto
hace unos días se hicieron presentes en el
Congreso trabajadores de la empresa Comi
sa, que se desempeñan en el hospital COVID
habilitado en el Autódromo Hermanos Ro

dríguez. Aunque los legisladores se han mos
trado sensibles a la evidente falta de dota

ción de equipos protectores, la situación no
les ha cambiado, cero respaldo si contraen el
virus y nulo pago de sueldos si enferman de
sempeñando labores tan (Meadas. Ni hablar
de vacunas. Quizá todo cambié para bien de
estos empleados que están en la primera lí
nea de combate a la pandemia.
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PRIMERO LOS MÁS POBRES

A TU SALUD
GENOVEVA ORTIZ

Aun año del caso cero, los

números no mienten y son
devastadores, con más de 2
millones de casos y 185 mil
defunciones (al 27 de fe

brero), México registra una tasa de letali
dad por Covid19 de 8.88% frente a la ta
sa mundial de 2.21%.

Hasta el 27 de febrero suman un total

de 2 millones 383 mil 411 dosis aplicadas,
entre personal de salud y adultos mayo
res. ¿No qué ya se había vacunado al
100% del personal de salud en la primera
linea de atención?

De ese total, el personal de salud ha re
cibido 75L178 primeras dosis y 565,377 se
gundas dosis (75%). Entre el personal edu
cativo se han aplicado 17,463 primeras dosis
y ninguna segunda dosis, y los 15 millones
de adultos mayores han recibido 1,049,393
primeras dosis y ninguna segunda dosis.

La lentitud del proceso de vacunación
se quiere justificar con la queja de que
los países ricos acaparan los biológicos,
pero la OMS previo esto desde el princi
pio de la pandemia y, para garantizar el
acceso equitativo y proteger a las perso
nas de Covid19 en todos los rincones del

mundo, instaló el mecanismo COVAX en
un esfuerzo multilateral.

Pero México no figura en la lista de 92
países de ingresos bajos que sí recibirán ayu
da a través del COVAX, como: Afganistán,
Bumndi, República Centroafncana, Congo,
Etiopía, Gambia, Guinea, Haití, Madagascar
Malawi Malí y Uganda, entre otros.

De las 186 economías participantes, la
OMS y COVAX definen que también re
cibirán apoyo los países de ingresos me
dios bajos, (definidos por el Banco Mun
dial), como: Angola, Argelia, Bangladesh,
Bután. Bolivia, El Salvador, Honduras,
India. Indonesia, Kenia, Nicaragua, Nige
ria, Pakistán y Filipinas, por mencionar
algunos.

En una tercera lista están las naciones

elegibles, como: Dominicana, Fiji, Grana
da, Guyana, Kosovo, Maldivas, Islas
Marshall, Samoa y las Granadinas, Ton
ga, Tuvalu, entre otros más.

Y en el cuarto y último grupo de 80
países potenclalmente autoflnanciados,
pero que han expresado su interés en la
Línea COVAX están: Argentina, Austra
lia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Do
minicana, Estonia, Finlandia, Grecia, Is

landia, Irak. Irlanda, Israel, Japón, Méxi
co, Noruega, Portugal, Qatar, Sudáfrica,
Suiza, Emiratos Árabes. Inglaterra y Ve
nezuela, por mencionar algunos.
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EL ESPECTADOR

LOS SOPLONES TIENEN
MIEDO

HIROSHI TAKAHASHI

Muchos mexicanos

nos movemos co

mo si el año toda
vía se encontrara

en esos días que
siguen a las fiestas y resacas, es
tamos como suspendidos en el
tiempo, somnolientos, esperando
que una vacuna nos regrese de
golpe al pasado. Pero el futuro
nos alcanzó violentamente hasta

con misiones al Planeta Rojo si
multáneas, y debemos asimilarlo
en algún momento. Nurit Martí
nez, reportera de asuntos espe
ciales de El Sol de México, nos re
cuerda que cumplimos oficial
mente un ano sumidos en la pan
demia, y en este país se suman
contagiados a un ritmo, oficial, de
seis mil 200 por día en promedio.
Han muerto más de 185 mil ma

dres, padres, hijos, abuelos,
abuelas, conocidos, amigos, com
pañeros de trabajo, jefes, exno
vias, exnovios, esposas y espo
sos, y está infectado el subsecre
tario de Saludvocero, Hugo Ló
pezGatell, que el periódico
oficial de la cuatroté advertía co

mo hospitalizado desde el
miércoles pasado.

Aunque en muchos persiste la
impresión de que el ano aún se
encuentra en sus primeros días,
lo cierto es que estamos arran
cando el tercer mes del ano 2021 y
para los empresarios involucra
dos en este gran negocio no pasa
de noche que en la Secretaria de
Hacienda, de Arturo Herrera, aún
no queda listo el marco con el que
se regirán las contrataciones de
limpieza a nivel federal. Y menos
cuando el gobierno le declaró una
guerra abierta al outsourcing y
hace de su discurso frase de bata

lla el combate a la corrupción. El
equipo de Thalía Lagunas, en la
Oficialía Mayor, está en el centro
de todas las miradas. De primera
instancia porque el aseo se ha
convertido en piedra angular
desde el inicio de la pandemia de
Covid19, pues es indispensable
para su contención y la adminis
tración pública puede convertirse
en un foco rojo en caso de no pre
venir un brote masivo.

Hay nuevos ajustes y reglas
en marcha, y temores entre los
que quieren los millones de estos
negocios. Algunos cambios, mu
chos temen, abren la competen
cia a otras empresas como Aseo

Privado Institucional, Servicios y
Sistemas Institucionales para In
muebles, Cleaniumy Comerciali
zadora Morelos. Sospechan que
detrás de todas ellas se encuentra

losé Juan Reyes Domínguez,
quien presuntamente ha perfec
cionado un esquema de simula
ción de competencia que le ha
bría permitido llevarse a casa va
rios contratos.

Hay expedientes que indican
que esas compañías entregaron
cotizaciones escalonadas para
participar en un proceso de Se
galmex. También en la Secretaría
de Salud, de Jorge Alcocer, apare
cieron en una propuesta conjunta
Aseo Privado, Comercializadora
Morelos, Sistemas Institucionales
y Cleanium, que se llevaron un
contrato que terminará hasta
2023. Los que concursan por es
tos millones están queriendo de
nunciar, pero tienen miedo. Pasa
en otros negocios también entre
Gobierno y privados. Saben que
están ante una forma de hacer

negocios que funcionaba bien en
los dos sexenios anteriores.

Quieren advertirle a la cuatroté
que los van a engañar, pero tienen
miedo de saJjer si lo que realmen
te pasa es que no hay inocencia
en estas contrataciones, y que
marse por andar lloriqueando, en
un momento en el que el pleito
contra los que son criticos puede
representar una salida del país
cargada de repudio.

Fecha: 01/03/2021

Página: 6

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Hiroshi Takahashi

Costo: 5,776

Página 137 de 182



SIN PROTOCOLO
CRIMINAL GESTIÓN
JOEL SAUCEDO

El sábado 27 de febrero, se

cumplió un año de que en
México se confirmó el primer
caso de Covid19.

El saldo es abrumador: 2

millones 84 mil 128 contagios y 185 mil
257 muertos.

A 3ó6 días de la irrupción del virus,
nuestro país se ubica en el tercer lugar de
decesos, después de Brasil y Estados
Unidos.

México ocupa el primer lugar de leta
lidad del mundo con 8.7 muertes por ca
da 100 pacientes contagiados.

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador, es de los pocos mandatarios en
el mundo que se contagió. Nunca ha re
comendado usar cubrebocas.

Hugo LópezGattel, el responsable de
la fallida estrategia, también adquirió el
virus a grado tal que fue hospitalizado.

Prácticamente la mayoría de los inte
grantes del gabinete presidencial tam
bién ha resultado contagiado.

A lo largo de esos 365 días, cada 24
horas se registraron 5 mil 964 diagnósti
cos y 506 muertes.

Laurie Ann XiménezFyvie, jefa del
Laboratorio de Genética Molecular de la

UNAM, exhibió la fallida estrategia.
A lo largo de 264 cuartillas, expuso en

un libro: "Un daño irreparable. La crimi
nal gestión de la pandemia en México".

La doctora en Ciencias Médicas por la
Universidad de Harvard, reveló: "El sub

secretario se creyó más listo que todos".
"Pensó añadió XiménezFyvie que

la inmunidad comunitaria vendría pron
to, con pocos muertos y con ello lograría
una contundente victoria.

"Sin embargo, hay acciones que con o
sin dolo, resultan imperdonables. Su in
capacidad para rectificar el rumbo no
tiene justificación".

El gobierno de López Obrador tiene
fincada su esperanza en la aplicación
masiva de vacunas de cualquier tipo y
origen.

Pero hasta la fecha sólo se han apli
cado 2 millones 383 mil 411 dosis, con un
elevado ingrediente políticoelectoral.

PROSPECCIÓN... El dirigente nacional
de la Confederación de Trabajadores de
México (CTM), Carlos Aceves del Olmo, re
comendó a los más de 4 millones de agre
miados de las 31 federaciones y sindicatos,
integrarse a la Administradora de Fondos
para el Retiro (Afore) XXIBanorte. toda
vez que es la que ofrece mejores condicio
nes para una pensión digna.

Twitter: ©loelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA

REUNIÓN BIDENAMLO
SIN ENERGÍA

Lo que nos cuentan fuentes
bien informadas es que en la
reunión virtual entre AMLO y
loe Biden de este lunes no tra

tarán temas relacionados con

los cambios que se vislumbran se harán
en el sector energético dadas las profun
das diferencias que hay entre ambas ad
ministraciones en relación al uso de las

energías renovables. La aprobación de la
nueva Ley de la Industria Eléctrica está
programada para este lunes en el Senado
de la República. La nuera ley se aprobará
en una sesión a distancia y no implica
cambio alguno a lo aprobado por los di
putados. Por cierto, nos dicen que la
prioridad del presidente mexicano es lo
grar el apoyo para un Programa Bracero
como el que se tenía en los 60's.
En las elecciones locales, nos

dicen que Morena en Coyo
acán, Gerardo Villanueva lle

va una ligera ventaja sobre
Carlos Castillo. Considerando

que el segundo es diputado y el primero
no tiene cargo alguno, las encuestas ha
blan de un liderazgo local del primero.
Nos cuentan de un empate técnico con la
actual diputada Leticia Varela. Mario
Delgado tiene una tarea dura, requiere
un candidato de peso para retener la al
caldía donde tendrá una fuerte compe
tencia de la optencia de la oposición.

ientras tanto, en Iztacalco,

el PRD se despedaza a laM mala y Daniel Ordóñez
hace una extraña alianza

con Cuauhtémoc Gutié

rrez de la Torre, del PR1. para que sus hues
tes lo apoyen en las votaciones, por cierto,
mañosamente, Ordóñez no incluyó a Ar
mando Quintero en la encuesta. Fabiola
Bautista, por su parte, quiere que el PRD
local deje atrás las estructuras tradiciona
les y se imponga como sello de trabajo la
construcción de soluciones y no de etique
tas demagógicas de ser "diferentes".
Una compleja red que opera y

está fomentando la evasión

fiscal de unos 500 millones

de pesos diarios, fue puesta al
descubierto por una denun

cia que se hizo llegar a los integrantes de la
Comisión de Energía en la Cámara de Di
putados. La denuncia señala a comerciali
zadoras y personas físicas como distribui
doras de un combustible que entra de
contrabando al país, solo fue retomada por
el diputado de Morena, Ricardo Francisco
Exsome Zapata. ¿Y los demás?
PL): Que el subsecretario de

Salud, Hugo López Gatell, ter
mine en el hospital por Co
vid19 es parte del precio a pa
gar por no atender sus propias

indicaciones. En Palacio Nacional se dice

ya hubo al menos 50 enfermos graves.
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MÚSICA EN EL AIRE
"Quiero saber de sexo". Con esa novedad le
salió Totina, muchachita adolescente, a su
papá. El señor se conturbó. Le dijo: "Habla
con tu mamá". Replicó la chiquilla: "No quie
ro saber tanto"... La esposa de don Gerontino
comentó en la merienda de los jueves: "Mi
marido es la luz de mi vida. Lo malo es que
todas las noches tiene un apagón"... El ga
to y la gata reprendían con aspereza a su hi
jo, el gatito joven. Y es que todas las noches
se salía a las azoteas y regresaba macilento
y extenuado, cuando no lleno de arañazos y
lacerias. "En adelante le dijeron, no saldrás
ya por la noche". "¡Caramba!" se quejó el
gatito, ¿Qué no puedo vivir ni siquiera una
de mis nueve vidas?"... Babalucas y su mujer
fueron a una playa. Ella probó el agua del mar:
"Está salada" dijo. Sugirió el badulaque: "Pon
le azúcar". La señora le puso al agua varias
cucharaditas y la volvió a probar. "Sigue sa
lada". Le indicó Babalucas: "Menéyale"... "En
esta casa vivieron don Mariano Fuentes Flo
res y doña Carmen Aguirre de Fuentes. Varón
ejemplar él, mujer de letras ella y primera da
ma del teatro coahuilense, pasaron por la vida
haciendo el bien. Quien tal hace no pasa: que
da, como ellos, en el recuerdo y en la gratitud.
Saltillo rinde homenaje a su memoria". Así
reza la placa que el Comité del Centro Históri
co de mi ciudad hizo poner en la casona an
tigua donde mis padres habitaron. La hemos
conservado, llena de muebles antañones, de
cuadros y objetos de uso cotidiano. La gen
te la visita como ir a un museo. En ella está
Radio Concierto, la emisora de radio cultural
que mi esposa, mis hijos y yo fundamos como
un regalo a la comunidad. El sábado pasado
nuestra estación cumplió 24 años, de modo
que nos acercamos ya a un cuarto de siglo de
trasmitir, las 24 horas del día, "lo más popular

de la música clásica y lo más clásico de la mú
sica popular". Nuestro lema: "Radio Concier
to: en el aire música que no se lleva el viento".
Tenemos ahí mismo un teatro de cámara en
el cual, antes de la pandemia, ofrecíamos gra
tuitamente funciones de teatro, recitales de
música, conferencias, lecturas de poesía, y un
cineclub llamado "Literatura para ver", con
películas basadas en los grandes libros. La
difusora fue un sueño que tuve desde que
era un niño asombrado ante el prodigio de la
radio. Ese sueño se cumplió por obra y gracia
de mi señora. Yo he hecho siempre castillos
en el aire, y ella se ha encargado de poner
les los cimientos. Ahora nuestra estación se
escucha en todo el mundo, vía la magia de
Internet (www.radioconcierto.org.mx), y de
muchos países recibimos mensajes de felici
tación. Doy las gracias a mi familia, a nuestros
colaboradores y oyentes, a todos aquéllos
que con buena voluntad apoyan nuestro es
fuerzo. Quizá 20 años no sean nada lo dice
el viejo tango, pero 24 ya empiezan a ser
algo... Un ovni aterrizó en el jardín de doña
Macalota. "Somos marcianos" le dijo el jefe
de la expedición. "Marcianos, marcianos res
pondió con enojo la mujer, ¿Pa' qué chin
gaos quiero yo marcianos? ¡Ayuda en la casa
es lo que necesito!"... El padre Arsilio oyó la
confesión de uno de mis feligreses. "Acúsome,
padre, de que le hice el amor a Pomponona".
"Dime, hijo inquirió el buen sacerdote. La tal
Pomponona que dices ¿es esa mujer recién
llegada al pueblo, de cuerpo escultural y bello
rostro?". "Ella es en efecto, señor cura" repli
có el penitente. "Pues me vas a disculpar le
indicó el párroco, pero no puedo darte la
absolución". "¿Por qué?" se inquietó el tipo.
Explicó el padre Arsilio: "Porque para recibir el
perdón por el pecado se necesita contrición
sincera, y estoy seguro de que no te has arre
pentido"... FIN.
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Por como están tomando previsiones algunas
áreas, es probable que a partir del 6 de mar
zo se intensifique la vacunación en la CDMX.

Cuentan que en días recientes comenzó
una campaña para contratar a 600 volunta
rios que laboraran tiempo completo durante
al menos un bimestre.

Según esto, la batuta para integrar los
equipos la lleva Finanzas, pero el personal será
coordinado después por otras dependencias.

Y el número deja ver que bs chalecos ver
des planean mantener un papel protagónico
en la campaña para que sea más eficiente que
cuando comandaban los chalecos guindas.

Más movido, pues, y no sólo por bs bai
les en las filas de espera.

Si en enero con sus 31 largos días no hubo
respuesta del Ayuntamiento de Naucalpan,
en febrero, ¡menos!

Terminó el mes y la administración de
Patricia Durán sigue sin ofrecer algo tan bá
sico, como el pago de predial por internet.

El atraso tiene emboscados a varios ve
cinos (por cierto, que no se olvide que pronto
deberá llamárseles electores), pues aunque
quisieran aprovechar los descuentos, no se
animan a arriesgarse a contagios en las filas.

Y lo patético es que hay ayuntamientos
más pequeños que ofrecieron esta opción
desde principio de año.
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Ante la estridencia, apostemos por la conciliación

Es recurrente que en tiempo de cri
sis se observen prácticas exitosas
y otras ruines. Como si las épocas
difíciles cimbraran la naturaleza

humanapara extraer lo mejory lo peor de ella.
Durante esta compleja coyuntura que nos
tocó vivir, ha sido una verdadera revelación
como asociaciones que han sido duramente
golpeadas por la pandemia, puedan transfor
mar una situación a todas luces adversa, en
la oportunidad para surgir con más fuerza.
Pareciera la jugada maestra en una compli
cada partida de ajedrez, en la que el aparente
perdedor se corona intempestivamente, con
eljaque mate.
Permítame resaltar dos casos que me pa

recen reveladores. En primer lugar, la Fede
ración Valle de Toluca que fue la primera or
ganización sindical en que los miembros de
su dirigencia empezando por la Secretaria
General, Norma Patricia García Flores se
certificaron como conciliadores laborales.

En segundo lugar, la Coparmex, Estado de
México Oriente, encabezada por Mauricio
Núñez, quienes están estableciendo sólidas
bases para la apertura del Centro de Media
ción Empresarial.
La Federación Valle de Toluca, encabezada

por don Arnulfo García Pichardo, es una or
ganización sindical afiliada a la CTM. Desde
el año 2017 en que fue nombrada Norma Pa
tricia García Flores como Secretaria General,

este sindicato ha retomado nuevos bríos y los
resultados están ala vista.

En un medio predominantemente mascu
lino, la secretaria general es un referente de
seriedad y seguimiento puntual a las nuevas
reglas de la reforma laboral. Ha colocado a
su organización sindical en la vanguardia al
ser de las primeras dirigencias sindicales en
certificarse como conciliadores laborales, de
acuerdo a estándares oficiales. Su apuesta
es que todos los líderes de su Sindicato estén
certificados en conciliación laboral y que en
el mediano plazo pueda abrir el Centro de
Mediación Sindical del Valle de Toluca. Se

guramente será el primero en su tipo en el
Estado de México.

Apostar por una dirigencia sindical que
permita ser certificada en una práctica que se
ha ejercido de manera pragmática a lo largo
de muchos años, para calibrar la eficiencia y
evaluar resultados con indicadores claros y
contundentes, demuestra madurez y altura
de miras. Eso valoro en Norma García Flores.

En la medida en que los sindicatos profesiona
licen su actuar, seguramente la comunicación
fluirá de manera más efectiva con su base
sindical.

Abrir un Centro de Mediación Empresarial
por parte de la Coparmex en el oriente mexi
quense, significa entenderlas necesidades de
un sector que ha sido duramente golpeado
por la pandemia y que necesita fortalecerse

para enfrentar mejor los embates presentes
yfuturos.
Con base en la Ley de Mediación, Conci

liación y Promoción de la Paz Social para el
Estado de México, este Centro de Mediación
Empresarial se construye con la clara visión
de hacer más competitivo al sector económico
que representa, para darle certeza y con ello
atraer otras inversiones.

La importancia del esfuerzo del sector em
presarial del oriente mexiquense, resalta por
que se ubica en una de las zonas industriales
más importantes de la entidad y del país, dán
dole cobertura a 42 municipios del Estado de
México.

Esta visión compartida, se circunscribe
en el universo de los métodos alternos de

solución de conflictos. En donde se aprecia
su definiciónmás claraycontundente es enla
legislación correspondiente en el Estado de
Aguascalientes, como "los procedimientos
voluntarios mediante el cual, las partes en
conflicto buscan llegar a un acuerdo".
Para el Estado de México, el artículo 19

de la ley de Mediación, Conciliación y Pro
moción de la Paz Social reconoce a la media

ción, la conciliacióny ala justicia restaurativa
como los medios para alcanzar la paz social y
corresponde al Centro Estatal de Mediación y
Conciliación dependiente del Poder Judicial,
coordinar los esfuerzos en esta materia, en el
ámbito de su competencia.
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Biden, AMLO, la sombra de Trump y el domino de EU

Si se entienden bien los mensajes reales
de las estrategias de seguridad nacio
nal, la iniciativa del encuentro digital de
hoy entre los presidentes de EUy Méxi

co partió de Joseph Biden. Y su lógica es inocul
table: la redefinición de los intereses hegemó
nicos de seguridad nacional de la Casa Blanca.
Las intenciones de Biden se puedenlocalizar

en su discurso en la Conferencia de Seguridad
de Munich hace diez días: EU está de regreso y
su intención es retomar el liderazgo mundial
en función de los "intereses nacionales" de la
Casa Blanca.

En la realidad, el modelo de seguridad na
cional de Biden es el mismo que 1 el de Donald
Trump y de los demás presidentes desde Ro
nald Reagan (19811989); la frontera geopo
lítica de Washington, el dominio del dólar y lo
que Trump puso en su Es trategia de Seguridad
Nacional de diciembre de 2017 que los ante
riores presidentes se cuidaron de no posicionar
en público, aunque siempre ha estado en el
ánimo imperial de la Casa Blanca desde el Acta
de Seguridad Nacional de 1947: el american
way oflife o modo de vida estadounidense

como prioridad estratégica de EU subordina
do almundo a ese objetivo.

En este sentido, la agenda bilateral Biden
AMLO estará determinada por la imposición
de los intereses de Washington y la capaci
dad de resistencia de Palacio Nacional. Biden

ha dejado claro en sus primeros días que su
regreso al poder mundial imperial será rápi
do: bombardeo a Siria, mensajes militaristas
contra Irán, amenazas contra China y Rusia
y advertencias a Corea del Norte. Los cuatro
años de Trump alejaron a EU del poder en acto
y Biden lo quiere ahora mismo.
Los temas centrales de Biden están ya fi

jados: inversión extranjera en términos del
Tratado de Libre Comercio 2.0, combate efec
tivo de México contra el crimen organizado y
formalización de la frontera MéxicoEU como

un asunto central al abrir una mesa especial
en el Consejo de Seguridad de la Casa Blanca a
cargo de la exembajadora Robería Jacobson,
representante de ObamayTrump.
Los primeros indicios revelan que el presi

dente López Obradorno se vaadejaryfijará las
prioridades nacionales de México.

ZONAZERO

Hay otro mensaje nada subliminal: hasta ayer
domingo la Casa Blanca preparaba su reunión
conMéxico sin tener designado a su embajador.
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Entre el menosprecio al INE
y la purificación de Félix...

El desdén al INE mostrado en Palacio
Nacional se observa también en la

Fiscalía General de la República y
en algunas regiones de cacicazgos

morenistas, como Texcoco o Baja Califor
nia, en donde simplemente se ha dejado de
responder a las solicitudes de información
que pretenden investigar o cerrar el paso a
posibles delitos electorales.
A diferencia del trabajo coordinado que

el Instituto Nacional Electoral y la Unidad
de Inteligencia Financiera realizan con esa
finalidad hace dos semanas el INE y la UIF
firmaron un convenio para que estas soli
citudes de información relacionadas con

los gastos de los candidatos fluyan, y no se
queden estancadas, laFiscalía Genera l de la
República, encabezada por Alejandro Gertz
Mañero cerró la puerta al órgano electoral.
LaFGRha seguido lapolíticaquedesdeelpe

ñismo se impuso y no ha respondido a peticio
nes de información sobre el caso Odebrecht...
y qué decir sobre el caso de Pío López Obrador,
en donde lanegativaha sido expresa.

Pero no solo la Fiscalía presta oídos sordos
al INE, en otras instituciones y en distintas
regiones del país la postura ante el árbitro
electoral ha sido similar.

Un día, así de pronto, el ayuntamiento de
Texcoco ya no respondió a las solici tudes de
información del INE relacionadas con una
denuncia en contra de Morena, de acuerdo
con la exposición del consejero Ciro Mura
yama, el viernes pasado al dar un informe
de la Comisión de Fiscalización. Las autori
dades de ese ayuntamiento ignoraron una
petición del 14 de marzo de 2019; dos en
enero de 2020 y una más del 7 de febrero.
Y precisamente es Texcoco una región en

donde tiene peso el senador morenista Higi
nio Martínez Miranda, es elmunicipio en don
de comenzó a consolidarse la carrera política
de la secretaria de Educación, Delfina. Gómez
y en donde construyó su carrerapolíticaHora
cio Duarte, actualmente administrador Gene
ral de Aduanas... sin duda personajesmuyin
fluyentes, aunque con un discurso en sentido
contrario al de la postura del ayuntamiento,

por lo que surge la duda: ¿Por qué entonces las
autoridades municipales bloquean al órgano
que encabeza Lorenzo Córdova?
Baja California, un estado en el que domi

na Morena y en donde la mayoría del Con
greso pertenece a ese partido, también optó
por ignorar al INE y simplemente no le res
pondió en torno a una encuesta, sabedores
de que no pasará nada. ¿O sí?
#LOBOSAPIENS
LAPURIFICACIÓN DEFÉLIX
La Comisión Nacional de Honestidad y Jus
ticia purificó a Félix Salgado Macedonio y,
aunque todo apunta a que no será candi
dato, sí limpió su imagen al resolver que las
acusaciones en su contra son infundadas..

según esa resolución, repondrán el proceso
en el que "El Toro" podrá participar. Hay
dos caminos, uno es que vuelva a ganar la
encuestay otra que la pierda, pero ya no sería
relevado oficialmente por las acusaciones de
violación, sino por no ganar la encuesta. Y
saldrá limpio de toda acusación hasta que la
fiscalía local lo resuelva.

Fecha: 01/03/2021

Página: 5

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Gonzalez

Costo: 28,773

Página 98 de 182



El partido de la
delincuencia
organizada

Tarde se dio cuenta el presidente López
Obrador que hay regiones completas del
país en donde los candidatos a puestos de
elección popular los impone el narco.

Se da sobre todo a nivel de presidentes munici
pales y diputados locales; si hay a nivel federal son
casos poco conocidos.
Desde hace años, la delincuencia organizada se

constituyó en partido político de facto, aunque esto
nohubierasidoposíblesinlacomplicidadoporlome
noselconocimientodelospartidospolíticosformales.
La delincuencia organizada financia campañas

de todos los colores, sobre todo enregiones de alta
incidencia delictiva a la que no llegan, por precau
ción, insuficiencia, miedo o descuido, las fiierzas
del orden, locales o federales.
Así, si un candidato a presidente municipal fi

nanciado por ellos gana la elección, generalmente
les piden una cuota mensual, el cargo de jefe de
la policía local o la construcción de las obras más
grandes del municipio.
En marzo del 2018, el entonces comisionado de Se

guridad enMorelos, Alberto Capella, denunció que
el cártel de Los Rojos había financiado 11 candidatu
ras a presidencias municipales de 8 distintospartidos.
Después, cada edil ganador les entregaba men

sualmente entre 100 mily5Q0 mil pesos.
Qué bueno que lo sepa el Presidente, ahora,

¿qué va hacer?
Quizá el nombre le suene conocido, Enrique de la
Rosa Luna Parra.

Se hizo famoso, en el 2018, por tratar de quedarse,
a la mala, con los terrenos del Júnior Club, ubicado
en la Colonia Condesa, gracias al patrocinio de una
sospechosa huelga en la que también estuvo involu
crado el dirigente del sindicato, José Luis Jiménez.
Cuando parecía que había una solución al con

flicto, inflado artificialmente, aparecía de la Rosa
para frenar el acuerdo.
El fin últimoera minar larentabilidad del club con

el objetivo de hacerse de los terrenos; lo hizo mien
tras se desempeñaba es un decir, como Director de
Organismos Internacionales del Senado de la Repú
blica, cargo al que llegó de la mano de Martí Batres.
De la Rosa hace gala de influyentismo y pre

sume las relaciones que dice tener con Claudia
Sheinbaum, a través de Héctor García Nieto.
En el 2019, cuando buscó hacerse de la Direc

ción General de Obras y Desarrollo Urbano de la
alcaldía Cuauhtémoc, mediante su amistad con
Néstor Núñez, con quien se ha relacionado gra
cias a su primo Francisco Ayala, sin importarle
un posible conflicto de interés pues es dueño de
una constructora y de una imprenta que le brinda
servicio a Morena.

Este personaje de dudosa reputación ahora vuel
ve al escenario en busca de una diputación local;
para ello busca granj earse el favor de José Alfonso
Suárez del Real, secretario de Gobierno de la
CDMXy hasta de los hijos de López Obrador a quie
nes les fabrica las etiquetas para sus chocolates.
Morena está a tiempo de evitar otro escándalo

en la selección de sus candidatos, en este caso, al
Congreso local, porque ciertamente el perfil de De
la Rosa Luna Parra no encaja con la visión de una
ciudad distinta, sin corrupción.

Hoy, el auditor Superior de la Federación, David
Colmenares, acudirá a la reunión a la que fue
citado por la Comisión de Vigilancia que preside
Mario Alberto Rodríguez Carrillo.
Se supone que es una reunión de trabajo que

tiene por objetivo conocer cómo es que se come
tieron errores contables en el caso de la auditoría

de desempeño del aeropuerto de Texcoco, que
motivaron la ira presidencial.
A la reunión acudirán los auditores especiales

Gerardo Lozano Dubernard, Emilio Barriga
Delgado y Agustín Caso Raphael.
A ver si en lugar de reunión de trabajo no termi

na eljuicio sumario, como todo indica será...
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Biden se adelanta, López Obrador pide

Joe Biden le ha tomado la delantera
a López Obrador.
Presentó su proyecto de reforma mi

gratoria, la gran esperanza de México,
sin haber consultado a la principal contrapar
te del problema.
Ese dato ilustra las primeras señales y los

términos de las nuevas relaciones del flaman
te Gobierno estadounidense con su par su
riano.

De cualquier forma, desde Palacio Nacio
nal, intérprete de por medio, ya le tienen la
primera propuesta mexicana:
Adiós a la Iniciativa Mérida.

En la última palada de esta inhumación
va el odio del titular del Poder Ejecutivo
a Felipe Calderón y su acuerdo de colabora
ción con George W. Bush.
Esto no significa el fin de la cooperación.
Si para Donald Trump la colaboración

llegó al extremo de montarle muros con las
Fuerzas Armadas "tengo 26 mil soldados
vigilando la frontera", alardeaba el republi
cano, ladisposiciónseguiráenpie.
De eso dependerá un entendimiento mi

gratorio, más generoso y menos violento,
para no molestar a la nueva administración
de Washington.

DE POLICÍA DE TRUMP A
POLICÍA DE BIDEN
En contraparte, México escuchará nuevas
peticiones.
La principal será crear un nuevo sistema de

seguridad y se construirá al mayor nivel, su
cedáneo de la Iniciativa Méridapero distinto.
¿Porqué?

Porque según Estados Unidos anualmente
mueren más de 82 mil ciudadanos suyos por
drogas provenientes de México.
Principalmente fentanilo, heroína, crack y

otras sintéticas... porque de mariguana nadie
se muere.

Por la tarde nos enteraremos si hay innova
ciones, pero no hay mucho pa ra la esperanza
de un arreglo donde México no sea el poli
cía incondicional de Joe Biden como lo fue
de Donald Tr ump.
Al capital le interesa mucho el tema comer

cialyya sabemos:
Aquí anote usted la cancelación de proyec

tos y, obvio, la intención lopezobradorista de
cerrar el acceso a generación, transmisión y
distribución de energía eléctrica, en especial
de fuentes renovables.

De cualquier forma, las discrepancias tie
nen otra vía, los paneles escritos en el tratado

bautizado por Trump como TMEC.

IBA DE CÓNSUL A WASHINGTON,
CAEALIMSS

1. Esteban Moctezuma ya está en Washing
ton para asumir la embajada de México en
Estados Unidos.

No tendrá mucho trabajo de entrada.
Por acuerdo de gobiernos los temas se tra

tarán al mayor nivel, entre Presidente y secre
tarios de Estado cuando seanecesario.

De cualquier forma, el ex secretario de Edu
cación Pública llega sin su brazo derecho, el ex
subsecretario Marcos Bucio.

Lo propuso para cónsul en Washington y
ya estaba nominado cuando Zoé Robledo lo
pidió como secretario general delIMSS.
Le fue concedido el deseo y surgió la ins

trucción presidencial de terminar la reconver
sión dellnstituto pasó de mil250 a 13 mil 404
camas para Covid y avanzar a la cobertura
universal.

Es decir, quienes no pertenezcan a ningún
organismo de protección social deben ser
atendidos por el Seguro Social.
Lo que José López Portillo planteó con

su plan IMSSCOPLAMAR, más la misión
impostergable de privilegiar la medicina
preventiva.
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[ ¿SERÁ? ]

Oportunidad... de poner el ejemplo
Este fin de semana, la secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero; la magistrada del Tribunal Electoral, Janine
Otálora; la consejera electoral Carla Humphrey, y la sena
dora Patricia Mercado se dieron cita en un conversatorio

organizado por la Universidad de Harvard para discutir
sobre la participación de las mujeres en la política. En el
encuentro virtual se reconocieron los avances legislativos y
también se pusieron sobre la mesa los pendientes de México
para por ejemplo, garantizar laparidad total y erradicar
la violencia política... y hoy en día hay varios casos por los
cuales se podría comenzar. ¿Será?

Subeyb^ja
Un brinco de emoción dieron los integrantes de la dirigen
cia del Partido Encuentro Solidario enBaja California cuan
do vieron que su candidato a la gubernatura, Jorge Hank
Rhon, creció 3.4% en aceptación entre los ciudadanos, de
acuerdo con una encuesta digital realizada en la entidad.
Y es que a la par de ese aumento, la candidata de Morena,
Marina del Pilar Ávila, tuvo una caída de 10%, lo que cierra
la ventaja y vuelve algalio delPES más competitivo rumbo a
la campaña. ¿Será?

Reconocimiento a domicilio
El senador Ricardo Monreal se llevó su palomita del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador durante una gira
de trabajo en Zacatecas por ayudar a sacar leyes y reformas
constitucionales en beneficio de los mexicanos. AMLO y el
coordinador de la mayoría legislativa en el Senado estuvie
ron en Fresnillo, tierra de los Monreal, donde precisó que
modificaciones constitucionales han permitido imple
mentar programas sociales en favor de madres solteras,
menores con discapacidad, adultos mayores, becas para
estudiantesy capacitación parajóvenes. ¿Será?

Más vale malo por conocido
Dicen que en Campeche hay de dos sopas, o le ven futuro a
Cristian Castro Bello, pues ha sorprendido la convocato
ria de la militancia priista en su recorrido por el estado en
este periodo de intercampaña... o como dice el dicho, más
vale malo por conocido que bueno por conocer. Yes que
muchos campechanos no quieren experimentar y prefieren
seguir por el camino andado, aunque otros no dudan en
resaltar logros como el manejo de la pandemiay el ritmo
económico.; Será?

Poco a poquito
Nos comentan que en Coyoacán el morenista Gerardo
Vil lanueva 1] eva una ligera ventaja sobre su copartidario
Carlos Castillo. El segundo es diputado y el primero no
tiene cargo. También nos adelantan que en las mismas anda
Roberto Candía en Cuajimalpa. ¿Será?
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ASPIRACIONES
• Ante la solicitud del .PAN de que la jefa de
Gobierno hable con los alcaldes para conocer
sus aspiraciones políticas para el próximo
añ& la mandataria señaló.que "cada servidor
público tomara su decisión frente a las
próximas elecciones y en todo caso si son de
M.Qrcna> seráj?l partidoel.^ue decidirá cuáles_
son los tiempos". Precisó qué hay tiempos
fijados por las leyes, por el INE y el IECM.
Aclaró que a ella y su gobierno les c

_'A7 ."r! .Ul f __

alcalde decide retirarse

cargo, y se realice su sustitución

CONCLUYEN COMPARECENCIAS
• Hoy concluyen las comparecencias de la
Glosa del Segundo Informe de la CDMX. Al
(. J? OC V !Al i.' fí'A/. A'! ^ .'. ^C e?¡5 ? 5 Í S: 1 C' v1. ^
a comparecer en la Comisión de Movilidad
SM^ntable; la[ Secretaria de GestiOT

Ciyiiy Gestión Integral de Riesgos y Protección
junto con la Comisión de Reconstrucción; y
también comparecerá la Secretaria del Medio
Ambiente en la Comisión de Preservación del
Medio Ambiente, Cambio Climático, Protección
Ecológica y Animal junto con la Comisión
de Desarrollo Rural. Se prevé que en breve
comparecerán los alcaldes'.
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EVITAR PRECEDENTES
• A fin de evitar un mal precedente, Morena y
la oposición acordaron suspender la sesión
ordinaria programada para el día de ayer,ya
Que aunque fue aprobado el orden del_dja,_no_

A:.lAOAPA i Í). Ar.^.o. UA !A'C^!A! C5" A^AI. .^1TAÁ^ C1.! C5"
5 bíg de la Ley árnica del Ccm^eso, que
estableee.,que se remiete de las dos terceras

AA^ Ai ^.'.DA ^g ?Al í?. kV* ^ ! cA. ^.A All r9DA¿! 5}.». A^!^
decir 8 votq& de sus 13 integrantes. Al respecto
la presidenta de la Mesa Directiva, Margarita
Saldaña, a través de un comunicado informó
que se cancelaba la sesión, dejando sin efectos
la convocatoria emitida.

¿CERCA DEL AMARILLO?
estar pendientes .dejos anuncios_dd_

semáforo epidemiólogico en la CDMX ya que la
fefa de Gobierno anticipó a través de sus redes
sociales: "vamos bajando hospitalizaciones por
Coyid1 y.porcentajede.positivos. Hoy tenemgs
una disminución de 9% en camas ocupadas
rc.spe.ctoa liace 20 días". Si^
igue la Secretaria dg, Salud aún no ubica a la
CDMX, en amarillo.No..obstante, dijo.^
íMoAuyará de la apertura1 de nueva_s actiyidajes.
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Violencia contra las
mujeres

n su recienie iníornie, la secretaria de las Mujeres, Ingrid Gómez,
informó que rimante 2020 y lo que varié 2021 se han detectado
675 casos fie riesgo rio violencia feniinirida que con atención
penalizada y seguimiento han logrado reducir en 47 por ciento
los casos, son 322.
"Porque además no es un proceso sencillo, tampoco es un proce

so corlo, sino es un proceso conl inuo, integral y cié es W atendiendo
y dándole seguimiento", señaló la funcional ¡a.

I luíame el informe.de la Alerta por Violencia contra las Mujeresen la Ciudad
de México, la funcionaría capitalina informó que, a pan ir de este jueves, 232
niii¡eres recorrerán las 170 colonias prioritarias de la ciudad en donde se prevé
visitar más dé 222 mil hoyares.
Al respecto, la.jefa de gobierno,Claudia Sheinbaum, comentó que el trabajo

de la Red de Mujeres consistirá en realizar una detección temprana decasos dé
violencia feminicida para crear núcleos solidarios:como parle de la estrategia
Mujeres SOS
"Vamos a ir a los domicilios, a decirle a las mujeres esta es tu cartilla de

derechos, i ú tienes derechos en esta ciudad y es ios son los espacios que están
para, atenderte. Así que hoy 25 de febrero —y lodos los 25—, les decimos a las
mujeres de la ciudad: No están Solas, está, el gobierno de la ciudad en alerta
p o r ii sie d BífyB ti l> ra y ó.
Para ello, la secretaria délas Mujeres, Ingrid Gómez, indicó que los días 25

de cada mes se recorrerán 170 colonias prioritarias para visitar los hogares y
detectar casos de violencia, la intención es buena, pero ¿habrá mujeres que se
atrevan a denunciar?, quienes además deenírentar la crisis sanitaria por Covid,
deban seguir un proceso, en su caso, judicial para denunciar posibles abusos
y actoS de violencia cometidos por su pareja.
Lo cierto es que la administración de Claudia. Sheinbaum no está dejando

pasar ninguna en abusos contra las mujeres.
Este fin de semana, Ricardo Arturo González Méndez, youluber conocido

como R1X, de 2!) añOSs fue vinculado a proceso por un juez de con i rol, quien
le imputó el delito de violación agravada en grado de tentativa y como medida
camelar determinó prisión preventiva oficiosa, por lo que fue llevado al Re
clusorio Varonil Oríenle.

El imparlidor de justicia lijó un mes como plazo para el cierre de la in\es
tigación complementaria,

RIX, f ue aprehendido por agentes de la
Policía de Investigación de la Fiscalía General
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de Justicia capitalina, acusado de agredir
sexualmente a la influencer JSath Campos.
El imputado fue capí tirarlo en la calle Glorieta iglesia, colonia Candil del

Pedregal, alcaldía Coyoacán, toda vez que se solicitó una orden de aprehensión
por el delito de tentativa de violación equiparado agravado.
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Satanás está feliz
i existe el Maligno debe de estar especialmente si
tisfecho con nnestra era. Su obra es, sencillamente,
impecable" afirma con mucho acierto el pensador
español Alex Navajas. En miestra era actual, continua
el pensador, "estamos encantados con nuestra comodi
dad, con nuestro templado letargo, con nuestra ración

_ de anestesia".
•K hoy le preguntamos a cualquiera que pase por la calle si vivimos en el me

jor de los mundos posibles olvidando por un intímenlo el Covid^ segtuamente
obtendremos una respuesta nmy positiva ; Te contestarán qiie hace tiempo que no
hay guerra en el mundo occidental, que fecnolc)gicamenteestanic>s más avalizados
que nunca, que tenemos Metflix, que "somos la generación mejor preparada de
la historia", que podemos Conseguir casi cualquier cosa a golpe de un clic, que
Amazon nos trae la compra a casa, y que liemos conquistado unos derechos so
ciales como el aborto, el matrimonio homosexual, los métodos anticonceptivos, el
amor libre, la planificación familiar y demás. ¿No es éste el mejor de los mundos
que podíamos imaginar? Es sólo cuestión de tiempo encontrar el gen de la eterna
juventud, porque nuestra fe en el progreso humano es absoluta y ciega",
"La Iglesia lia claudicado en su capacidad para identificar el Mal y se ha plegado

con el fin de buscar el aplauso del inundo. El enemigo ya no es Satanás, Lucifer,
el pecado y el padre de la mentira; ahora los enemigos son el cambio climático
(líate poco, tina revista religiosa abría en portada con ñu llamado a la conversión
ecológica de las parroquias), las desigualdades sociales, los movimientos neocoii
servadores o Donald Trunip". La Iglesia, —continúa el autor— ...lia logrado nublar
de tal modo las mentes que muchos ven, en el mal, bien, y en el bien,.mal. ¿No es
esto acaso una extraordinaria y poderosa muestra del anficristo, el pensar que ya
no necesitamos Salvador puesto que nos salvamos solos?"
El pensador español termina citando a I lu\le\: "la tiranía perfecta tendrá la

apariencia de una democracia, pero esencialmente será til» prisión sin muros
en la que los prisioneros no desearán escapar. Básicamente será un sistema de
esclavitud donde, a través del consumo y el entretenimiento, los esclavos querrán
su servidumbre"

"Las nuevas generaciones nos han enseñado que todo se
resuelve con el diálogo, que no hay que atorarse en las
ideas del pasado... Lo que Sócrates, Platón o San Agustín
no consiguieront ellos sí lo van a alcanzar: una sociedad
de paz, comprensiónf concordia y entendimiento.
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Hemos desterrado enfermedades que antiguamente
suponían la muerte, como la viruela, la peste o la lepra,
v la vacuna del Covid apenas ha tardado unos meses
en llegar. La ciencia, a través de las multinacionales
farmacéuticas, vela amorosamente por nosotros".
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A raíz de los comentarios del presidente López
Obrador de reanudarlas clases lo antes posible,
se anunció que los niños recibirán kits con pruebas
de Covid19 a partir del H de marzo. Sin embargo, lo
anterior no es autoría de Deifiiia Gómez, ¦dno de su

homólogo británico, Gavin Wiliiamson quizás la
profesora Gómez Alvarez, debería invitarlo a Lomar el
té e intercambiar ideas. Quien seguramente debe estar
molesta con la educadora, es la secretaria de Cultura,
Alejandra Frausto, debido a que reclutóa Marx
Arriaga i jara la Dirección de Materiales Educativos en
la SEP, motivo que valió para dejar acéfala la Dirección
de Bibliotecas. ¿Habrán llegado a un acuerdo ambas
secretarias, o el polémico doctor Arriaga Navarro se
habrá ido por la libre?
Esperemos que, desde su nuevo encargo, pueda

enseñarles a las y los niños de este país cómo hoy
hace 167 años, se proclamó el Plan de Ayutla donde
Florencio Víllareal desconocía a Santa Anna como

presidente, apoyado por Benito Juárez y el general
Juan Álvarez: valdría la pena invertirle más tiempo
al estudio de la historia, para aprender a no repetir los
errores y evitar vivir de glorias pasadas. Dicha lección
le caería bien repasarla;» Gerardito Gaudiano no

conforme con vivir evocando las "glorias pasadas" de
su abuelo Leandro Rovirosa Wade. hoy el exalcalde
de Centro (Villahermosa, Tabasco), busca ser diputado
federal por Movimiento Ciudadano, partido propiedad
del calvo senador Dante Delgado.
Está claro que el partido naranja disque

dirigído por Clemente Castañeda, no le importa
postular fichas gastadas e incluso manchadas, con
tal de competir en las elecciones venideras. Valdría
la pena recordarle a Gaudiano Rovirosa. ¡os
temas pendientes que dejó: como el desfalco por las
luminarias en Centro y las inservibles jardineras en la
Av. Paseo Tabasco, la principal del estado. Lo anterior
operado por Edgar Thoma>. gente de su confianza,
tanto que le consiguió una suplencia para diputado.
Una de las muestras de la corrupción de Thomas
Barría la podremos constatar en su mano izquierda,
luciendo un reloj, "Santos de Cartier" con oro, por un
valor no menor a los 200 mil pesos.
POSTIT. Con candidatos como Ivonne Ortega,

Gaudiano Miguelito Morales (de Iztapalapa),
estimado Dante Delgado, ¿dónde quedóla
congruencia de combatir la pobreza?
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La imprenta
escolar

L as evaluaciones fie los programas es
colares y gubernamentales, sobre la
enseñanza de la lectura y lá escritura,
suelen conjeturar que su 1i acaso se
debe a la falta de mediaciones o vin
culación entre lo que se aprende en la
escuela y las dinámicas sociales, donde

la gente hace uso de la lengua según los: contextos
específicos de Comunicación, o sea, "hace cesas
con las palabras'',, de acuerdo con el lingüista nor
teamericano John L. Austin.
Las teorías pedagógicas coinciden en que el

aprendizaje se adquiere cuanrlo essignilicalivo y se
aplica para resolver problemas de la vida Cotidiana
de los. niños y jóvenes, cuando éstos descubren su
lado práctico, creativo, recreativo o lúdico. En este
contexto, por ejemplo, no basta con regalar millo
nes de libros. Sino crear ambientes de interacción
con ellos, para que la amplia población iletrada
los haga suyos y los incluya en su horizonte de ex
pectativas.
Lo anterior concuerda con el "método natural"

empleado por el pedagogo francés Célestin Ereme!
para enseñar a los niños: a dibujar, leer y escribir
en un ambiente de libertad y acercamiento a la
naturaleza; ya que, desea, al igual que el brasileño
Paulo Freiré, comprender el mundo para luego ac
tuar sobre él de una manera informada y crítica.
Escribe;'"Por lo mismo que la mamá puede afir

mar (...) que su hijo aprenderá a hablar, nosotros

también afirmamos,y se comprende la similitud de
nuestra seguridad, que el niño, a través de la expre
sión libre,según nuestra técnica, aprende a leer y a
escribir naturalmente, sin ninguna lección especial,
sin ninguna obligación fastidiosa"':

Pero el aporte fundamental de Ereinei a la escuela
fue la imprenta escolar, puesta a disposición de los
niño# para que publicaran sus textos que previa
mente habían planeado, revisada y leído en plenaria,
para luego imprimirlos y montarlos en el periódico
mural. Freinet llegó a una conclusión simple, pero
profunda» escribimos para ser leídos, iodos los que
escriben, sin importar la fama,son escritores.

Freinet pretende hacer una
suave transición entre la

oralidady la escritura, del
mismo modo en que las madres
enseñan a hablar a los bebés;
sin reglas gramaticales, ni
presiones ni exámenes, sino
mediante estímulos positivos
y recompensas, desde una
perspectiva casi silvestre,
como cantan los pájaros en el
concierto familiar de su especie.
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Pasado: el ayer o
historia

Cuantío se dijo qué él Ser humano os un
agente histórico en lodo momenlo, nadie
lo lomó en serio, aunque hubo quienes lo
creían, pero no armaban en consecuen
cia» Ahora qué está implícito el hecho
de que cada ser humano es un medio
de información, la genie actúa sobre la

difusión de los hechos aunque no 'terminan de creerlo.
La, Insania se convirlió en milología y los medios

en una especie de Monle Olimpo donde habitaban los
dioses ríela anligua (.recia. I na práctica col ¡digna que
debía desarrollarse con la conciencia de su repercusión
en el ilempo no le idenlificaba la responsabilidad que
habita el i iempo y una acl iviríarí que Siempre debió ser
parle de la vida cotidiana ahora liene los insl rumen los
en sus manos, pero no puede conven irlos en servicio
como el resto de las herramienlas.

La hisloria no es sólo el recuento del pasado como
quieren algunos presentarla, menos aún, símbolo de
lo aniiguo, de lo que pasó y quedó en el camino. Por
olra parle, las herramienlas que ahora son auxiliares
de la hisloria que se hace lories los días continúan la
proliferación de los milos anles que reflejar la verdad.
Ahí sCsustiluye lo trascendente por lo baladi conio si
en ese esquema de información pudiera conocerse
la realidad presenie y transformarla verdaderamente.
Más quedesconocimienioésdeprecio por la hisloria

y consideran algunos sectores de la población que las
herramientas ent ierran el pasarlo junio con historia y
que la civilización empieza con el internet o el celular,

cuando ni siquiera han podido convenirlos en servicios
de la humanidad o, por lo menos, de la individualidad.

Toda herramienta creada por el humano liene la
viri ud de acercarlo a la realidad, pero quienes manejan,
desde el Olimpo de la tecnología, esos inslrumenlos
Crean una realidad paralela, donde impera la evasión
de una realidad que no puede manipularse fácilmente.
El cine. la ieli'\ isión. el ful bol, incluso la religión,

pasaron de ser distracciones para convenirse en eva
siones Ahora., sus personajes pueden manipularse a
través de un videojuego de acuerdo con la voluntad
desús operadores o fie su pericia en el arle de apretar
bolones. Ejercicio suficiente como para pensar que el
pasado lio puede sallar el liempo hacia el presenie,
esos aparalos Crean un blindaje contra la hisloria cre
yéndola sólo un liempo prelérilo.
La hisloria, reflejo de oirá edad del ÉS# humano,

debe ser rescatada del pasado estéril para que el pre
senie se convierta en un paso Congruente con el ful uro
y pueda transmitir de manera más novedosa nuesira
historia.

La realidad esforzada a aproximarse
cada día más a un videojuego, donde
lo imposible en el pasado puede
ser posible en el presen te. A unque
se tenga por historia una mentira
}'se viva una fantasía presente.
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Elecciones con
perspectiva de
género

Por qué un curso de ca'mpañas electorales con
¿perspectiva de género? En un contexto como

en el que nos encontramos actualmente, un
curso de esta índole es necesario, no solo por
el fomento al liderazgo político de las muje

res, sino porque es preciso modificar el modelo de
comunicación política androcéiiirico. construido por y
para los hombres. Me refiero fi la necesidad fie que las
mujeres en la política generen y difundan propuestas
creadas por y para ellas, y con ello dejar de réprorl ucir
un modelo fie comunicación política patriarcal que
iiivisibiliza las necesidades y la agenda.de las mujeres.
Es.fundamental generar procesos electorales equi

tativos y paritarios para igualar las condiciones de la
contienda para todas las personas que participan en
ella, sin importar el género con el que se ideni ¡liquen.

De esta forma,en el instit uto Electoral de la Ciudad
de México presentamos el curso virtual de aiuoloi ma
ción "CampañasElectorales con Perspectiva de Género".
La implemenl ación fíela perspectiva de género feminis
ta implica una redistribución de los poderes sociales, la
transformación fie mecanismos y distribución fie estos
poderes para acabar con la opresión de género y crear
poderes democráticos, la construcción de procesos para
mejorarla calidad fie vid.'» délas mujeres y hombreSyásí
como desarrollar opciones fie desarrollo dignas y una
cultura que ponga en el centro lo humano, compuesto
por mujeres y hombres por igual.

El curso virt ual plan tea.ser una base teórica para las

mujeres que buscan alcanzar un cargo de represen
tación política. Está diseñado como una acción afir
mativa para que cuenten con recursos teóricos para
contribuir, desde su campaña, en la Construcción de
la igualdad de género.

Y precisamente Marcela Lagarde, autora de varios
libros en materia de género, considera que, debido a
los diversos cambios económicos, políticos y sociales,,
las condiciones de vidade las mujeres se han modifica
do. Lo anterior se ha traducido, según Raquel Ramírez
Salgarlo, doctora en Ciencias Políticas y Sociales, en la
conquista ele algunos derechos que finalmente les dan
él reconocimiento de humanas;sin embargo, las muje
res continúan atrapadas en un sincretismo de género,
que combina la modernidad y ¡a tradicionalidfifL y que
per peí úa las asimetrías entre ios géneros.
Es imperante establecer reglas más precisas para

dar cumplimienloa lo mandatario por la legislación ge
neral en materia de igualdad sustantiva y a eso respon
den las acciones afirmativas, como el presente curso,
tendientes a alcanzar la paridad tanto en la postulación
fie cargos Como en la asignación fie los mismos.
Realizar campañas electorales con perspectiva fie

género tiene como fin que las mujeres puedan incluir
en la agenda,pública los temase intereses que tienen
las mujeres. Las elecciones con perspectiva de género
son una realidad.

El registroal curso es gratuito: hiip://deecycC.iecm.
mx/m ood le/bou rsejM evv.p hp ? i f l=8

Contra RéplicaFecha: 01/03/2021
Página: 5

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Mauricio Huesca

Costo: 48,291

Página 114 de 182



Tiraditos
DEL PROGRAMA BRACERO A COMPARTE
VACUNAS, LA LLAMADA DE AMLO A BIDEN
•Este lunes será .importante la construc
binacional entre México y Erados Unidos, luego de un
inicio difícil Al parecer, el presidente López Obrador

Trump y
i?'!.' ?Í^I_ AIÍ? . _L.! VAI.V. r?i eí^ _ci . i"? i_r_ ¿i! AI
huésped de la Casa Blanca. El revivir el viejo Programa
Bracero para permitir la migración de mexicanos y que
el gobierno estadunidense comparta vacunas contra el
Covid19 está en la agenda. Biden en un mes ya logró
aplicar 50 millones de dosis, acá apenas se rebasan los
2 millones.

PENDIENTES EN HACIENDA
*§MóÍ3..£?J!ASigna.gubernani(^talj^^ue ningún tipo
de. corrupción .será permitida al am^
así que el e qu ip o de Thalía Lagunas en la Oficialía

A ?A. A en ci i ía cjLi e cía i; p i ¡s iíl i .il s n i n lie; n u > a i
expediente en que se aportarían diversas pruebas para
identificar a grupos que, valiéndose de la simulación
de competencia, han tomado por sorpresa a las
autoridades. En este terreno, .nos dicen, se ubicarían
compañías como Servicios y Sistemas Institucionales
para Inmuebles, Limpieza Jored, Comercia liza dora
Morelos, Aseo Privado Institucional, Servicios
Inmobiliarios Iroa, Asbiin, Pasatex y Jaber Limpieza,
que según los testimonia serían lideradas por José
Juan Reyes Domínguez para lofflar la mayor cantidad

_^A?A1 Atcís. H15?suoto nf> es iA7_VA.A(Ar_»AAA ^ÍAA?A!cA
debe definir el Contrato Marco del servicio de limpieza
en los próximos días, y entre sus páginas, estaría el
listado de posibles proveedoras.

¡POR FIN! ADMITE ACOSO... EN EU
Jgpbernador Andrew Cuomo reconoció ayer,

por primera vez, que parte de su comportamiento
5rA ?JA JAAl_! JAAAk ^ j^VAV! 'A.íA'J. !A kkA.lAr_(Al:_AA!.'rA _ 5rA ?JAA(A 5rA íkl kl_k t k _fA
indeseado", y dijo que cooperará con una investigación
M^\kLA1^k^k1.^eí:AA^!.jJk1prk)PÍAcia.k\0k4Í^7:f1.(:!AP(?!].].ck
fiscal generall de Nueva[ York..En.un coniunicadp
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^!y.klteA^!lkkO.Ji?k!:lk)Ale.k1Ak!kn]:k\s.krJlÚkAs.k]k..s]:!A?riP!(A
partido, el demócrata sostuvo que nunca ha tocado
AXA kl! k_ ! Ak]_k.L?kkl íA'A !!'_ kk 'A! _k I k_k t' J AklA k L^ !A AP_LA kAA

iBApropiadas....Pero sí,..elijo, que .había brqmeacto
ciertas personas sobre sus vidas personales en un
fflteílíp.ppr ser .''juguetón". ¿Quépasará por estas
tierras¡con.el pplémico_caso_ Félix Salgado Macedonio?

PARA CERRAR: 1. AGRESIONES
CONSERVADORAS
•r^kl^.J^A^kkí^.yjkl.yk^lkk^^Z'.klk^i.ky^jAlAkkAJ.í.
CDMX, agredieron yerba lmente al presidente López
Obrador Desde los .jugares'del fQndo,_se_escucharop_
voces,, procaces^ anónimas, lanzando mentadas, /Qué

2. LA NUEVA HAZAÑA DE EL CANELO
•Iras su nueva e .impactantey contunde victoria ante el.
turco Avni Yildirim, ¿por qué a Saúl Alvarez comienzan
a llamarle El Canelo Kahwagi?
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Morena aún sin
candidatos en zonas
La guerra de encuestas y preferencias al
interior de Morena continúa. Los candidatos

en Alvaro Obregón y Coyoacán están en
el aire. En la primera alcaldía, Eduardo
Santillán, el diputado local, quiere la
candidatura. Desde hace unos días comenzó

la promoción de su Imagen con pretexto
de su segundo informe como legislador,
utilizando recursos públicos. Asimismo, la
diputada federal, LorenaVilavicencio la
diputada de !H para Hombres', también
se promociona por su informe, para serla
candida Ln de Morena. Por esa promoción
de su imagen con recursos públicos, se
ingresaron sendas quejas ante el Instituto
Electoral capitalina Ambas denuncias
fueron aceptadas por dicho órgano. Las
presentaron los concejales Diana Lara,
Iván Pérez y Sergio Valdés. La decisión de
Morena ya está cerca y será entre Santillán
yVíllavicencio. Valentina Batres ya quedó
descartada. Pero el que anda con todo es el

otro diputado local, Carlos Castillo. Quiere
ser candidato en Coyoacán. También
con el pretexto de su informe, se anda
promocionando. Hasta pagó un pasquín
completo con sus logros' y presumiendo
una foto con AMLO de portada. Lo que no
sabe el diputado, es que ese pasquín está
relacionado agente investigada por la propia
Fiscalía, pues han sido parte de la mafia del
Tomate, Mauricio Toledo, en Coyoacán.
Parece que nadie le dijo la cola que traen
esos personajes y, dicen que pagó cientos
de miles de pesos por lo menos a 3 pesos
por ejemplar y. dicen, mandó a imprimir
unos 50 mil por ese pasquín que ya se
reparte en algunas colonias de Coyoacán
EN IZTACALCO, el quebusca recuperar
la ahora alcaldía, es el ex delegado, Carlos
Estrada. Está con todo apoyando a Fabiola
Bautista para que sea la candidata de la
coalición PRDPWPAN. Carlos Estrada

difunde un video entre la gente del PRD para
decirles que voten por su candidata.
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Morena va a revisar "la idoneidad" de la

candidatura de Salgado Macedonio.
Antes, sin embargo, lo exoneró: "Son
improcedentes e infundados los agravios..."
Según el partido, no tienen sustento las
acusaciones de que es violador, y ademas
es víctima de agravios. Cabe decir que no
hay aun fallos definitivos de la autoridad
judicial a propósito de las denuncias en su
contra. Entre ellas aparecen la presunta
violación de una joven trabajadora del
periódico La Jornada cuando el senador
con licencia lo dirigió, y un ult raje más
en 1998 contra otra menor de edad,
desestimado por la prescripción del delito
después de 20 años. La reacción del aun
candidato con sus seguidores en Twit ter,
lo dijo todo: "'Hay Toro7' (su apodo). Atrás
quedan la declaración de Mario Delgado, no
siendo aun dirigente nacional: "No vamos
a aceptar ningún candidato que tenga
antecedentes comprobados o denuncias
por violencia de género".También, el

pronunciamiento del 21 de enero pasado
de laComisión de Igualdad de Género de la
Cámara de Diputados, sobre ía obligación
de los partidos de cumplir con el 3 de 3
contra la violencia, para garantizar que
los aspirantes no tengan antecedentes de
denuncia, investigación y/o procesamiento
por delitos sexuales. Sólo haydos: Morena
repondrá procedimiento para elegir
id mismo, o sí lo vaa dejar atrás, pero
dejándolo "honorable". Y DE MAÑANA...
DAVID COLMENARES comparece hoy
ante diputados por el error de la ASF en
el cálculo del sobreprecio del costo de
cancelar Texcoco, tomado porAMLO como
tendencioso y para dañar la imagen de la
4T. PIÍI en San Lázaro le pidió renunciar
"por dignidad". Dijo que no. No hay por
qué.. **ESTA SEMANA, "el florero"
ONU informará las fechas en que Covax
empezará a entregar vacunas a México.
No ha mandado ni una...**AMLO y Biden
tienen hoy su primera reunión bilateral.
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MAESTRO, MARIO ABURTQ CON PADECIMIENTOS
CRÓNICOS. PIDE REABRIR EL CASO COLOSIO
Está preso porque quiere: que ya diga quién lo con
trató para matar a Luis Donaldo, y seguro consigue
una rebaja tras los 26 años que lleva encerrado.
Morena desechó las acusaciones contra Sal

gado Macedonio y ordenó reponer el procedi
miento para la candidatura de Guerrero.
Que se quede Salgado... pero Nestora, así tendrán
contentas a todas las feministas internas y externas.
Efectuaron una marcha de apoyo a Cabeza de Vaca
en Ciudad Victoria.

Seguramente con la asistencia obligatoria de Los
Zetas tamaulipecos.
Aceves del Olmo criticó la falta de "feeling" de
la secretaria del Trabajo hacia las centrales
sindicales.

Luisa María Alcalde sólo cumple con su deben pro
curar que las dirigencias sean legítimas y no exploten

al trabajador, y a don Carlos hay que crit icarle su falta
de vergüenza y exceso de cinismo: ¡mira que pedirle a
su gremio que lo dejen gobernar hasta que llegue a la
edad de Rodríguez Afcaine y Fidel Velázquez!
Defraudados en Santander realizan su I se

mana de volanteo para advertir del peligro a
otros clientes.

Que se les únanlos miles de defraudados por Mul
tiva y la mafia rumana, para que hagan un bloque
más fuerte.

Un anciano se ahorcó en Huehuetoca porque Ban
co Azteca le robó sus ahorros de más del mdp.
Ya se supo de dónde saca Salinas Pliego para diz
que regalar motocicletas...
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Torres Bodet: "La coloniaestá de

fiesta por que te has vacunado tú", y a Domingo Sar
miento: "La vacuna can aguja entra".
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LE DUELE QUE EVIDENCIEN SUS
ERRORES, SU FALTA DE ÉTICA Y SU...

Desde hace unos meses a la fecha he vivi

do en carne propia el ACOSO de parte de
la gente de la Fiscalía General de la Repú
blica, quienes acuden de manera constan
te a mis exdomicilios con la finalidad de

"preguntarme algunas cosas" sin oficio
en mano, sin saber qué caso se está inves
tigando y mucho menos la certeza de sa
ber ¡qué demonios quieren!
Me queda claro que el desempeño pe

riodístico en más de una ocasión ha le

vantado ámpulas de diversos sectores en
nuestro México, sin embargo, esa perse
cución se ha convertido en algo comple
tamente "indignante" como si yofues un
delincuente al que deben de encontrar
hasta por debajo de las piedras.
Es evidente que la FGR me tiene en la

mira por diversas publicaciones en mis
redes sociales bajo el derecho que me con
fiere mi título de periodista* todo el tiem
po me reservaré el derecho de mis fuentes
mismas que los han dejado en ridículo en
más de una ocasión. Ala actual Fiscalía le

duele que evidencien sus errores, su fal
ta de ética, su poco profesionalismo, su
"supuesta" búsqueda de justicia cuando
sabemos que sólo reacciona cuando los
medios de comunicación se involucran o

en su defecto las redes sociales los presio
nan. Hace días "detuvieron" alyoutuber
Ricardo "N", mejor conocido como Rix,
después de que Nath Campos, hija del mú
sico Kiko Campos denunciara ante las re
des una "supuesta" agresión sexual que se
dío hace cinco años y de la cual no se con
taban pruebas contundentes que pudie
sen llevar a Rix a "prisión preventiva.

Miles de mujeres en México acuden de
manera constante a la Fiscalía General,
al Ministerio Público y otras dependen
cias sin resultados para interponer una
denuncia que las proteja de manera legal
donde en más de un caso reciben la res

puesta de siempre... "Su caso no procede,
no tiene pruebas y mucho menos lesiones
en el cuerpo".

¿De qué privilegios goza Nath Campos
para in terpone runa denunci a de un acto
del cual no tiene la certeza que haya suce
dido, pues no lo recuerda y proceda el caso
ante las autoridades para llevar a Ricardo
"N" Rix tras las rejas?
Me queda claro que los intereses polí

ticos una vez más tienen un peso impor
tante que evidencia al "sistema acusatorio
penal" como uno de los más obsoletos en
el país, y podría ser la punta del iceberg
para que mujeres denuncien sin tener
pruebas suficientes a cualquier persona
sin conocerlas consecuencias que esto
conlleve.

Fiscalía General de la República... ¡De
jen de acosar la labor periodística!
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S? QUEREMOS QUE NQ SE REPITA SE RECLAMA
CON URGENCIA RESPONSABILIDAD

El hombre no se da cuenta de lo que tie
ne, hasta que lo pierde. De esta mane
ra la apreciada energía eléctrica y el gas
alcanzan un valor incuestionable; su
escases se sufre de manera patética.
El hecho sucedió recientemente en

el país más poderoso del mundo. Se su
pone que en Estados Unidos de Ñor

teamérica todo está previsto y que
los dramas se reducen a situaciones

de excepción, pero sin más, una terri
ble tempestad provocó graves daños.
Grandes distritos densamente pobla
dos como fue el caso de Texas, se que
daron sin luz, lo que originó todo un
caos. Sin duda los efectos de la natura

leza se presentaron en el país vecino.
El problema en buena medida es a

causa de la actitud ambiciosa y voraz
que ha emprendido la raza humana en
contra del ecosistema. Lo ocurrido en

Texas y otras latitudes es el grito des
esperado de un medio ambiente que
nos dice ¡YA BASTA!, me están destru
yendo.
Si deseamos que lo acontecido no se

repita, para ello se reclama con urgen
cia responsabilidad, no sólo por parte
de los gobiernos, sino más importante,
de la sociedad en general.
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• AMLO insultos en 50 segundos. Apenas se levantó
del asiento. Apenas se levantó del asiento en el vuelo
que lo llevó de Guadalajara a la Ciudad de México, un
grupo de al menos cinco personas comenzaron a co
rear mentadas. En algunas otras ocasiones pasajeros
han hecho lo mismo en lo individual. Y eso que esta
mos a menos de 90 días de la elección del 6 de junio...
«Xóchitl Gálvez obligó al presidente del Senado,
Eduardo Ramírez (Morena), a que otras comisiones
dictaminaran la ley de industria eléctrica. Luego,
sospechosamente quitaron la dictamínación para
que solo "opinaran". La senadora panista exigió y lo
gró que "corrigieran" el supuesto error. Pero, otra vez
sospechosamente, el domingo comenzó a circular
el dictamen... sin cambiar una coma, como ordenó
AMLO. Y así será, pese a la oposición.
• BidenAMLO Por cierto, interesante la conversación
entre ambos, sobre todo porque el estadounidense ha
regresado a su país a los acuerdos internacionales en
pro de la ecología y contra el cambio climático... pero
la nueva ley de industria eléctrica justo no abona en
ello. A ver si no hay corto circuito.
• José Álvarez Icaza Mañero y su centenario. Siendo
un personaje que luchó por la igualdad, la justicia y
la paz, ahora le organizan una conmemoración a 100
años de su natalicio, para lo cual están reuniendo
imágenes y todo aquello que documente su labor.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Reelección
EL que va por La reelección es eL
diputado mexiquense Maurilio
Hernández González, quien aseguró
que tres años no son suficientes para
soLventar tantos temas de interés deL

estado", y confió en que su partido
obtenga buenos resuLtados en Las
eLecciones de junio, y obtener mayo
ría en La LegisLatura para dar conti
nuidad a Las reformas y proyectos
que permitan transformar La entidad
mexiquense Maurilio Hernández es
LegisLador por TuLtitLán, en donde por
cierto eL PRI anda de cabeza, pues
Luego de que Limaran asperezas Adán
Barrón y Áxell Nava, este úLtimo
renunció sorpresivamente aL tricoLor.

Otro que manifestó su confianza de
gobernar otros tres años, en un de
sayuno con compañeros de partido,
es eL alcalde de CuautitLán IzcaLLi

Ricardo Núñez Avala Por cierto,
este día pasará aL pleno de La LX Le
gislatura eL dictamen de La Comisión
de Límites Territoriales deL Estado

de México, que decidió regresar el.
territorio de San Mateo Ixtacalco a

CuautitLán, pero abogados que han
defendido desde hace muchos años

eL territorio izcallense, como Miguel

Ángel Gutiérrez Pilloni, aseguran
es una aberración jurídica.
EL Llamado Líder de Los "Puros"

Daniel Serrano, dijo que él espe
rará que pase aL pleno este tema
de San Mateo para que sea votado,
y que una vez que se dé a conocer
eL desenlace de La sesión, decidirá
Las acciones Legales a tomar. Por
cierto, aL ser cuestionado sobre Las
dudas de mucha gente sobre si es
izcallense o no, Daniel Serrano dijo
que CuautitLán IzcaLLi se creó con
territorio de varios municipios y
llegó gente de todas partes, incluida
La Ciudad de México, por Lo que es
algo vil y burdo que Lo ataquen por
eso, y desde hace muchos años es
izcallense

Sin necesidad de contratar deuda

pública, eL cabildo de Ecatepec que
encabeza Fernando Vilchis, aprobó
presupuesto de más de 5 mil 469
millones de pesos, que contempla
un paquete de 13 obras de alto
impacto. Entre Las obras más impor
tantes están La rehabilitación deL

puente vehicular de avenida Central
y una planta potabilizadora de agua
en Viveros Xalostoc.
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No caite duda que en política no existen los amigos o ¿Hados;
ya que solo hay intereses o compromisos que confirman que
el poder no cambia a las personas, solo revela lo que verda

deramente son y lo que están dispuestas a hacer con el poder en su
beneficio personal o en perjuicio de sus enemigos, traicionando la
esperanza, la confianza, la credibilidad y la lealtad de un pueblo que
depositó su esperanza o desesperación en un pseudolíder que sembró
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las venganzas ciudadanas
que lo ¡levaron al poder, sin entender que el poder por si mismo, no
transforma a un gobernante en jefe de Estado.
Vale la pena reflexionar sobre el contenido de la nueva carta del

senador Dante Delgado, miembro del partido Movimiento Ciuda
dano, que le envía al Presidente Andrés Manuel López Obrador,
en la que hace diversos señalamientos de carácter personal, polí
tico, ideológico, democrático e institucional, destacando el aplas
tante triunfo democrático con el que llegó a la Presidencia de
México, resaltando la preferencia electoral de más de treinta
millones de ciudadanos que confirman su voto por la esperanza
de México, pero también destaca la participación de aquellos
personajes que le garantizan lealtad a ciegas y la sinrazón de
atender las absurdas decisiones que han dañado a la democra
cia, a la justicia y a México.
Es muy importante analizar el contenido de las afirmaciones del
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senador Dante Delgado en relación con la estrategia de polarización
de grupos que mantiene dividido ai país en una estéril confrontación
entre liberales y conservadores, honestos contra corruptos, amigos
del pueblo contra la mafia del poder, que detona la urgente necesi
dad de diversos grupos de intelectuales, analistas y dirigentes em
presariales, que sin experiencia política o una verdadera estrategia
electoral pretenden integrar un frente común como la "Coalición va
por México" para que se transforme en un auténtico contrapeso polí
ticoelectoral, sin darse cuenta que los partidos que la integran por su
propia y especial naturaleza, sus orígenes, su reputación, su despres
tigio por actos de corrupción y sus malos resultados en el ejercicio de
gobierno, los convierte en una oposición por la que la mayoría de
mexicanos conscientes, no va votar, circunstancia que fortalece la
preferencia electoral de Morena en el Congreso de la Unión.
Es de vital importancia destacar que de acuerdo con los argumen

tos del legislador Dante Delgado, la única opción democrática que
puede detener la obsesión autoritaria del titular del Ejecutivo, es la
de la "reivindicación ciudadana", circunstancia que abre la posibi
lidad para que las candidaturas ciudadanas y los ciudadanos en
general se conviertan en el antídoto en contra de Morena, partido que
vive para servir a los intereses de AMLO .
No tengo la menor duda que los discursos de algunos miembros de

la clase política, me hacen reflexionar y recordar que aquellos que
con sus palabras pretenden defender los derechos del pueblo y que
con sus ocurrencias, imposiciones o negocios personales los trai
cionanno merecen ser reconocidos o recordados como /actores de

transformación o cambio en beneficio de la democracia, la justicia
y la dignidad de un pueblo.
Lamentablemente en este país, se le exige, se le prohibe y se cen

sura más a un comunicado!, emprendedor, artista, deportista, profe
sionista o empresario que a un gobernante; ya que lamentablemente
las filias o las íobias ideológicas, políticas, económicas y religiosas,
están por encima de la razón y la reflexión de un pueblo desinforma
do y comprado con su propio dinero, un pueblo que lamentablemen
te no entiende su realidad en materia económica, jurídica y política,
ya que na exige soluciones a ios graves problemas en materia de salud,
seguridad, educación, desempleo, libertad de expresión, violencia de
género, corrupción e impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no exige
respuestas a las promesas de campaña o respeto a sus derechos funda
mentales generando un ambiente de indiferencia ciudadana que poco
a poco se convierte en cómplice silencioso de ¡os mezquinos intereses
de un grupo de pseudolideres o gobernantes que hacen de la política
su modo de vida o negocio de familia en perjuicio de la democracia, el
estado de Derecho y el futuro de las próximas generaciones.
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Pública 2019

Las observaciones hechas por la Audito
ria Superior de la Federación (ASI} en
su tercera entrega de la Cuenta Pública

2019 han puesto patas arriba la credibilidad
del gobierno de la república sobre el com
bate a la corrupción y a la impunidad.
Los proyectos de infraestructura y progra

mas sociales prioritarios del Gobierno de Ló
pez Obrador presentan un alto riesgo de no
ser rentables, son opacos en cuanto a contrata
ciones se refiere, están mal diseñados o se em
pezaron a construir antes de contar con todos
los permisos ambientales y de factibilidad, y
acumulan irregularidades en el gasto de más
de mil S00 millones de pesos en tan solo el
primer año de la nueva administración.
En el Tren Maya, el Fondo Nacional de

Fomento al Turismo (Fonatur), que es el ente
encargado del proyecto, exageró las cifras de
proyección de uso del Tren Maya en el futuro
para defender que el proyecto será rentable
a mediano plazo, lo cual implica "un riesgo en
¡a viabilidad financiera del proyecto, ya que la
sobrestimación en la demanda podría reper
cutir en variaciones significativas respecto de
la rentabilidad estimada del proyecto en la
etapa de preinversión". La ASF también obser
vó que el Ibnatur lanzó el megaproyecto sin
realizar antes estudios para determinar la

"factibilidad social" del Tren Maya, por lo
que no se hizo un diagnóstico que pudiera
prever los posibles efectos y riesgos sociales
que pueden ocasionar la construcción y ope
ración del tren. La Auditoria también deter

minó que este proyecto tiene pendientes por
aclarar ¡56 millones de pesos. Entre las irre
gularidades que se encontraron está la adju
dicación injustificada de contratos en servi
cios de ingeniería básica, la incorrecta inte
gración de precios unitarios; asi como la du
plicidad en pagos del personal directivo y
técnico.

La Refinería Dos Bocas realizó la Mani

festación de Impacto Ambiental hasta des
pués de arrancar las obras. Sin embargo,
según la ASF, en esa Manifestación tampoco
se incluyen medidas de mitigación para con
trarrestar 1a afectación ambiental. Y pese a
iniciar de manera apresurada, existe el ries
go de que esta obra no concluya en 2022,
como lo programado, por lo que esto tam
bién podría afectar a la rentabilidad del pro
yecto a mediano plazo. Además, la Auditoria
detectó irregularidades en el gasto de 75 mi
llones de pesos por pagos no aprobados, o
por pagos en los que no se encontró una
correspondencia entre el volumen de mate
rial y servicios contratados con los montos
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erogados durante el avance de la obra en
2019.

En el Aeropuerto de Santa Lucía, el análisis
de factibilidad técnica determinó que el uso
de este aeropuerto junto con el Internacional
"Benito Juárez" y el de Tbluca era viable, pero
"se requería de un gran rediseño del espacio
aéreo y cambios en ¡os procedimientos actua
les de tráfico comercia]", también, que había
"obstáculos (antenas, torres, apisos, eníre otros)
que estaban cerca del aeropuerto y caracterís
ticas del terreno que podrían afectar ¡os pro
cedimientos de vuelo". Además, existían seis
subcuencas con posible aportación de escu
rrimientos en la zona del proyecto, así como
protección de la Base Militar mediante una
barda y diversos bordos que "impedirían el
ingreso del agua", y que había cuatro capas
del subsuelo de la zona de estudio construi

das por roca basáltica, materiales granulares
y arcillosos. Cabe destacar que la Redeña no
entregó toda la información a la Auditoria al
argumentar que se trata de una obra de "se
guridad nacional".
Dentro de los señalamientos a la Secretaría

de Bienestar, dependencia a cargo de Javier
May, destacan los del programa Sembrando
Vida y el esquema de "contratación de Ser
vidores de la Nación".

Sembrando Vida es uno de los programas
sociales emblema del Gobierno de López
Obrador. Su objetivo, según la propia secre
taría, es "atender la pobreza rural y la degra
dación ambiental" mediante proyectos agro
forestales. La ASF explica, por ejemplo, que
bienestar dice haber entregado 74,962 apo
yos económicos en efectivo a 61,602 benefi
ciarios por un valor de 338 millones de pe
sos, pero que no acreditó su entrega. Los
señalamientos al programa Sembrando Vida
suman un total de 609 miiiones de pesos,
unos 30 millones de dólares.

En el caso del programa de Servidores de
la Nación, el señalamiento es parecido. Ads
critos a la Secretaría de Bienestar, el ministe
rio encargado de combate a la pobreza, los
servidores han fungido de brigada del Go
bierno federal en diferentes situaciones, la

última, en la logística de la administración de
las vacunas contra la Covid19. La ASF indica

en este caso que Bienestar carece de docu
mentación que compruebe el pago de 321
millones de pesos que la secretaría asegura
haber pagado a los Servidores de la Nación
en 2019. La ASF dice también que Bienestar
transfirió 87 millones de pesos a tres cuentas
bancarias "sin que presentara evidencia
documental justificativa" que acredite que
el dinero se usó para los honorarios de los
Servidores de la Nación. Los señalamientos a

Bienestar por este programa suman un total
de 561 millones de pesos, algo más de 28
millones de dólares.

En el caso del aeropuerto que proyectó el
Gobierno de Enrique Peña Nieto en el muni
cipio de Texcoco (Estado de México), a las
afueras de Ciudad de México, los auditores
señalan irregularidades en el gasto de 3,215
mi/iones de pesos.
Varias de las irregularidades señaladas

por los auditores apuntan a pagos realizados
por ' conceptos fuera del catálogo original".
Así, por ejemplo, en el contrato del "proyecto
ejecutivo de pistas, rodajes, plataformas, ayu
das a la navegación y otras instalaciones" del
aeropuerto, la ASF indica que se pagaron
ocho millones de pesos en el "diseño de in
fraestructura adicional para los paquetes de
licitación N.° 19 (pista 3), N.° 20 (pista 6)",
etcétera, una suma que no era contemplada
originalmente.
En el contrato de la construcción del 'edifi

cio terminal de pasajeros, vialidades de ac
ceso, estacionamientos, torre de control y
centros de control de operaciones", los audi
tores afirman que no se acreditó "la realización
del acompañamiento arquitectónico", motivo
por el que el Grupo Aerop ortuario de la
Ciudad de México desembolsó 229 millón es

de pesos, 11 mi/iones y medio de dólares.
La ASF detectó irregularidades igualmente

en pagos de 266 millones de pesos, 13 millo
nes de dólares, con cargo al contrato para
construir "¡as plataformas de la terminai, el
edificio satélite, ¡a terminal de carga y mante
nimiento de aeronaves, del edificio del centro
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intermodal de transporte terrestre" y otras ins
talaciones. Y también en los contratos para la
construcción de las "losas de cimentación" de

la terminal y del centro de transporte terres
tre intermodal, por 102 y 63 millones de pe
sos, respectivamente. No es la primera vez
que la ASF señala pagos indebidos en la
construcción del aeródromo o en la fase de
cancelación de las obras. Los auditores seña

laron en 2020 irregularidades en el pago de
2,S98 millones de pesos ejercidos en 2018,
todavía bajo el Gobierno de Peña JVieto.
Finalmente, la ASF señalo que la cancela

ción del aeropuerto de Texcoco, el costo real
fue de al menos 331 mil 966 millones de pe

sos; el triple de lo prometido por AMLO.
Este último dato, parece erróneo, puesto que
por primera vez la Auditoria ha reconocido
fallas en la metodología. Un dato insólito.
Con los señalamientos, la ASF invita a las

entidades a que aporten documentación
para solventar las irregularidades. En caso
de no hacerlo, los auditores pueden propo
ner sanciones, incluso presentar denuncias
penales. Parece entonces que eJ discurso
político público del Presidente de la
República, ese que sostiene que ya se acabó
la corrupción, no ha resistido el primer blo
que de auditorías.
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Lillian Humphrey, mi madre

GILDA L1LL1AN MONTANO HUMPHREY
glm ontaitohumphiey@gm*il. com

Ei día de hoy, mi madre Lillían Hum
phrey cumple sus primeros 97 años
de vida. Y todo sería muy fácil de

decir, si no fuera porque en todo ese tiempo,
ella ha batallado mucho. Mucho. Vivirlos le

han costado, sangre, sudor y lágrimas.
Primero, perdió a un hermanito que ella

cuidaba, bañaba, arreglaba, vestía, peinaba,
daba de comer, llevaba a la escuela, en fin...

ella era como su segunda madre, cuando ella
tenia apenas 13 añitos, afuera de su casa, en
un accidente terrible. Luego le dio tifoidea
cuando tenía 16 años. Se estaba muriendo, de
no haber sido porque se descubrió la penici
lina a tiempo.
Luego sé casó muy jovencita con mi papá,

que era muy, muy pobre, y ella no podía tener
hijos. Creo que el hecho de habérsele muer
to su hermanito, la hacía muy susceptible a no
querer sufrir más... Yo nací después de que
ellos tenían 10 años de casados.

Vivieron juntos 20 años./unios hicieron su
carrera, y salieron adelante poco a poco.
Cuando se casaron, ella no había estudiado
secundaria siguiera, ni la preparatoria.
Eran unos jovencitos que vivieron del sueldi
to de él, que ganaba en el jurídico del Depa
rtamento del Trabajo, donde era taquígrafo
parlamentario. Estando allí, estudió su prepa
y su carrera.
Lili llegó a estar cerca de un hombre que

no solo terminó su carrera como abogado,
sino que estudió filosofía y su doctorado en
derecho, en la mejor universidad de Méxi

cor la UNAM. Allí, la misma facultad cuando
era doctorante, lo promocionó para que fuera
juez civil y después se ganó el derecho de
ser magistrado.
Siempre ha sido y será una persona verti

cal y de una sola pieza. Se ganó con creces

haber sido auditora de varias empresas. Pero
también, y antes que nada, se ganó el haber
sacado viuda, y sola, a los 37 años, a dos hijas
adelante: una de 10 y otra de cinco añitos,a
las que Ies pagó todo lo que tenían, cuando
vivía su padre. Nunca faltaron las mismas
escuelas, las mismas clases de piano 7 de
ballet, de equitación y de natación.
Kecuerdo a Lili haber salido a trabajar

desde antes de las 7 de la mañana y llegar
hasta después de las nueve de la noche.
Sábados y domingos estaba trabajando en
sus auditorias en su casa.

No se volvió a casar. A pesar de haber sido
una mujer realmente bella. Ni mi hermana
ni yo, remotamente éramos como ella: blan
cas, de ojos claros y arreglada todos los
días impecablemente. Lili fue realmente
muy bella. Ahora, a sus 97 años, lo sigue
siendo.

Lili hace 20 años vive conmigo. Y es ahora
sumamente anciana. Pero tiene miles de

recuerdos que le llenan la vida. Y uno de ellos
es precisamente que no le debe nada a na
die. Y eso es, en este tiempo, un privilegio.
Ella está en paz. Gracias a Dios, Lili hoy
cumple sus primeros 97 años.
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Iniciativas de Monreal

con alto contenido social

Después de una destacada participación
en la gira presidencial de fin de sema
na por Zacatecas, su estado natal, en

donde recibió el absoluto espaldarazo del
presiden fe Andrés Manuel López Obrador, el
senador Ricardo Monreal Ávila, presidente
de la Junta de Coordinación Política, vuelve
al trabajo.
Para ello, nos comentan nuestros amigos de

comunicación social de esa instancia legislati
va, el senador propone un par de iniciativas
de alto contenido social, como la de incluir el
sisfema cíe /enguade de señas en los planes edu
ca/iros. y la otra para evitar el maltrato a los ani
males de compañía, mascotas, pues.
En una de ellas, el jefe mayor de la bancada

de Morería en el Senado, propone ahora ín
cluir el aprendizaje del lenguaje de señas en
los programas educativos, tan necesario pa
ra incluir a las personas que padecen alguna
incapacidad de habla o de escucha.
La intención del senador Monreal. es elimi

nar barreras para aprendizaje de todos los
estudiantes y generar entornos de enseñanza,
sin exclusión ni discriminación.

Se trata, pues, de asegurar una educación
inclusiva, en la que se eliminen /as barreras
para el aprendizaje y se garantice la partici
pación de todos los estudiantes y que incluya
la enseñanza de la Lengua de Señas Mexi

cana (LSM) y del sistema Braille en los pla
nes y programas de estudio.
Igualmente, Monreal Ávila presentará una

iniciativa para prohibir las cirugías esféricas en
animales de compañía e imponer una pena de
seis meses a cinco años de prisión, a quienes
soliciten, autoricen, participen o lleven a cabo
estos procedimientos que representan uná
forma de crueldad animal.

Argumenta que este tipo intervenciones se
convirtieron en una moda, que no responde a
propósitos médicos o curativos y que solo bus
ca alterar la apariencia de los animales al ca
pricho de sus cuidadores.
Entre los procedimientos quirúrgicos más

recurrentes se encuentran i a otectomia, cuyo
fin es eliminar parcial o totalmente la par fe
externa y visible de la oreja de un animal; o
la caudectomía, que es la mutilación total o
parcial déla cola.
También se realizan la amputación de de

dos accesorios; el llamado lifting, para estirar
piel y eliminar arrugas; las rinoplastias; im
plantes de siliconas; intervenciones para co
rregir cejas e imperfecciones de la dentadura
y de la cola; así como la des vocalización, una
operación para reducir el volumen de maulli
dos o ladridos.

SENADORES EN MEDIOS

Hay un caso de un exsenador panísta y
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ahora gobernador de Támaulipas, Francisca
García Cabeza de Vaca, quien está en capi
lla, pues la FGR presentó una soJJcrtud en la
Cámara de Diputados para su desafuero por
mane/os de estratosféricas sumas de dinero
de dudosa procedencia. Este procedimiento
es necesario para ser procesado.
Al respecto, Monreal Ávila explica que

nadie se puede escudar tras el fuero, por lo
que, sin emitir condenas, precisó que el ejer
cicio es correcto. Durante la historia de las

legislaturas, en pocas ocasiones la PGR y hoy
la FGR, ha entregado expedientes a la Cámara
de Diputados.
De acuerdo con la Constitución, los gober

nadores y legisladores tienen fuero constitu
cional y no pueden ser juzgados hasta que
les sea suprimido ese derecho, por lo cual se
habrá de seguir todo el proceso por lo que él
estará pendiente del desenlace de este sona
do caso.

De este lado también estaremos pendientes
del caso del senador con licencia, Félix Sal
gado Macedonio, es una trama que todavía
trae muchos episodios inéditos, sobre todo
porque las mujeres de ahora ya no son sumi
sas como las del siglo pasado, es una verdad
absoluta, y el guerrerense se las va a ver
negras.
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EN ELECCIONES VENIDERAS, VOTARAN
"QUIENES MURIERON POR COVID19"

Durante esta pandemia, la administra
ción de los tres niveles de gobierno ha
perdido la cuente de cuántos defuncio

nes ha habido desde el primer infectado y
muerto por coronavirus SARSCoV 2\ y es que
se sabe que todavía hoy, hay decenas de muer
tos esperando ser cremados, pues ante la de
manda, los crematorios siguen sin darse abasto.
Si bien es cierto que se han expedido actas

de defunción, hemos de considerar que mu
chas de estas se expiden con información
ajena al Covid19, pero ese no es el tema
importante, sino que el registro de defunciones
podría ser incierto, en tanto no se controle esta
pandemia.
El detalle es que, al no tener el Gobierno un

registro exacto de muertes, estarán de acuerdo
en que, en pleno proceso electoral, el Instituto
Nacional Electoral tampoco tiene claro cuán
tos de los que forman parte de su lista nomi
nal tienen que ser dados de baja ante fu
muer fe yt no solo por Covid19, sino por otras
causas, no sin antes destacar que el Registro
Civil jamás ha empatado con el INE el número
de defunciones para que sean depuradas de la
lista nominal y, en plena pandemia, estarán de
acuerdo en que la situación se complica más.
De ahí que hoy se ha acrecentado el rumor

de que los migrantes que se han quedado en
México y que "han corrido con la suerte" (sic)
de ser adoptados por nuestro país, al grado
de recibir recursos económicos, vivienda y
hasta Seguro Social, probablemente "serán uti
lizados" para votar en las próximas elecciones.
Es un hecho que el Instituto Nacional Electo

ral no tiene, aún, el registro de estos "ciudada
no:s" dentro de su padrón, toda vez que, para

tenerlos, deberían contar con su carta de na
cionalización como mexicanos, de ahí el proce
so de tomarlos en cuenta ya como votantes.
Pero ahí les va la supuesta trampa que,

honestamente, sería un tanto "peligrosa", ya
que es tanto como minimizar el derecho de los
mexicanos de votar abierta, transparente y
legalmente el próximo mes de junio. Entonces,
se dice que haciendo uso de las actas de
defunción de aquellos que desde 2020 a la
fecha han muerto de Covid19, se Ies "hará
votar" t pero con cara de extranjeros.
Esto es que, si un Juan Pérez García, mexi

cano, murió de Covid19 entre marzo de 2020 a
enero de £021 (por ejemplo), irá a votar en
junio próximo, pero "con otra cara" y usted se
preguntará, ¿pero cómo?
Sí bien el INE no tiene el registro de defun

ciones, hay instancias que ¡si lo tienen!, por lo
que se pueden girar ¡actas de nacimiento! si,
de nacimiento y tomar a un grupo de indocu
mentados que contarán con esas actas de
gente que sí está en el padrón electoral y con
ellas, agarrándose de la campaña de ¡reposi
ción de credenciales de elector!, ir a solicitar
su nueva credencial para poder ir a votar y, no
solo de personas que murieron de Covid19,
sino de otras tantas causas en el mismo perio
do de marzo de 2020 al 10 de febrero de 2021

que termina esta campaña.
Estarán de acuerdo en que, desgraciada

mente, los presiden íes de casilla no se toman,
nunca, el tiempo para visualizar característi
cas fisiológicas de la persona que va a votar
contraía credencial que porta, por lo que será
fácil incrustar a estos inmigrantes en las vo
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taciones venideras y. claramente, ¡hacer votar
a los muertos! Ello, sin lugar a duda, tiene
como fin según se dice favorecer a un solo
instituto político.
Por supuesto que esta labor es "maratóni

ca" y debe ser "muy minuciosa",ya que quie
nes lleven a cabo esta tarea de "credenciali

zar" deberán empatar a la persona que murió
con la persona que votará "por ellos", sobre
todo en lo que a rango de edad se refiere.
Estarán de acuerdo en que un joven de 20

años, no podría portar una credencial de un
hombre de €0 o 70 años, por lo que no será
nada fácil la tarea, pero hay quienes dicen que
¡ya se está llevando a cabo!, lo cual puede ser
considerado como "una puñalada por la es
palda" para candidatos de partidos políticos
que estén fuera "de esta trampa electoral"...

ASPIRANTES A CANDIDATOS

DE "BUENAFE", PERJUDICADOS
POR 'CHAPULINES" ELECTORALES

Ahora nos vamos al proceso electoral 2021
que ya está en juego. Metepec "la joya de la
corona" del Valle de Toluca, podría lanzar can
didato "de coalición" con "el empresario" Fer
nando Flores, fuerte contrapeso para Gabrie
la Gamboa, quien insiste en la reelección por
Morena; este que se ha caracterizado por ¡no
recibir dinero de nadie para no tener que
adquirir compromisos que a la larga no pudie
ra cumplir 1, por lo que ha hecho uso de su aso
ciación denominada "Comosf, a través de la
cual está trabajando.

Sin embargo, Fernando Flores Fernández
cometió un grave error que lo llevó a recibir
una amonestación por parte del Instituto
Electoral del Estado de México "por actos anti
cipados de campaña", ello luego de diversas
"conversaciones" con algunos grupos socia
les, mismas que fueron publicados en sus
redes sociales, y que llevaba a cabo semana
con semana desde que dio a conocer su aso
ciación civil "Comosí'.

Dichos encuentros fueron resultado de la

amañada asesoría de Irma Martínez Arias,
quien dicen se hizo pasar ante Fernando
Flores Fernández, como asesor políticojurí
dico, en quien el aspirante creyó hasta que, una
ves que se vino la denuncia en su contra ante el
IEEM,esta literalmente "huyó".
Cabe comentar que Martínez Arias, busca

ba en Flores Fernández el apoyo para candida
tearse como diputada federal por el distrito 27
que comprende los municipios de Metepec co
mo cabecera, Calimaya, Chapultepec, Mexical
tzingo, San Antonio la Isla y San Mateo Ateneo,
cuando esta vive en San Buenaventura (Toluca),
y nada tenía que hacer en Metepec, aun así,
hasta la primera quincena de enero, esta se pla
ceaba por Metepec, y otros municipios del dis
trito sin tener nada qué hacer por ahí.
Pero la gran sorpresa es que, a principios de

febrero, publica esta su registro para la diputa
ción federal por el distrito 3S con cabecera en
Toluca por Morena, lo que nos hace ver que esta,
se dedica a brincar de partido en partido a ver
quién le hace segunda, recordando que esta ini
ció en el PR1, después se quiso colgar de Flores
y como no le resultó le brincó a Morena.
Esto, queridos lectores, una y otra vez hemos

venido comentando cómo el oportunismo polí
tico y el " chapulínazo" se ha apoderado de
candidaturas que "malbaratan" gente ansiosa
de poder por el poder, de lo cual, partidos
políticos que se sienten " flacos" les dan entra
da sin pensar que, a los que verdaderamente
perjudican con esos espacios, es a los ciudada
nos del Estado de México.

Por cierto, ha surgido en el Valle de Toluca,
un grupo de "pseudoperiodistas" que están
dedicados a apoyar a ciertos "aspirantes" a
alcaldías mexiquenses, cuando no solo no son
periodistas y mucho menos locutores y peor
aún, se dice, hasta nexos con el narco pueden
tener. Por lo que, de no tener cuidado con
ello, podríamos estar soportando gobiernos
corruptos y hasta peligrosos...
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N. '

"La compasión hacia las personas y los ani
males es la actitud que toda persona debería
cultivar"

Deffino, el filósofo

En las redes sociales es frecuente ver videos

de animales, algunos felices y otros no tanto. En
el mundo hay personas a quienes nos duele y
preocupa el dolor que muchos les infringen a
muchos de ellos por gusto, por tradición (co
rridas de toros, peleas de gallos, charreadas, ja
ripeos, etc.) o porque en sus mentes enfermas
"disfrutan" verlos sufrir.

En ¡a mayoría de los países desarrollados im
pera el cuidado y la protección para ellos, esto
demuestra también el grado de humanidad y
educación que han desarrollado. En México, por
desgracia, hay mucho por hacer en este aspecto.
De mi cuenta de Facebook y por cortesía de la
página de Hogar Luwina Cetc les dejo el siguien
te mensaje que espero les ayude a concientizar
sobre esto.

¿Cómo es ser un perro callejero en México?
Nada fácil, más bien difícil y peligroso, su vida

esta llena de carencias y dolor.
Hasta hace poco no contaban con ningún de

recho y aún ahora
que ya hay leyes para su protección el panora

ma no ha cambiado mucho.

Sigue habiendo mucho maltrato, algunos tan
descarados que suben sus fotos a las redes
como si su violencia friera algo de que estar or
gulloso.
A México le falta y mucho en lo que a cultura

de protección animal y del medio ambiente se
refiere.
Estamos llenos de "educación" errónea sobre

nuestros hermanos peludos, nos quedaríamos
sorprendidos en ver cuanta gente piensa que
los ptrros no sienten, o que no pasan frío y no
conforme con esto les ponemos defectos muy
humanos, como es el caso de los rottweilers, se

cree que son una raza que desconoce a sus seres
queridos y los ataca porque "son traicioneros".
Por desgracia esta situación se ve lejos de

cambiar cuando algunos "reporteros" "infor
man" a la población de perros asesinos recal
cando en sus notas a las razas "peligrosas". ¿No
es mas peligroso un reportero que habla de un
tema que ignora?
La sociedad pone oídos sordos cuando clama

mos justicia ante un hecho de maltrato animal,
cuando asociaciones como EJ Muro A.C. trata

de hacer ver que los futuros asesinos, violadores
etc. empezaron, maltratando, mutilando incluso
matando animales.

Formarnos parte de una generación despierta
que ya no se queda sentada a esperar los cam
bios, y aun tenemos la oportunidad de reparar el
daño que hemos causado, aun podemos dejarle
un mundo mejor a nuestros hijos, pero también
debemos pensar qué hijos dejamos a ese mundo.
Decir no al maltrato animal no es una cues

tión solo de animalistas debe ser una cuestión
humana.

Por fortuna vamos por buen camino y aunque
falta mucho por recorrer cada vez hay mas gen
te consciente de este tema y cada vez hay mas
perros y gatos que son rescatados de situación
de calle, maltrato o cualquier factor que ponga
su integridad en riesgo.
¿Pero cómo es ayudar a un animalito en Méxi

co?..., bueno ése es otro reto.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Como humanidad, vendemos muy cara

la ¡des de ser "tos seres con mayor uso de
razón" sobre el planeta Tierra; el otro día
haciendo una reflexión apenas superficial
de la h¡stor¡ar descubrí lo poco que esto
que llamamos seres humanos, hemos dis
frutado de nuestra existencia como so
ciedad.

Aunque uno pudiera remontarse hasta
el punto temporal que más fe convenga,
parece importante recordar la época del
oscurantismo, en la cual Ea Iglesia se apo
deró de las conciencias en el continente

europeo e implantó a las familias Reates
en gran parte de los territorios, con la
inquisición, sembraron el terror en las
conciencias de científicos, matemáticos,

geógrafos, libres pensadores que en mu
chos casos pagaron con la vida la rebeldía
de ser distintos*

Luego en París, un grupo de sujetos
a quienes la historia llamaría ilustrados,
precisamente porque dieron luz. intelec
tual en la oscuridad religiosa del momen
to, mezclaron sus ideas con el hambre del
pueblo francés, lo que llevó devino en la
Revolución francesa, "La declaración uni

versal de ios derechos dei hombre y del
ciudadano", y un montón de otros gran
des conceptos utópicos como rncluso el
sistema democrático y republicano bajo
el que hoy vivimos.
Luego de Siglos de opresión fanática,

religiosa y violenta por parte de la Iglesia
Católica, por fin un país del "viejo con
tinente". lograba romper las caderas y
surgía en el ambiente artístico, cultural y
político una sed de justicia social que en
el Siglo XIX conoceríamos como la Mo
dern^dad:,¦D¡os ha muerto", ííegó a decir
Friedrich Nieizsche, porque en efecto, ya

no era un ser celestial el que definía los
destinos de la humanidad de forma errá

uca y unilateral, sino que era momento
para que le hombre gobernase al hom
bre basándose en la igualdad, la justicia, la
equidad y otro montón de términos que
quedaron en el tintero,
Aunque más o menos en 1813 surgía el

Positivismo, metodología científicosocial
para dar respuestas a tantos cambios de
la época, poco le duró e¡ gusto a la huma
nidad al liberarse de unas ataduras para
estar por debajo de otras, esta vez no
creadas por un Ser Divino, sino por las
propias dases altas que, de alguna forma,
se creyeron dioses.
La Revolución Industrial potenció la

capacidad de enriquecimiento de los ca
pitalistas y los transformó en seres insa
ciables. Todo intento por ser distinto, en
la propia Francia, cuna de la gran Revolu
ción, era reprimido; por ejemplo, la Co
muna de París, bajo el primer gobierno
obrero del mundo instaurado el 10 de

marzo de 1871, fue reprimida desde el
gobierno centra! francés.

No sólo en el territorio europeo se fal
tó de forma grave a los principios instau
rados en "La declaración universal de los

derechos del hombre y del ciudadano"; el
mismo pueblo que un día luchó por to
mar La Bastilla para derrocar a una mo
narquía. participaba en las Conferencias
de Berlín en IB8S para, ¡unto con e) resto
de potencias de Europa, definir las reglas
por las cuales se repartirían al continente
africano. Se liberaron de la opresión para
ser los opresores.
En paralelo los capitalistas siguieron en

riqueciéndose con bestialidad y eso llevó

al mundo a una crisis de sobreproducción
en 1929, la cual era también consecuen
cia de la Primer Guerra Mundial, ponqué
en 1914 las potencias decidieron que no
estaban de acuerdo en cómo se estaban

repartiendo el mundo, sus recursos y a su
mano de obra.

Ya para finales de la Segunda Guerra
Mundial, después de ¡as bombas atómicas
en Japón con las que los Estados Unidos
patrocinaron caos, destrucción y muer
te, debió venir lo que conocemos como
Posmodernidad: un movimiento cultural,
filosófico y artístico cuya premisa, a groso
modo, podría sintetizarse en;"ef hombre
le falló al hombre en su intento por pro
gresar".
Cambiar a Dios por un ser humano

no trajo buenas consecuencias y es en
donde estamos parados hoy. Con triste
za esta reflexión debemos hacerla desde

el pasado europeo porque, ai final, ellos
fueron los grandes invasores de América,
cuya cultura política y social terminó por
permear hasta nuestros tiempos, al gra
do de que poco sabemos de los moros,
de las comunidades africanas, de los pue
blos originarios del territorio en el que
vivimos, o de las culturas asiáticas o de
Medio Oriente.

¿Cuándo vamos a disfrutar de eso que
tanto se ufana la humanidad; ser la especie
que piensa y tiene un lenguaje?, ¿de qué
no sirve entendernos si las ideas del Otro

al final las ignoramos? Al contraria como
respuesta a la crítica posmoderna llegó
el neoliberalismo y ahora le añadimos
a la autodestruccíón, el aniquilamiento
dei planeta. Seguimos en un oscurantis
mo económico, político y social; ¿de eso
cómo se sale?

Fecha: 01/03/2021

Página: 2

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Textos y Contextos / Miguel Alejandro Rivera

Miguel Alejandro Rivera

Costo: 12,495

Página 182 de 182

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


